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LA CIENCIA EN 
CIBERSEGURIDAD 
Contra delitos digitales, 
México debe invertir 
en la formación de 2 
millones de expertos. Aa7 

Jueves 5 de diciembre de 2019 MÉXICO $15 • www.eluniversal.com.mx 

.• 1·JuHán.LeBarón 
Activista IlDp arable , 

violencia 
contralas 

La política me da náuseas 

• lDUJeres 
• Matan a 10 al día en México 
y las desapariciones no cesan 
• Un violador en tu camino, ill1 
grito global de basta: experta 
ALEXlS ORTIZ, CLAUDIA 
GONZALEZ, SANDRA TOVAR 
\' JOSÉ MELÉNDEZ 

En México 10 mujeres en prome
dio son asesinadas al día, decenas 
están desaparecidas y miles son 
víctimas de delitos víolentos. 

Tan sólo ayer, en el Valle de To-
. luca se buscaba a tres mujeres con 

reporte de desaparición. De ellas, 
la más joven es JazITÚn Rodríguez 
Calixtó, de 17 años, quien el fin de 
semana salló de Temoaya a la Ciu
dad de México. 

En Reynosa, Tamaulipas, tres 
madres de familia no aparecen . 
.Mientras sus familias las buscaban 
a través de redes sociales, las au
toridades informaron de la locali
zación del cadáver de una mujer 
con huellas de violencia física y se
xual, la segunda en dos días en esa 
ciudad fronteriza. 

En el país, 18 mil 616 mujeres 
fueron víctimas de delitos entre 
agosto y octubre, en 89"10 de los ca
sos hubo lesiones dolosas, señala el 

KAREN MOVILIZÓ 
ALACDMX ... 
y ANDABA 
DE FIESTA 
• Autoridades activaron 
protocolos, el caso 
impactó a 26 millones de ' .. 
cue~tas de Twitter y se 
difundió en medios. A24 

Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. ' 

La socióloga costarricense Isa
bel Gamboa afirma que el himno 

. Un violador en tu camino no es só
lo un fenómeno momentáneo, si
no el resultado de un "movimien
to feminista estructural" queseex
tiende ante el rechazo global a la 
violencia contra la mujer. 

NACIÓN A14, Al1, Al4 Y A28 

[l] I CINTYA REGRESÓ A CASA EN ATAÚD 

~CWmd.o los que 
están cobrando 
para servirte Do 
cwnplen con sus 
obUgaclo~ 
~ora te prohiben 
los med,io$ para 
que te defiendas. 
Eso es traiclón~ . . 

• Critica que las instituciones de seguridad 
no sean capaces de proteger a la gente 

nos y que al mismo tiempo les 
proluban defenderse. 

. . "cuando los que están cobran
do para servirte n,o cumplen con 
sus obligaciones, ahora te prolú
ben los medios para que te de
fiendas. Eso es traición", dice. 

Edomex.- La joven, desaparecida el 30 de noviembre 
en San Antonio la Isla y hallada muerta en la cajuela de 
un taxi en Iztacalco, fue velada ayer en su hogar. A24 
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Hernán Gómez Bruera A17 

ENTREVISTA 
ALEXlS ORTIZ 
- nacion@elunlversal.com.rnx 

J ulián LeBarón siente "náu-. 
. seas" al pensar en participar 
en política debido, dice, a la ma
nera en que divide a la pobla-

. ción; por ello, afirma, no le inte
resa asumir un cargo y buscará la ' 
justicia desde la sociedad civil. 

Mario Melgar Adalid A18 
. Jorge E{!ren Moreno A18 

Edgar Elías Azar A18 
Alfonso Zárate A19 
Paola Félix Díaz A19 
Jesús Zambrano A19 
Juan M. Ciómez Robledo A19 

la mejor red y el . mejor entretenimiento 

infinitum® O 
ª§E~'Xceso de Velocidad I 

Consulta desUnos partlclpantes •. ténnlnos y condiciones en telmex.comltermlnoshogar 

.'C 

En entrevista con EL UNI
VERSAL. el activista -familiar 
de las mujeres y niños asesina
dos en Bavispe, Sonora- acepta 
que en muchos momentos pen
só en incursionar en la política; 
sin embargo, no cree que ese sea 
el camino correcto para contri ~ 
buir a mejorar a México. 

Critica que las instituciones de 
seguridad no sean capaces de 
l"roteger la vida delos ciudada-

Carlos Loret . 

Lamenta que en México "na - . 
die puede conocer lo que es la jus
ticia" y agrega: "en cualqUier cqso 
donde alguien es asesinado, la 
primera.víctima es la verdad". 

NACIÓN A6 

• Avanza en EU designar a 
cárteles como terroristas. A20 

"La Unidad de Inteligencia Finan
ciera se encúentra investigando 
los flujos de ingresos del expresi
dente mexicano Vicente Fox Que
sada y su hijo. Rodrígd'. Al DÓLAR AL MENUDEO 
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A la luz, otras 12 
fi rmas benefi ciadas 
por Calderón y Peña                 

Se les condonaron $5 mil 313 millones en impuestos, revela Fundar      

● Volkswagen y 
Hewlett-Packard 
encabezan el 
nuevo listado  

● Al primero se le 
perdonaron $2,452 
millones; al segundo,  
$1,517 millones  

● Proeza, Metalsa, 
International 
Papers y Cargill, 
en la relación 

● Se habían 
amparado 201 
consorcios para 
no ser exhibidos              

EMIR OLIVARES ALONSO / P 17

El fl ujo ilegal de 
armas y dólares, 
tema central 
con Barr: AMLO       
● Hoy será el encuentro 
entre el Presidente y el 
procurador general de EU 

● Circulan en el país 1.6 
millones de esos artefactos 
letales, detalla la Sedena

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA / P 4

Reclamos en el Zócalo de familiares de desaparecidos    

▲ Los manifestantes colocaron mantas con las fotografías de sus 
seres queridos, así como siluetas de cartón, frente a Palacio Nacional 
para denunciar la falta de avance en sus casos. Denunciaron que 

tuvieron que suspender búsquedas en Jalisco, luego de que las 
autoridades estatales no les garantizaron un equipo de seguridad para 
protegerlos. Foto Cristina Rodríguez. FERNANDO CAMACHO / P 10

Rastrea la FGR 
cuentas en el 
extranjero de 
Emilio Zebadúa       
● Se inició en la Cámara 
el procedimiento de 
juicio político contra Robles 

G. CASTILLO, E. MÉNDEZ Y 
R. GARDUÑO / P 16

Comienza el 
proceso para 
formular cargos 
contra Trump       
● Demócratas se dicen 
listos para la batalla 
legislativa del impeachment 

● El magnate llama 
‘‘hipócrita’’ a Trudeau y 
‘‘repugnante’’ a Macron en 
la cumbre de la OTAN

DAVID BROOKS Y AGENCIAS / P 29

Secuestra un 
comando a 
26 jóvenes en 
Guanajuato        
● Irrumpe en un centro 
de Irapuato para el 
tratamiento de adicciones

● Versión de que seis 
personas más fueron 
levantadas por el grupo 

C. GARCÍA, CORRESPONSAL / P 32
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Héctor Aguilar Camín· 
(2as democracias son más 
vulnerables al populismo y 

a la demagogia ~, -P. 3 

Maite Azuela 
('¿De verdad la corrupción 
ya no existe en la esfera 

'bl' n" pu lca!' - P.15 

Agustín Gutiérrez Canet 
(~lfina¿el T-MEC depende 

de asuntos electorales 
internos de EU" ~ P. 9 

Violencia de género. Una joven que desapareció en Toluca ya está de vuelta con sus 
familiares, pero otra, también de Edomex, apareció encajuelada en la Agrícola Pantitlán 

Karen encendió las redes 
y a México ... desde un bar 
REDACCIÓN, C I U DAD DE M T,: XTCO 

Laura Karen Espíndola, 
de 27 años, regresó ayer a su casa 
después de 15 horas de angustia, 
como lo describió su familia, lue
go de que alrededor de las nueve 
de la noche del martes le enviara 
a su mamá mensajes de texto en 
los que le decía que el conductor 
del taxi que había abordado en la 
calzada de Tlalpanse comportaba 
de manera sospechosa y grosera, 

después de lo cual se perdió toda 
comunicación. 

Desde ese momento, su her
mano Daniel fnició lilla campaña 
en Twitter que se mantuvo como 
trending topie casi todo el día, lo 
que provocó la movilización de 
las autoridades yhastade lajefa de 
Gobierno; sin embargo, altinal, se 
dio a conocer un video que prue
ba que lajoven se la pasó en un bar 
poco más de 10 horas.PAG.16 y li 

Reporte de la Sedena 
ConLrahandean armas en 
envases, teles, lavadoras ... 
./A'iNET I.(¡PEZ POI'iCE · PAG. 6 Y 7 

IlTUmpe comando 
Secuestran a 2:J de centro de 
rehabilitación en Trapuato 

MARTA'iA RA .\fOS · PAG. il 

Empresarios 
prevén elevar 
su producción 
de crlldo 50% 
Y. ORDAZ y P. JUÁREZ, CDMX 

Mientras las ventas de au
tos nuevos suman 30 meses de caÍ
da, las de usados suben 15%, pero 
también sus precios. "AC.22Y 2"1 

.... ~ ...• ~~s; 
fl}~~~ ...... . 

Tuberculosis, al 
alza; exigen en la 
UNAM "informe 
urgenLe" a la Ssa 
BLANCA VALADEZ, CIUDAD J)~: M~: XICO 

.. Detiene la Cofepris 2410-
tes de vacunas doble y triple viral 
al detectar que ofrecen protección 
deficiente contralarubeola.P'\G.M 
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Ilustración tomada del libro 

SI ARTURO 
HUBIERA 
SIDO REINA ... 
El aclamado ilustrador 
Frank Miller y el escritor 
Thomas Wheeler 
presentarán hoy en la FIL 
una versión feminista de la 
leyenda de Excálibur. 

PRIMERA I PÁGINA 28 

Inseguridad 
golpea a 

• empresarios 
SUFREN ROBOS, CIBERDELlTOS, EXTORSIONES ..• 

El 65% de los agremiados a la Coparmex fue víctima de la delincuencia 
en el último año, la cifra más alta desde que este indicador se mide 

POR LlNDSAY H. ESQUIVEL I 

Enelúltlmoaño.65% delos 11,251 ,26 
empresarios agremiados a I 
la Coparmex reportó haber PERSONAS I JÓVENES 
sido víctima de algún delito. 1, 

Esta cifra es superior en 12 han desaparecido en l' fueron secuestrados por un 
puntos porcentuales a la re- Sinaloa este año, 251 más comando que ingresó de 

orrad 2018 I _ que en todo 2018, según I madrugada a una clínica de 
p a en

é 
dld ' o que rhe datos de la Fisca lía estatal. I I r.&I1abilitación en Irapuato. , 

presenta p r as por oc o I : ... . . 
mi1i~~c~~~~~e~~~~~:;~~~ , ~ P~M~R~ ~. PÁ~IN~ 1= L~l.= __ ~~~~~ER~ .1 :~~~A 19 __ 

entrega de los resultados de lJ~ ', ." . >.~¡r;¿,,1 '. ' " , ~ . , ; 
DataCoparmex, una encuesta . SUSPENDEN ' ¡ "DETENCION 
que se aplica en todo el país, . F' .. 
esta cifra es la más alta desde MISAS E N U E U N .:¡; 
que Inició el registro, en mar- MORELOS ATROPELLo" .. 
zo de 2018. . .¡ 

El robo de mercancía, los Los feligreses ya no Agentes no avisaron del 
clberdelltos y el robo hormiga quieren salir de noche por operativo sobre el caso 
son las principales afectacio- miedo a la violencia, dijo LeBarón, acusó el alcalde 
nes a los empresarios. A esto el obispo de Cuernavaca. de Janos, Chihuahua. 
se suman fraudes en el esta- PRIMERA I PÁGINA 19 PRIMERA I PÁGINA 21 
bleclmlento, robo total o par- . ___ ___ .__ ._ .. ______ _ . . _ .. _ .. _ _ . 
cial de vehículos, extorsión, 
robo bancario, secuestro de ASESINAN A 16 EN MICHOACÁN 
algún socio de la empresa y . 
daños Intencionales a instala
ciones de negocios. 

Las muertes violentas, entre ejecuciones y hallazgos de 
cuerpos, se registraron desde el martes y hasta ayer. 

DINERO 

CUMBRE DE LA OTAN Foto: AP 

LOS CACHAN RIÉNDOSE DE TRUMP 
Un video exhibió a Justin Trudeau y a otros mandatarios 
burlarse de las largas conferencias del presidente de EU. 

PRIMERA I PÁGINA 26 

RETIRAN VACUNAS POR INEFICACES 

La Cofepris inmovi lizó lotes de triple viral y doble viral que 
protegían contra sarampión y paperas, pero no de rubéola. 

PRIMERA I PÁGINA 9 

PRIMERA I PÁGINA 19 

"YA NO SE 
VIOLARÁ LA 
SOBERANíA" 
Previo a la visita 
del fiscal de EU, el 
presidente López 
Obrador dijo que ya no 
permitirá operativos 
como Rápido y Furioso. 

PRIMERA I PÁGINA 8 

SE LA DEJARON 
MUY BARATA 
Rayados se cansó de 
fallar y aunque derrotó al 
Necaxa, los dejó con vida 
en la ida de la semifinal. 

ADRENALINA 

I I • • • • UGABBVAMX .. * * 
1 1

, 2-1 '1W 
Monte·-rr-ey--....----~Ne-cax----1a I 

NO LE PIDE 
NADAAPIXAR 
Las aventuras de Tommy es 

una cinta ch ina animada 
en la que un gatito 

acostumbrado a los 
lujos debe salir al 
mundo. Su director, 
Gary Wang, charl5 
con Excélsior. 

FUNCiÓN 

Foto: Especial 

SU SUPUESTA 'DESAPARICIÓN MOVILIZÓ A MILES EN REDES 

KAREN ANDABA DE PARRANDA 

La joven de 27 años no 
fue víctima de algún delito, 
como parecían indicar los 
mensajes que mandó a su 
mamá. Videos a los que 
Grupo Imagen tuvo acceso 
muestran que entró a un 
bar a las 16:51 horas del 
martes (arriba) y salió a las 
2:31 del miércoles. Ayer 
llegó a las 11:30 a su casa. 

PRIMERA I PÁGINA 22 

JlJ)?J~~' 

NO ACEPTE CANJEARLO POR DESCANSOS O VALES 

:. Si no le dan su aguinaldo, pued 
l11ultar con $500 l11il a su patrón 
POR·KARlA PON CE 

Los patrones que no paguen 
aguinaldo a sus empleados 
a más tardar el próximo 20 

I de diciembre pueden recibir 
I multas de hasta medio mi

llón de pesos. 
Diego García Sauce

do. integrante de la Acade
mia Mexicana del Derecho 

Procesal del Trabajo, expli 
có que. al igual que las va
caciones. este derecho es 
irrenunciable y no puede ser 
intercambiado por más des
cansos. mercancías o vales. 

La ley laboral establece 
que tod9S los trabajadores. 
sean de planta. confianza. 
sindicalizados. contratados. 
vendedores u otros, tienen 

Foto: Sunny Quintero 

NO ACUDE EL PREMIADO, 
PERO sí LOS INCONFORMES 

El tenor Javier Camarena no asistió a recibir la Medalla 
Bellas Artes, ceremonia opacada por trabajadores del 
sector cultural que protestaron en el lobby del palacio. 

PRIMERA I PÁGINA 29 

CONFIRMAN COCHINERO DE EVO 
, El informe final de la OEA sobre la elección en Bolivia 

reitera que hubo "manipulación dolosa" en el proceso. 
PRIMERA I PÁGINA 26 

derecho a recibir esta 
tación. incluso si no 
un contrato firm ado o s 
eventuales. 

El aguinaldo debe eq 
val er a por lo menos 
días de salar i o, aunq 
si se laboró m enos de 
año. debe recibirse la 
proporcional. 

EJEMPLOS DE 
SUPERACiÓN 

PRIMERA ¡PÁGS. 10 Y 13 

PRIMERA I 
PÁGINAS 23, 27. Y 28 
DINERO I PÁGINAS 2 Y 4 
FUNCiÓN I 
PÁGINAS 7 Y 9 
ADRENALINA I 
PÁGINAS 5 Y 10 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias 4 
Jorge Fernández Menéndez 12 

11I1 11111 
--- --- -_ .. _ ---- - _ ... _ - - - --_ .. _ ._ ---

Foto: Héctor López Ramírez -_ .. _ -------'---------- -
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Finanzas 
y Dinero

Banca ha sufrido 
9 ciberataques con 
daños por 785 mdp

• Riesgo cibernético es preocupante, debido a la velocidad de 
contagio que puede afectar al sistema financiero: Banxico.

La frecuencia de incidentes, en aumento

• Los cometieron por vulnerabilidades en cajeros 
automáticos, banca móvil, un corresponsal y enlaces.

  pág 6

Yolanda 
Morales

Empresas 
y Negocios

Infonavit generará 
65% de las acciones 
del Plan Nacional de 
Vivienda: C. Martínez

Dialogó ayer con Robert Lighthizer; hoy 
tendrá otra ronda con autoridades de EU.

• En la reunión del Consejo de 
Administración se planteará reducir 
y flexibilizar las tasas de interés.

• “La estrategia es potencializar 
las directrices del sector y buscar 
mejores soluciones financieras”.

Colaboramos para estimar la masa 
laboral que necesitará el tren 
transístmico y qué vivienda se 
necesitaría en la zona del trazado”.

Carlos Martínez,
director del infonavit.

$1.5
billones
invertirá el 
instituto en lo 
que resta del 
sexenio, es 
decir, dos tercios 
de la inversión 
total en el sector.

3.3
millones
de acciones 
para financiar 
adquisición o 
mejoras de las 
viviendas serán 
financiadas por 
el instituto. 

 pág 20

En Primer 
Plano

“T-MEC podría ratificarse 
este año”, afirma J. Seade

 pág 4-5

Opinión

¿Vuelven las 
tensiones 
comerciales?
Sin fronteras
Joaquín López-
Dóriga O.

Afores, 
comisiones:  
la batalla
Ricos y 
poderosos
Marco A. Mares

  pág 13

  pág 20

En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

Empresas 
y Negocios

  pág 19

Reforma en 
outsourcing 
será analizada 
hasta enero
• La IP no debe 
quedar fuera 
de la discusión, 
afirma Monreal.

Empresas 
y Negocios

  pág 23

Juez ordena 
frenar fusión 
Disney-Fox  
en México
• El IFT analiza-
rá de nuevo el 
caso a la luz de 
la competencia.

Popularidad, en impasse
Luego de la caída tras sucesos 
de inseguridad en el país, la 
aprobación de López Obrador 
se mantiene baja, pero estable.

 pág 47

#AMLOTrackingpoll

Variación: -0.2APRUEBA

22
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28
NOV

4
DIC

5
DIC

57.2
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57.8
1 semana

57.3 
Hoy

57.5
Ayer
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Menores reservas y 
la reducción en la 
oferta de la OPEP 
impulsan al crudo

TE
Termometro 
Economico

Precios del petróleo I DÓLARES POR BARRIL

WTI

BRENT

MEZCLA 
MEXICANA 
DE EXP.

GRÁFICO EE

31/DIC/18 04/DIC/19
52.7844.69

58.43
45.41

63.51
53.80

FUENTE: INEGI

En noviembre, la venta de autos registró otra caída; con el actual ritmo de producción, el 
pronóstico de armar 5 millones de unidades en un año se aplazará hasta el 2024.

Venta de autos, en largo derrape

2009

-17.4
2013

+9.4
2016

+20.1
2019

Nissan VWGM FCA Ford

-7.0
(VARIACIÓN %)

124.8

-16.4

154.8

-10.5 -11.1

-4.0

-14.0

100.6

64.9

Ventas de autos nuevos por marca I   
  VAR. %    MILES DE UNIDADES

México I Ventas de autos nuevos, noviembre
I MILES DE UNIDADES

20.2

16.9 

6.4

4.9

25.5
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Empresas 
y Negocios
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CASOS SE CIERRAN EN PRIMERA INSTANCIA

Advierten que se 
queda corto protocolo 
de UNAM contra acoso

Por J. Butrón, I. Mejía y S. Rincón

INVESTIGADORA de UAM-X afirma que instrumentos 
protegen a responsables; no se les toca por sindicatos, dice

ALUMNA presenta denuncia en 2016 contra un profe-
sor por presiones sexuales y proceso sigue atorado pág. 6

EN LA UNIVERSIDAD resuelven denuncias con me-
diación entre agresor y víctima; firman carta-compromiso

TRUMP SIRVE DE COMIDILLA EN UNA OTAN DIVIDIDA
La filtración de un video en el que varios líderes se mofan del magnate separa más al grupo; el presidente de EU llama “hipócrita” a Trudeau y exhibe a los que no aportan. págs. 26 y 27

TRUDEAU bromea con Boris Johnson, Macron, Rutte 
y la princesa Ana sobre los tiempos del presidente de EU. 

EL CANADIENSE se burla de la cara del equipo del estadouni-
dense por la tardanza de éste en las conferencias. 

BORIS JOHNSON y la princesa Ana festejan con risas, ningu-
no se imaginaba que había micrófonos y cámaras cerca.

ENTRAN BALAS Y 
ARMAS DESDE EU 
EN BOTELLAS DE 
SODA Y JUGUETES
El secretario de la Defensa repor-
ta tráfico a través de chocolates, 
televisores, tanques de gas…; des-
truyen 19 mil 317 armas. pág. 13

LUIS CRESENCIO Sandoval, ayer, 
en la conferencia mañanera.

DEFINEN HOY A 
NUEVA MINISTRA; 
TODAS APUESTAN 
POR AUSTERIDAD
Candidatas comparecen en el 
Senado; ofrecen bajar su salario; 
afirman que ya hay favorita; vo-
tación será por cédula. pág. 4

MARGARITA 
 RÍOS-FARJAT
Exjefa del SAT
Defiende su autonomía
El papel de la Corte, paliar excesos 

DIANA ÁLVAREZ
Subsecretaria de Gobernación
Ofrece independencia
Ser ministra extramuros para  
ver escuchar y palpar casos

Caso Karen Espíndola daría giro 
tras difusión de video en bar

 La búsqueda de una joven desaparecida moviliza a miles a través 
de redes y al Gobierno de la CDMX; envió mensaje a su madre de que 
el taxista se veía sospechoso; llega sola a su casa y no declara; se hace 
público video de ella en un establecimiento en Coapa pág. 9

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
El imprudente video pág. 2

Carlos Urdiales
Que si migración, que si terroristas, que si los empleos pág. 8

Bernardo Bolaños
Conjeturas y feminicidios pág. 12

Solución, en papel 
Una denuncia que no llegó al 

Tribunal Universitario; la resuelven 
con carta-intención.
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La grabación
Karen fue captada en el bar 

Kali; en la imagen se observa 
que viste el atuendo con 

el que fue reportada como 
desaparecida; la PGJ aún 

espera su testimonio.
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ANA LAURA MAGALONI
Académica
Plantea abrir las puertas 
de la justicia a millones 
de desprotegidos
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EJEMPLAR GRATUITO @diario24horasdiario24horas

TRUDEAU SE BURLA DE TRUMP; DONALD: “JUSTIN TIENE DOS CARAS” 

... Y para acabarla 
de amolar, nuestros 
socios se descalifican
Mientras en México seguimos preocupados por la aprobación del T-MEC 
lo más pronto posible, el primer ministro de Canadá y el presidente de 
EU protagonizan un desencuentro en Londres, durante la cumbre de la 
OTAN. En tanto, especialistas advierten que si el nuevo acuerdo trilateral 
no se ratifica en diciembre en el Congreso de EU se ahuyentarán las 
inversiones, sobre todo en el sector automotriz. Empresarios mexicanos 
confían en que aún hay tiempo MUNDO Y NEGOCIOS P. 15 Y 16

Por fuga, desalojan
a 300 en la Anzures

Más de seis horas fue acordonada una zona de la colonia Anzures y 
300 personas fueron desalojadas mientras bomberos y personal de 
Protección civil atendían la fuga de gas de una pipa con capacidad de 8 
mil litros.La zona de Thiers, Gutemberg y parte de Mariano Escobedo, 
en Polanco, se convirtió en un gigantesco estacionamiento  P. 2
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LE SALIÓ BARATO AL NECAXA
Los Rayados ganaron 

2-1 a los Rayos con 
un golazo de Janssen, 

pero no reflejaron 
todo su dominio en el 

marcador   DXT  P. 21

Reclaman los LeBaron quitar control a narcos
La familia LeBaron pidió a 
AMLO quitar al crimen orga-
nizado el control de los mu-
nicipios y que cumpla con su 
responsabilidad de encontrar 
y castigar a los asesinos de su 
familia y llegar hasta las últi-
mas consecuencias MÉXICO P. 3  

Luego de acusar a 
un taxista de gro-
sero y sospechoso, 
Karen desapareció. 
Los mexicanos es-
tuvimos en vilo por 
lo que se denunció 
como otro caso de 
violencia de género. Sheinbaum enca-
bezó operativo de búsqueda. Al final 
del día, estaba en un bar CDMX P. 8  

Desaparece y moviliza a 
todos... estaba en un bar 

Ofrecen una Corte 
independiente; hoy 
vota el Senado
Los legisladores 
podrían decidir hoy  
quién será la nueva 
integrante de la SCJN
MÉXICO P. 3 

AÑO IX Nº 2082 I  CDMX 
JUEVES 5 DE DICIEMBRE DE 2019

CRECIÓ 4% ECONOMÍA 
DE TLAXCALA EN 2019
El gobernador Marco Antonio 
Mena destacó en su Tercer 
Informe de Gobierno el creci-
miento sostenido de la indus-
tria en la entidad ESTADOS P. 10  

MANDAN DISCUSIÓN DE OUTSOURCING A ENERO. Senado determina revisarlo en parlamento abierto  P. 6  

16:24 H.
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La propuesta del senador 
Napoleón Gómez Urrutia 
para sancionar las malas 
prácticas del esquema 
de subcontratación 
laboral en el país generó 
la descalificación de las 
cúpulas empresariales 
que están en contra de 
que se le considere un 
delito de delincuencia 
organizada

16

indiGonomics

T-MEC
en el limbo
Estados Unidos y Canadá 
han incumplido con su 
compromiso de ratificar el 
nuevo acuerdo comercial 
durante este año, en 
momentos en que la Casa 
Blanca presiona a México 
para vigilar la aplicación 
de su reforma laboral  

26

Claudia 
Sheinbaum 

cumplió sus 
primeros 12 

meses de gobierno 
en medio de un 

panorama adverso 
en materia de 

seguridad y violencia 
de género, sin embargo, 
la jefa del Ejecutivo en la 

capital del país, ha impulsado 
una agenda en favor de las 

mujeres para intentar revertir 
estas problemáticas en su 

segundo año en el cargo

Primera mujer,
año dE CambioS

12

Confrontación 
por el outsourcing



#OPINIÓN

●

LOS CAMBIOS EN LA 

EMISIÓN DE CEL'S  

IMPACTAN EN LA INDUSTRIA 

PRIVADA Y DESINCENTIVAN 
LA INVERSIÓN

energías limpias

EN RIESGO,
LA META EN

L
os cambios avalados por la Secretaría 

de Energía (Sener) para la emisión 

de Certificados de Energías Limpias 

(CEL's) encendieron los focos ro-

jos de la industria privada, quienes 

aseguran que ello desincentiva la 

instalación de nuevas centrales de 

generación mediante energías re-

novables, lo cual pone en riesgo el avance de estas 

fuentes y la meta de que en 2024, 35 por ciento de la 

#REFORMAENERGÉTICA

ES LA META DEL 
COMPROMISO 

GLOBAL DE 
MÉXICO EN 
ENERGÍAS 

LIMPIAS HACIA 
2024.

AMPAROS HAN 
PROMOVIDO 

LAS EMPRESAS 
CONTRA LAS 

NUEVAS REGLAS 
DE LA SENER.

MILLONES DE 
CERTIFICADOS 
DE ENERGÍAS 

LIMPIAS SE HAN 
LIBERADO A LA 

FECHA.

SE REDUJO EL 
VALOR DE LOS 

TÍTULOS  
VERDES  
ENTRE  

2015 Y 2017.

SUSPENSIONES 
HAN DICTADO 

LOS JUECES 
CONTRA LOS 

NUEVOS 
LINEAMIENTOS 

DE CEL'S.

35%

20

20.4

56%

3

34-35

uando escu-
chamos hablar 
sobre la Comi-
sión Federal de 
Electricidad, 
son variados 
los comentarios 

tanto positivos como negativos, 

van desde las tarifas que hoy en 

día pagamos los mexicanos por 

la energía eléctrica, el buen o mal 

servicio recibido o la forma en la 

que responden cuando se presenta 

una emergencia.
Como en la mayoría de los ca-

sos, para saber a dónde vamos, 

tenemos que conocer de dónde ve-

nimos. La generación 
de energía eléctrica 
inició en México a fi-
nes del siglo XIX. La 
primera planta gene-
radora que se instaló 
en el país (1879) es-
tuvo en León, Guana-
juato, y era utilizada 
por la fábrica textil “La 
Americana”.

En 1933, el congre-
so autorizó al presidente Abelardo 

Rodríguez la constitución de la 

Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) con el fin de organizar y di-

rigir un sistema nacional de gene-

ración, transmisión y distribución 

de energía eléctrica; sin embargo, 

no fue hasta agosto de 1937, con el 

gobierno de Lázaro Cárdenas, que 

fue promulgada en Mérida la Ley 

con la que fue creada.
En aquel año, México contaba 

con 18.3 millones de habitantes, 

de los cuales siete millones te-

nían acceso al servicio eléctrico 

(38 por ciento de la población). En 

diciembre de 1938 se promulgó la 

Ley de la Industria Eléctrica, que 

estableció el marco del control de 

la relación con particulares para la 

generación y distribución. 
Una década posterior (1948) 

la generación eléctrica fue de 3.9 

GWh/año del cual 9.9 por ciento 

los generó CFE, el 90 por ciento 

restante era generado por pri-

vados. Poniendo en contexto el 

dato, tan sólo de las tres subas-

tas del mercado eléctrico con la 

MÉXICO TIENE QUE 
BUSCAR MEJORES 
CONDICIONES A LA 
INVERSIÓN

C

IP realizadas del 2015 al 2017, se 

están invirtiendo cerca de nueve 

mil millones de dólares y se están 

generando más de 7.5 GWh, por 

cierto la gran mayoría se apostó 

por energías renovables.
En 1960, la nacionalización del 

Sector Eléctrico comenzó con la 

compra, de las dos compañías pri-

vadas más grandes, la Compañía 

Mexicana de Luz y Fuerza Motriz, 

S.A. y la Compañía Impulsora de 

Empresas Eléctricas, y en 1975 

terminó la participación de las 

últimas empresas privadas sub-

sistentes. 17 años más tarde, en 

1992, se reforma la ley que permite 

la participación de los privados con 

el fin de impulsar la expansión del 

sector eléctrico y atender la cre-

ciente demanda, la cobertura era 

de 93.1 por ciento de la población. 

Para 2013, la cobertura alcanzó el 

99.5 por ciento.
Los avances que se lograron 

en la cobertura eléctrica fueron 

gracias al modelo histórico de la 
CFE y la participa-
ción de privados en 
la generación. Hoy 
en día hay un debate 
sobre la relación de 
la CFE con la inicia-
tiva privada, pero la 
realidad es que, desde 
su concepción, esta 
empresa ha basado, 
en la mayoría de su 
vida, su crecimiento y 

consolidación del servicio eléctrico 

en compañía con la IP. 
El servicio eléctrico tiene mu-

chas complicaciones, desde la di-

versidad de tecnologías y fuentes 

de generación, su relación con el 

medio ambiente, el acceso a las re-

des de transmisión y distribución, 

la competencia en el suministro 

y el nuevo mercado mayorista, 

entre muchas otras, al igual que el 

incremento de la demanda que se 

incrementa cada año, de lo cual de-

tallaremos en semanas próximas.

Por lo anterior, México tiene 

que seguir buscando generar las 

mejores condiciones para la inver-

sión en este sector, son muchas 

las oportunidades, como también 

rezagos que se tienen que miti-

gar, en consecuencia, apostemos 

a que la CFE tenga cada día más 

aliados en su labor de brindarnos 

a todos los mexicanos un servicio 

de calidad, en razón que no existe 

una empresa de clase mundial que 

pueda hacer todo por sí misma, 

ni mucho menos que sea exitosa 

por sí sola.

EL SERVICIO 
ELÉCTRICO TIENE 

MUCHAS 
COMPLICACIONES  
TECNOLÓGICAS Y 
MEDIO AMBIENTE

@JLAVALLEMAURY Y JLM@ACCURACY.COM.MX

De la CFE, 
la IP y otras 
historias

JORGE  
LAVALLE Socio del despacho  

Accuracy Legal and Consulting

Es un acto de 
justicia y equili-
brio que la Sener 
reconociera la 
energía limpia que 
produce la CFE 
todos los días".

Lo seguro es que 
habrá menos 
demanda de CEL's 
porque la CFE no 
necesitará com-
prarlos y veremos 
menos inversion”.

La mayor oferta 
puede desplomar 
hasta en 70 por 
ciento los precios 
de los certificados 
en el mercado".

Las modificacio-
nes aprobadas 
generan incer-
tidumbre que 
no beneficia a 
México".

MANUEL BARTLETT  
DIRECTOR DE LA CFE

JEFF PAVLOVIC
SOCIO DE BRAVOS 

ENERGÍA

ALFONSO GUTIÉRREZ 
DIRECTOR DE 

 ANTUKO MÉXICO

ISRAEL HURTADO  
SECRETARIO GENERAL 

DE ASOLMEX  

energía que se genera en México provenga de fuentes 

limpias, en un entorno que ha desatado cerca de 20 

amparos por parte de las empresas.

Un mecanismos diseñado en la reforma energética 

para reducir la dependencia de combustibles fósiles 

en la generación de energía y para impulsar el uso 

de energías limpias, fue la creación de un sistema 

de CEL's, que son títulos emitidos por la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE).
Como resultado de las tres subastas, se adjudi-

caron 20 millones 419 mil 92 certificados. En esas 

subastas los CEL's se comercializaron en paquete 

y la evolución de los precios de estos títulos mostró 

una reducción de 56.9 por ciento al pasar de 47.8 

dólares en la subasta del 2015, a 20.6 dólares en la de 

2017. Tan sólo de enero a julio de 2018, se otorgaron 

2.8 millones de certificados de energías limpias, de 

acuerdo con un análsis de la Auditoría Superior de 

la Federación (ASF).
El objetivo de este mecanismo es crear un mer-

cado para la compraventa de CEL's, obligando a los 

grandes consumidores de electricidad a adquirir 

cierta cantidad de certificados anualmente, lo que 
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2
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4
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Mayor
limpieza

● En tres subas-
tas se adjudica-
ron 20 millones 
419 mil certifi-
cados.

● En octubre, 
la Sener hizo 
cambios en 
la emisión de 
certificados de 
energías limpias.

● La iniciativa 
genera incer-
tidumbre en la 
inversión, dicen 
analistas.

● Para la CFE, la 
decisión de la 
Sener fortalece a 
la empresa pro-
ductiva estatal.

● Expertos 
prevén menos 
inversión en 
plantas de ener-
gía limpia.

permite que las centrales eléctricas limpias obtengan 

ingresos adicionales a los que obtienen por la venta 

de electricidad, por lo tanto, este instrumento permite 

promover la generación de energía eléctrica limpia.

Recientemente la Sener emitió nuevos lineamien-

tos para el otorgamiento de CEL's que permiten que 

la Comisión Federal de Electricidad (CFE) pueda 

acceder a estos instrumentos, lo que a decir de los 

analistas provocaría una sobreoferta de los títulos 

en el mercado, reduciendo sus precios y desincenti-

vando la instalación de nuevas plantas de generación 

limpia, como las solares ó las eólicas.

“Lo seguro es que habrá menos demanda de CEL’s 

porque la CFE no va a necesitar comprarlos y en-

tonces habrá menos inversion en plantas limpias; la 

politica del gobierno es que quieren más inversión 

en plantas de gas natural. Seguramente eso tendrá 

un impacto en el porcentaje de energías limpias en 

el país y las posibilidades de lograr las metas a nivel 

nacional”, afirmó Jeff Pavlovic, socio fundador de la 

empresa Bravos Energía.
“Las modificaciones aprobadas generan incer-

tidumbre que no beneficia a México y sobre todo 

las metas que tenemos comprometidas para 2024 

de generar 35 por ciento con energía limpia, y los 

compromisos adquiridos con París y otros foros, se 

pueden ver retrasados o comprometidos por estas 

circunstancias que están pasando”, afirmó a su vez, 

Israel Hurtado, secretario general de la Asociación 

Mexicana de Energía Solar (Asolmex).

Alfonso Gutiérrez, director de la consultoría An-

tuko México, explicó que las modoficaciones en los 

lineamientos de los CEL’s no cumplen con su obje-

tivo de incentivar la instalación de nuevas centrales 

renovables: “El problema que ahora enfrentamos, 

está en que se inyecta al mercado una gran oferta. Lo 

cual puede desplomar hasta en un 70 por ciento los 

precios de los certificados. No podemos darnos el lujo 

de tener esa desaceleración en el sector”, mencionó.

Para la CFE,  la decisión de la Sener era un requisito 

necesario para fortalecer a la empresa productiva 

del Estado: “Es un acto de justicia y equilibrio que la 

Sener reconociera la energía limpia que produce la 

CFE todos los días a través de sus centrales hidroeléc-

tricas”, afirmó Manuel Bartlett, director general de 

la CFE el pasado 11 de noviembre. 
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CONSUMO DE ELECTRICIDAD 

(Gwh)

CONSUMO DE ELECTRICIDAD

PER CÁPITA 
(kwh/hab.)

Fuente: Sistema de Información Energética con Información de Sener.
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ENERGÍA 
LIMPIA

SE OTORGARON 2 MILLONES 809 MIL 227 

CERTIFICADOS EN NUEVE MESES DEL AÑO.

Fuente: ASF con Información de la CRE.
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n 1994, Alfre-
do Achar Tus-
sie y un grupo 
de filántropos 
de la comu-
nidad Judía 
de Mexico 
soñaron con 
mejorar las 
condiciones 

de vida de los mexicanos que 

pasaban por una de las peores 

crisis económicas y sociales que 

ha vivido este país. 
Éste sueño tomó forma y se 

llama Fundación ProEmpleo, y 

sigue siendo uno de los progra-

mas de capacitación y formación 

empresarial más completos que 

existen para impulsar a personas 

que desean autoemplearse, ini-

ciar o mejorar una microempre-

sa; y que fue creado para hacer 

frente a los niveles históricos de 

pobreza y desempleo que sufrían 

entonces México y su gente. 
Hoy, tras 25 años de traba-

jo ininterrumpido, gracias al 

apoyo de personas y empresas 

con alto compromiso social, esta 

organización sin fines de lucro 

ha logrado que más de 95 mil 

mexicanos reciban capacitación 

a través del Programa Impul-

so Emprendedor, adquiriendo 

habilidades que les permiten 

incorporarse al mundo produc-

tivo formal y generar sus propios 

ingresos. Tiene contabilizadas 

más de 15 mil microempresas 

iniciadas o mejoradas y 95 mil 

empleos generados a lo largo de 

su historia. Y sigue trabajando 

para que cada vez más hombres 

y mujeres generen oportuni-

dades de empleo para ellos y 

su entorno. 
Con base en una metodología 

teórico-práctica, los profesio-

nales de Fundación ProEmpleo 

DF imparten formación em-

presarial integral a través del 

Taller Emprende, que incluye 

un módulo de desarrollo huma-

no, fundamental para que cada 

participante identifique su valor 

como individuo y reconozca las 

habilidades con las que cuenta 

para crecer como empresario; 

y cuatro módulos para el desa-

rrollo de su plan de negocio, que 

incluyen  preparación intensiva 

en administración y mercado-

tecnia, finanzas, aspectos legales 

y fiscales; ventas y servicio al 

cliente y responsabilidad so-

cial empresarial. Además, los 

emprendedores reciben con-

sultoría personalizada y espe-

cializada, capacitación continua 

gratuita y apoyo con vinculación 

comercial. 
ProEmpleo DF también 

cuenta con una incubadora de 

empresas, con el objetivo de 

contribuir al fortalecimiento 

de microempresas que están 

iniciando, ayudándoles a evitar 

los riesgos de desaparecer en el 

corto plazo. El apoyo que se da,  

desde el desarrollo de la idea, 

el desarrollo completo del plan 

de negocios y el estricto control 

de procedimientos, ha permi-

tido que más de 85 por ciento 

de las empresas incubadas en 

ProEmpleo DF permanezcan 

operando más allá de los dos 

años de operación, rebasando 

la estadística a nivel nacional 

que indica que sólo 25 por ciento 

de los emprendimientos logran 

permanecer vivos durante el 

mismo periodo. 
Por su trayectoria en la bús-

queda de una sociedad con 

mayores oportunidades para 

todos, este 2019, ProEmpleo DF 

fue reconocida con el Premio 

Luis Elizondo, entregado por 

el Tecnológico de Monterrey, 

en la categoría Humanitario. El 

cual es precedido por el Premio 

Razón de Ser que, en 2018, fue 

otorgado por Fundación Merced 

en la categoría Institucionalidad, 

Sostenibilidad y Trascendencia, 

convirtiéndola en la primera or-

ganización en ganarlo por se-

gunda ocasión en la historia de 

este reconocimiento. Y cuenta 

con el distintivo Institucionali-

dad y Transparencia que avala 

el Centro Mexicano para la Fi-

lantropía. 
ProEmpleo DF es resultado 

de un compromiso constante 

con la sociedad mexicana, con 

el bienestar de las personas y 

con el crecimiento de un país. 

Cada persona que durante estos 

25 años ha confiado en la labor 

de esta institución ha sido un 

importante actor para que los 

mexicanos desarrollen su po-

tencial emprendedor y empre-

sarial; lo que contribuirá a seguir 

haciendo frente y conquistar los 

grandes retos que México sigue 

enfrentando hoy en día.
Todos los días se abre una 

oportunidad para formar parte 

de esta gran historia y construir 

la tuya con éxito. Inicia tu ne-

gocio o mejora el que ya tienes 

inscribiéndote al próximo Ta-

ller Emprende: 55 5545-0844 | 

www.proempleo.org.mx

Ésta es la historia de éxito 
de un proyecto diseñado 
por empresarios y líderes 
sociales, encabezados por 
don Alfredo Achar Tussie, 
gran � lántropo de la 
comunidad Judía de México
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VARGAS LLOSA El reciO aterrizaje 
del Nobel en Guatemala PÁGINA 27 

EL CORRILLO DE LÍDERES QUE SOLIVIANTÓ A TRUMP. La borrascosa cumbre de la OTAN celebrada 
en Londres acabó ayer con un portazo de Donald Trump, que suspendió su conferencia de prensa y se 
marchó precipitadamente después de que se hiciera público un vídeo en el que cuatro primeros ministros 
-Macron, Johnson, Trudeau y Rutte-. junto a la princesa británica Ana, se reían de él. 1 v u 1 MOK (POOL) 

La OTAN se propone 
frenar el ascenso 
militar de China 
La Alianza Atlántica culmina una cumbre que ha puesto 
de manifiesto la fractura entre los líderes occidentales 

LUCÍA ABELLÁN, Londres 
La cumbre de la OTAN celebrada 
en Londres expuso las notables 
divergencias políticas y persona
les que lastran la Alianza Atlánti
ca, y culminó con un comunicado 
final que por primera vez asume 

como reto común el poderoso y 
opaco ascenso militar y tecnológi
co de China. El ambiente se vio 
enturbiado por la difusión de un 
vídeo en el que cuatro dirigen
tes se mofaban del presidente de 
EE UU. Donald Trump afeó allí-

La España republicana 
vuelve en el 80º 
aniversario del exilio 

ANDREA AGUILAR, Madrid 
En 1939, más de medio millón de 
españoles cruzaron la frontera 
con Francia. Con el fin de la Gue
rra Civil arrancaba la primera eta
pa de un largo exilio que se pro
longaría durante cerca de cuatro 
décadas y se expandiría por el 
continente americano y el Caribe, 
la URSS y Europa. Ochenta años 
después de aquella retirada, una 

monumental exposición docu
mental y artística y dos muestras 
fotográficas en Madrid rinden ho
menaje a la diáspora republicana. 
Fotos de Robert Capa, mapas de 
los campos de concentración en 
Francia, la maqueta del barco Si
naia --{}Ue trasladó a más de 
1.500 republicanos a México-, o 
cientos de documentos serán visi
bles en España. P ÁGINAs 26 Y 27 

der canadiense, Justin Trudeau, 
ser un "hipócrita". Los aliados im
pulsaron la puesta en marcha de 
un proceso de reflexión estratégi
ca para lograr más cohesión. y 
Turquía. por su parte, retiró la 
amenaza de veto. PÁGINAs 2 Y 3 

FIL Siri Hustvedt rompe todos los 
muros en Guadalajara PÁGINA28 

El malestar de la población se explica 
en parte por el maltrato clasista que 
sufren más del 40% de las personas 

La discriminación 
social detrás de 

la revuelta chilena 
ROCÍO MONTES 

Santiago de Chile 
Un estudio señala que cuatro de 
cada lO chilenos experimenta
ron discriminación o menosca
bo en su dignidad en el último 
año. algo que ha contribuido - a
demás de las desigualdades en 
el acceso a servicios como salud 
y educación- al estallido social 
que vive el país desde el pasado 
18 de octubre. "Esto significa no 
solo que Chile es un país clasis
ta, sino también que el clasismo 
está en la base de gran parte de 
las experiencias de maltrato", ex
plica Maya Zilveti, investigado
ra del Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo 
(PNUD). 

El estudio sostiene que la cla
se social, el lugar en que se vive, 
la vestimenta o el trabajo y la 
ocupación son puntos de fric
ción en la sociedad. En paralelo, 
se ha producido en Chile un cam
bio cultural. "Hoy, las violacio
nes al principio de igualdad en 
dignidad, que se perciben como 
tratos injustos o discriminato
rios. provocan emociones inten
sas de frustración e incluso de 
indignación", sostiene el estu
dio. En estas casi siete semanas 
de la mayor crisis politica y so
cial que ha experimentado Chile 
en las últimas décadas. diversas 
escenas han puesto en evidencia 
el clasismo entre chilenos, y ví-

deos de insultos clasistas en cen
tros comerciales o en playas se 
han convertido en ejemplos vira
les de la desigualdad que reco
rre el país. PÁGINA 6 

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS 
Exlíder del PRD 

"No creo que 
Morena encarne 
a la izquierda 
de México" 
CECILIA BALLESTEROS, Madrid 

De paso por España donde ha 
asistido a diversos actos rela
cionados con el SOº aniversa
rio del fin de la Guerra Civil y 
del exilio republicano, Cuau
htémoc Cárdenas. tótem de 
la izquierda mexicana, se 
muestra crítico con el futuro 
y las élites de México. Aleja
do de la política activa y en 
plena forma a sus 85 años. el 
hijo del general Lázaro Cárde
nas no te rmina de ver las re
formas de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, que acaba de 
cumplir un año en el poder. y 
del gobernante Morena. "No 
veo que Morena sea la iz
quierda. No sé dónde está des
de el punto de vista ideológi
co". afirma. PÁGINA 8 

Las protestas 
mantienen el 
pulso contra 
Iván Duque 
FRANCESCO MANETTO, Bogotá 

Las protestas que comen
zaron hace dos semanas en 
Colombia mantuvieron ayer 
el pulso en la calle contra las 
políticas econonucas del 
presidente Iván Duque. El ter
cer paro nacional convocado 
desde el pasado 21 de noviem
bre congregó a decenas de 
miles de personas en las prin
cipales ciudades del país, aun
que la asistencia fue desi
gual. PÁGINA 8 





A24 Jueves 5 de diciembre de 2019 EL UNIVERSAL 

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 

Karen no desapareció; . 
estuvo 10 horas en lD1 bar 
• Video del antro Kali revela que entró. a las 16:30 y salió a las 2:30 horas 
.• Suceso causó·revuelo e impactó a 26 millones de cuentas en Twitter 

KEVINRUIZ 
Y EDUARDO HERNÁNDEZ 
-metropoli@e/unlversa/.com.mx 

Durante más de 14 horas, la supues
ta desaparición de Laura Karen Es
píndola generó una intensa movili
zación de los cuerpos de seguridad 
de la Ciudad de México, incendió las 
redes sociales al impactar los men
sajes en Twitter a más de 26 millones 
de cuentas y tuvo una gran difusión 
en los medios de comunicación, 
cuando ella estuvo por espacio de 10 
horas en un antro ubicado a BOOme
tras de su domicilio, en Coapa. 

De acuerdo con un video captado 
en el bar Kali, en poder de las au
toridades capitalinas, la joven ingre
só alrededor de las 16:30 horas del 
martes 3 de diciembre y estuvo ahí 
hasta las 02:30 horas de ayer, acom
pañada de un hombre, de quien se 
desconoce su identidad. 

Estos videos forman parte de la 
investigación que se inició luego de 
que Daniel Espíndola, hermano de . 
la joven, pidiera ayuda a través de 
redes sociales para localizarla. 

En las imágenes del video se ob
serva a Laura Karen de pie conver
sando con su compañero, un sujeto 
vestido con playera azul y pantalón 
de mezclilla, quien en un par de oca
siones la abraza. De acuerdo con el 
reloj de la cámara son las 22:05 horas 
del martes pasado. 

Un par de horas antes, Daniel su
bió a su cuenta de Twitter un men- . 
saje alertando de la desaparición de 
su hermana, incluso publicó una fo
to de ella y parte de la conversación 
que tuvo Karen con su mamá alre
dedor de las 21:00 horas, en la que le 
decía que había tomado un taxi y 
que el chofer se había comportado 
de manera grosera. 

De acuerdo con declaraciones de 
su familia, la joven salió a una cita de 
trabajo en la zona de Reforma el 
martes y después de mandar el 
mensaje a su familiar dejó de con
testar su teléfono celular. 

A las 11:30 horas del martes y a las 
00:51 horas del miércoles DanielEs
píndola, hermano de lajoven, publi
có dos mensajes en Facebook y 
Twitter para que ayudaran a la ubi
cación de Laura Karen; también ín
formó sobre las características físi
cas de su hermana. 

"AMIGOS NECESITO DE SU 
AYUDA!!! Mi hermana está perdida, 
venía sobre TIalpan, por el Metro 
General Anaya, ahí abordó un taxi y 
alrededor de las 9 pm fue su último 
mensaje, diciendo que el taxista se 
veía sospechoso. No le entran las lla
madas' ni los whats", publicó y se
gún datos oficiales de Twitter la de
nuncia impactó en más de 26 mi
llones de cuentas. 

A las 7:00 horas de ayer, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, se 
puso en contacto con los familiares 
de la mujer, a quienes les refirió que 
se haría una investigación exhaus
tiva para dar con su paradero. 

Mi herrnanaestá perdida, venía s.obre 
Tlalpan, por ef metro General Anaya, ahí 
abord6.un taxi y al rededor de las9pm 
fue su último m~nsaje, diciendo que el 
taxista se veía sospechoso. No le entran 
las llamadas, ni los whats. Solo sabemos 
que prendieron y apagaron el celular~ 
Ella ... Vor rn::)l' 

Menli est ... 1Iot .... bi«I 
II)5J)1!1l/QO I Y 
grotefO 

. La joven .estuvo en un .bar de Coapa en compafiia de un sujeto, mienu;as su fanill1a pedia ayuda para encontrarla y se 
movilizaban agentes de Segundad capitalina. Ayer regresó a su domicilio y se negó a dar declaraciones. 

Refirier~m que el celular de Karen 
tuvo una conexión cerca de la 1:00 
de la mañana; este dato de prueba y 
otras características de la desapari
ción llevaron a las autoridades loca
les a abrir una carpeta de investiga
cíón en la Fiscalía Antisecuestro. 

La procuradora capitalina, Emes
tina Godoy, dijo que se hizo el ras
treo de las sábanas de las conversa-

ciones del celular de la joven, por lo 
que tuvieron indicios del lugar en 
donde se encontraría. 

Las fuentes consultadas preci
saron que los registros del teléfo
no arrojaron siempre una ubica

. ción en las inmediaciones de Vi
lla Coapa . . 

Al mismo tiempo, elementos po
licíacos fueron desplegados para 

realizar operativos a vehículos con 
. cromática de taxi. 

Cuando la noticia era aún viral en 
redes y medios, Sheinbaum dijo que 
trabajaba con todos los instrurnen
tos en sus manos para hallarla. 

La procuradora Emestina Godoy 
reveló que la joven se encontraba sa
na, en su domicilio y atendida por la 
Fiscalía de Atención a Víctimas. e 

Despiden familiares y amigos 
a Cyntia Moreno Hernández 

En5días 
se pierden 
3 mujeres 
en Toluca 
CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
-metropoli@e/universa/.com.mx 

••• Toluca. Méx...,... Al menos 
tres mujeres tienen un reporte 
por desaparición en el Valle de 
Toluca, entre el 30 de noviembre 
y la primera semana de diciem
bre; dos de ellas fueron vistas por 
última vez en la capital mexi
quense y otra, en Temoaya. 
. Entre ellas se encuentra Jaz-

. mío Rodríguez Callxto, de 17 
años. Su mamá reveló que la úl
tima vez que supieron de ella fue 
cuando salió de su casa en Temo
aya, tumbo a la Ciudad de Mé
xico para verse con su novio. 

En entrevista dijo que no co
nocen al sujeto con quien pre
suntamente tenía una relación 
desde hace meses, pues "sólo era 
telefónica, nunca lo vimos". 
. Explicó que saben de un en
cuentro anterior, cuando según 
acudió a Toluca, y el fin de se
mana se iban a encontrar en la 
Terminal de Observatorio. 

Acudió a la procuraduría de la 
capital del país para iniciar una 
ficha de localización. Sólo sabe 
que abordó un camión en Temo
aya pero no hay videos de ella 
descendiendo del autobús. 

El segundo caso es de Lizeth 
Ivonne Tenorio, de 2S años, 
quien salió de su casa el 30 de 
noviembre pero no se supo más 
sobre ella. Vivía en la· colonia 
Unión, en Toluca. 

Ella vestía pantalón largo liso 
azul de mezclilla, sudadera color 
coral, mide 1.55 metros y cara re
donda, cabello teñido color cho
colate, tez morena clara y cicatriz 
quirúrgica de cesárea. 

Una más es Martha Mitiam 
García Orozco, de 44 años, quien 
fue vista por última vez en el cen
tro de la capital filexiquense. Ella 
viste tenis rosas con blanco, cha
marra negra con la leyenda Es
tado de México, playera rosa es
tampada y pants negro. 

Por su parte, Alejandro Gómez 
Sánchez, fiscal de Justicia de la 
entidad explicó que al corte del 
29 de noviembre se han registra ~ 
do 109 feminicidios en el Estado 
de México, nueve más que en el 
mismo periodo del año anterior, 
ubicándose en el segundo sitio a 
nível nacional. e 

I EL DATO I 
- -- ;;! 

Investigación. Tras hacerse públi
ca la desaparición de la joven de TJ 
años, elementos de Seguridad Ciu
dadana y de la Policía de Investiga
ción fueron movilizados. 

Agentes de Investigación llegaron 
la mañana de ayer al domicilio de 
Laura Karen, en avenida de El For
tín, en TIalpan, ahí recibieron las 
primeras versiones de la familia y 
datos para dar con su paradero. 

"Estamos cuidando 
y apücando todos 
los protocolos para 
estos casos [como la 
desaparición de 
Laura Karen], de 
forma responsable" 
CLAUDIA SHEINBAUM 
Jefa de Gobierno de la Ciudad 

.; 
~:. 

En la comunidad. de San Antonio La Isla, Estado de México, velaron a Cyntla Gabrlela Moreno Hemández; 
su familia señala a los trabajadores de uD. sitio de taxis como los responsables. 

KEVJNRUIZ 
-metropoli@e/l/lliversa/.com.mx 

... san Antonio La Isla, 
Méx.- Familiares y amigos des
pidieron a Cintya GabrielaMoreno 

. Hemández, la joven de 25 años que 
tras abordar un taxi el sábado en 
San Antonio La Isla fue reportada 
como desaparecida y hallada sín 
vida ayer, en la alcaldía Iztacalco. 

Su familia agradeció a toda la 
gente que se movilizó para dar con 
su paradero y reclamaron justicia. 
Ella fue reportada como desapare
·cída el 30 de noviembre; la última 
vez qqe la vieron fue en Ex Rancho 
San Dimas y, tras salir de su casa, 
no supieron más,. sino hasta que 
fue localizada sin vida en la cajuela 
de un taxi, donde estaba el cuerpo 
de un hombre, en IZtacalco. 

AÑOS tenía Cyntia Gabriela Mo' 
reno Hernández, quien fue encon
trada sin vida en la cajuela de un 
taxi abandonado en litacalco. 

La Secretaria de Movilidad infor
mó que entregará los datos sobreel 
Chevrolet Spark con cromática de 
Toluca, donde · fue localizado el 
cuerpo. Hasta el momento se sabe 
que en el vehículo se encontró un 
tarjetón vencido a nombre de Jorge 
Díaz Martínez y que la unidad está 

·.inscrita en el Sitio Enlaces Mexi-

quenses de Toluca, por lo que se in
vestigará a través de la base de da
tos del Registro Estatal de Trans
porte Público si está vigente la con
cesión y el nombre del último pro
pietario del vehículo. 

En el sepelio destacaron las flo
res y una foto de ella sonriendo. 

Su madre en ningún momento 
se despegó de su hija y no paró de 
exigir justicia. llorando, repetía 
que les "fue arrebatada". 

Esta tarde Cyntia será trasladada 
a la Ciudad de México para sepul
tarla. Su familia insiste en que los 
trabajadores del sitio de taxis de To
luca son los responsables de la 
muerte de su hija. e 

SIGA LA COBERTllRA: 
NACIÓN A14, MUNDO A2l Y 

FSrADOS .1\28 

- ",: .. -

Ausente • . 
Lizeth Ivonne Tenorio Ayala 
fue reportada comodesapare
cida el 30 de noviembre y, a la 
fecha, no ha sido localizada. 

11 
CASOS DE FEMINICIDIO ocu
rren por cada 100 mil habitantes 
a nivel nacional. 

irl 
~ 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  V E R D E

Hologramas 1 y 2
Terminación de placas 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 73 16
Noreste 57 17

Centro 92 16
Suroeste 109 16
Sureste 76 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 93 13
Noreste 106 19

Centro 84 19
Suroeste 50 19
Sureste 100 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO

La presunta desaparición de Laura 
Karen Espíndola Fabián movilizó al 
Gobierno de la Ciudad de México 
y a estados de la República al ac-
tivarse todos los protocolos en su 
búsqueda, luego de que la mujer, de 
30 años, avisó a su mamá minutos 
antes de las nueve de la noche del 

martes que el chofer de un taxi que 
abordó en las inmediaciones de la 
estación General Anaya del Sistema 
de Transporte Colectivo Metro se 
veía “sospechoso y raro”.

Su mamá respondió el mensaje, 
vía WhatsApp, que se bajara del ve-
hículo, pero ya no recibió respues-
ta ni se supo nada de Laura Karen, 
quien reapareció minutos antes del 
mediodía de ayer. 

Llegó sola, por su propio pie y a 
bordo de otro taxi con cromática 
rosa con blanco, pero sin su bolsa 
y teléfono. 

Sin embargo, por la noche, fuen-
tes ministeriales difundieron un 
video de un restaurante bar con 
razón social Kali, ubicado en Villa 
Coapa, cercano al domicilio de sus 
padres, en el que se observa a Laura 
Karen, donde supuestamente per-
maneció desde las 16:30 de la tarde  
del martes hasta las 2:30 de la ma-
drugada del miércoles.

Casi al medio día de ayer, momen-
tos después de que reapareció, la 
procuradora capitalina, Ernestina 
Godoy, dijo en entrevista que “prác-
ticamente todo el gobierno entró 
en acción" cuando se conoció a 

través de redes sociales la petición 
de ayuda de su hermano Daniel y 
tras acudir a la procuraduría para 
denunciar su desaparición. 

Tras la reinauguración de la 
Agencia 2 de la Fiscalía Central de 
Investigación para la Atención de 
Delitos Sexuales, la procuradora 
comentó que el caso de la mujer 
fue tema principal del gabinete de 
seguridad, con lo que la primera 
comunicación oficial  de la desa-
parición se conoció a las 7:43 de 
la mañana por la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, quien publicó 
en su cuenta de Twitter que estaba 
“muy pendiente y atenta”.

La procuradora prefirió no espe-
cificar si la desaparición de Laura 
Karen fue un secuestro, robo o al-

gún otro delito, y dijo ser respetuo-
sa de los tiempos de la mujer para 
que presente su declaración. 

Familiares de la joven, consulta-
dos por este diario, refirieron que 
la mujer regresó a casa en “esta-
do de choque, sin querer hablar y 
con múltiples golpes”, algunos de 
ellos, aseguraron, en la espalda, 
con lo que presumían que había 
sido atacada por sujetos que ha-
brían abordado el taxi en el que 
viajaba e impedido que pudiera 
mandar otro mensaje a su mamá 
y defenderse. 

Personal de la Subprocuraduría 
de Atención a Víctimas acudió a la 
casa de los padres de Laura Karen, 
madre de tres niños, para brindar-
les apoyo.

ELBA MÓNICA BRAVO Y 
ALEJANDRO CRUZ FLORES

La violencia sexual contra niñas 
y mujeres es de “las más graves” 
porque, en algunos casos, llega 
hasta el feminicidio, además de 
que ataca la dignidad, la seguridad 
y la libertad, afirmó la procuradora 
general de Justicia de la Ciudad de 
México, Ernestina Godoy Ramos.

Al reinaugurar la Agencia 2 de 
la Fiscalía Central de Investigación 
para la Atención de Delitos Sexua-
les en Álvaro Obregón, ratificó el 
compromiso de la Procuraduría 
General de Justicia capitalina para 
que “se garantice la atención com-
prensiva y sensible, pero también 
(para) que se haga una investiga-
ción científica y diligente”.

Minutos después de que la joven 
Laura Karen reapareció, reiteró 
que a la institución que encabeza 
y a su personal “nos toca atender 
la violencia sexual y sus efectos, 
realizar las investigaciones con la 
debida diligencia con los estánda-
res nacionales e internacionales 
que han marcado organismos en 
la materia”.

Desde las oficinas remodeladas, 
cuyos trabajos seguían momentos 
antes de que Godoy llegara a las 
instalaciones, ubicadas en avenida 

Toluca esquina con avenida Méxi-
co, colonia Progreso Tizapán, pidió 
a los trabajadores comprometerse 
con su labor a fin de que las muje-
res se sientan protegidas y arropa-
das por la institución.

En otro tema, el Gobierno de la 
Ciudad de México se congratuló de 
que el Congreso local haya aproba-
do la llamada Ley Olimpia que cas-
tiga la violencia digital, al señalar 
que se trata de una conducta que 
está creciendo no sólo en la capital, 
sino en todo el país, y es importan-
te que se sepa que es un delito.

Por otra parte, la oficina en Mé-

xico del Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Dere-
chos Humanos saludó la aproba-
ción de la Ley de Búsqueda de la 
Ciudad de México por el Congreso 
capitalino, y destacó que la men-
cionada norma eleva los estánda-
res de protección establecidos en 
la Ley General en Materia de Des-
aparición Forzada y Cometida por 
Particulares, así como del Sistema 
Nacional de Búsqueda, al ser la pri-
mera legislación a nivel estatal que 
elimina la categoría de “Persona 
No Localizada”.

Con lo anterior, dijo la ONU-DH, 

“quedan reafirmadas las obligacio-
nes de búsqueda e investigación 
inmediatas con independencia de 
si los hechos están vinculados o no 
a la comisión de un delito. Así, en 
la Ciudad de México se considera-
rá como persona desaparecida a 
aquella cuyo paradero y/o ubica-
ción se desconoce”.

El caso fue tema de la 
reunión matutina del 
gabinete de seguridad 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Ante la comisión de delitos contra 
mujeres a bordo de transportes 
públicos, la organización Taxistas 
Unidos por México pidió a la jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
que en cumplimiento de sus atribu-
ciones envíe al Congreso capitalino 
una iniciativa de reformas al Códi-
go Penal para que todos los delitos 
cometidos por los prestadores del 
servicio público de pasajeros, o en 
contra de ellos, sean tipificados 
como graves, sin la posibilidad de 
fianza, y los responsables sean con-
siderados de alta peligrosidad.

Asimismo, que la Ley de Extin-
ción de Dominio se extienda a los 
delitos comunes, como asalto, asal-
to a mano armada, abuso sexual, 
violación y feminicidio, cuando 
sean cometidos en un vehículo de 
servicio de transporte de pasajeros. 
De la misma forma, solicitó que se 
cree un fondo para equipar a los 
taxis con cámaras de vigilancia en 
tiempo real.

Agustín González, dirigente de la 
organización, demandó acelerar la 
puesta en marcha de una aplicación 
para que las autoridades puedan 
ubicar a todos los taxis tradicio-
nales con permiso en la Ciudad de 
México, de tal manera que quien 
los aborde pueda registrar su viaje 
y trayecto.

Piden taxistas 
tipifi car como 
graves delitos 
de choferes o 
contra ellos

La violencia sexual contra niñas y mujeres puede 
terminar en feminicidio, señala Ernestina Godoy
Reinaugura 
agencia de 
fi scalía en AO

▲ La procuradora Ernestina 
Godoy inauguró la sexta 
Agencia Especializada en 
Delitos Sexuales en Álvaro 
Obregón. Foto La Jornada

Desata el gobierno intensa búsqueda de 
desaparecida; la víctima andaba de fi esta

TRAS 12 HORAS, REGRESÓ A SU DOMICILIO 
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Karen encendió las redes y 
a todo el país ... desde un bar 
Agresiones. Joven de Edomex regresa con sus familiares; hallan a otra encajuelada en Ciudad de México 

IGNACIO ALZAGA 
CIU DAD DE MÉXICO 

En menos de 24 horas las redes 
sociales viralizaron el caso de dos 
mujeres presuntamente secues
tradas, que tras varias horas de 
angustia pudieron regresar con 
susfamiliassanasysalvas;encon
traste, Gabriela, que permaneció 
desaparecida cuatro días, era vela
da en el Estado de México. 

Mensajes difundidos en redes 
sociales compartidos por familia- . 
res y amigos generaron tenden
cia para buscarla, pues Laura Ka
ren Espíndola avisó a su mamá a 
las 20:21 horas que estaba próxi
ma a abordar un taxi, media hora 
después, 20:58, le dijo que el con
ductor se comportaba de manera 
sospechosa y grosera; acto segui
do perdió toda comunicación. 

Tras 15 horas de angustia, Ka
renllegóporsupropiopieasucasa 
Por la noche circuló un video en el 
que se aprecia que ingresa a un bar 
de Coapallamado Kalimocho alas 
16:30 delri:Jartes ypermanece en el 
lugar hasta las 2:30 del miércoles. 

En otra parte del video, a las 
22:05 del martes, se le ve bailan
do con un hombre aún no identi
ficado entre las mesas del bar que 
se aprecia semivacío, mientras su 
hermano Daniel iniciaba en Twit
ter la campaña #TebuscamosKa
ren que se mantuvo en trending 
topicdurante casi todo el día 

En la misma red social, lajefa 
de Gobierno, ClaudiaSheinbaum, 
aseguró que un equipo especial ya 
estaba trabajando para encontrar
la, a la par que los reclamos por la 
inseguridad y la violencia contra 
las mujeres se acumulaban. 

Karen no ha rendido su decla
ración porque aseguraban está 

Desaparecidas 
Alerta Amber en CdMx_ 

YESSICA 
CRUZ 

TIalpan 
:.~ 16afios 

. r~ l . .:.!- - . _ .. --.- -- -
- FUENTE: MltFNIO 

BRENDA 
AGUILAR 

Cuajimalpa 
17 años 

Cronolosfa 

SegLIO videos de cámaras de seguridad Karen Espíndola habría pasado la tarde y la 
madrugada en el bar Kalimocho. muy cerca de su casa 

3 de diciembre de 2019 

1f;:;;1 
Un video registra la entrada de Karen 
al Bar Kalimocho, en Coapa. Entra 
sola pero adentro la espera un 
hombre. 

M&ml ylI estoy etl gtmeraf 

anaya to mo el taxy ya voy 
Tamo 

2C)::;'I - ------------. :=c~O~~yVC bM:rn 
Karen le envía un mensaje a su 1/'0 .. .0 

madre diciendo que el taxista es 
grosero y sospechoso. 

22:n:;-------~ 
Karen sigue en el bar, donde se le ve 
bailando. 

4 de diciembre de 2019 

0 2::1. 
Sale del bar acompañada del 
hombre. 

•. ,1 
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Redes en llamas 
Hasta las 23:20 horas 
la ausencia de Karen 

". • contiOL¡Ó siendo viral. 

~ l: I: O 
#Karenespindola 

'" ;::~~ 15 miI2()() Tuits 
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#KarenYaEstaEnCasa 
12 miI8()() Tuits 

#TeBuscarnosKaren 
71a mil Tuits 

GOl f flt fxn:: o 
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1I:IÍO =-::===:-:==:-- - - - - - -----:-)1 . ... 
Karen llegó sola y por sus propios ~,-! '" 
medios a su casa. 
.F UENTCiAiLc-=E:-cNI:::-O-----------
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afectada emocionalmente y has
ta que se recupere no se sabrá si 
se trató de un secuestro exprés, 
un robo o ausencia por voluntad -
propia, informó la titular de la 
Procuraduría de Justicia de Cd
Mx, Ernestina Godoy. 

las hipótesis que permitan cons
truir las líneas de investigación. 

La también madre de tres ni
ños llegó a su domicilio "sana y 
salva" en 1m taxi que la recogió en 
la alcaldia Tlalpan, cerca de Topi
leja. Sus familiares manifestaron 
que la víctima no llegó en las mejo
res condiciones y ni siquierahabía 
podido contar lo que le ocurrió. 

1.,a In adre de Karen 
aglTadeció a la -J"efa 

L • 

Por la noche, su madre grabó 
un mensaje en el que agradecía el 
apoyo de lajefade Gobierno, de la 
procuradora y sostuvo que en su 
momento su hija haría su declara
ciónante las autoridades, pero que 
el caso ya no lo iban a abordar ante 
los medios de comunicaciólL En entrevista con Azucena 

Uresti, para MILENIO Televi
sión, el vocero de la procuraduría, 
Ulises Lara, precisó que el Minis
terio Público se mantiene pen
diente de la declaración y anun
ció que lajoven recibirá apoyo 
especializado para determinar 

CITLALI MASSIEl 
Vl lLAlVAZO 

Cuauhtérnoc 
i4 años 

"Tiene más de media hora que 
llegó sola en un taxi. en muy malas 
condiciones; dice mi hermano que 
está en shock, pero ya está con su 
papá", contó su tía Minerva 

CARLA ANA ISAB EL 
VALD EZ lÓPEZ MONTES 

DE OCA 
Iztapalapa _ Cuaj imalpa ¡ 15afios 1.6 afios J 

de Gobierno y a 
la procu radora 
capitalina el apoyo 

En tanto, en redes sociales se 
mencionaba que Daniel Espín
dola, hermano de Karen, dijo 
que fue agredido por Carolina Ri
verón, lajoven que denunció por 
la misma via que él la golpeó hace 
unos meses. 

- ------------- - -- -- --

Casos recientes 

diciembre se han Desde el1 de J 
Chihuahua 1 

dado a conocer 19 
casos de mujeres 
que han desaparecido 
en estos estados: 

Baja california t 
CdMx6--------~_. 

Colima 2 - ---...... 

Michoacán :1 

Querétaro 1 

Quintana Roo 'l 
Tabasco2 l' 
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y ADEMÁS 

Video la mbién eonlTad iee oh'o (::lSO 

Un video obtenido por MILE
NI O contradice la versión de 
María, quien aseguró que el 
pasado lunes fue secuestra
da cuando caminaba sobre 
calzada de Tlalpan por lID 

hombre armado que supues-

Tras ofrecer una disculpa pú
blica, señaló que solo repelió una 
agresiónynosepercatóquelamu
jerresultó lesionada en las manos. 

Anunció además que presen
tará una denuncia en la procura
duría capitalina, ya que a partir 
de este caso ha sido acosado. 

A la par, otra joven fue repor
tada como desaparecida y pos
teriormente localizada en Tolu
ca. El fiscal general de Justicia 
mexiquense, Alejandro Gómez, 
informó que Daniela Abigail 
González Becerril, estudiante 
de la Universidad Autónoma 
del Estado de México, ya está 
con sus padres y en "perfecto 
estado de salud". 

Al igual que en el caso de Ka
ren, hasta el momento se desco
noce el motivo de la desaparición 
y la razón por la que subió una 
publicación a Facebookpidiendo 
ayuda; solo se sabe que había te
nido problemas con su novio. 

Lajoven de 19 años fue vista 
por última vez en un domicilio de 
la colonia Junta de Camino, en 
Toluca, donde se encontraba con 
su novio yunos amigos, según se 
observa en una transmisión en 
vivo que publicó una de sus ami
gas en esa red social. 

La preocupación de familia
res la disparó un mensaje que su
puestamente subió en su perfil de 
Facebook, en el que pedía ayuda; 
minutos después, aseguró que 
"la habían asaltado, pero estaba 
bien", sin embargo, nadie supo 
más de ella hasta este miércoles. 

Otra conocida reveló que lajo
ven la contacto a las 19:32 horas 
del día que desapareció para de
cirle que estaba siendo persegui
da por un vehículo. "No sé dónde 
estoy, me viene siguiendo un ca
rro, aYÚdame. Mándame tu ubi
cación"fue lo último que escuchó 
Karen Rojas. 

Otro ataque se registró en el 
Estado de México, el paado 30 de 

tarnente la violó en el 
Hotel Portales. Las imágenes 
muestran que ambos llega
ron caminando al hotel y no 
se aprecia que la mujer sea 
llevada por la fuerza ni que 
sea amagada con una pistola. 

noviembre, cuando se reportó la 
desaparición de Cintya Gahriela 
Moreno Hemández, de 25 años, y 
justo cuando familiares y autori
dades celebraban el hallazgo con 
vida de Karen y Daniela, ella era 
velada en una casa de la entidad 
mexiquense. Su cuerpo fue aban
donado en la cajuela de un taxi en 
CdMx, a unos días de que se le vio 
por última vez en el municipio de 
San Antonio la Isla 

A pesar de que la fiscalía mexi
quense activó la ficha de búsque
da y su caso también se viralizó 
en redes sociales, lajoven "alegre 
y divertida", como la recuerdan 
sus amigas, volvió a casa en un 
ataúd de madera 

Su cuerpo,junto al de un hom
bre, apareció el lunes en un ta
xi con rótulos de Toluca y placas 
de circulación 14-43-JFE, en una 
calle de la colonia Agrícola Pan
titlán, alcaldía Iztacalco. Apenas 
el martes las autoridades confIr
maron que uno de los cadáveres 
correspondía a Cintya. Hasta el 
momento, no hay detenidos. 

Más casos 
Ni marchas ni performances en 
todo el país han menguado las des
apariciones de jóvenes. Casos co
mo el de Daniela y Cintya no son 
hechos aislados, pues al menos 
26 mujeres han sido reportadas 
como ausentes y una secuestrada 
entre el 29 de noviembre yel4 de 
diciembre en 13 estados; de ellas, 
solo tres ya fueron localizadas. 

Destaca el caso de Sinaloa, 
donde las autoridades emitieron 
las fichas de búsqueda de cinco 
jóvenes, una de ellas menor de 
edad, que desaparecieron el pa
sado 30 de noviembre en Ahorne 
yCuliacán. _ 

Con infonnadón de: Pedro Domínguez, 
Abadiel Martínez y Alondra Ávila, Fanny 
Martínez, Norma Ponce, Abraham 
Jiménez, Mariel Arroyo y Margarita Rojas. 

Ciudad y Estados -17-

Van tras magistrado que 
liberó a ex esposo de Abril 
PGJ. Héctor Jiménez exigió como prueba el bate usado por 
el agresor; consideró que las lesiones no ameritaban prisión 

La apelación presentada por Ia defensa del implicado. ESPECIAL 

IGNACIO ALZAGA 
CIUDAD DE MÉXICO 

El magistrado de la Cuarta Sala 
Penal, Héctor Jiménez López, 
es investigado por la Procura
duría de Justicia capitalina por 
ser responsable directo de la li
beración de Juan Carlos Garda 
Sánchez, ex marido y principal 
sospechoso del feminicidio de 
Abril Pérez, aun cuando no fue 
separado del cargo por el Con
sejo de la Judicatura de CdMx, 
como ocurrió con los jueces de 
control Federico Mosco Gonzá
lez y Luis Alejandro Díaz. 

Autoridades de la institución 
consultadas por MILENIO di
jeron que Jiménez López des
estimó la denuncia de la VÍctima 
enla que narró que mientras era 
golpeada con un bate de beisbol 
y lesionada con un objeto pun
zocortante la madrugada de 4 
de enero, su agresor amenazó en 
tres ocasioneS con matarla 

Indicaron que además no 
juzgó con perspectiva de géne
ro y avaló de manera indebida la 
reclasificación de la imputación 
que había presentado el Minis
terio Público por tentativa de 
feminicidío contra García Sán
chez por los delitos de violencia 
familiar y lesiones que previa
mente realizó eljuez de control 
Federico Mosco González. 

Al igual que eljuzgador, el ma
gistrado consideró que el MP no 
presentó el bate yel objeto pun
zocortante con los que Abril de
nunció que su ex esposo intentó 
asesinarla y que tampoco apor
tó datos de prueba para suponer 
que Juan Carlos tenía intencio
nes de cometerunfeminicidio. 

La Procuraduría indaga una 
línea en la que se presume que el 
juez Mosco González pudo ha
ber dictado la prisión preventiva 

... D(' a{llJ í no Sél lcs 
viva":.Jllan Ca l'los 
"Te voy a matar, destrozas
te nuestra familia", "Note 
vas a escapar, te vaya ma
tar, de aquí no sales viva", 
gritó Juan Carlos Garcíaa 
Abril, segUn se desprende 
de la denuncia de la vícti
ma Él aseguró en su decla
ración que se defendió por
que ella lo amenazó e hirió 
con un cuchillo, por lo que 
la golpeó en la cabeza con 
un candelabro de madera, 
aunque después dijo que le 
lanzó una mesa de madera. 

oficiosa contra Garda Sánchez a 
sabiendas de que en la apelación 
esta medida cautelar sería des
echada, tal y como sucedió con 
Jiménez López. 

El magistrado determinó que 
si bien las lesiones que sufrió la 
mujer fueron cometidas a través 
demediosviolentosycon un "ob
jeto contundente" que no pudo 
ser precisado, éste no fue un arma 
o explosivo, por lo que el delito no 
está catalogado dentro de los que 
establece el artículo 19 constitu
cional para imponer la prisión 
preventiva, por lo que qrdenó la 
liberación del imputado. 

En la apelación que presentó 
la defensa de Juan Carlos, Jimé
nez López indicó que "no se ac
tualizaban todos y cada uno de 
los elementos del delito de ten
tativa de feminicidio agravado". 

Destacó que los datos de 
prueba presentados por la de
fensa y el MP "fueron suficien
tes para establecer, tal y como 
lo determinó eljuez (Mosco), 
que sí existió una agresión, pe
ro no con el ánimo o intención 
de que una persona perdiera la 
vida", ya que Abril presentó le
siones por "contusión simple" 
y si hubieran querido matarla, 
''bastaría con un solo golpe si es 
que estaba en total estado de in
defensión (donnida)". _ 



En riesgo. A una semana del rescate y decomiso de dos hembras de lobo marino, presuntamente víctimas de tráfico ilegal, 

aún se encuentran en un estado crítico, por lo que médicos veterinarios mantienen un estricto cuidado, dijo Fernando Gual Sill, 

director General de Zoológicos y Conservación de Fauna Silvestre. 

cornunidad@gimm.com.mx O @Comunidad_Exc 
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Abren sexta agencia en la ciudad 
especializada en delitos sexuales 
POR L1L1AN HERNÁNDEZ 
IIl1anhemandez@.i?lmmcommx 

Con la premisa de poner fre 
no a la violencia y para que 
se dé una atención espe
cializada con perspectiva 
de género. ayer fue reinau
gurada la Agencia Especia
lizada en Investigación en 
Delitos Sexuales en la Fis
calía de Alvaro Obregón , 
con la que suman seis en 
funcionamiento. 

Esta agencia forma par
te del nuevo programa de 

atención planteado por la 
PG) capitalina para la aten
ción de mujeres. 

"Para atender con mayor 
calidez a las víctimas y pro
porcionarles un espacio dig
no, la Procuraduría renovó 
las instalaciones de la Agen
cia Dos de la Fiscalía Cen
tral de Investigación para la 
Atención de Delitos Sexua
les", expuso Ernestina Godoy. 

La procuradora capitali
na recordó que en días pa
sados se declaró la Alerta 
de Violencia de Género en 

Foto: Noti me> 

La procuradora capitalina, Ernestina Godoy. ayer en el acto inaugural 

defensa de las niñas y muje
res que habitan en la Ciudad 
de México, para fortalecer la 
prevención, atención e in
vestigación en la materia. 

" 

Agregó que se deben rea
lizar todós los esfuerzos para 
evitar y combatir laNiolencia 
de género. pero, sobre todo 
para erradicarla. ~. 

Moviliza a miles; estaba en bar 
Pasó la noche conviviendo y salió con un 
hombre de madrugada, muestran videos 

DE LA REDACCIÓN 
comunldCld@glmmcom.mx 

De acuerdo con videos cap
tados desde las 16:51 y hasta 
las 02:31 horas. Laura Ka
ren Espíndola pasó la tarde 
y noche del martes pasado 
y parte de la madrugada de 
ayer en el bar Kali. No estaba 
"perdida" ni era víctima de 
ningún taxista, como denun
ció su familia. 

En las imágenes se obser
va que la mujer. de 27 años, 
desciende de un taxi de la 
ciudad. le revisan la bolsa e 
ingresa a un bar. ubicado en 
Prolongación División del 
Norte, a 14 minutos cami
nando de su casa. en la co
lonia Narciso Mendoza, en 
Coapa. 

Otra cámara, del interior 
del establecimiento, registra 
que Karen ingresa, se despla
za a una mesa, saluda a otras 
personas y toma asiento. 

En otro video, difundido 
en Imagen Noticias con Ciro 
Gómez Leyva, muestra que a 
las 23:51 horas la mujer bai
la dentro del mismo bar y se 
abraza con un hombre. 

Posteriormente, a la 01:59 
horas, ya del miércoles, Lau
ra Karen es captada platica
do con otro sujeto. 

Es a las 02:24 horas cuan
do aparece platicando con 
un tercer hombre, con el cual 
se retira del lugar, tomada de 
la mano, a las 02:31 horas, 
cuando incluso se observa 
que ya están recogiendo las 
mesas del bar. 

A las 21:00 horas de ayer, 
la Procurad urJa General de 
Jus ticia no tenía definida la 
comisión de algún delito en 
contra de Laura Karen Espín
dola, quien tampoco había 
realizado declaración alguna 
ante el Ministerio Público ni 
había aceptado la ayuda si
cológica de la dependencia. 

POR UNWHATS 
Karen alertó por un mensa
je de WhatsApp que se veía 
"sospechoso y grosero" el 
conductor del taxi que su
puestamente abordó poco 
después de las 20:31 horas 
del martes en la estación Ge
neral Anaya del Metro. 

Minutos después, el apa
rato fue apagado y no fue 
hasta ayer, aproximadamen
te a las 11:30 horas, cuando 
llegó por sus propios medios 
a su hogar, donde lo prime
ro que hizo fue abrazar a su 

madre. 
Para esos momentos el 

hashtag .. TeBuscamosKaren 
se había convertido en ten
dencia y era compartido por 
Facebooky Twitter. impac
tando miles de cuentas de 
estas redes sociales. 

Desde su llegada, captada 
en un video en el que tam
bién se ve al jefe de la Poli
cía de Investigación, le fue 
ofrecido apoyo sicológico y 
jurídico. 

Luego de que el herma
no de la mujer lanzó la alerta 
en sus redes fue contactado 
por personal de la Unidad de 
Contacto del secretario de 
Seguridad Ciudadana y luego 
por la Procuraduría General 
de Justicia. 

Aproximadamente a las 
07:00 horas de ayer, la jefa 
de Gobierno, Claudia Shein
baum, se había comunicado 
con la familia de Karen para 
ofrecer apoyo y los recursos 
de su administración. 

"Acerca del suceso ocurri
do el día de ayer en la noche 
en las inmediaciones del Me
tro General Anaya informo 
que me encuentro muy pen
diente y atenta. Estamos cui
dando y aplicando todos los 
protocolos para estos casos, 
de forma responsable", tuiteó 
Sheinbaum a las 7:43 horas. 

Una fuente de la PGJ ex
puso que "debido a las 
características y por los an
tecedentes de desaparicio
nes de mujeres en taxis, se 
cubrían varios elementos 
para considerar que se tra
taba de un secuestro, por lo 
que fueron desplazados re
cursos y elementos para su 
local ización". 

La procuradora, Ernesti
na Godoy. aseguró que todo 
el gabinete estaba volcado en 
este caso y más de 100 ele
mentos de la SSC y un heli 
cóptero fueron desplazados 
en cal1es la alcaldía de Alva
ro Obregón para realizar un 
operativo de búsqueda del 
presunto taxista agresor. ya 
que seguían un reporte que 
les habían proporcionado 
sobre este caso. 

El taxista con el que Karen 
l1egó a su casa fue interroga
do por agentes de investiga
ción , a quienes dijo que la 
mujer abordó alrededor de 
las 10:30 horas en la carrete
ra libre México-Cuernavaca y 
que nunca vio en el1a signos 
de preocupación. 
- Con InformacIón de Gerardo !Iménez 

, 

CASO KAREN ESPINDOLA 

EN VIDEO, LA NOCHE DE 

LAURA KAREN 
EspíNDOLA 
en un bar de Coapa 

20:58 
Laura Karen Espín

~ dola, a través de un 
mensaje vra Whats

App, avisa a su madre que el 
taxista se ve "sospechoso y 
grosero". La madre le pide 
que se baje del vehículo y ella 
no vuelve a contestar y el 
celular queda apagado. 

< 
Maml ya estoy en general 

, ansya tomo el !sxy ya voy , 
Tamo 

Esta bien. Con cUidado . 

i 
I

I 

Maml este seflor se ve bien 
sospechoso 7.J ¡,; Y 
grosero 

I 
I 

.// 

___ ---'1_ BáJale mi amor y loma olro 

' Mami este señor se ve bien I taxi 

sospechoso ..., " . y ¡ Mándame tu ubicación en 
; tiempo real porfls . 

,grosero )1 
'-- . Heyyyy 

23:51 01 :59 
1IIW!II ...... ~~1Irr:I 

La mujer baila dentro del mismo bar al que 
llegó desde la tarde y se abraza con un hombre. 

Para la 01:59 horas, ya del miércoles, 
es captada con otro sujeto. 

I ~ii ª ;tR." =?i" 
07:43 

~ La jefa de Gobierno, 
.. Claudia Sheinbaum, 

utiliza su cuenta de 
Twitter para asegurar que se 
aplican "todos los protocolos" 
para el caso. 

Claudia Sheinbaum • 
:~C;<I l1 ( f¡o:~; ~~ill 

Acerca del suceso ocurrido el día 
de ayer en la noche en las 
inmediaciones del metro General 
Anaya informo que me encuentro 
muy pendiente y atenta. Estamos 
cuidando y aplicando todos los 
protocolos para estos casos, de 
forma responsable. Estaremos 
informando. 

11:.51 

< Daniel Espindola 

f. ?'1B~i:l. ~P¡ndOI. 

Mue .. 8S grfr.ias a todos ;'hj~ el apoyo, KflrGl'l 
E.plndola, '''' ""nrona y~ e.tá en c ..... No llegó on 
las mCj<.res t.'OndoCtor.l"s pere> segUirá" la ~ 
¡f\\fé5Ug ilCiones. E-I' verdad ()O te dft$R() estp. 
~hUm¡en to a 1100ic. 

n A través de sus redes sociales, 
Daniel Espíndola agradece el 
apoyo brindado y anuncia que su 

hermana ya está en casa. 

0 2:31 

Fotos: Especiales 

AMIGOS NECESITO DE SU AYUDA'!! 

Mi hermana está perdida, venía sobre 

T!alpan, por el metro General Anaya. ahí 

abordó un taxi y al rededor de las 9pm • ' 

fue su último mensaje, diciendo que el 

taxista se veía sospechoso No !e entran 

las llamadas, ni los whats. 
• '':: J _ ' - e;. . ~"""l} .'''~~ :' 

En Twitter. Daniel Espíndóla p¡'de 
ayuda para encontrar a sU her
mana. A las 23:31 ya lo había . 

hecho en Facebook. ~;~ 
. : \~~ 

Tomada de la mano sale con un tercer hombre a 
las 02:31 horas, cuando ya recogen mesas. 

HALLAN CUERPO E~J !ZTACALCO 

Foto: Especial 

A Cintya Gabriela Moreno le 
sobreviven sus dos hijos. 

Aparece muerta tras tomar taxi en Toluca 
POR WENDY ROA 
wendy.roo@gimm.cotnmx 

El pasado 30 de noviembre 
fue reportada como desapa
recida Cintya Gabriela More
no Hernández, de 25 años y 
madre de dos menores. 

La joven fue vista por últi
ma vez cuando abordó un taxi 
en el municipio de San An
tonio la Isla, cerca de Toluca, 

en el Estado de México. 
Dos días después su cuer

po fue encontrado en la 
cajuela de un vehículo aban
donado en Canal de Churu
busco y Calle S, en la colonia 
Agrícola Pantitlán, alcaldía de 
Iztacalco, se reveló ayer. 

De acuerdo con auto
ridades, vecinos se perca
taron que en el interior del 
automóvil Chevrolet Spark, 

perteneciente a una base 
de taxis en Toluca, estaba el 
cuerpo de un hombre en el 
asiento trasero, por lo que 
dieron aviso. 

Al llegar, peritos de la Pro
curaduría General de Justicia 
de la: Ciudad de México des
cubrieron, en la cajuela, el ca
dáver de Cintya, el cual tenía 
signos de golpes y vendas en 
los ojos. 

AVENIDA MORELOS y REFORMA 

Encaran a sus acosadores 
Dos mujeres ciclistas en
cararon a dos sujetos 
que, a bordo de un au
tomóvil, presuntamen-
te les profirieron insultos, 
haciendo énfasis en su 
condición de género, 
"Discúlpeme señori-
ta, estaba cantando", di

, jo uno de ellos, quienes 
bebían cervezas. 

- Ve la Redacción 

MIRA EL VIDEO 

AGRESiÓN DEL 
LUNES PASADO 
en www.exclesior.com.mx 



CRÓ NICA 

8 M ETRÓPOLI 
cJUEVES, 5 DICIEMBRE 201 8 metropoli@cronica.com.mx 

DESARME VOLUNTARIO 
Otro de sus programas estrella es el SÍ 

al Desarme, SÍ a la Paz, en el que se han 
recuperaron cuatro mn 562 armas de fuego 

en la cjudad 

En un año Claudia Sheinbaum da golpe a 
corrupción; queda a deber en seguridad 

e 

[ Braulio Colín] 

H 
oy se cumple un año de 
que Claudia Sheinbaum 
asumió la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de 

México, lapso en el que vivió aciertos, 
contratiempos y en el que comenzó a 
sentirse su mano, como lo dijo a Cró
nica siendo mandataria electa. 

En 12 meses ya hubo cambios en 
su Gabinete: se fue el jefe de la Policía, 
Jesús Orta; el secretario de Economía, 
José Luis Beato y el del Instituto de Vi
vienda, Pedro Sosa. 

También enfrentó asuntos como el 
acoso y plagios en el Metro, violencia 
de género, secuestros y asesinatos de 
Leonardo A ven daño y Norberto Ron
quilla. Este año se consiguieron finan
zas sanas, creció la economía O. 7 por 
ciento anual y se generó 18 por cien
to de nuevos empleos del país, es decir 
ll7míl792. 

El nuevo Gobierno se caracterizó 
por el combate a la corrupción: des
manteló los sindicatos de bomberos 
y de los trabajadores del GCDMX; ce
rró módulos de trámites vehicula
res, investigó y fue pieza clave para 

•!•En 12 meses 
se consiguieron 
finanzas sanas, 

creció la economía 
O. 7 por ciento 

anual y se generó 
18 por ciento de 
nuevos empleos 
del país, es decir 

117 mil 792 

girar ordenes de aprehensión contra 
exfuncionarios de la administración 
de Mancera. 

Cerró los módulos de policía, crea
dos en la pasada administración, y los 
convirtió en PILARES. 

La oposición: PAN y PRD coinci
den en que el primer año de gestión de 
la morenista ha sido una decepción. 
Los panistas dicen que el Gobierno de 
Sheinbaum ha reprobado por falta de 
resultados y retrocesos; los perredis-

tas afirman que hubo un retroceso en 
seguridad. 

Los morenistas indican que la ac
tual administración va por buen ca
mino y combatiendo los problemas 
que aquejan a los capitalinos. 

FEMINICIDIO~ Y VIOLENCIA 
DE GENERO 

e abe recordar que, en lo que va de 
su administración, Sheinbaum en

frentó el tema de feminicidios y violen
cia de género, por ejemplo las denun
cias de mujeres sobre ataques, "levan
tones", y acoso en las instalaciones y al
rededores de las estaciones del Sistema 
de Transporte Colectivo Metro. 

Además de los distintos abusos po
liciales, como la violación de una mu
jer en el interior del MP de Cuauhté
moc, así como un caso similar en las 
instalaciones del Museo de F otografia. 

Estos hechos han ocasionado que 
colectivos de mujeres realicen ma
nifestaciones exigiendo que se escla
rezcan los casos de violación, plagio y 
acoso en la capital del país, en las más 
de cinco protestas realizadas en la ca
pital, grupos de encapuchados han 
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Ya se encuentran en operación 45 unidades de transporte eléctrico. 

cometido actos vandálicos, el más re
ciente fue el2 7 de noviembre cuando 
se destruyeron los cristales de esta
ciones del Metrobús y pintaron mo
numentos históricos. 

Y aunque podría presumir que 
disminuyó el ritmo de crecimiento 
de la incidencia delictiva, de 17.9% 
de enero a julio de 2018 a 5.9%enel 
mismo periodo de 2019, es eviden
te que la mandataria no está satis
fecha con los resultados. Asimismo, 
los secuestros y asesinatos de Norber
to Ronquillo y Leonardo Avendaño 
son temas por los que podría ser cri
ticada. En el informe seguramente 
destacará la adhesión del Gobierno 
de la CDMX al Plan Nacional de Paz 
y Seguridad, así como el incremento 
de la presencia física y con patrullas 
de la policía en las calles, y el fortale
cimiento de su capacidad operativa, 
un uso "intensivo" de herramien
tas tecnológicas y digitales y "acabar 
con las malas prácticas policiales". 

Resaltará la creación del Coman
do de Operaciones Especiales ( COE) y 
la Unidad Táctica de Auxilio a la Po
blación (UTAP),la constitución del 
Grupo de Inteligencia, conformado 
por la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana (SSC), Procuraduría General de 
Justicia (PGJ-CDMX), Subsecretaría 
del Sistema Penitenciario y el Cen
tro de Comando (CS); así como de la 
Coordinación de Inteligencia delGa
binete de Seguridad. 

Como primeros resultados de 
dicha operación, en el periodo se
ñalado, fueron presentados ante el 
Ministerio Público mil 7 44 perso
nas, de las cuales 934 fueron vin
culadas a proceso y 53 están pen
dientes de determinación por la au
toridad competente. 

Sheinbaum recuerda que en ju
lio pasado comenzó el "despliegue 
gradual" de la Guardia Nacional en 
la Ciudad de México, para combatir 
el tráfico de drogas y otros delitos de 
alto impacto. En una primera etapa, 
se asignaron 2 mil700 agentes con 
presencia en las alcaldías de Gustavo 
A. Madero, Venustiano Carranza, Iz-

tacalco, Iztapalapa, Tláhuac, Xochi
milco, Tlalpan y Milpa Alta. 

Otro de sus programas estrella es 
el Sí al Desarme, Sí a la Paz, en el que 
destacará que del21 de enero a la fe
cha se recuperaran cuatro mil 56 2 
armas de fuego en la ciudad, de las 
cuales tres mil563 son cortas, 736 
armas largas y 2 6 3 granadas; ade
más de 911 mil 3 3 8 cartuchos, sie
te mil417 estopines y seis cartuchos 
de dinamita. 

UNA CIUDAD SUSTENTABLE 

L a Jefa de Gobierno también des
tacará el próximo sábado duran

te su informe la aprobación del pre
supuesto de más de 400 mdp con el 
cual su administración está otorgan
do créditos a un interés anual del 6%. 

Recordará que desde diciembre 
del año pasado a la fecha se han en
tregado 2 5 mil 7 3 5 créditos por un 
monto total de 247.6 mUlonesde pe
sos en que se han generado y preser
vado 45 mil69 empleos. 

Por lo que respecta al Desarrollo 
Urbano y Sustentable e Incluyente 
explicará la conclusión del análisis 
de 17 4 Polígonos de Actuación, au
torizados entre 2017 y 2018, en el 
que se detectaron 48 expedientes con 
irregularidades y se iniciaron pro
cedimientos de revocación, juicios 

•!• Mencionará el 
reforzamiento con 
más unidades de 

la RTP, el Servicio 
de Transportes 
Eléctricos, el 
Sistema de 

Transporte Colectivo 
Metro, así como el 
mantenimiento del 

Tren Ligero 

CRÓ NICA 9 11 METRÓPOLI 11 

Durante su administración cambió módulos de la policía en bajopuentes porPILARES. 

•:•Se registraron 
los primeros 
cambios en 
su gabinete; 
combatió la 
corrupción 
y enfrenta 
la violencia 
de género e 
inseguridad 

de lesividad o imposición de multas. 
De éstos, en 22 casos se inter

pusieron demandas por tratarse de 
obras en proceso y 2 6 fueron revo
cados por ser predios aún baldíos sin 
inicio de construcción. Actualmente, 
2 7 han aceptado desistir de sus dic
támenes autorizados y replantearon 
sus proyectos apegados a la norma. 

Además, reiterará durante su in
forme la creación del Programa para 
Prevenir y Responder a Contingen
cias Ambientales Atmosféricas en la 
Zona Metropolitana del Valle de Mé-

xico que señala una Fase Preventiva, 
un nuevo protocolo para partículas 
PM 2. 5, uno para fases combinadas 
de ozono y partículas, así como la res
puesta ante Fases I y II. 

Otra de sus proyectos que recor
dará es el aumento a la inversión 
para agua potable, drenaje y sa
neamiento, pues tan sólo de 2015 
a 2 018 fueros destinados 3 mil mi
llones de pesos, mientras que Shein
baum está invirtiendo 6 mil922 mi
llones de pesos, el doble de lo inverti
do en años interiores. 

CAPITAL INNOVADORA 

En otro de sus proyectos se en
cuentra el de "Más y mejor Mo

vilidad", la Jefa de Gobierno segura
mente destacará el inicio del Sistema 
de Transporte Público Cablebús para 
dar servicio a los habitantes de las zo-
nas periféricas con condiciones topo
gráficas de difícil acceso. Ya se inicia
ron los proyectos para las líneas 1 y 
2, en Gustavo A. Madero e Iztapala
pa, respectivamente. 

Mencionará el reforzamiento con 
más unidades de la Red de Transpor
te de Pasajeros (RTP), el Servicio de 
Transportes Eléctricos, el Sistema de 
Transporte Colectivo Metro, así co
mo el mantenimiento del Tren Ligero. 

El mes pasado comenzaron a o pe-

rar 45 unidades de RTP sobre Eje 
Central y se espera que otros 15 estén 
operando a finales del próximo año. 

En particular, hablará del orde
namiento del transporte público con
cesio nado, con la instalación de Sis
temas de Posicionamiento Global 
(GPS, por sus siglas en inglés). Al31 
de julio se han instalado equipos de 
monitoreo en 412; y enfatizará en 
la reactivación de 13 5 cámaras de 
vigilancia dentro de 13 Centros de 
Transferencia Modal (Cetram) y la 
capacitación en materia de perspec
tiva de género y prevención del acoso 
sexual a 18 9 trabajadores de la RTP, 
116 de Metro y a 41% de los cargos 
directivos y medios de la Secretaría 
de Movilidad (Semovi). 

CULTURA Y CIENCIA 

L a mandataria destacará la orga
nización de 13 5 festivales deba

rrio con presentaciones escénicas y 
audiovisuales, fiestas tradicionales, 
caravanas, fandangos, conciertos, 
flashmob, performance, exposiciones, 
arte urbano y nuevas tecnologías. 

Sobre la Ciencia, innovación y 
transparencia, el informe ensalzará 
que se aprobó la Ley de Operación e 
Innovación Digital para la Ciudad de 
México, que dio paso, el1 de enero de 
2019, a la creación de la Agencia Di
gital de Innovación Pública (ADIP) 
como Órgano Desconcentrado de la 
Jefatura de Gobierno, encargado de 
unificar la agenda digital del gobier
no capitalino. Entre los logros de es
te órgano menciona la instalación de 

:i 94 sitios públicos con wifi gratis, ha
¡:¡ bilitación de más de 13 mil postes de 
¡g es con conectividad gratuita y más 
~ de 15 mil cámaras de vigilancia co
G nectadas a internet. El gobierno logró 
~ un ahorro de 103 millones de pesos y 
w 
,¡§ un beneficio de 204 en materia de co-
~ nectividad para sus habitantes. "To
~ dos los PILARES cuentan con inter
¡g net. éste es el despliegue gratuito más 
~ ambicioso de América que alcanzará 
,~ a cubrir un área mayor a 150 milm2 
:2' en las 16 alcaldías", señala. 

F o l O 
X l p O 
Y O p O 
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INCUMPLEN LA CONSTITUCIÓN 

Acéfalas, las 
sillas para 
ciudadanos 
en cabildo 
MALENY NAVARRO 

La secretaria de Gobierno admite que nadie ha ocupado 
este lugar que .garantizaría el aval de los vecinos 

e 
on la. nueva constitución de .la 
Cm dad de México, hace un ano 
nació el Cabildo local. Un ór
gano de planeación, consulta; 
y decisión entre la jefa de Go

bierno y 1os alcaldes, donde los ciudada
nos, por ley, pueden tener voz sin embar
go, ningf!n vecino participa pues no se ha 
convocado esta figura. 

HEl gobierno tiene que verse hacia los 
ciudadanos como uno solo; hay responsa
bilidad en las alcaldías y hay responsabi
lidades en el gobierno central. pero frente 
a la ciudadanía tene.mos que estar en 
completa coordinación de tal manera que 
podamos responder a las enormes necesi~ 
dades", dijo Claudia Sheinbaum el3 de di
ciembre del año pasaiio cuando sé instaló 
formalmente este órgano. 

Pó"t ello, si usted quiere participar o al 
menos conocer los temas que se tratan en 
estas reuniones, le será un camino difícil 
en arribas vías pues existe confusión entre 
las dependencias y no hay una convoca
torid. para formar parte de él. 

La ley Orgá.nicd. del Poder Ejecutivo y 
la Administracíón Pública señala que la 
silla sera ocupada por quienes deseen dis
cutir los asuntos de interés para la ci·udad, 
así como plantear propuestas y solucio
nes a los miSmos. J?odrá participar cual
cjl.1.i.er persona que viva en la Ciudad de 
México a traves de una convocatoria lan
zada expresamente por Claudia Shein
·baum en la gaceta ofícial 

que no es de su competencia la informa
ción 'y remittó a la Jefatura de Gobierno 
_quien, a su ve.z. remitió a la Secretaría de 
Gobierno con el mismo argumento. 

l :n un comunicado oficiálconfechadel 
3 de diciembre se informó: "(Sheinbaum) 
anu,nció que la próxima secretaria de Go
bierno. Rosa !cela Rodríguez, estará a éar
go de la responsa,bilidad de llevar a cargo 
el Cabildo, y Avelino Méndez Rangel, pr
óximo subsecretario de Programas üele
gaeionales y Reordenamienttr de la Vía 
Pública, fungtrá como secretario técnico 
del mismo". Es así que le compete a la Se
cretaría de Gobierno informar s.obre la ta
rea encomendada. 

"Me va a poner un tache porque no 
existe hasta el momento. Na dí e ha ocupa.
do" la silla, ciudadana" , confirmó la secre
taria de gobierno a este diario. 

Esta misma ley atribuye a Avelino 
Méndez emitir los citatorios para las se
siones! llevar el registro de los ciudadanos 
interesados en participar, elaborar las ac
tas y llevar la asistencia. Aunque este dia.
rio solí citó las versiones públicas, no hubo 
respuesta. 

"Si el área de transparencia nuestra 
nos hubiera preguntado, sí hubiera con
testado, no es competencia de la jefatura, 
en r¡ingun lado tiene que: aparecer esa in
formación más que en nuestros <)llales y 
en archivos", agregó la funcionaria. Sin 
embargo, el líder coordinador deproyec-

metrop·oli(jilelsoldemexico.com.mx 

En octubr~ analizaron la colaboración para instalar Senderos Seguros/CORTESIA 0JCLARABRUGADAM 

La Unidad de Transparen
cia explió que no le com
petía dc¡r esta información 

Derivado de lo anterior, le informo que esta Secrelarfa de Gobierno de la Ciudad de Méxioo no es el Sujeto 
Obligado ~ para atender su mlicitud, debido a que el sujeto ObligadQ que ppdiera generar o 
detentar la ínfOI'IIlJCión que usted requiere es la Jefatura de GobJemo de la Ciudad de M&iro de 
amformidad con lo I!Stipu1ldo en el artículo 54 de la éonslifOción Polftica de la Qudad de México y en el 
amcuJo 10 de la Ley Org4nica del Podet Ejecutivo y de la Administración Nblica de la Ciudad de 
M.éxioo. dlspQsición éS!ta. última que. se reproduce a oootinu,ación: 

5 2 1 
SESIONES han 
abordado seguridad 
pública y los recursos 
para ello 

SESIONES han tenido 
para analizar finanzas 
y presupuesto, íncluso 
obras 

SESIÓN, la del 22 de 
julio, fue para el 
modelo de atención 
de emergenCias 

tos de solicitudes deinforroct:ción, Blas Mi
randa Montoya, informó que la secretaríd. 
no es el sujeto obligado competente para 
atender la solicitud. 

.La recién aprobada ley .de participa
ción ciudadana tarribién da cuenta de la 
elecCión del ciudadano, incluso detalla 
c:Qmo poder elegir .a uno si i¡e reciben va
rias solicitudes. 

LAS SESIONES 

recursos federales, también a seguridad. 
El 8 de rpayo se abordaron seguridad, fi
nanzas, digitalizaCión de trámites y te
quios 11octurnos. 

Para la cuarta sesión, del17 de junio, se 
trataron varios asuntos relacicmádos con 
la seguridad en la: capital. Ahí luego de la 
teup.ión, los 16 alcaldes y la jefa de Go
bierno, respaldaron la entrada dé la Guar
dLi Nacional a la capital del país. 

El Sol de México solicitó a la Secretaría 
de Gobierno, a través de transparencia. las 
minutas de las reuniones, acu~rdos, quié
Qes. han asistido a la silla ciudadana y la 
manera para elegir a este inte~ante. A 
través del folio 'ó101000294819, respondió 

La recién a.ptobada ley de participación 
ciudadana. también da cuenta de esta silla, 
incluso detalla cómo elegir al integrante 

Desde ell de diciembre de2018 a la fecha 
se han llevado a cabo siete sesiones. La 
primera fue la reunión de instalación, 
dondé se abordó el tema de segurtdad 
publica con el entonces jefe de Gobierno. 

la segunda tuvo .lugar el 25 de enero 
sobre seguridad y el 7 de marzo sobre los 

E122 de julio se presentó el modelo de 
atención de emergencias pre hospitala
rias, el s~guim,iento al programa de segu
tidad, a,vances presupuestales yVisitas del 
Gabinete de Seguridad a las alcaldias. 

Finalmente. el 29 de octúbre aborda
ron presupuesto. obras y colaboración pa
ra instalar Senderos Segums en alcaldías. 
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POR LO VISTO a los morenistas ya les gustó enlodarse
a la hora de decidir nombramientos importantes
Hace unas semanas fue en la CNDH y ahora podría
ser en la Suprema Corte de Justicia de la Nación

PESE A QUE tienen dos candidatas que concilian y
concitan todo tipo de apoyos Margarita Ríos Farjat
y Ana Laura Magaloni las tribus de Morena
insisten en darse de patadas bajo la mesa acusándose
de presiones y hasta de amenazas

ALGUNOS morenistas aseguran que a los senadores
de su partido los amenazaron desde oficinas en
Palacio Nacional con dejarles caer todo el peso
del SAT si no apoyaban a Ríos Farjat Del otro lado
Magaloni es vista con esperanza por grupos
de la sociedad civil y hasta por buena parte de la
oposición dada su formación e independencia
pero ha enfrentado resistencias que van más dirigidas
a Claudia Sheinbaum que a la propia académica

ES DECIR la designación en la SCJN se convirtió
en un tira tira entre colaboradores del presidente de
la República que quieren llevar agua a su respectivo
molino A ver si a los senadores de Morena no les

vuelve a pasar como con Rosario Piedra que se
les enredaron las cuentas se les desaparecieron
los votos y les florecieron las imposiciones

POR CIERTO que para los colectivos feministas no
pasó desapercibido el detalle de que Diana Álvarez
Maury también candidata a ministra acudió a su
comparecencia con una pañoleta en tonos verdes
que a nivel internacional se ha convertido en el
símbolo de la lucha en favor del aborto

NO SE lo digan a nadie pero en estos días se espera
que surjan noticias sobre un supuesto desfalco para
las finanzas de la Ciudad de México en el choque
de trenes en el Metro Oceanía Según esto el pago
que se recibió por parte de la aseguradora fue mucho
más bajo de lo debido Y quién sabe por qué pero
en todo este enjuague surge una y otra vez el nombre
de Grupo Cidar Sabrá algo al respecto la Comisión
Nacional de Seguros y Fianzas Es pregunta
sin deducible

 CP.  2019.12.05
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VAYA REGAÑADA les puso Beatriz Gutiérrez Miiller
a los senadores de oposición Como si fuera su jefa
reclamó molesta su ausencia en la importantísima
firma del acuerdo para intercambio de archivos
históricos entre el Senado y la Secretaría de
Cultura del cual la historiadora fue testigo de honor
Curiosamente al hablar de la pluralidad en México
dijo que el pensamiento único es una política propia
de los déspotas a lo que todos los legisladores
de Morena asintieron de inmediato

 CP.  2019.12.05
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Videgaray puede dormir tranquilo en la 4T
Por el momento nos aseguran la Uni
dad de Inteligencia Financiera UIF no
tiene en la mira al exsecretario de Rela
ciones Exteriores Luis Videgaray Nos
dicen que los sabuesos de Santiago Nle
to están concentrados en temas de nar
cotráfico La UIF de la Secretaría de Ha
cienda arrancó este año con el tema de
robo de hidrocarburos y después abordó
la trata de personas tráfico de migrantes
corrupción política empresas fantasma y
factureras En este momento nos hacen
ver las baterías están apuntadas al blo
queo de activos ligados al crimen organi
zado que al momento suman casi mil

millones de pesos El martes don Santiago ordenó el congela
miento de cuentas bancarias de 122 personas físicas y morales
relacionadas con los cárteles Jalisco Nueva Generación Sinaloa
Unión Tepito y los Zetas Así que pese a la especie que ha circu
lado sobre una posible ofensiva nos dicen que don Luis puede
dormir tranquilo pues hasta ahora no hay nada contra él

Luis
Videgaray

El tamaño del nepotismo en el Poder Judicial
Resulta que el nepotismo no es considerado un delito en el
Poder Judicial de la Federación PJF sin embargo la actual
administración que encabeza el ministro Arturo Zaldívar to
mó la decisión de readscribir a quienes estuvieran en riesgo de
incurrir en conflictos de interés por tener familiares trabajando
en el mismo Circuito Nos comentan que ayer el Consejo de la
Judicatura Federal CJF emitió un acuerdo para establecer re
glas claras para evitar futuros casos de nepotismo y ahora sí
que nadie tenga pretexto para hacerse que la virgen le habla
El acuerdo será publicado hoy por el CJF y a partir de eso nos
comentan se podrá ver el tamaño del problema que todo in
dica no es menor ni poco recurrente

Arturo Zaldívar

 CP.  2019.12.05
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A AMLO no le gustan los helicópteros
Como le adelantamos en este espacio este fin de semana el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador realizará un recorrido
por el litoral de Tabasco y Campeche para supervisar los trabajos
que realizan plataformas petroleras y ayer despejó la duda sobre
si usaría un helicóptero militar o de Pemex para llegar a estas
instalaciones en altamar consideradas de seguridad nacional La
respuesta es que llegará por lancha Nos embarcamos y vamos a
visitar campos que están en el litoral de Tabasco y luego nos va
mos por tierra a Ciudad de Carmen y embarcamos el domingo a
plataformas que están en el mar de Campeche y ya regresamos
el domingo por la noche Este tipo de visita justificaría el gasto
de usar una aeronave sin embargo el mandatario prefiere no ha
cerlo lo que deja claro que los helicópteros no son de su agrado

La terna ideal para la Corte
Contrario a la racha de nombramientos del Ejecutivo inconsis
tentes con el cargo y muy identificados con la autodenominada
Cuarta Transformación lo que vieron ayer los senadores en co
misiones nos dicen fue a tres candidatas con sólida formación
profesional trayectoria y experiencia lo cual da sustento a sus
posturas de independencia de intereses y poderes Nos hacen
notar que el respeto con el que se dirigieron los senadores a las
aspirantes Diana Álvarez Maury Ana Laura Magaloni Ker
pel y Margarita Ríos Farjat augura que hoy mismo se cono
cerá el nombre de la nueva ministra de la Suprema Corte que
se sumará al pleno tribunal constitucional del país que hoy tra
baja con 10 integrantes dos de ellas mujeres

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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QUE para que 110 se extinga
una bonita tradición senadores
de Morena como estudiantes
universitarios acudieron a la sa
la de comparecencias para escu
char la cátedra de José Mxyica
ex presidente de Uruguay Saca
ron celulares para hacer trans
misiones envivo guardarlas me
jores frases y después corrieron
junto a su coordinador Ricardo
Monreal para tomarse la foto
grafíadel recuerdo

No faltó quien se congratuló de
que los legisladores nohayanaco
metido con similar entusiasmo a
otrovisitante distinguido elpoeta
nicaragüenseErnestoCardenal
quien a sus casi 95 años fue reco
nocido por el gobierno mexicano
ysedeclaró perseguido porsuex
camaradaDaniel Ortega

QUE lareunión dehoyentre
elpresidenteAndrésManuelLó
pezObradoryel fiscal general de
Estados Unidos William Barr
serácrucialparaconvencer alvisi

tantede queWashingtonnodesig
nealos cártelesmexicanosdelnar
cotráficocomo terroristas

El martes el presidente Donald
Trump señaló durante la cum
bre de la OTAN donde lo hicie
ronenojar suscolegas Veremos
otras formas de terror estaremos
mirando aotros países examina
remos a los que sonagresivosyno
solounapartedeeste mundo La
próxima fecha clave será el vier
nes cuando se reunirá con sus
asesores en laCasaBlanca

QUE lapresión constante de
los empresarios logró una insóli
taunanimidad en el Senado con
tra la iniciativa del morenistaNa
poleón Gómez Urrutiapara re
gular la subcontratación laboral
pues no revisó los alcances que
representaba su aprobación pa
ra la economía mexicana ni en la
relación con Estados Unidos so
bre todo en plenosjaloneos porel
nuevo tratado comercial de Nor
teamérica

 CP.  2019.12.05
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IEn esta esquina La Sección Instructora de la Cáma
ra de Diputados que buscará concluir el juicio político

contra Rosario Robles en marzo del 2020 fijó plazo para
el 10 de diciembre para que solicite su derecho de audien
cia para defenderse informó el diputado Pablo Gómez El
pasado lunes Robles fue notificada en el Penal de Santa
Martha donde se encuentra recluida Tiene hasta el próxi
mo martes para pedir audiencia presencial o por escrito
Gómez explicó que en caso de que sea presencial solici
tará al juez correspondiente su traslado del penal a San
Lázaro Si la funcionaría se niega a declarar tomarán su
silencio como un rechazo a las acusaciones en su contra
Quién lo hubiera imaginado Pablo Gómez y Rosario Ro

bles en el lado opuesto de esta historia con todos los tintes
de venganza política

2 La cruda realidad En entrevista lulián LeBarón
consideró que el término terrorista o cualquier otro

que se le dé al crimen organizado asi como armar a las
personas para defenderse no resolverán el problema de
la inseguridad Tras reunirse con Andrés Manuel López
Obrador dijo que el Presidente reconoció que los grupos
delincuenciales están coludidos con las autoridades Re
conoció que los poderes judiciales están podridos hasta
la médula que los gobernadores se corrompen con el cri
men organizado que todos los municipios están coopta
dos señaló Palabras que obligan al trabajo y esfuerzo de
todos para superar los grandes retos que el país enfrenta
Debe haber respeto por el dolor de la familia LeBarón así
como de todas las víctimas No hay asesinatos de primera
y de segunda Lo que prevalece es la exigencia de justicia

rí Sanción ejemplar La congruencia sigue al goberna
k3 dor Ornar Fayad quien pide a los hidalguenses traba
jar por alcanzar un mejor estado en el que el desarrollo
social y económico sea una realidad Incentivos y progra
mas han logrado reducir la gran brecha de oportunidades
Hoy los jóvenes tienen una mayor igualdad en el acceso a
diversos programas y acciones Y para aquellos que no se
alinean con las reglas también tienen lo suyo Por el se
cuestro de un comerciante por el que exigían un rescate de
150 mil pesos cinco sujetos fueron sentenciados a 110 años
de prisión Los hechos ocurrieron en abril del 2018 y cola
boraron en el caso todas las instancias de la entidad hasta
encontrar ejemplar justicia Quienes delinquen deben sa
ber de estas condenas Se les quitarían las ganas

 CP.  2019.12.05
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W Obra que promete Apenas arrancaron los trabajos
rÉ y Santa Lucía ya es uno de los mayores éxitos de An

drés Manuel López Obrador en infraestructura conside
ra Javier Jiménez Espriú secretario de Comunicaciones y
Transportes Uno de los grandes logros es haber iniciado la
construcción del aeropuerto de Santa Lucía comentó y reco
noció que con la edificación de esta terminal aérea se mejo
rarán las condiciones aeronáuticas del país y en conjunto con
la reactivación del de Toluca se desahogará al actual aero
puerto capitalino Sí iniciar esta obra es uno de los logros más
importantes del gobierno federal en su primer año A eso hay
que sumarle los ahorros que generará y que será la terminal
más moderna y austera del mundo Suena bien

Inconveniente bajo perfil El titular de la Secretaría
C# de Agricultura y Desarrollo Rural Víctor Villalobos
Arámbula asistirá al Encuentro Nacional Ganadero a rea
lizarse en Querétaro El presidente de la Unión Ganadera
Regional de estado Alejandro Ugalde Tinoco confirmó su
asistencia y le expondrá la situación actual de la ganadería
local Mencionó que ante la falta de presupuesto y voluntad
política es tiempo de autocrítica de aprender de los errores
del pasado para no cometerlos en el futuro También pedi
rán ser contemplados en el Programa de Crédito a la Pala
bra para el cual la federación destinó mil millones de pesos
Ya es hora de resultados secretario Nadar de muertito en la
4T no le conviene Ni a usted ni al país
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Capacitación o catecismo
El programa de Jóvenes Construyendo el Futuro ha tenido que
enfrentar vivales que en lugar de ayudar quieren sacarle provecho
personal
Uno de ellos es Arturo Farela líder de las iglesias evangélicas del país
que pretende contaminar el programa insignia de la Secretaría del
Trabajo con prédicas religiosas
El programa es una innovación real en el país Abre la posibilidad de
que los jóvenes sean capacitados reciban un ingreso y amplíen sus
posibilidades de ingresar al mercado laboral
Farela aprovecha su cercanía con el Presidente para engrosar
su clientela espiritual
Lo que sigue es que las demás confesiones levanten la mano y que en
lugar de ser un ambicioso programa de capacitación sea de catecismo
inadmisible en un Estado constitucionalmente laico en donde se
confunden los límites entre los asuntos del César y los de Dios

NO ME AYUDEN COMPADRES
Las comparecencias de las aspirantes a ocupar el lugar que dejó vacante
en la SCJN el magistrado Medina Mora confirmaron que se trata de una
terna de alto nivel

Las abogadas Diana Alvarez Ana Margarita Ríos Farjat y Ana Laura
Magaloni expusieron las razones por las que desean ser parte de la
Suprema Corte
Las redes sociales siguieron el proceso de cerca que por momentos fue
incluso tendencia dominante

La mayoría de los comentarios positivos para Magaloni los
hicieron opositores al gobierno Cada halago publicado acaso
la alejó de su meta
No es un secreto para nadie que en este tipo de decisiones cuenta más
la cercanía al ánimo presidencial que replica con fidelidad la tracción
mayoritaria

En ceros

El Programa Pueblos Mágicos uno de los más antiguos y exitosos de la
Secretaría de Turismo no tiene una partida presupuestal asignada para
el 2020

No es que el programa desaparezca sino que la Sectur no
erogará ni un peso No porque no quiera sino porque no tiene
La marca Pueblos Mágicos conserva su atractivo Se espera que sean
los estados los municipios y la comunidad empresarial local los que
inviertan en promoción y mejoras en la infraestructura
A la 4T no le gusta el turismo
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La cultura frente al odio

Desde el tiroteo en una tienda Walmart de El Paso Texas en el que
varios connacionales perdieron la vida la cancillería mexicana
emprendió una campaña contra el odio racial
Marcelo Ebrard titular de Relaciones Exteriores ha impulsado el tema
en diferentes escenarios fuera y dentro del país incluso en su reciente
comparecencia ante senadores y además es anfitrión del foro México
ante los extremismos el valor de la cultura frente al odio que tiene
una alineación de lujo con Pepe Mujica y el poeta Ernesto Cardenal
entre otros

La cultura es un espacio para unir a los países del continente
En el evento se recordó que la UNESCO aprobó por aclamación en su
Conferencia General realizada en París una propuesta mexicana para
condenar toda doctrina de superioridad basada en la discriminación
racial

Se siente el experemintado trabajo de Juan José Bremer embajador
mexicano ante la UNESCO quien dijo que el actual gobierno ha hecho
de la lucha contra cualquier forma de discriminación una prioridad

pepegrillocronica gmail com
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Tras la controversia en el Senado

por la votación y designación de
Rosario Piedra como titular de la

CNDH el coordinador del grupo
parlamentario de Morena Ricar
do Monreal tiene un gran reto por
delante para lograr un consenso
con las distintas fuerzas políticas

para la designación de la nueva
ministra de la Suprema Corte
de Justiciade la Nación Pero

no solo encontrará dificultades

con los partidos opositores sino
incluso al interior de su propia
bancada pues hay algunos legisla
dores empezando por Napoleón
Gómez Urrutia que no quedaron

muy conformes con la decisión de
la Junta de Coordinación Política

presidida por Monreal de frenar
la iniciativa para regular el outsou
rcing Será un jueves atareado
para el zacatecano

Los ajustes al interior del Insti
tuto Nacional Electoral tras el
recorte presupuestario para 2020
ya comenzaron a tomar forma
Las medidas que dio a conocer la
Comisión Temporal de Presu
puesto y que tendrán que ser
ratificadas por el Consejo Gene

ral consisten en la cancelación

de al menos siete proyectos de
inversión que tenía contemplados
el INE para el siguiente año como
el aplazamiento de contratacio
nes de plazas vacantes Eso sí el
Instituto aclara que con los ajustes
se mantendrá la suficiencia

presupuestaria para garantizar la
organización de las elecciones así
como el servicio de expedición
de credenciales para votar con
fotografía

El coordinador de la bancada de

Morena en el Congreso de Puebla

Gabriel Biestro y el hoy diputado
independiente Héctor Alonso
Granados protagonizaron ayer
un altercado en el Legislativo
poblano Todo comenzó cuando
el independiente irrumpió vio
lentamente en el pleno cuando
se discutía una reforma a la Ley
del Agua Alonso Granados fue
separado en junio pasado del
grupo parlamentario guinda tras
unas desafortunadas declaracio

nes misóginas respecto al debate
por la despenalización del aborto
lo que le valió la condena de sus
entonces compañeros de grupo
Hoy el enfrentamiento es abierto
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La tragedia humana que sufre Venezuela
es ejemplo de lo que sucede cuando
todo el esfuerzo de un país se dedica
a repartir y nada a producir

Chocolates amargos
No importa que andemos desnudos

No imparta que no tengamos
ni para comer Aquí se trata

de salvar Ja revolución

Hugo Chávez

Un amigo venezolano estaba
feliz Durante un año había
tratado de ganarse la vida en

Caracas vendiendo chocolates que él
mismo produce con una calidad ex
cepcional y lo sé porque los he proba
do La venta sin embargo resultó casi
imposible en un mercado tan depri
mido como el venezolano Había me
ses en que no lograba vender un solo
chocolate

Hace unos días mi amigo pareció
tener un golpe de suerte A pesar de
las dificultades para encontrar empleo
en Venezuela uno de los principales
hoteles de Caracas le ofreció un trabajo
formal como asistente de la chefpaste
lera El problema es que le ofrecieron
un salario de 460 000 bolívares al mes
unos 20 dólares al tipo de cambio de
ayer 0 000044 dólares por bolívar
cuex com menos de 400 pesos al
mes por un trabajo de 10 horas diarias
y seis días a la semana

Es verdad que algunos precios en
Venezuela son inferiores a los de Mé
xico pero otros na Los 20 dólares al
mes son simplemente insuficientes
La empresa proporciona transporte
para que sus empleados puedan llegar
al hotel a un costo de solo 10 dólares

al mes pero esto significa que al cho
colatero le quedarán solo 10 dólares
para sus gastos

Y mi amigo no está tan mal como
otros El salario mínimo pasó de 4 500
bolívares el lo de diciembre de 2018

a 18 000 el 14 de enero 40 000 el lo
de mayo y 150 000 el 15 de octubre
que es el nivel que hoy rige Este es
un ingreso de 6 60 dólares al mes A
esto los trabajadores de la economía
formal pueden sumar un bono de ali
mentación o cesta ticket que deben
pagar las empresas lo cual castiga la
creación de empleo formal y que el
pasado 15 de octubre subió de 25 mil
a 150 mil bolívares al mes Pero este
bono solo añade otros 6 60 dólares a
los salarios

Qué tanto poder de compra tie
nen estos salarios en Venezuela Los
precios son muy cambiantes en una
economía que cerrará este año según
el FM3 con una inflación de 200 000
por ciento pero el portal Expatistan
com que hace comparaciones inter
nacionales señala que un menú del día
en la zona más cara de la ciudad cuesta
74 146 bolívares una porción de 500
gramos de pechuga de pollo 19 557 bo
lívares un litro de leche entera 12 710
bolívares yuna docena de huevos gran
des 21 278 bolívares El alquiler de un
apartamento amueblado de 85 metros
cuadrados en una zona de clase media
es de 3 6 millones de bolívares mensua
les y los costos de electricidad y agua
de dos personas en ese apartamento
ascienden a 320 076 bolívares

Ante este situación no sorprende
que el Banco Central de Venezuela
haya dejado de publicar información
sobre la economía desde 2015 y hasta
mayo de este 2019 cuando súbitamen
te anunció que la economía del país se
había contraído 52 3 por ciento entre
2013 cuando Nicolás Maduro tomó el
poder y 2018 Estas cifras oficiales sin
embargo son consideradas demasiado
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optimistas por los economistas inde
pendientes Venezuela ha pasado de
ser uno de los países más ricos a uno
de los más pobres de Latinoamérica

Es verdad que los gobiernos lo
gran popularidad cuando reparten di
nero en dádivas a los ciudadanos esto
lo hizo Hugo Chávez y la política la
continuó Madura No obstante si to

do el esfuerzo de un país se dedica a
repartir y nada a producir el resultado
es la tragedia humana que hoy sufre
Venezuela Los sueldos alcanzan hoy
para tan poco que ni siquiera alguien
dispuesto a trabajar 10 horas diarias y
seis días a la semana como mi ami
go el chocolatero puede lograr un
sustento digna

DESDE PALACIO
La orden de congelar la iniciativa de
Napoleón Gómez Urrutia que prohi
biría el oufsourdng debe haber llegado
de Palacio Nacional No están las cir
cunstancias del país como para asestar
otro golpe a la inversión productiva
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Violencia la terca realidad

Elmartes por la tarde fue de
locos en algunas ciudades
del norte del país Por ho

ras circuló en chats en Culiacán

que en el norte de la ciudad ha
bía grupos armados que prepara
ban las armas ante una ruptura
entre Ismael El Mayo Zambada
e Iván Archivaldo Guzmán hijo
de Joaquín El Chapo Guzmán
En Monclova Coahuila corría la
especie de presencia de camio
netas del Cártel del Noreste y que
estaban evacuando el centro de

la ciudad y la presidencia muni
cipal Las versiones eran vero
símiles En Culiacán manda el

Cártel de Sinaloa y en Coahuila
el Cártel del Noreste está esti
rando su músculo

Los rumores forzaron al go
bernador de Sinaloa Quirino
Ordaz a informar a través de
Twitter que era falso y que la
policía estatal lo había corrobo
rado en recorridos que hicieron
para confirmar las versiones En
Monclova de acuerdo con perso
nas con acceso a información se

debió a un desalojo en la Fiscalía
estatal por una amenaza de ata
que que llevó a las autoridades a
cerrar las calles como prevención
y a desplegar policías municipa
les armados sobre los techos

La sicosis de apoderó de esas
ciudades norteñas El metabo

lismo parece haber cambiado
desde el 17 de octubre el jueves
negro como lo recuerdan los
culichis o el culiacanazo como
se le conoce en el resto del país
Desde aquel día la situación
de la inseguridad se ha deterio
rado no únicamente en percep
ción Después de la derrota de
las fuerzas federales ante poco
más de un centenar de parami
litares al servicio del Cártel de
Sinaloa en la frontera de Sonora
con Chihuahua una célula de la
organización criminal La Línea
que fue brazo armado del Cártel
de Juárez asesinó a tres mujeres
y seis de sus hijos de la familia
LeBarón con una saña que no se
había visto

Las autoridades no tienen

ningún detenido que haya par
ticipado en el culiacanazo ni
el Ejército que tomó la derrota
como personal se sintió agra
viado porque detuvieron a mili
tares como presión para que el
gobierno cancelara la detención
de Ovidio Guzmán López ha re
tomado la línea de recaptura A
la Marina a la que se le encargó
hace meses de detener a José An

tonio Yépez El Marro líder del
Cártel de Santa Rosa de Lima que
se dedica al huachicol en El Ba

jío se le escapó hace dos sema
nas después de haberlo tenido
cercano en octubre La investi

gación sobre la matanza de la
familia LeBarón ha resultado tan

deficiente que aún no terminan
los peritajes balísticos ni han po
dido judicializar a los criminales
de La Línea que detuvieron

Todo esto parece la crónica
de un colapso del Estado mexi
cano el del gobierno en materia

de seguridad y la victoria de las
organizaciones criminales que
además empiezan a batirse para
arrancarse plazas y ampliar su
control territorial Las autorida

des parecen floreros parlantes
que tratan de ocultar la violencia
con una frase pero los índices
de violencia suben cada mes Un
análisis de la consultora GLAC
sobre los datos del Sistema Na

cional de Seguridad Pública
volvió a romper los niveles his
tóricos en octubre De ocho de
litos sólo el secuestro del fuero
federal mejoró El homicidio
doloso subió 2 19 el homici
dio doloso con arma de fuego
2 91 el feminicidio 11 96
el secuestro del fuero común
9 35 la extorsión 35 23 las
lesiones dolosas 6 57 y los
delitos patrimoniales 35 32
En el total la incidencia delictiva
subió 8 77

El debate sobre los datos de in
cidencia delictiva en el cual está

enfrascado el gobierno con los
expertos y los medios contaminó
a la economía La última en
cuesta del Banco de México entre

especialistas del sector privado
donde se recortó la expectativa
de crecimiento para este año
muestra por primera vez el reali
neamiento de las tres principales
razones de la incertidumbre a

aspectos directamente asociados
con la gobernanza El 21 de las
respuestas consideró como razón
de la baja en el crecimiento la
incertidumbre política interna
el 18 de las respuestas identi
ficó a la inseguridad pública y el
15 la incertidumbre sobre la
situación económica interna

El estilo vertical y personali
smo de gobernar del presidente
Andrés Manuel López Obrador
genera la incertidumbre en to
dos los frentes Cuando una sola

persona decide la suerte de 130
millones de personas los riesgos
de que se equivoque en la deci
sión se multiplican tanto como el
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impacto que puede tener sobre
el colectivo Esa verticalidad en
la decisión cruza todas las va
riables sobre la certidumbre del

liderazgo una de las cuales está
en entredicho y cuestionada la
estrategia de seguridad

El Presidente se mantiene ina

movible Dice que las cosas van
bien y que su política de seguri
dad es la correcta Su postura es
desde un punto de vista moral
que no es parte de las variables
con las que se mide el funciona
miento y los resultados de un go
bierno Pero es inútil discutir con
el Presidente sobre la base de las

razones porque en automático
llueven las descalificaciones Si

las cosas le salen mal es culpa
del pasado como dice de la se
guridad o de los gobernadores

que no hacen nada por comba
tirla como perfiló esta semana a
sus nuevos enemigos

Al final podrá seguir predi
cando sobre lo que ya no es para
ocultar sobre lo que es Y esto
es el avance de los cárteles de la

droga para control territorial en
el país incertidumbre social ante
el abandono institucional que
lleva a la zozobra y ante la an
gustia y ansiedad proliferando
los rumores la inestabilidad La
sociedad no es la única vulnera

ble Quienes quieren hacer nego
cios se encuentran en la misma

situación No hay quien garan
tice sus inversiones El gobierno
al claudicar en varias ciudades
es irrelevante Los criminales
aún no actúan como los señores
de la guerra de Asia y África y se
vuelven interlocutores válidos

de los inversionistas Es el peor
de los mundos para los inversio
nistas y para los mexicanos en
general
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Virtuoso protocolo
Villa Unión
T

a reacción de las autoridades estata
i les y federales al ataque de más de un

centenarde criminales enVilla Unión
Coahuila es ejemplo a seguir en todo el país para
que ante situaciones parecidas se aplique el mismo
protocolo eluso legítimo de la fuerzaysincuartel

contraladelincuenciaorganizada
Además de rafaguear la alcaldía los agresores

pretendían incendiarla pero se les cayeron los bi
donesdegasolina Encuantovieronque el asaltoera
repelido y se toparon con policías que le mataron a
sugerifalte simplemente emprendieron lahuida

Cabeceradel municipio del mismo nombre que
preside lapanista Narcedalia Padrón Ramos el po
blado se encuentra 60 kilómetros al sur de Estados

Unidos y es territorio codiciado por traficantes de
drogas armasypersonas

Demaneraoportuna resueltayeficaz elgoberna
dorpriistaMiguelRiquelme Solís apoyadoporsupo
licíaestatal elEjércitoylaGuardiaNacional cuyo co
mandante supremo es elpresidenteAndrés Manuel
López Obrador hicieron lo que se espera de las au
toridades como principal responsabilidad actuaren

defensade lapoblacionyenfrentaralos delincuentes
Hasta ayer elbalance de lo sucedido es de 18 pis

toleros cuatro agentes policiacos ydos civiles uno
de ellos bombero muertos una indiscutible masa
cre diez detenidos 17vehículos cuatro artillados

con armas calibre 50 capaces
de tumbarunhelicóptero 18
armas largas ymiles de cartu
chos útiles asegurados

Según el gobernador en la
persecución de los matones
participaron 550 entre poli
cías y soldados integrados al
muybien organizado Opera
tivoNoreste

Distinto a la frustrada operación de captura de
Ovidio Guzmán en Culiacán lo aislado escasamen
te poblado y precariamente comunicado de Villa
Unión caminos de brecha hizo que se dificultara
menos la batida contra quienes pretendieron inti
midar a las autoridades

Además de unmenorque fue levantadoyno apa
rece la agencia France Press reportó que dos ca
zadores de nacionalidad estadunidense Donald
Chapman tío y Colby William sobrino fueron
secuestrados por los criminales al huir de las fuer
zas federales Desaparecieron de un rancho entre
los municipios Hidalgo y Guerrero también en
Coahuila desde lamañanadel mismo sábado Nos
comunicamos a los teléfonos móviles pero contes
tagente del cártel dijo uno de sus paisanos aAFP

Riquelme Solís reconoció el valory la entrega de
los policías caídos y prometió que sus familias ade
más de las prestaciones de ley tendrán todo el apo
yopara garantizarles estudios yunavidadigna a los
hijos que quedaron huérfanos

Villa Unión emblematiza la necesaria unión de
los distintos niveles de gobierno cualquiera sea el
color la política y la ideologíapartidista para cum
plir con la obligación esencial del Estado proteger
a la poblacióny no solo enfrentando a la delincuen
cia sino persiguiéndola correteando inclusive alos
criminales
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Es la seguridad
estúpidos

No saben si aldespertarsientan alivio
o depresión

Florestán

Paralas elecciones de 1992 en Es
tados Unidos se daba por descon
tada la reelección de George H W

Bush Traíalas medallas del fin de la Guerra fría y
la guerra del Golfo Pérsico y su reconocimiento
estaba en un inalcanzable 90 por ciento al que
ningún otro presidente había llegado

Ante esto la campaña de Bill Clinton decidió
concentrarse en los temas cercanos a la gente y
fue sudirector James Carville el que creó lafrase
de It s the economy stupid es la economía estú
pido que Clinton repitió unayotra como slogan

La frase fue mía de las razones por las que de
rrotó aBush yse extendió a otros temas esel dé
ficit estúpido son los votantes estúpido es 1a
realidad estúpido

Para México hoyensamblaría perfectamente
es la inseguridad

Y ese es el mayor reto ycompromiso del presi
denteAndrés Manuel López Obrador quienel do
mingo dijoque delos 100compromisosqueasumió
enese mismo Zócalo haceun año hacumplido 89
quedando 11 pendientes como el Tren Maya re
ubicar las secretarías el corredordel Istmo de Te
huantepec las fuentes de energía renovables las
266 coordinaciones de seguridad el caso de los 43
normalistas pero entreesospendientes laOficina
de la Presidenciaque ayer dio aconocer la lista no
anotó lainseguridad que es elnúmerouno

De enero a noviembre se ha cometido un pro

medio de 80 homicidiosdolosos diarios enel país
siendo agosto el más altocon 2 mil469 es decir 80
diarios yabril el másbajocon 2 mil 227 esdecir 74
diarios Elunodediciembrefue elpeor con 127yel
2 de noviembreel másbajocon50

En ese lapso el total de homicidios dolosos es
de 28 mil 358 que más los de diciembre conbase
en el promedio mensual superarán los 30 mil el
año más sangriento desde que hayregistro

Poreso digo que es la inseguridad carajo que
si no se resuelve y no se está resolviendo no nos
llevaráa ningún buen puerto

Al contrario

RETALES

1 ESPERANZA Todavía la noche del martes
empresariosyalgunos funcionariosde la4T rela
cionados con las negociaciones del T MEC con
fiaban que en el correr de las siguientes 24 48
horas se resolvería la firma Yo sigo de escéptico
yveo sobrevalorado el tratado Pero ellos tienen
otros datos
2 QUEJA En la SEP se quejan de que no tuvo
peso informativo el que por primera vez en 35
años se hubiera tenido un curso completo de 195
días en Oaxaca lo que sí claro que es un avance
pero hacia la normalidad Y es que lo importante
no es necesariamente noticia y
3 SEÑALES El vicegobernador del Banco de
México Jonathan Heath confirmó ayer con
base en el indicador del Inegi que el comporta
miento cíclico déla economía registra 17meses
alhilo con tasa negativa Y agrego yo laventa de
coches en noviembre fue la más baja de los últi
mos cinco años

Nos vemosmañana pero enprivado
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El próximo 14 de diciembre se llevará a cabo como
cada año desde 1997 una nueva edición del Teletón
Cada año me daban ganas de escribir un artículo sobre este
ejercicio de solidaridad humana pero me entraban las du
das porque yo conduzco un programa en FOROtv y cola
boro en otro en Las Estrellas ambos canales de Televisa
Me inquietaba que la columna se entendiera como
una pieza publicitaria para apoyar a esta empresa
Con el fin de evitar malas interpretacio
nes mejor no escribía sobre este tema
Bueno pues este año ya cambié de opi
nión Voy a hablar y apoyar al Teletón
Y aclaro nadie me pidió hacerlo lo hago por
motu propio

Me convencí de escribir este artículo des

pués de escuchar hace unos días un discurso
del fundador y actual presidente de Funda
ción Teletón México y Fundación TeletonUSA
Fernando Landeros El Chobi como se le co
noce coloquialmente Es un mexicano ejemplar
que ha dedicado su vida a ayudar al prójimo
Por desgracia no hay muchos como él en
nuestro país Guiado por una gran religiosi
dad cristiana Landeros ha logrado mover
cielo y tierra para que hoy existan 22 Centros
de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón
CRIT un Centro Autismo Teletón y el Hospital
Infantil Teletón de Oncología

En alguna ocasión Fernando me invitó a co
nocer uno de los CRITs Fui al de Tlalnepantla
Estado de México Me quedé impresionado
Instalaciones de primer mundo bien manteni
das muy limpias con personal tremendamente
capacitado que atiende a niños y adolescentes con discapa
cidad neuromusculoesquelética También brindan apoyos a
sus familias Desde la apertura del primer centro en 1999
los CRITs han atendido a más de 110 mil familias

Dejé el CRIT con un nudo en la garganta después de
hablar con varios de sus beneficiarios Qué maravilla de
dicarse a la labor de ayudar a gente discapacitada que
carece de recursos para una rehabilitación adecuada
Sin ningún ánimo publicitario aplaudo la labor de El Chobi
Landeros Envidio la profunda espiritualidad que lo motiva

Aquella ocasión que visité el CRIT de Tlalnepantla le hice
una entrevista a Fernando para mi programa en FOROtv
Con paciencia y pasión respondió cada una de las críti
cas que le han hecho al Teletón Que si presenta una vi
sión estereotipada de las personas con discapacidad
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Que si este ejercicio sirve para lavar dinero y evadir im
puestos Que si México requiere más un cambio social que
donaciones individuales para ayudar a los desprotegidos
Que si esto es una frivolidad de las élites para hacerse pasar
como los buenos que están salvando a los más pobres
Que si los CRITs reciben dinero de los gobiernos que no
tendría que administrar un ente privado como la Fundación
Teletón

Yo estoy convencido que el Teletón es un
gran evento de solidaridad Muchas veces acu
samos con razón a los ricos mexicanos por no
hacer nada para aliviar la pobreza en el país
Y cuando lo hacen también se les critica por
hacerlo como en el caso del Teletón

Si usted tiene alguna duda sobre el Teletón
y su Fundación es muy sencillo acuda a uno
de los CRITs y solicite ver las instalaciones
Hable con los especialistas y los beneficiarios
Vea lo que está sucediendo ahí Compruebe la
loable y eficaz operación para ayudar a los dis
capacitados y sus familias

Desgraciadamente durante muchos años
el Teletón quedó atrapado por las luchas elec
torales Uno de sus críticos fue el hoy Presi
dente cuando se encontraba en la oposición
Hoy ya en el gobierno Andrés Manuel López
Obrador finalmente ha reconocido el valor
de los CRITs Esta semana ante la falta de in
fraestructura del sector público el mandatario
planteó otorgar recursos gubernamentales para
que más gente pueda acudir a estos centros
Independientemente si nos gusta o no nos gus

ta si consideramos que fue bueno o fue malo
si fue auténtico o fue falso lo que hay en el país son las
clínicas del Teletón tienen más cobertura que no descarto
la posibilidad de utilizar esas clínicas mediante un acuerdo

para que las instalaciones sean más utilizadas porque las
nuestrasl tienen muchas limitaciones por falta de recursos
no lo descarto sería una excepción dijo en una de sus con
ferencias matutinas

Muy a su estilo con renuencias retóricas el Presi
dente ha concedido en los hechos el valor del Teletón
No es peccata minuta para un político tan porfia
do como López Obrador Celebro su cambio de pos
tura Es un gran reconocimiento para El Chobí y su
equipo de trabajo así como para todos los medios in
cluyendo Televisa que cooperan con esta labor solidaria
Enhorabuena

Twítter leozuckermann
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Los índices de impunidad en los homicidios dolosos en Mé
xico alcanzan según el último reporte de Impunidad Cero el
89 eso quiere decir que sólo uno de cada diez asesinatos
recibe un castigo penal Por eso la desconfianza de la gente en
la impartición de justicia es tan alta sobre todo si asumimos
que la tasa de impunidad en el total de los delitos denunciados
oscila casi en el 96 por ciento

El caso de los presuntos asesinos de las mujeres y niños
de la familia LeBarón detenidos el domingo en el pequeño
municipio de Janos en Chihuahua con apenas unos tres mil
habitantes poco antes de que iniciaran el mensaje del presi
dente López Obrador en el Zócalo y la marcha encabezada
por los LeBarón hacia el Monumento a la Revolución ha ge
nerado sospechas

Según las autoridades el principal detenido
Mario H apodado El Mayo sería el jefe de pla
za del grupo criminal de La Línea en Janos Con
él fueron detenidos la mañana del domingo su
hermano y otro sujeto Los pobladores de janos
se han movilizado desde entonces reclamando su
inocencia incluso asegurando que existen videos
que demuestran que el día del asesinato estaban
trabajando en la zona

Las autoridades no han dado mayores detalles
sobre la detención de los presuntos responsables
Lo cierto es que hay muchas interrogantes sin
responder realmente hay un jefe de plaza del
cártel de la Línea en un poblado tan pequeño
como Janos puede ser no deja de ser una plaza
junto a la frontera útil para el tráfico de drogas
o armas por qué ellos tendrían que haber co
metido una agresión tan directa contra mujeres
y niños

Es verdad que la investigación está en curso
y se mantiene la secrecía pero debe haber res
puestas claras rápidas y transparentes porque se
trata del crimen más doloroso de los muchos que
se han sufrido en este 2019 Si los detenidos son responsables
exhibirlos y si no es así establecerlo con celeridad

ROSARIO
Yo no sé lo hemos dicho muchas veces si Rosario Robles
es responsable o no de los delitos que se le imputan pero
no deja de ser significativo que de las más de 200 personas
presuntamente involucradas en la llamada Estafa Maestra
sea Robles la que esté en la cárcel y acusada sólo del delito de
encubrimiento un delito que no amerita prisión preventiva
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Más allá de eso hay hechos que son inocultables primero
la designación del juez Felipe de Jesús Delgadillo Padierna
sobrino de Dolores Padierna y René Bejarano que por esa
sola causa se tendría que haber excusado de juzgar el caso
La credencial de conducir que se utilizó para determinar la
prisión preventiva es a todas luces falsa la foto de Robles es
tomada de redes sociales la dirección no existe y la firma no
es suya Es una falsificación evidente que debería conllevar
un castigo al agente de la Fiscalía que la presentó y al juez
que la aceptó y respaldó su legalidad cuando se demostró
que era falsa

Si Robles o cualquier otro es responsable de un delito debe
pagar por ello pero no se pueden inventar pruebas colocar

jueces parciales y a modo o conculcar derechos
básicos como seguir un proceso en libertad
cuando se tiene derecho a ello Y ni hablar del

juicio político que se sacaron de la manga los di
putados Una cosa es la justicia y otra la venganza

Ü

SUCURSALES

El presidente López Obrador dijo que el Ejército
podría construir las 13 mil sucursales del banco
de Bienestar que planea poner en operación en
el 2020 El anuncio llamó la atención del sector
financiero y la alarma del Ejército porque hoy en
todo el país sumados los 49 bancos que operan
en México hay 12 mil 784 sucursales O sea que
en un año se deberían construir el mismo núme
ro de sucursales bancarias que se han construido
a lo largo de la historia

La Secretaría de la Defensa le undicó al Pre
sidente que no tenía esa información que la
sucursal más modesta de Banjército le cuesta a
la institución unos 12 millones de pesos O sea

que construir las 13 mil sucursales del Banco del
Bienestar costarían nada más y nada menos que 156 mil mi
llones de pesos Sólo construirlas Porque el problema no es
construir una sucursal sino instalar los sistemas operativos y
de seguridad caros sofisticados y complejos que las respal
dan además de contar con el personal humano preparado
para atenderlas La banca mexicana gasta sólo en sistemas
de seguridad en sistemas operativos mucho más mil mi
llones de dólares al año

La alternativa es utilizar como lo hacen todos los países
puntos de venta y bancarios públicos y privados ya estable
cidos para brindar esos servicios Construir 13 mil sucursales
del Banco del Bienestar es ilógico imposible e inviable
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La captura del INE
Banjército no ha dado respuesta a la solicitud de la Sala
Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación TEPJF sobre el fideicomiso del Fondo de
Transición proyectado para trabajos y actividades del en
tonces presidente electo

Son 150 millones de pesos que según López Obrador
nunca utilizó

Ángel Ávila miembro de la dirección colegiada del
PRD nos cuenta que desde mediados de este año puso
una denuncia ante el INE por la violación del artículo 134
constitucional

Este artículo prohibe incluir nombres imágenes voces o
símbolos que impliquen promoción personalizada de cual
quier servidor público incluido el Presidente

El Instituto la turnó al Tribunal que hizo el mencionado
requerimiento al Banco del Ejército Fuerza Aérea y Armada

Por qué promoción personal del Presidente
El perredista puso la denuncia basado en una investiga

ción de su partido a los 276 representantes distritales to
dos de Morena de la estructura denominada Servidores
de la Nación

La investigación concluyó que esos recursos fueron
utilizados en 11 programas socioclientelares del gobier
no federal entre ellos adultos mayores mujeres becas de
bienestar becas Benito Juárez

Son programas que el año que entra ocuparán 350 mil
millones de pesos puntualizó el perredista

Los servidores de la nación portaban chalecos que
abiertamente decían AMLO Eso es promoción personal

Ya se logró que eliminaran las iniciales del Presidente
pero falta saber oficialmente dónde fue a parar el dinero
del Fondo

La estructura de los servidores de la nación es coordi

nada por el famoso Gabriel García a quien Ávila califica
de mapache mayor

El tema implica también a la
Secretaría de Bienestar a cargo
de María LuisaAlbores Hay sos
pechas de que facturó 19 mil cha
lecos a los servidores de la nación

por instrucciones superiores
Una de las tesis que soste

nemos es que los chalecos fue
ron comprados con recursos del
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Fondo de Transiciónpuntualizó
Ávila

En el 2020 cambian cuatro con
sejeros del Instituto Nacional
Electoral 1NE Entre febrero y
abril el Comité Técnico de Eva
luación deberá presentar otras
tantas quintetas para enviarlas a
la Junta de Coordinación Política
ele la Cámara de Diputados

La Jucopo deberá elegir a un
f candidato por cada quinteta para

someterlo al pleno del órgano legislativo El Comité está
integrado por dos representantes del Inai dos de la CNDH
y fes de la Jucopo

tVllí está la jugada La imposición de Rosario Piedra
rra como ombudsperson contribuve a que aliados de

JT tengan mayoría en el citado Comité que conforma
quintetas

gSaque usted sus conclusiones

A plga Sánchez Cordero el TEPJF le dio una bofetada con
gifante blanco La Ley Bonilla que legalmente prolongó
elrnandato del gobernador de Baja California de dos a
cinco años no pervivirá como vaticinó la secretaria de
Gíbemación

iYa fue declarada inconstitucional por el TEPJF y se da
p r hecho que la SCJN hará lo propio

jj El mismísimo López Obrador quien ha evitado pro
nunciarse con firmeza en contra de la Ley Bonilla aseguró
a er que respetará la decisión que tomó el Tribunal Elec
toral a petición de la Suprema Corte

Se acuerdan de las concertacesiones Se acuerdan
de eso Como estaban de acuerdo había acuerdos en lo
oscurito y luego utilizaban los órganos de legalidad para
legitimar lo que ya habían negociado dijo en la mañanera

Por supuesto que nos acordamos Pero también de la
refciente imposición de Rosario Piedra en la CNDH y de
lainstrucción de no moverle una coma al presupuesto que
sa fó de Palacio Nacional División de Poderes Aja

r Jaime Martínez Veloz una de las cabezas de la resisten
cia contra ese engendro ilegal que prolongaba el mandato
de Bonilla de dos a cinco años celebró el fallo del Tribunal
que según él deberá replicar la Corte

Bonilla está atrapado entre su ego su ignorancia la
banda de mafiosos que lo acompaña y un marco legal
que le impedirá concretar un atraco más a las institucio
nes mexicanas escribió en Twitter
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La erosión de la
democracia que
conocemos

DiceSteven Levitsky cu
yasreflexioneshe glosa
do estos días que lahis

toriahaminadoel triángulo institucional
que sostuvo hasta ahora a las democra
cias modernas

Ese triángulo es el que forman los
partidos políticos los medios y los gru
pos de interés

Hasta hace poco tiempo nadie podía

llegar alpoder sin pasartres filtros ganar
el aval de los partidos la atención de los
mediosyel apoyode 1osgrupos deinterés

Ese triángulo institucional elitista
regulabalaparticipaciónyel éxito políti
cos sometiendo alos controlesylos equi
librios del establishmentatodoslos com
petidores garantizande suautocontroly
estableciendo límitesasuscompromisos
públicosyasuscarreras mediante elcas
tigo de los candidatosextremistas

Lasituaciónhacam
biado sustantivamente

apartir del cambio en
los medios Los políti
cos pueden llegar hoy
a los electores sin pa
sarpor los medios tra
dicionales puedenfinanciarse sinpasar
por los gruposde interésypuedentener
agendasdistintasyhasta contradictorias
con las de lospartidosque lospostulan

Esposibleahoracorrerpoliticamente
por fuera de los controles del cstablish
ment Lapolíticaes másdemocrática los
candidatos sonmáslibres el diálogo con
los sueños ylas necesidades de la socie
dad es más directo pero las democracias

son más vulnerables que nuncaal extre
mismo alpopulismo alademagogia

Este es el proceso de erosión que re
corre las democracias de occidente la

libertadde los políticosyde sus socieda
desfrentealasreglas restrictivas del esta
blLshmejitpolíticoensutriadapartidos
medios gruposde interés

Lapolítica dice Levitsky hapasado de
campo de la demanda donde partidos
medios ygrupos de interés procesan y

acotan las exigencias
de la sociedad al lado
de laoferta donde po
líticos sin restricciones
institucionalesofrecen
verosímiles aunque
ilusorios futuros de re

paraciones reivindicacionesybienestar
paralosexcluidos

Esunhorizontepolítico más libre me
nos restrictivo aparentemente más de
mocrático menos elitista peroenelfondo
menos controlable por la sociedad salvo
al final del ciclo cuando las grandes pro
mesas sehanvueltotristesrealidadesylas
democracias sehan tornado tiranías difí
ciles de combatirdemocráticamente

En política es posi ble
va correr por fuera
del estnblishmcnl
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Quién le habrá hecho creer al canciller
Marcelo Ebrard que él es o podría ser el
vicepresidente Quién le dijo que en
México esa figura no existe Que legal
mente no exista en la Constitución es otra
cosa pero en la práctica en los últimos
37 años tres personajes han tenido esa

función y todos demostraron con hechos lo que aquél
no tiene experiencia talento y poder mucho poder

En su momento los tres vicepresidentes a los que
nos referimos Salinas Córdoba Montoya y Videgaray
contribuyeron a la transformación de México por las
trascendentes decisiones que tomaron algunas atinadas
otras equivocadas claro

El primero 1982 1988 fue el artífice del cambio es
tructural que insertó a México en la globalización el se
gundo 1988 1984 ejecutó implacablemente que no
impecablemente durante seis años dichos cambios y
el tercero 2012 2018 fue el encargado de impulsar las
reformas estructurales que abrieron nuevos horizontes
de inversión al país pero también de corrupción mucha
corrupción al país

Los tres vice concentraron un gran poder todos los
integrantes del gabinete tanto
legal como ampliado ministros
de la Corte legisladores priistas

n i J 1e incluso los integrantes de los
organismos cúpulas empre1 1

sanales les tuvieron respeto y
miedo mucho miedo Marcelo
Ebrard no puede ser vicepre
sidente exista o no la figura

porque no le llega ni a los talones a los tres que hemos
tenido Que los paleros lo vean como tal más aún que
desde hoy lo perfilen como candidato presidencial es
sólo por interés

Ebrard es una figura importante en el actual gobierno
pero en los últimos 12 meses lo único que ha demostrado
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es que no tiene madera para el cargo No ha destacado por
sus conocimientos de los temas ni tampoco por su habi
lidad política En la crisis migratoria con Estados Unidos
cuando Donald Trump nos amenazó con aplicar arance
les a todos los productos que exportamos convenció al
presidente Andrés Manuel López Obrador de entregar el
tesorito aunque al puro estilo del Piojo Herrera convirtió
la derrota en victoria

Lo mismo ha querido hacer con el tema de la insegu
ridad en donde nuestros vecinos preocupados porque
México no tiene estrategia para combatir a la delincuencia
organizada nos han ofrecido ayuda que han rechazado el
Presidente y su canciller argumentando que no permitirán
bajo ninguna circunstancia que nuestros principales socios
comerciales atenten contra la soberanía nacional En las

negociaciones del nuevo Tratado de Libre Comercio la
estrategia de aquel país ha sido ilusionar a los ingenuos
de que ya mérito lo ratifican cuando la realidad es que
el asunto sigue atorado Lo que nadie puede negar es
que actualmente el carnal Marcelo tiene influencia e
injerencia por los temas relevantes que se discuten con
Estados Unidos y por la ineptitud de las funcionarías en
las secretarías de Gobernación y de Economía O sea
puede ser el súper secretario pero nada más

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO

Buscar a Laura Karen Solidaridad

en redes Peligro en transporte público
Confraternice becas y religión

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

DURANTE LAS HORAS que en la
Ciudad de México estuvo desaparecida
Laura Karen Espíndola Fabián se gene

ró una intensa movilización virtual a través de
redes sociales que condensó la enorme preo
cupación social por la multiplicación de hechos
similares a bordo de vehículos del transporte
público en la capital del país y su zona conur
bada en especial el estado de México donde
el gobierno de Alfredo del Mazo es particular
mente ineficaz

LA MUJER HABÍA abordado un taxi la noche
del martes en una zona muy concurrida en las
inmediaciones de la estación General Anaya
del Metro capitalino La difusión de un chateo
entre Laura Karen y su madre tocó las fibras
de todo aquel que vive la angustia cotidiana de
saber que una hija o familiar se arriesga al uso
de taxis o vehículos conseguidos por Internet
camiones o camionetas de servicio público
Metrobús y el propio Metro donde el abanico
de posibilidades nefastas es amplio y siempre
susceptible de materializarse Mami este se
ñor se ve bien sospechoso y grosero escribió
la mencionada mujer acompañando el texto
con dos dibujos expresando llanto

LUEGO EL SILENCIO la angustia extrema
la desaparición confirmada y horas después
la aparición con vida en circunstancias que
a la hora de cerrar la presente columna no se
habían precisado aunque todos los reportes
periodísticos disponibles a partir de declara
ciones de vecinos y familiares apuntaban a que
Espíndola Fabían había llegado sola de regreso
a su casa a bordo de otro taxi que la habría
encontrado abandonada sin mayor daño
físico a la vista Su retorno con vida no habría
sido consecuencia de ninguna investigación o
protocolo gubernamental Como en muchos
otros casos familiares y acompañantes de la
tragedia muchos de ellos por la vía cibernéti
ca suspiraron con alivio y agradecieron que la
mujer no hubiera sido asesinada

QUE EL DESENLACE no haya sido fatal en
este caso no disminuye el temor y terror que
viven diariamente mujeres y sus familias Con
una constancia grave se informa en redes de

desapariciones golpes asesinatos de mujeres
sin que las autoridades de los diversos niveles
y jurisdicciones hagan algo que en proporción
sea equivalente a la crisis que se vive en esta
materia

CERCANO AL PRESIDENTE López Obrador
y partícipe también de anteriores actos de
oración en Palacio Nacional Arturo Farela
presidente de la Confraternidad Nacional de
Iglesias Cristianas Evangélicas Confraterni
ce reveló que su organización servirá de inter
mediaria para que becarios del programa Jó
venes Construyendo el Futuro sean colocados
en empresas donde recibiendo una aportación
de 3 mil 600 pesos cada mes durante un año
podrían aprender un oficio

TAL ENSEÑANZA ES considerada como
un ejercicio técnico pero conforme a los
lincamientos de operación de dicho programa
publicados en el Diario Oficial de la Federación
hay enseñanzas blandas que pueden quedar
a interpretación discrecional Y Farela consi
dera que ahí bien cabe el darles una hora diaria
de doctrina cristiana y espiritual

HASTA AHORA SON 7 mil jóvenes becarios
los que recibirán esa hora de enseñanza blan
da de la Confraternice estiman que la cifra
será mayor pues cuentan con la promoción
hecha por 25 Servidores de la Nación y cente
nares de voluntarios Hasta ahora sólo parti
cipan en este proceso las iglesias agrupadas
en la citada confraternidad evangélica que
aseguran son 7 mil

Astillas

EL PRESIDENTE DE la República anunció
en el curso de su mañanera conferencia de
prensa que la semana próxima estará en
Sonora y que se reunirá con familiares de los
niños que murieron en la guardería ABC
Adrián LeBarón integrante de la extendida
familia que perdió a nueve de sus miembros en
un ataque de sicarios del crimen organizado
aseguró que durante el encuentro de él y otros
miembros de esa parentela con el presidente
López Obrador se realizó una oración conjun
ta Entrevistado en Radio Fórmula dijo que le
impresionó haber visto postrados a los fun
cionarios Hasta mañana

 CP.  2019.12.05



Pág: 28

 CP.  2019.12.05



Pág: 29

La relación del presidente Andrés
Manuel López Obradory de sugo
bierno con los empresarios nacio

nales ha sido como la de un matrimonio
promedio se conocían de tiempo atrás
2006 y tuvieron sus affaires luego se
distanciaron por un rato y cuando se
reencontraron 2018 el amor lespegócon
tanta fuerza que decidieron casarse y vi
vieron por varios meses un tórrido ro
mance en el que tanto en privado como
en público derramaban miel se decían
cosas bonitas y se juraban amor eterno
Todo iba viento en popa pero cuando
una de las partes AMLO tomó una de
cisión drástica cancelar el aeropuerto de
Texcoco la otra parte los hombres del
dinero se sintieron hostilizados y empe
zaron a ver con recelo y como amenaza
a su seguridad la actitud presidencial

Hoy después de meses de haber sos
tenido una relación de apariencias el
impasse entre López Obrador y los em
presarios llegó a su fin y hay reconcilia
ción según asegura el Celestino de esa
relación el jefe de la Oficina de la Presi
dencia Alfonso Romo El también em
presario reconoció en una plática que sí
hubo desencuentros y cierto enfria
miento en la relación del presidente con
los capitanes de empresas pero también
sostiene que nunca dejaron de dialogarni
de reunirse Finalmente logramos con
cretar un gran Acuerdo Nacional de In
fraestructura que lo redactamos conjun
tamente el gobierno y los empresarios y
que significa un parteaguas en la relación
que a partir del próximo año 2020 em
pezará a verse con obras proyectos e in

versionesconcretas enmatena de ínlraes
tructura dijo Romo

Y siguiendo con el símil si dicen que las
reconciliaciones son intensas Romo ase
gura que el plan de infraestructura no es el
único y en breve presentarán un Plan de
Inversión del Sector Eneigético en el que
el presidente López Obrador se compro
metió con los empresarios a reabrir la in
versión privada en la Comisión Federal de
Electricidad respetando ymanteniendo el
46 privado y 54 público en cada pro
yecto y también en Pemex volverán a li
citar obras sobre todo de perforación de
pozos petroleros para empresas privadas

Así la realidad ha terminado de im
ponerse y el propio Romo lo reconoce
en el gobierno ya entendieron que ne
cesitamos de la inversión privada en in
fraestructura en el sector energético y
hasta en el sector salud porque el dinero
público no alcanza

Y ante esa dolorosa realidad final
mente en algunas áreas del gobierno co
mo el sector energético donde se en
cuentran los funcionarios más duros y
reacios a la inversión privada léase
Manuel Bartlett y Rocío Nahle están
aceptando el regreso de los proyectos y
esquemas de coinversión privada y pú
blica en el estratégico tema de energía

Así que no se sabe si en la complicada
relación habrá un final de cuento y si vi
virán felices por siempre o al menos
por lo que resta del sexenio pero lo que
sí es un hecho es que desde la semana
pasada López Obrador y los señores del
dinero han vuelto a la luna de miel y
que pronto dice Poncho Romo se verán
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los frutos de ese amor en obras inver
siones y proyectos de infraestructura y
de inversión mixta públicayprivada en
el sector energético Qué tanto influirá
el nuevo enamoramiento en que la eco
nomía del país salga del bache en el que
la metió la 417 Eso ya lo veremos
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Carlos Loret
La Unidad de Inteligencia Finan

ciera se encuentra investigando
los flujos de ingresos del expresi
dente mexicano Vicente Fox Que
sada y su hijo Rodrigo

UIF investiga a
expresidente Fox
y a su hijo
LaUnidad de Inteligencia Financiera de la Se

cretaríade Hacienda se encuentra investigan
do los flujos de ingresos del expresidente me

xicano Vicente Fox Quesada y su hijo Rodrigo Fox
De la Concha según fuentes de alto nivel a las que
tuve acceso

Según los primeros datos recabados por la UIF
existirían trece empresas vinculadas al exprimer
mandatarioyasuhijo a lasquese sumaríanelCentro
Fox y la Fundación Fox que en conjunto habrían re
cibido aproximadamente 700 millones de pesos en
un periodo de cuatro años Presuntamente no ha
brían declarado y pagado impuestos por la totalidad
de ese dinero por lo que la Unidad de Inteligencia
Financiera que dirige Santiago Nieto está deliberan
do si seconfigurael delito de defraudación fiscal para
proceder contra Fox Quesada

A mediados de julio en su conferencia mañanera
el presidente López Obrador deslizó que un expre
sidente de México no pagaba impuestos Lo dijo así
de manerageneral yaunque no reveló el nombre del

mandatario acusado desde Palacio Nacional se filtró
a medios de comunicación que se trataba de Vicente
Fox La indagatoria de la UIF revelada en esta co
lumna parecería un seguimiento a tal señalamiento
que aparentemente surgía del Servicio de Adminis
tración Tributaria SAT

Fox desde entonces rechazó tajantemente las acu
saciones y las consideró una consecuencia de sus
constantes críticas al actual primer mandatario La
Unidad de Inteligencia Financiera ha sido una ge
neradora de noticias de escándalo a lo largo del año
que llevaen elpoderelpresidente López Obrador En
muchos sectores de la opinión pública y política se
le ha acusado de ser un arma que utiliza el actual
gobierno para intimidar a sus opositores UIF ha sido
acusada de ser un brazo persecutor de los opositores
al presidente

La investigación contra Fox podría despertar las
mismas sospechas pues el expresidente se ha vuelto
una de las figuras opositoras más vocales contra el
presidente López Obrador como lo fue López Obra
dor de Fox cuando de 2000 a 2006 fue presidente de
México Le caería muybien a lacredibilidad de laUIF
que llevara ante tribunales un par de casos que im
pliquen a los varios personajes cercanos al gobierno
federal actual que han sido denunciados por sus pre
suntos manejos financieros turbios

SACIAMORBOS Escribió que estaba sentado y
aún así confiesaque casi se cayó de la silla al leer esta
columna Él sabe que tuvieron que frenarlo los em
presarios porque urgido de sacar la ratificación del
TMEC estaba a punto de permitir que Estados Uni
dos le pegara un mordisco a la soberanía mexicana
Él sabe que porpresión del sectorprivado mexicano
tuvieron que trabajar todo el fin de semana para fre
nar el planteamiento americano de mandar agentes
del gobierno de Trump a verificar que las fábricas
mexicanas en suelo mexicano cumplieran la ley la
boral mexicana Y él sabe que la alerta en el sector
privado sedespertóporqueélestabaapunto de acep
tar ese trato Y él sabe que lo tiene que negar Porque
otra cosa sería caerse de la silla

historiasreportero gmail com
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COHO que diciembre
les gustó para que
Carina Piceno se vaya
de la Coordinación
de Servicios
Parlamentarios

CUENTAN que por
volverse a equivocar no
se publicó un decreto
para eliminar seis
numerales del Articulo

30 de la Constitución

LA ORDEN se dio desde

el lunes y todavía ayer
por la mañana seguía
sin acatarse por lo que
dicen que hasta la Jefa
de Gobierno Claudia
Sheinbaum se sumó a
la petición de darle las
gracias por decirlo
fraternamente

A VER a ver Sólo en

caso de que tuviera que
actualizarlo Piceno
se animará a incluir
en su curriculum el
Doctorado Honorís

Causa que le dio una
institución patito y
que recibió junto a
la conductora Laura
Bozzo

AH qué duda tan
desgraciada

QUE Ernestina Godoy
la candidata favorita a

ocupar la Fiscalía no
fuera la mejor evaluada
de la terna es tema de
reflexión

TLA FORMA en que
se realizó la votación
eso será tema de
interminables debates

EN DONCELES hay
quienes quieren que se
considere como buena

la votación interna en

la que ninguno de los
propuestos alcanzó las
dos terceras partes que
marca la ley O sea que
se vaya considerando
como viciado de origen
PEEEERO del otro lado
hay quien dice que la
votación válida es la

presentada al Consejo
Ciudadano donde
todos los números
cuadraron

QUE EMPIECE el
debate

LO MALO de subirse a
una ola es el riesgo de
caer

APROVECHANDO la

supuesta desaparición
de una joven tras
abordar un taxi el
titular de la Agencia
Digital de Innovación
Pública José Merino
cacareó las ventajas de
la aplicación Mi Taxi
AUNQUE el organismo
tuvo que reconocerá
las horas que con un
tipo de teléfonos y una
forma de visualización
estaban teniendo

problemas que
ouch esperaban

solucionar pronto
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Un día complicado para Layda Sansores
Hoy podría ser un día complicado para laÉl alcaldesa de Alvaro Obregón Layda San

1 sores Morena debido a que la Funda
ción Fertilizando El Esfuerzo A C ofrece

I rá una conferencia de prensa para denun
ciar que autoridades de la demarcación
pretenden extorsionarlos con 1 millón de
pesos para la liberación para construir una
plaza comercial Lo que nos dicen es que
el tema ya ha escalado así como las ame
nazas en contra de los integrantes de la
asociación Ante dichas acusaciones algo
tendrá que aclarar doña Layda

Sacmex enoja a vecinos de Benito Juárez
Vecinos de diversas colonias de la alcaldía
Benito Juárez están que trinan de coraje
debido a que los trabajos de sectorización

fljLenla distribución de agua que realiza el
K Sistema de Aguas de la Ciudad de México

Sacmex han convertido las calles de las
colonias Del Valle Nápoles y Ciudad De
portiva entre otras en una especie de zo
ñas de guerra por los montones de tierra
que dejan sobre las banquetas además de

í las profundas excavaciones Los residentes
RaÉarf se preguntan si el titular del sistema Ra

wunl# fael Bernardo Carmona sabe del probíe
CIhmmmuí ma que están generando y si las cosas al

gún día volverán a la normalidad

Cuestionan labor de fiscal contra violencia de género
Menudo lío tiene la fiscal mexiquense para la Atención de Delitos
Vinculados a la Violencia de Género Dylcia Samantha Espino
sa de los Monteros con el tema de los feminicidios en la enti
dad que se ubica en segundo lugar a nivel nacional con 109 ca
sos contabilizados en lo que va del año Algunas organizaciones
sociales ya se inconformaron con su labor pues dicen que aparte
de este grave problema no ha puesto atención en el riesgo que re
presenta a las mujeres viajar en el transporte público además de
que no ha realizado un mapeo sobre los sitios peligrosos en la en
tidad para poner atención en ellos La situación en la entidad me
xiquense está más que complicada
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En la incertidumbre la industria de la publicidad
En el ramo de la industria de la publicidad de la Ciudad de Méxi
co existe una gran incertidumbre sobre qué va a pasar con ellos
pues siguen a la espera del dictamen de reforma a la Ley de Pu
blicidad Exterior que prometió la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum Pardo También desean saber cuáles serán las atri
buciones de las alcaldías el Invea y del Instituto de la Planeación
Lo que se comenta es que esta administración quiere hacer un
borrón y cuenta nueva para que todos los anuncios se registren y
paguen los derechos Además acusan que ya tienen algunos con
sentidos del ramo que se podrían beneficiar con dichos ajustes le
gislativos De ser así los empresarios están dispuestos a dar la ba
talla en el ámbito legal
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CIUDAD PERDIDA

Mercado negro de tarjetas Indolencia

MIGUELÁNGELVELÁZQUEZ

LAEMPRESA SPIRTEC de origen
francés lo advirtió al secretario Lajous
La bomba iba a explotar pero nadie

hizo caso hoy el mercado negro de tarjetas de
acceso al sistema de transporte público de la
ciudad se ha convertido en un monstruo difícil
de controlar

LAS TARJETAS RECARGADAS se pueden
adquirir casi en cualquier parte lo mismo por
las redes sociales que en pequeños locales co
merciales y hasta las venden algunos particu
lares Hoy han inundado el sistema

LA AUTORIDADES SABEN del fenómeno
fraudulento pero no han podido o no han
querido controlarlo por más que día con día
ven cómo aumentan las pérdidas para el siste
ma No se sabe con exactitud cuántas tarjetas
están en circulación Se habla de que podrían
ser muchos miles y de ese tamaño serían las
cantidades que deja de recibir el gobierno y las
empresas que ofrecen servicios de transporte
público en la ciudad

EL MODUS OPERANDI tiene que ver por
decirlo de la mejor manera con el descuido de
las autoridades Quienes saben de este asunto
advierten que el gobierno no tiene un solo pro
veedor Compra a diferentes empresas las má
quinas que validan las tarjetas Esa situación
hace difícil la identificación de las máquinas
que recargan las tarjetas

A LA FECHA al parecer no existe un registro
que hable de las máquinas en uso y las que por
cualquier motivo son desechadas Muchas de
las que han sido retiradas permanecen aban
donadas en algunas oficinas o almacenes de las
líneas de transporte pero otras han sido adqui
ridas de diferentes formas por gente que las
pone al corriente y les sirven para la recarga

AL INICIO DE esta semana en esta misma
sección se dio cuenta del asunto de cómo la
venta de las tarjetas recargadas se había ex
pandido por todos lados a ciencia y paciencia

de las autoridades la Secretaría de Movilidad
el Metro el Metrobús y hasta las bicicletas
que han cerrado los ojos ante este ya no tan
nuevo fraude que ha puesto el dedo en una for
ma más de golpear a las finanzas públicas

Y NO SOLO han cerrado los ojos también se
han quedado mudos no hay declaraciones al
respecto Parece que ya se piensa en alguna
medida para tratar de frenar el fraude pero
por lo pronto la impunidad viaja muy pero
muy cómoda en las calles de la capital de
México

Depasadita
EL PRÓXIMO VIERNES el presidente del
Poder Judicial de la Ciudad de México Rafael
Guerra rendirá su primer informe de labores
y a decir verdad esta será una prueba dura pa
ra el magistrado

DESDE TODAS PARTES se espera que
Guerra Álvarez muestre la radiografía de la co
rrupción entre los jueces que dependen de su
presidencia ocultar el fenómeno no haría bien
a nadie y para él sería una estocada de muerte

EL COMPORTAMIENTO CORRUPTO del
sistema de justicia que alcanza casi a todos sus
miembros se hizo más evidente si así pudiéra
mos decirlo por redundante que parezca con
el crimen en contra de Abril Cecilia Pérez pero
como ya lo hemos expresado antes la injusticia
va para todos lados y esto no puede soslayarlo
quien preside el Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México

OCULTAR LA SITUACIÓN como ya expli
camos también mandaría un mensaje equivo
cado a quien gobierna desde Palacio Nacional
porque nos llevaría a la conclusión de que la 4T
no podrá darse en este sistema así que lo que
informe el magistrado habrá de servir para
saber si la transformación va en serio o si para
que todo siga igual hay que aparentar que todo
cambia Ya veremos

ciudadperdida 2000 yahoo com mx
ciudadangel hotmail com
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DESTRUCCIÓN DEL PATRIMONIO

La Casa de las Campanas en Tlalpan fue objeto de modificaciones ilegales Foto La Jornada
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El memorial de los
ciclistas caídos
ri

uando la muerte se vuelve cotidiana la
i capacidad de asombro se termina y

A normalizamos que mueran en las calles
víctimas de un accidente vial de un destino fatídi
co inescapable

Paracompletar el círculo en el caso de los ciclis
tas urbanos se opta por la colocación de bicicletas
blancas ghost bikes donde murió alguno como
advertencia ante los automovilistas de que se tra
ta de un punto peligroso En rigor no sirve de mu
cho más que para tranquilizar a la comunidad de
ciclistas porque si bien los gobiernos locales no
las retiran aún queda cierto respeto a la muer
te tampoco hacen mucho porcambiar las condi
ciones que llevaron a esa muerte

Por eso quizá tenga razón Mikael Colville An
dersen diseñador urbano danés experto en ciuda
des ciclistas quien sos tiene que resultaría mejor
obligar alEstado aque construyaunaciclovíaprote
gida donde quiera que mueraun ciclistay además
le pongan su nombre en memoria Así tendríamos
unabitácora de héroes viales yun gobierno obliga
do acolocar memoriales hasta que no haganfalta

Podríamos comenzarcon Montserrat Paredes la
jovende 20 años que murió atropellada porun auto
bús sobre Paseo de la Reforma hace cuatro años La
nueva ruta o sendero compartido que busca prote
gera los ciclistas que circulan en Reformapuede ser
bautizada en su nombre Lo mismo puede hacerse
en División del Norte yaveni
da Cuauhtémoc con Luis Ed
garVerde el joven de 25 años

que murió atropellado en ese
punto o con la ciclovía de Re
voluciónyCalle 10 donde una
revolvedora de Cemex mató a

Joselyn García de 26 años
Estamos aunos días de que

concluyan lasprimeras sutu
ras ciclistas como llama la Semovi alas conexio
nes entre ciclovías que podríanrecibirnombre en
memoria de ciclistas atropellados Así a la de Buca
reli que conecta Reforma con ChapuItepec podría
mos ponerle por nombre GabrielaMora como lajo
ven diseñadora de 26 años de edad que murió en esa
avenida atropelladapor un camión del IPN

Unade las primeras bicis blancas que se colocaron
enCdMxfúeladeLiliana Castillo unailustradoraque
murió atropelladaen Universidad asucruce con Ga
brielManceraAhí la ciudad le debeunaciclovía

Yentre las últimas colocadas están las deXimena
Callejas unajovenrepartidorade Rappi de 20 años
atropellada por un tráiler que trabajaba paragrupo
Modelo enRío San Joaquín y Lago Hielmar alcaldía
Miguel Hidalgo Otra es la de José Manuel Matías
repartidorde Uber Eats de 22 años de edad que mu
rió atropellado en Eje 5 y Periférico

Unos cuantos perohaymuchosmás porejemplo
Luis Ponce Rivas Reformay Eje 2 Norte
Ilse Mariel Alonso de 20 años Chicomostocy

avenidaAztecas

Jonathan Sánchez de 11 años Aztecas y Neza
hualpilli

RubénVázquez Martín de 13 años Reforma y
Campos Elíseos

Oscar Estévez Insurgentes SurySinaloa co
lonia Roma

IgnacioSantiago Eje4Sur Hipódromc Condes
Eslhela de la Luz Valles Rosque de Chapulte

pec Periférico
Y podríamos seguir
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Quizá porque en realidad no haya mucho que festejar o porque
la estructura de su gobierno no podría repetir el acarreo que el
domingo pasado medio llenó el Zócalo Claudia Sheinbaum
prepara algo sencillo para su primer aniversario que es hoy

La jefa de Gobierno ha dejado mucho que desear tomando
en cuenta que llegó con un amplio apoyo popu
lar con una bancada mayoritaria a sus pies y con
el absoluto respaldo federal

Contrario a lo que fueron sus promesas de
campaña y su plan de gobierno la capital vive
hoy niveles de inseguridad históricos fallas en
servicios básicos como agua transporte público
movilidad y equipamiento urbano

Desde el principio se vendió como científica
y a lo mejor en ese campo es una eminencia
pero jamás se quitó la bata blanca para asumir
su papel de política tema ai que no le sabe y que
afecta no sólo a su gabinete sino a la ciudad

Quienes están cerca de ella aseguran que es
muy trabajadora inteligente pero que es suma
mente desconfiada y no sabe delegar por lo que
escasean las reuniones para tirar línea

Por esa razón da la impresión de que Claudia
no tiene el control de su gabinete pues cada
quien camina por donde medianamente entien
de y ni se diga en el Congreso de la Ciudad de
México cuya mayoría pejista la ignora la mayoría
de las veces

El papel que ha jugado este primer año ha
sido más el de una regenta moderna como los que eran de
signados por el presidente en turno concretamente en los
gobiernos emanados del PRI y que debían plegarse a lo que
dijeran en Palacio Nacional

Hoy la situación es la misma sólo que bajo los colores de
Morena

Consciente de que no sería capaz de organizar otro aca
rreo masivo a una plaza pública para un magno evento la
funcionaria decidió festejar discretamente el próximo fin de
semana en el Teatro de la Ciudad

Sobre lo que Claudia prometió al llegar estas son algunas
cosas

Hacer una inversión mlllonaria para rehabilitar el Metro
y bajar la delincuencia mediante un sistema de
cuadrantes de vigilancia policial

Rehabilitar los tres zoológicos de la ciudad
reducir el uso de bolsas de plástico y modernizar
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el Sistema de Agua Potable
Crear un millón de empleos e impulsar la for

mación de empresas sociales instalar un GPS a
todas las unidades del transporte concesionado
y ampliar las líneas 5 y 3 del Metrobús mejo
rando las estaciones El Caminero Etiopía y Félix
Cuevas

Construir tres puentes vehiculares para mejo
rar las salidas del Aeropuerto de la CDMX conec
tar al Circuito Interior con la Central de Abastos
y uno más en Cuemanco Canal Nacional entre
otras cosas

e

CENTAVITOS

El Consejo Judicial Ciudadano propuso ayer
una terna a la jefa de Gobierno para que su
giera al Congreso local quién debe encabezar
la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de
México Los finalistas son Juan Manuel Daza

Fernando Vázquez gracias por participar a ambos y
adivinaron doña Ernestina Godoy La señora es la me
nos calificada y la menos autónoma para el cargo requisi
to fundamental según la Constitución pero los tablajeros
morenos le hicieron un traje legislativo a la medida para
brincar los requerimientos legales que le impedían aspirar
Ahora le toca a Sheinbaum decidir uy qué nervios por saber
a quién elegirá jejeje
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Godoy finalista qué novedad
Yalo habíamos adelantado En el Congreso le

limpiaron el camino a Ernestina Godoy pa
ra estar en la ternapara definir al primer Fiscal de
la Ciudad de México Ahora sólo le toca a Claudia

Sheimbaum señalarla y que asuma el cargo Nos
cuentan que ayer en Donceles se realizó la vota
ción y los elegidos fueron la actual procuradora
Ernestina Godoy con seis votos el aspiran
te postulado por la Facultad de Derecho de
la UNAM Juan Manuel Daza Gómez con
siete y el aspirante Fernando Vázquez He
rrera Ahora los nombres de los elegidos se
rán enviados a la oficina principal del Anti
guo Palacio del Ayuntamiento para que la
señora Sheinbaum decida y posteriormente
notifique a los diputados para alcanzar vali
dez Ya se sabía

Visitas sorpresa
Nos cuentan que el secretario de Movi

lidad Andrés Lajous está replicando
las acciones que realiza la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum de visitar de manera
sorpresiva las oficinas y los Ministerios Pú
blicos En los últimos días don Andrés se está

apareciendo por los módulos de trámites ve
hiculares para cerciorarse personalmente
del funcionamiento de éstos y verificar que
no exista corrupción como ocurrió en los ca
sos de las oficinas de Cuauhtémoc y Venus

tiano Carranza donde cobraban hasta por
una grapa Dicen que la medida ha sido del
agrado de los capitalinos quienes ya no tie
nen que lidiar con los malos tratos de los bu
rócratas y con el hostigamiento de los coyo
tes que juntos eran más que un dolor de ca
beza Así las cosas

Las ocurrencias de Clarita
La vez pasada cuando Juanita le dejó en

cargada la delegación por presión de
AMLO y Ebrard Clara Brugada salió con una
que otra ocurrencia como la instalación de
huertos urbanos yuna granja temática Fue
ron un rotundo fracaso Ahora que se convir
tió en alcalde otra vez nos dicen ya tiene un
plan para que en los primeros meses de 2020
su territorio tenga tres lagos artificiales un
centro acuático con toboganes una pista de
hielo y otra para acrobacias en bicicleta un
avión biblioteca y hastauna alberca con olas
Todo se escucha bien sólo que habría que pre
guntarle si en su alcaldía no hay temas más
importantes que atender como la inseguri
dad y el desabasto de agua Será que pasará
otra administración sin resolver esos proble
mas prioritarios pero con la satisfacción de
que los iztapalapenses podrán echarse uno
que otro chapuzón Así las cosas

PepeCapitalino smail com
aíPepeCapitalino
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NOMBRAMIENTO CANTADO
1 X3 lániistos lps candidatos
1 Para ocupar la Fiscalía de
1 I Ciudad de México Los
1 pmbres serán enviados por
1 la Jefa de Gobierno Claudia
1 Slicjnha V n1 Son Carlos a
1 Cómez Ernestina Godoy

Ramos y I crnand Vazquez
I Herrera Entre
1 P curatk ra j dp parecoi nd i ca r
I flue está más gue cantado el
1 resultado Mientra
1 Procuradora se encuentra muy
1 activa en temas relación
I con la atención a mujeres
1 yiplentadas

EN CONGRESO
1 Lo que parece inminente El
1 canal del Congreso
1 cambiosa partirde enero Dicen
1 9ye flyien neya las riendas del
1 canal seguirá pero en otro
1 puesto dentrodel Congreso Esa
1 persona cercana a Fernando
1 Aboitiz estará a cargo de
1 Comunicación Social OseaA que
1 Roberto Cand a volvió a caer
1 parado

LA AUSTERIDAD ES PANISTA
M parecer el PAN va se sumó
a la pplítica de austeridad v es
flye eLcPprdinadordeJa bancada
del albiazul en el Congreso
cap ka inp Mauricio labe
propusoque no se incremente el
presupuesto para el legislatiyo
locaLademás presumió que esto
yo es nuevo porque desde el
Congreso Constituyente
M P esa propuesta

OTRA DE TAXIS
primero desap
9ye iba enun taxi rumbo a su
casa en la alcaldía MagdaleM
Contreras pero después fue
encontrada v va está en su
domicilio Porlo anterior les

hicieron un opera tivo a los
operadores en esa alcaldía ojalá
flye ppr jos errores de los menos
yoseconyicrLaciyu
de taxistas v mejor q ue sirva
P r 9ye Q s dejitos no Queden i
impunes
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Preparan campeonato
Después de la controversia generada por la elección de la nueva
titular de la CNDH Rosario Piedra Ibarra la Comisión Mundial de
Boxeo entró en comunicación con el Senado de la República para
empatar la presentación de su nuevo campeonato con la agenda
legislativa Se rumora que el título senador de oro se disputará en la
Cámara alta con la elección de la nueva ministra de la SCJN
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VAR - Varios
 Varios 2019.12.05 - MSANTANA
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VAR - Varios
 Varios 2019.12.05 - JGARCIA
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Se respetarán las consideraciones del
TEPJF sobre la ley Bonilla garantiza AMLO
El Presidente apoya la desaparición del fuero para todos los miembros del gobierno
ALONSO URRUTIA
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

El gobierno federal respetará las
consideraciones que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF remitió a la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción descalificando la reforma que
el Congreso de Baja California hizo
para ampliar el periodo del gober
nador Jaime Bonilla de dos a cinco
años porque fueron modificacio
nes inconstitucionales sostuvo el
presidente Andrés Manuel López
Obrador

Asimismo en lo concerniente a
las reformas para eliminar el fuero
se pronunció porque se elimine no
sólo para el presidente como ya
ocurrió sino que se haga extensi
va su cancelación a otros funcio
narios Mi opinión es que no debe
existir el fuero Ni al presidente ni
gobernadores ni a ningún miem
bro del gobierno incluidos jueces
magistrados ministros quitar el
fuero

Abordó el caso Baja California
sin que mediara pregunta de por
medio Expresó su respeto a lo que
decida el Poder Judicial en torno a
la reforma que amplió el mandato
de Bonilla Recordó el periodo de
concertacesiones que se iniciaron
allá mismo Era un esquema me

diante el cual se ponían de acuerdo
en lo oscurito y luego utilizaban a

los órganos de legalidad para legiti
mar lo que habían negociado pero
ya habían transado

Ajuicio como cualquier
otro ciudadano

En referencia a los cambios que in
trodujo el Senado para restituir la
cancelación del fuero a legisladores
que había sido retirado por los di
putados López Obrador comentó
que en caso del presidente podrá
ser juzgado por cualquier delito co
mo cualquier otro ciudadano

Por otro lado la Presidencia de
la República circuló el listado de
11 de los compromisos que hizo el
mandatario el día de su toma de

posesion que aún están en proceso
de cumplimiento entre los cuales
destacan la cancelación de fidei
comisos o cualquier mecanismo
para ocultar fondos públicos la
descentralización de las secreta
rías del gobierno federal a diversas
entidades las investigaciones para
localizar a los 43 estudiantes de la
Normal Rural de Ayotzinapa prote
ger patrimonio cultural fomentar
actividad pesquera y transferir el
impuesto a mineras a las comuni
dades donde operan

De igual forma la integración de
las 266 coordinaciones de seguri
dad pública en todo el país atendi
das por la Guardia Nacional como
parte de la estrategia de seguri
dad conformar el corredor tran
sístmico en el Istmo de Tehuan
tepec para desarrollar proyectos
productivos la construcción del
Tren Maya en el sureste del país y
la cancelación de los inspectores
de establecimientos comerciales
para modificar el esquema de ve
rificación con mayor peso en la
confianza social
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presidente
Respeta
jdecisión
bel Tribunal
POR ARTURO PÁRAMO
hnuro paramo elmm com mx
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NO SOMOS IGUALES SOSTIENE

Asegura AMLO
que respetará
el fallo del TEPJF
sobre Ley Bonilla
La reforma que amplía
de 2 a 5 años mandato

011BC se debe
aniilai exige el PAN
AMILCAR SALAZAR MENDEZ
asalazar elfinanciero com mx

SUSANA GUZMÁN
sguzman g elfinanciero com mx

El presidenteAndrés ManuelLópez
Obrador aseguró que será respetuo
so del fallo del Tribunal Electoral
del PoderJudicial de la Federación

TEPJF que determinó como in
constitucional la ley que extiende
de dos a cinco años el mandato del

gobernador de Baja California el
morenista Jaime Bonilla

Respetamos la decisión de ayer
que tomó declarando inconstitu
cional la reforma del Congreso lo
cal Respetamos yya esto deja de
manifiesto que no somos iguales
sentenció el Ejecutivo durante su
conferencia matutina

Se acuerdan de las concerta
cesiones se acuerdan de eso
allá mismo en Baja California y
en todos lados Cómo estaban de

acuerdo había acuerdos en lo oscu
ritoyluego utilizaban a los órganos
de legalidad para legitimar lo que ya
habían negociado pero ya habían
transado Entonces ya es distinto
hayun auténtico Estado de derecho
no es Estado de chueco acusó

En tanto el dirigente nacional
del PAN Marko Cortés afirmó
que la Ley Bonilla es un ataque
a la democracia que debe ser anu
lado Señaló que confían en que
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN resolverá en conse
cuencia luego de la resolución de
inconstitucionalidad que emitió
el martes el TEPJF

A través de Twitter el panista
escribió En AccionNacional lo

señalamos desde un principio la
Ley Bonilla es inconstitucional
un ataque a la democracia que debe
ser anulado En Baja California la
ciudadaníavotó porun gobierno de
dos años Confiamos que la SCJN
resolverá en consecuencia yapego
del Estado de derecho

Antes Cortés Mendoza comentó
que el PAN ya se entrevistó con el
ministro de la Suprema Corte José
Fernando Franco González Salas

para presentar los argumentos le
gales del caso y también se harán
visitas a los demás ministros por
lo que confían en que la Corte de
clare inconstitucional la ley para
que todomundo enBajaCalifornia
tenga certidumbreyse deje de estar
especulando en un gobierno que
claramente es de dos años

El martes elTribunal remitió a la
Corte una opiniónjurídica en la
que los magistrados consideraron
porunanimidad que la llamada Ley
Bonilla es inconstitucional
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REFORMA STAFF

El magistrado José Luis Var
gas Valdez sacó provecho al
2019 Entre vacaciones y co
misiones nacionales e ntema
cionaíes estuvo fuera del Tri
bunal Electoral casi 4 meses

De acuerdo con bitá
coras oficiales el magistra
do quien esta semana se
encuentra en Venecia Ita
lia ligó en tres ocasiones sus
vacaciones con comisiones
internacionales en Venecia
Panamá y Miami
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AFECTAN DEMOCRACIA

Urgen atacar
las fake news
El IECM aceptó que esta problemática arriesga el
proceso electoral del próximo año en la capital
ARTURO R PANSZA La Prensa

El tema de las campañas negras
en la capital del país no es nue
vo representa un problema de
hace varios años durante los

procesos electorales sin em
bargo el uso de las redes sociales para es
te fin sí es una novedad que se debe ata
car reconoció el presidente del Instituto
Electoral de la Ciudad de México IECM
Mario Velázquez Miranda

Mientras tanto el consejero de ese or
ganismo electoral Yuri Gabriel Beltrán
Miranda dejó en claro que las noticias fal
sas pueden cambiar el resultado de una
elección y evitan que la ciudadanía salga a
votar por lo que es necesario que las auto
ridades electorales estén prevenidas ante
la desinformación

Durante el Taller de Capacitación en
Observación Electoral en el Ciberespacio
y Campanas de Desinformación Veláz
quez Miranda aludió que la utilización de
tecnología y las redes sociales han propi
ciado la rápida dispersión de información
que en muchas ocasiones es falsa lo que

pone en riesgo la legitimidad de una elec
ción

El Instituto Electoral solicitó el apoyo
del Atlantic Council para el desarrollo de
una estrategia que atienda el problema de
las fake news ya que el proceso electoral
de 2021 en la Ciudad de México está en
puesta

Yuri Beltrán Miranda extemó que el
tema de las noticias falsas y la desinfor
mación es un camino inexplorado en el

EE IECM se ha capacitado para enten
der este fenómeno cuARTOscuRO

que todas las instituciones del mundo
trabajan

Estimó que la sociedad civil organizada
es un sector que pueden ayudar a comba
tir la desinformación en internet ejemplo
de ello es el trabajo de observación elec
toral que ha provocado la apertura demo
crática del país

El Atlantic Council brindó apoyo a los
integrantes de la Red de Observación del
órgano electoral así como a funcionarías
para identificar exponer y explicar la de
sinformación en las elecciones locales
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Pide IECM
reconsiderar
diputación
migrante
VÍCTOR JUÁREZ

Consejeros del Instituto Elec
toral de la Ciudad de México
IECM pidieron al Congre
so capitalino reconsiderar la
figura del diputado migrante
luego que ésta fuera deroga
da por el Pleno del legislativo

La consejera Myriam
Alarcón indicó que ayer se
presentaron los resultados de
un estudio del Comité Espe
cializado en torno a la figura
de la Diputación Migrante
CODIM donde se plantean

escenarios para su constitu
ción medíante reformas

Con la reforma que hubo
de derogar nosotros espera
mos que el Congreso de la
Ciudad y según la manifes
tación de los diputados deja
ron claro que iban a tratar de
hacer un análisis más profun
do de la figura amén de lle
varla incluso a nivel constitu
cional señaló

Alarcón descartó que el
IECM impugne la deroga
ción aprobada por los dipu
tados misma que aún no se
publica pero señaló que exis
te la intención de grupos de

ciudadanos en el extranjero
Por su parte el consejero

Yuri Eeltrán destacó que en el
pasado proceso electoral los
votantes chilangos en el ex
tranjero aportaron siete ve
ces más votos que cualquier
otro grupo de otra entidad
además de ser los que más
credenciales para votar han
tramitado desde el exterior

Son por mucho los
oriundos más entrones a
pesar de que no somos una
entidad muy expulsora in
dicó Beltrán
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Llama IECM a reconsiderar la
figura de diputado migrante
MIRNA SERVIN VEGA

Los migrantes son un pilar de la
actividad económica y represen
tan un sector importante de par
ticipación política por lo que los
consejeros del Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM
pidieron al Congreso local recon
sidere incluir la figura del diputado
migrante porque aun cuando fue
derogada por los diputados la de
cisión aún no ha sido publicada en
la Gaceta Oficial

El consejero Yuri Beltrán aseguró

que en el pasado proceso electoral
los votantes capitalinos que viven
en el extranjero aportaron siete
veces más votos que cualquier otro
grupo de otra entidad

Si la figura del diputado migrante
establecida en la Constitución local
finalmente desapareciera el IECM
como defensor de los derechos de
la ciudadanía tendría que poner las
condiciones para que los migrantes
en el extranjero puedan disponer de
un ejercicio de protección de tutela
de este derecho y ellos tendrán que
decidir de qué manera hacerlo ex
plicó el consejero Mauricio Huesca
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A la basura dinero y tiempo
para diputado migrante
Aunque el Congreso de la Ciudad de
México ya desapareció la figura de
diputado migrante el consejo general
del Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM presentó el análisis que
se hizo sobre este tema

Ensusesiónext ordinariadeaya el
consejo general del Instituto conocióel
Informe final de actividades yresultados
del Comité especializado en tomo a la
figura de la Diputación Migrante Codim

Alrespecto laconsejeraelectoral
MyriamAlarcónReyes señaló que el
documento presenta los resultados del
comité que realizóunanálisis jurídico y
técnico a finde definir la rutapara esta
bleceresta figuraque todavía secontem
plaen lanormatividad Dijo que plantea
las diferentes alternativas recomenda
ciones y propuestas de reforma legales
queestablezcan los mecanismospara la
implementaciónde laesta figura

Apuntóquelosmigrantes sonunpilar de
taactivkbdeconómica por loque es necesa
rioaaieiarpolíticapúblicaparaeste sectoc
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Quedan 17 AC
en busca de ser
partidos políticos
Por Karla Mora

karla mora razon com mx

DE UN TOTAL de 30 organizaciones
ciudadanas que iniciaron el proceso para
convertirse en partidos políticos única
mente quedan 17 en proceso de cumplir
con sus respectivos trámites

Así lo informó Carolina del Ángel
Cruz consejera del Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM quien
refirió que de ese total sólo seis de las
asociaciones han realizado asambleas en

al menos 22 distritos electorales es de
cir las dos terceras partes de los 33 de la
capital o en 11 de las 16 demarcaciones
territoriales tal como lo señala el Código
de Instituciones y Procedimientos Elec
torales de la Ciudad de México

Esto significa que las seis organiza
ciones que ya tienen asambleas están en
mayores posibilidades reales de conse
guir su registro

Además sólo una ha cumplido con el
mínimo de reuniones obligatorias en el
proceso El 15 de diciembre de este año
vence el plazo para que las asociaciones
concluir con sus respectivas asambleas
distritales

El pasado 20 de junio La Razón dio a
conocer que a medio año de haber ini
ciado el proceso de formación de nuevos
partidos políticos en la capital 11 de 30
asociaciones 36 por ciento ya se habían
quedado en el camino y de las 19 que
seguían sólo dos habían realizado asam
bleas para cumplir con los requisitos para
lograr el registro

A pesar de haber concluido todo el
trámite se pueden quedar en el camino

por no contar con los militantes reque
ridos porque resulta que están en otros
partidos Los propios requisitos y la
experiencia nos dejan ver que no es un
camino fácil que definitivamente no va
mos a tener 19 nuevos partidos De todos
los que se inscriben pocos son los que
logran llegar dijo en su oportunidad la
consejera Del Ángel Cruz

Recordó que desde la reforma de 2014
es la primera vez que se abre el proceso
para la conformación de nuevos partidos
en la capital porque la legislación marca
que se realice después de las elecciones
de gobernador o de Jefe de Gobierno

oéldato
Las asociaciones interesadas en lograr el re
gistro como partido político local deben contar
con militantes que representen 0 26 del
padrón de 7 6 millones de ciudadanos

UN TOTALde

30 organiza
ciones inicia

ron el proceso
de registro
tienen hasta el
15 de diciem
bre para hacer
sus trámites

43
Por ciento de
las organizaciones
siguen en la carrera

22
Distritos locales
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Prevén ahorrar 30 por voto electrónico
VÍCTOR JUÁREZ

En la consulta para confor
mar las Comisiones de Par
ticipación Comunitaria y de
Presupuesto Participativo
del próximo año el Institu
to Electoral de la Ciudad de
México IECM tiene con
templado un ahorro del 30
por ciento de los recursos
utilizados con la aplicación
del voto electrónica

Esta modalidad sólo esta
rá disponible para las Alcal
días Cuauhtémoc y Miguel
Hidalgo Sin embargo los
consejeros electorales con
fiaron en que la experiencia
del próximo año amplíe el

rango de territorios que apos
tarán por esta nueva opción

Un cálculo preliminar
obviamente no hemos teni
do la experiencia de la elec
ción electrónica total en una

demarcación pero de en
trada estamos consideran
do una reducción de 30 por
ciento de los costos direc
tos de esta elección Una vez
concluido podremos tener
elementos de consideración
de lo que serán los ahorros
en una elección tradicional
indicó el organismo

El consejero electoral Yu
ri Beltrán señaló que las re
sistencias ante la implemen

tación del voto electrónico
serán superadas una vez que
éste entre en operación debi
do a que es la única forma de
probar su eficacia También
esrimó que los habitantes de
Cuauhtémoc y Miguel Hidal
go perderán la desconfianza
al sistema

Los brasileños siempre
votan en electrónico no les
da miedo no les da descon
fianza Por qué en algunos
países sí y en otro no Porque
los brasileños ya se acostum
braron a que es seguro Como
cuando uno va al cajero au
tomático nadie está nervio
so de que no nos raya a dar
dinero señaló
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Pospondrá el INE
proyectos y obras
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Elec
toral INE prevé cancelar o
posponer en 2020 proyectos
y obras por 787 millones 140
mil 325 pesos a fin de ajustar
el recorte de mü 71 millones
pesos que le aplicó la Cámara
de Diputados

Los 284 millones 422 mil
635 pesos restantes saldrán
de postergar contrataciones
y medidas adicionales

También cobrarán los
servicios que ofrecen gratui
tamente al Gobierno federal
y a los estados Por ejemplo
a la Secretaría de Goberna
ción el Instituto le ayuda a
monitorear los 48 minutos
de tiempo del Estado que
representa un costo de 133

millones anuales
La Comisión Temporal

de Presupuesto aprobó el
dictamen el cual será ava
lado por el Consejo General
el próximo 11 de diciembre

El proyecto más costo
so que será pospuesto es la
renovación de equipo y soft
ware del Sistema Integral de
Verificación y Monitorea

Los equipos cumplie
ron cinco años de antigüe
dad por lo que es necesario
renovarlos para garantizar la
administración adecuada de
los tiempos de radio y televi
sión en las 2 mÜ 200 señales
que se monitorean Sin em
bargo tendrá que aplazarse
hasta que se cuente con la
disponibilidad de recursos

indico Benito Nacif
El consejero lamentó que

el impacto llegue a la moder
nización de 900 Módulos de
Atención Ciudadana en el
País donde se tramitan las
credenciales de elector

Las 300juntas distritales
tampoco estrenarán mobilia
rio o equipo

El consejero dijo que el
Instituto hará el mayor es
fuerzo paragarantizar el ejer
cicio de los derechos político
electorales de la ciudadanía

Sin embargo es impor
tante aclarar que las inver
siones que el INE propuso
siguen siendo necesarias pa
ra mantener a largo plazo la
calidad de los servicios que le
Instituto presta a la ciudada
nía apuntó
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Cancela el INE planes ante
baja en partida de 2020
mantiene salarios altos

GEORGINA SALDIERNA

El Instituto Nacional Electoral
INE canceló y postergó diversos

proyectos por un monto de 787 1
millones de pesos para enfrentar
la reducción de mil 71 5 millones
a su presupuesto aprobado por
la Cámara de Diputados para el
próximo año Dado lo anterior
iniciará 2020 con un déficit de
284 2 millones

Para cubrir el faltante el con
sejero Benito Nacif presidente de
la Comisión de Presupuesto dijo
que se aplazará la contratación
de plazas vacantes hasta el límite
previsto por la ley se aprovecharán
ahorros por licitaciones se trans
ferirá el costo de servicios propor
cionados a otras instituciones por
convenios y se implementarán
medidas adicionales de austeridad
que propondrán la Junta General
Ejecutiva y el Consejo General del
INE entre las que enumeró aho
rros en gasto de energía y papele
ría así como en celulares y viajes

Nacif Hernández aclaró que no
se afectarán las remuneraciones
y prestaciones de los trabajadores
ni habrá despidos Ello luego de
que las representaciones de los
partidos de oposición demanda
ron a los integrantes de la Comi
sión de Presupuesto del INE que
la redistribuición de recursos no
afecte a los empleados

Sin embargo en la restructu
ración del gasto no se menciona
ninguna modificación a las per
cepciones de los consejeros y
funcionarios de alto mando

Al presentar el proyecto de
ajustes que debe ser avalado por
el Consejo General en sesión
de la Comisión de Presupuesto
Nacif Hernández explicó que la
propuesta busca mantener la
suficiencia de recursos para ga
rantizar la organización de las
elecciones con los estándares es
tablecidos en la Constitución y la
ley así como mantener el servicio
de expedición de credenciales pa
ra votar con fotografía

Como parte de la redistribu
ción se decidió postergar la reno
vación del equipo de software del
Sistema de Verificación y Moni
toreo Por este rubro se ahorrará
300 8 millones de pesos

Con la demora en la construc
ción de las sedes de las juntas lo
cales de Nuevo León y Aguasca
lientes 235 millones con el apla
zamiento de la modernización del
equipo y mobiliario de los módu
los de atención ciudadana 97 mi
llones y por la cancelación de in
versiones para renovar mobiliario
y equipo enjuntas distritales 88 3
millones También se ahorrarán
54 millones al posponer un mes
la instalación y funcionamiento de
los consejos locales y distritales
entre otros proyectos
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Trasquila INE planes
por 787 millones
ADEMÁS PREVÉ AUSTERIDAD POR 284 MDP
Afectará programas

de monitoreo
construcción de

juntas locales y
modernización

de módulos

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm com mx

El Instituto Nacional Electoral
recortará proyectos que te
nía previstos por 787 millones
de pesos y los restantes 284 4
millones tratará de ajustarlos
con medidas de austeridad y
el cobro de servicios a institu

ciones con quienes se tienen
acuerdos para enfrentar el
recorte de mil 71 millones de

pesos que le aplicó la Cámara
de Diputados

Asi lo mencionó el conse

jero Benito Nacif presidente
de la Comisión Temporal de
Presupuesto quien explicó
que estos programas recor
tados tendrán que poster
garse pero siguen siendo
necesarios para mantener
a largo plazo la calidad de
los servicios que brinda el
Instituto

Por su parte Bogart Mon
tiel director de Administra

ción desglosó el recorte en
el que la actualización de
equipo para el monitoreo de
2 mil 200 señales de radio y
televisión de todo el país lo
que significaría 380 millones
de pesos

En adición se cancelan
235 millones destinados a
construir las juntas locales de
Aguascalientes y sólo iniciar
la de Nuevo León para cum
plir con las recomendaciones
de Protección Civil

En tercer lugar se aplaza
rá el equipamiento y moder
nización de los módulos de
atención ciudadana lo que
significaba 97 millones de

pesos mientras que la reno
vación y equipamiento de las
juntas locales también será
postergada ahorrando con
ello 88 4 millones

Otros 54 millones serán

ahorrados por el aplazamien
to de un mes la instalación de
los órganos temporales y per
manentes y cinco millones
más por recortar los recursos
para alimentos de personal
que labora horas extra y días
inhábiles

Por último se cancelarán
los talleres para medios de
comunicación en las circuns

cripciones electorales lo que
evita el gasto de 3 4 millones

y otros 3 3 millones en reduc
ción de diversos proyectos

A pesar de que los ajustes
generan complicaciones en
su operación el Instituto dijo
en un comunicado que hará
el mayor esfuerzo para ga
rantizar el ejercicio de los de
rechos político electorales
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En monitoreo de señales

INE le ahorraría
unos 500 millones

de pesos a Segob
Héctor Molina

hedor molina

eleconomista mx

Lo Comisión Temporal de Presupuesto
del INE anunció que el próximo 11 de di
ciembre presentará ante el Consejo Gene
ralunapropuesta de ajuste al gasto del ins
tituto para el 2020 que incluye postergar
siete proyectos

La Comisión de Presupuesto del INE in
dicó que en su conjunto con las siete me
didas propuestas se prevén ahorros por
787 millones de pesos No obstante acotó
que el recorte que la Cámara de Diputados
aprobó al presupuesto del órgano electo
ral asciende aun estimado de 1 071 millo
nes de pesos

Con la propuesta de ajuste el INE bus
ca mantener la suficiencia de recursos pa
ra garantizar la organización de las elec
ciones con los estándares establecidos en

la ley La propuesta de ajuste al presu
puesto del INE consiste principalmente en
la suspensión de proyectos de inversión y
la posposición hasta el límite establecido
por la ley del inicio de actividades man
datadas como parte del inicio del Proceso
Electoral Federal 2020 2021 y los 32 pro
cesos electorales locales coincidentes

Cabe destacar que para el 2020 sólo ha
brá elecciones a nivel local en dos estados

Sin embargo se dará inicio al proceso pa
ra el 2021 en el que se renovarán munici
pes congresos locales y 13 gobernadores
mientras que a nivel federal se renovarán
los 500 escaños en San Lázaro

El INE indicó que se busca aplicar otras
medidas como el aplazamiento de la
construcción de la sede de lajunta local en
Aguascalientes y se cancelará la inversión
para renovar mobiliario y equipo de juntas
distritales entre otras acciones
Convenio con Gobernación
Entre los programas que se prevé pospo
ner y que generarían mayor ahorro se
gún anunció la Comisión de Presupuesto

del instituto esta la renovación de equi
po y software del Sistema Integral de Veri
ficación y Monitoreo el cual es ocupado
por el INE entre otras cosas como par
te de un convenio firmado con la Secreta

ría de Gobernación Segob el año pasado
para verificar el cumplimiento de las pau
tas en medios de comunicación del Esta
do mexicano

El presidente del INE Lorenzo Córdova
declaró en la víspera que este tipo de con
venios se pondría a escrutinioy se analiza
ría si el instituto cobraría por los servicios
prestados ante el recorte presupuestal del
que fue objeto

De acuerdo con lo señalado entonces
el costo de monitoreo de los tiempos ofi
ciales del Estado hasta antes del convenio
firmado con el INE representaba una ero
gación para la Segob de unos 500 millones
de pesos cada cuatro años

En el convenio firmado se específica en
la cláusula quinta que las partes es de
cir el INE y la Segob acuerdan que los
costos por la implementación delpresente
convenio correrán a cargo de cada una de
ellas en el ámbito de sus respectivas atri
buciones y se sujetarán a la disponibilidad
presupuestal correspondiente

Mientras que en la cláusula decimo
cuarta se estipula que cualquiera de las
partes podrá dar por terminada anti
cipadamente su participación en el pre
sente convenio mediante notificación
escrita que realice a la contraparte Tal no
tificación se deberá realizar con al menos

30 días naturales anteriores a la fecha pre
vistapara su terminación

En la firma del convenio entre el INE y
la Segob la secretaria Olga Sánchez Cor
dero destacó que al prescindir de la con
tratación y pago del servicio de monito
reo se generarían ahorros en beneficio del
país

A través del programa de monitoreo el
INE verifica alrededor de 2 200 señales de
radio y televisión en la República

El recorte
que la Cámara
de Diputados
aprobó al
presupuesto del
órgano electoral
asciende a unos
1 071 millones
de pesos

787
MILLONES

de pesos es
el monto que
tras ajustes en
su presupuesto
logró el INE para
compensar el
recorte

La propuesta
de ajuste
consiste en la

suspensión de
proyectos de
inversión y la
posposición
hasta el límite

establecido pol
la ley del inicio
de act ividades

del Proceso
Electoral Federal
2020 2021

Comisión de
Presupuesto del

INE
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INE ahorrará 787 mdp
El Instituto Nacional Electoral INE
presentó unplan de ahorros por 787
millones de pesos que incluye la can
celación de proyectos de inversión
y aplazar hasta el límite legal de la
organización las elecciones 2021 a
fin de enfrentar el recorte impuesto
por la Cámara de Diputados

Ayer durante la sesión de la Co
misión Temporal de Presupuesto el
consejero Benito Nacif recordó que
elrecorte a su presupuesto fue de mil
71 millones de pesos por lo que ini
ciarán el próximo año con un déficit
de 284 5 millones de pesos

El plan de ahorros se someterá
a votación del Consejo General la
próxima semana y los recursos fal
tantes se tratarán de cubrir con el

aplazamiento de contrataciones de
plazas vacantes hasta el límite pre
visto por la ley el aprovechamiento
de ahorros por licitaciones la im
plementación de medidas de auste
ridad adicionales y la transferencia
del costo de servicios proporciona
dos a otras instituciones mediante
convenios

La transferencia del costo de ser

vicios significa que el INE podría
cobrar a otros entes de gobierno
por tareas como el monitoreo de los
tiempos oficiales en Radio y Televi
sión que son tareade la Secretaría de
Gobernación pero actualmente lo
realiza el INE sinningún costo

Entre los proyectos a cancelar Na
cifdetalló que serán las inversiones

para renovarmobiliarioyequipo de
juntas distritales se aplazarán estas
inversiones en mejoras y adecua
ciones de salas de consejos locales
y distritales bodegas así como la
renovación del mobiliario y equipo
de juntas distritales en preparación
paralas elecciones de 2021

A su vez se aplazará un mes la
instalación y funcionamiento de
consejos locales y distritales y se re
ducirá el gasto en órganos delega
cionales y subdelegacionales Con
esta acción se reduce el periodo para
dietas de apoyo financiero de los ór
ganos temporales y permanentes
del Instituto

Apesar de que los ajustes generan
complicaciones en su operación el
INE garantizó que hará el mayor
esfuerzo para garantizar el ejercicio
de los derechospolítico electorales

ÁNGEL CABRERA
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Partidos de oposición y consejeros del
INE celebran la decisión del tribunal
GEORGINA SALDIERNA

Partidos de oposición y consejeros
del Instituto Nacional Electoral
INE celebraron ayer la opinión

jurídica que emitió la sala superior
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
sobre la ley Bonilla a la cual cali
ficó de alejada de la regularidad
constitucional y confiaron en que
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación resolverá las acciones de
inconstitucionalidad contra esa
norma con apego a derecho

Benito Nacif consejero del INE
coincidió con la conclusión de los
magistrados al recordar que la re
forma aprobada para hacer de for
ma simultánea los comicios locales
de Baja California y los federales

ocurrió 90 días antes del inicio del
proceso electoral y por tanto no ha
bía posibilidad de retrotraerse a algo
que había quedado firme de acuer
do con lo dispuesto en el artículo 105
de la Constitución el cual indica que
las modificaciones a la legislación
electoral ya no pueden hacerse una
vez que inician los 90 días previos al
arranque de los comicios

Jaime Bonilla ahora gobernador
de esa entidad quiso modificar la
legislación mucho tiempo después
de ese plazo añadió el consejero
quien calificó como un buen signo la
opinión de los magistrados Refirió
además que su conclusión es con
sistente con los criterios que utilizó
en otras resoluciones para ratificar
que la gubernatura debe ser de dos
y no de cinco años

Por su lado Camerino Márquez

representante del PRD en el INE ex
puso que la opinión de la sala supe
rior da cuenta de que no es posible
la retroactividad como lo pretendió
interpretar a su favor Bonilla quien
logró tener una mayoría a modo en
la anterior legislatura del congreso
estatal y modificar el mandato de
gobierno cuando los comicios ya se
habían realizado

Consideró valiosa la opinión del
tribunal porque puede ser la base
jurídica que utilice la Suprema Corte
de Justicia de la Nación para resol
ver las acciones de inconstituciona
lidad que interpusieron partidos de
oposición

Marko Cortés dirigente del PAN
señaló que desde un principio su
partido dijo que la ley Bonilla es
inconstitucional y un ataque a la
democracia que debe ser anulado
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Senalan capitalinos
escasos resultados
Destaca inseguridad
como el principal
problema según 83
de consultados

LORENA BECERRA

Y RODRIGO LEÓN

La Jefa de Gobierno de la
CDMX Claudia Sheinbaum
concluye su primer año de
gestión con la aprobación de
la mitad de los capitalinos se
gún una encuesta telefónica
de REFORMA a 600 adultos
del 28 de noviembre al 4 de
diciembre

El 37 por ciento de los
entrevistados desaprueba la
labor que ha hecho la man
dataria hasta el momento y
el 44 por ciento considera
que la Capital está peor que
hace un año

Los rubros mejor eva
luados se refieren al cuida
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do del medio ambiente y los
servicios públicos mientras
que el manejo de marchas y
bloqueos es el peor evaluado

El principal logro de la
Jefe de Gobierno son los pro
gramas sociales según el 30
por ciento de los entrevista
dos En obras viales y com
bate a la corrupción sólo ven
avances el 11 y 8 por ciento
respectivamente

La principal preocupa
ción de los capitalinos se cen

tra en el tema de inseguridad
Siete de cada 10 piensan que
la violencia y los asaltos han
aumentado en el último aña

De igual forma 65 por
ciento percibe un incremen
to en la violencia relaciona
da con el narcotráfico y 60
por ciento en la presencia del
narcomenudeo

Adicionalmente 7 de ca
da 10 piensan que la violen
cia contra las mujeres ha au
mentado en el último año y la

misma proporcion considera
que Sheinbaum no ha hecho
lo suficiente para combatir
este problema

El estudio también eva
luó uno de los principales
focos de atención del nuevo
gobierno la digitalización
de trámites Sólo el 22 por
ciento dice haber realizado
algún trámite vía la platafor
ma digital y el promedio de
calificación que le asignan
es de 70

La mayoría de tos capita
linos considera que el Presi
dente tiene una gran influen
cia sobre las decisiones que
toma la Jefe de Gobierno y
sólo el 29 por ciento la con
sidera independiente

Por su parte López Obra
dor es aprobado por menos
de la mitad de los capitalinos
21 puntos por debajo de su
aprobación nacional
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5 Aprueba Desaprueba
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CLAUDIA SHEINBAUM PRIMER AÑO

Doctora en
lopezobradorismo
JUAN CARLOS RODRÍGUEZ
TOMÁS DE LA ROSA Y OLINKAVALDEZ

jcrodriguez ejecentral com mx

Lacaratula de la tesis de licen

ciatura de Claudia Sheinbaum

es en realidad una carta de

presentación Además del tí
tulo de la investigación Estu

dio termodinámica de una estufa
doméstica de leña para uso rural y el
nombre de la Facultad de Ciencias de la
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UNAM la recien graduada coloco una
anotación junto a la fecha México D F
noviembre diciembre de 1988 año en
que ganó Cárdenas

Sheinbaum tenía entonces 26 años y
ya había trazado la ruta de su vida una
amalgama entre academia y política vo
cación por la investigación y el pensa
miento de izquierda el estudio de la
energía y la protesta

Aquel 1988 fue un año decisivo en la
vida de la hoy jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México Además de titularse como

licenciada en Física nació su hija Maria
na y el movimiento del CEU Consejo Es
tudiantil Universitario del que ella fue
pieza notable y donde mostró espolones
para la política logró revertir las pro
puestas del rector Jorge Carpizo quien
proponía aumentar las cuotas y restringir
el pase reglamentado

Al mismo tiempo la inconformidad
acumulada tras el presunto fraude de
1988 sirvió de abono para el surgimien
to del Partido de la Revolución Demo

crática PRD partido que Sheinbaum
ayudó a fundar en 1989 en el que mili
tó durante más de dos décadas y que
sirvió de placenta a Morena fuerza po
lítica que finalmente la llevó a la Jefa
tura de Gobierno

Este jueves Claudia
Sheinbaum Pardo cumple un
año al frente del gobierno ca
pitalino cargo que desde
1997 cgsi en outomático con
vierte en presidenciable a
todo gquel que lo ocupo

Como ningún otro militante de Mo
rena la doctora en Ingeniería Energéti
ca cuenta con la confianza y el afecto del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor para darle continuidad a la Cuar
ta Transformación pero antes
deberá lidiar con la cruda realidad de

la capital
Para decirlo claro yo admiro a

Claudia Sheinbaum dijo el mandata
rio el 30 de noviembre de 2017 durante
una gira por La Yesca Nayarit meses
antes de que iniciaran las campañas por
la Presidencia Es una mujer honesta
preparada y con convicciones es lo mejor
que tiene el movimiento social y demo
crático de México Claudia es excelente
en todos los campos le tengo toda la con
fianza machacó el tabasquefio quien ya
como Presidente ha dejado patente su
respaldo a la científica

Pero aun con el espaldarazo presiden
cial Claudia Sheinbaum es hoy la jefa de
Gobierno que tiene las tasas más altas de
homicidio secuestro robo a casa habita
ción con violencia robo a negocio con
violencia y violación si se le compara con
los números que tenían Miguel Ángel
Mancera Marcelo Ebrard y López Obra
dor en el primer año de sus respectiva
gestiones en la Ciudad de México

De igual manera la hija política de López
Obrador tiene los niveles más bajos de per
sonal ocuDado en la industria de la cons

trucción caída en las ventas al
consumidor baja recaudación y
repunte de la informalidad

La conexion
conAMLO

Diez anos antes de que
López Obrador apareciera
en el Tsuru blanco tripulado
por Nicolás Moliendo símbolo de la aus
teridad que proyectó durante su gestión
como jefe de Gobierno del Distrito Fede
ral una de las integrantes de su gabine
te ya solía viajar en un auto austero

Muy delgada de cabello corto y crespo
con saco de pana y zapatos de gamuza la
profesora Claudia Sheinbaum Pardo
acudía a las reuniones del CEU recorría
escuelas para platicar con alumnos y se
trasladaba para organizar mítines a bor
do de un Volkswagen sedan modelo 1976
Y nunca escatimó un aventón a los ca

maradas en su escarabajo blanco

Con cautela pero con fir
meza así recuerdan el modo

de hablar de Sheinbaum mientras
estuvo vigente el movimiento del CEU
entre 1986 y 2000 Siempre se opuso a la
aplanadora como le denominaban a la

corriente mayoritaria en contra de las
reformas impulsada por el rector Carpizo
defendía el derecho de las minorías a ex

presar su punto de vista y fue un puente
entre alumnos y profesores

Ya para el verano de 2000 cuando
López Obrador había ganado las elecciones

para jefe de Gobierno del Distrito Federal
y estaba en el proceso de integrar de su
gabinete el tabasquefio mandó llamar al
matemático José Barberán investigador
de la UNAM experto en encuestas funda
dor del PRD representante del partido
ante el IFE e integrante del equipo de cam
paña para pedirle un consejo

Ya tenía cubiertas casi todas las carteras

y le hacía falta un buen prospecto para la
Secretaría de Medio Ambiente Entonces
López Obrador le pidió que le recomenda
ra a alguno de sus colegas quería a alguien
académicamente solvente con capacidad
de gestión honesto y con sensibilidad so
cial Como catedrático de la Facultad de

Ciencias de la UNAM Barberán tenía a
muchos amigos que reunían ese perfil
Pero antes de comenzar a decir nombres
López Obrador lo interrumpió para decir
le un último atributo tiene que ser mujer

Por esos días Claudia Sheinbaum es
taba trabajando en un equipo de científi
cos que fueron convocados por Mario
Molina premio Nobel de Química para
armar modelos de cambio climático y di
señar políticas públicas que ayudaran a
reducir la contaminación en la Ciudad de

México Conozco a la persona que nece
sitas le dijo Barbarán a López Obrador

Quienes acompañaron a Claudia Shein
baum en su incursión en el servicio públi
co dicen que haberse hecho cargo de los
segundos pisos obra insignia del gobierno
lopezobradorista no fue fortuito Las fuen
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tes relatan que sin decirlo abiertamente
López Obrador tenía el hábito de poner a
prueba a sus colaboradores al hacerles
encargos con cierto grado de dificultad

El entonces jefe de Gobierno hacía esos
juegos para saber quiénes eran capaces de
sortear el obstáculo de la burocracia quié
nes eran más hábiles para estirar el presu
puesto y quiénes tenían destreza para la
negociación y el trabajo político que suele
acompañar las decisiones de gobierno

Sheinbaum no era la secretaría de Obras

esa cartera la tenia Cesar Buenrostro
pero sus buenas calificaciones en los exá
menes del tabasquefio la hicieron ganarse
poco a poco la confianza del jefe

Esa facilidad para sobresalir fue lo que
le dio el temple a Claudia Sheinbaum pa
ra sin ser secretaria de Obras Transpor
te Turismo ni Movilidad se atreviera a
proponerle al jefe de Gobierno la viabili
dad de una idea que vio en Brasil y Co
lombia el Metrobús López Obrador
estaba consciente de que las rutas de mi
crobuses que corrían sobre avenida In
surgentes serían un escollo difícil de
librar pero la titular de Medio Ambiente
pidió un voto de confianza se lo dieron y
sacó adelante la primera ruta del trans
porte que hoy mueve a un millón de per
sonas al día

Al concluir el gobierno de López Obra
dor Sheinbaum había pasado la prueba
de capacidad pero le faltaba de la lealtad
y esa la cubrió cuando se sumó a la lucha
contra el presunto fraude de 2006 y al
convertirse en una destacada adelita

durante las movilizaciones del tabasque
fio de 2008 en defensa del petróleo

Pero es justo esa incondicionalidad lo
que ha provocado que Sheinbaum se aleje
de su esencia Quienes la conocieron de jo
ven se dicen extrañados por la fascinación
hacia el poder concretamente hacia el pre
sidente López Obrador y siguen esperando
que se manifieste en contra de la presencia
de Manuel Bartlett en el gabinete dado su
papel en el proceso electoral de 1988

EIpesodeAnnie

La dualidad academia activismo le viene

a Claudia Sheinbaum de familia Tanto el

ingeniero químico Carlos Sheinbaum Yo
selevits como la bioquímica Annie Pardo
Cerno destacados investigadores de la
UNAM tuvieron una participación activa
en el Movimiento Estudiantil de 1968 al
formar parte de la Coalición de Profesores
que se organizó para asesorar y respaldar
a los alumnos

Sin embargo ideológicamente en la
casa de los Sheinbaum Pardo se vivía una

especie de matriarcado ya que el ver
dadero referente político de la jefa de Go
bierno es su madre de quien heredó sus
convicciones en favor de la educación

gratuita la reducción de las desigualdades
y la participación ciudadana

Annie Pardo fue amiga cercana de
RaúlÁlvarez Garín uno de los principa
les dirigentes del Movimiento Estudian
til y de la esposa de éste María
Fernanda Campa hija del dirigente fe
rrocarrilero Valentín Campa En 1968
Claudia Sheinbaum tenía seis años de

edad y durante su adolescencia y prime
ra juventud las conversaciones en casa
eran sobre temas científicos pero tam
bién giraban en torno a la lucha por las
libertades y resistencia

De acuerdo con el sitio de noticias En

lace Judío la familia de Sheinbaum Yose
levitz es de origen ashkenazí como se le
denomina a los hebreos que se asentaron
en Europa Central y Oriental y proviene
de Lituania de donde migraron hace jus
to un siglo Según el portal el abuelo pa
terno de Claudia Sheinbaum fue un

comerciante de joyas que en México se
vio involucrado en las actividades del

Partido Comunista

Por su parte Annie Pardo profesora
emérita de la UNAM y recientemente ga
lardonada con el Premio Universidad

Nacional por sus investigaciones en fibro
sis pulmonar proviene de una familia
sefaradí judíos asentados principalmen
te en la península ibérica originaria de la
ciudad de Sofía Bulgaria que llegó a Mé

xico en la decada de 1940 huyendo de los
horrores del Holocausto

Si bien sus raíces judías son notorias la
jefa de Gobierno se considera una persona
atea Yo crecí sin religión así me educaron
mis padres pero evidentemente la cultura
se trae en la sangre y soy cercana a ustedes
porque en la casa de mis abuelos celebrá
bamos todas las fiestas judías Soy mexica
na pero estoy orgullosa de mi origen dijo
Sheinbaum en junio de 2018 durante una
reunión con la comunidad judía en el mar
co de las campañas para la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México

La marca deIRébsamen

Personas que fueron consultadas para la
elaboración de este retrato entre ellas
integrantes de su equipo de trabajo ami
gos cercanos y personas que la conocen
desde su época de activista universitaria
coinciden en que el peor día en la vida
pública de Claudia Sheinbaum fue el 19 de
septiembre de 2017 cuando un sismo de
7 1 grados sacudió la Ciudad de México

Ese día en cuanto se enteró de que el
colegio Enrique Rébsamen había colapsado
con decenas de niños dentro la funcionaría
en compañía de algunos de sus colabora
dores se apersonó en el lugarpara canalizar
todo el apoyo al personal de Protección Civil
En cuanto le dijeron que urgía agua y co
mida la entonces jefa delegacional de Tlal
pan tomó un celular y a su interlocutor le
pidió darse prisa con la ayuda

Agua y comida Agua y comida Pero
pronto Y ya no pudo decir más El llanto
se lo impidió Quienes la conocen de cerca
cuentan que en ningún otro momento se
le ha visto en una catarsis similar pues lo
usual es que la doctora Sheinbaum man
tenga el control que sea precisa en las ins
trucciones implacable con los tiempos y
calculadora en los escenarios

Pese al dolor que le causó la muerte de
niños entre la opinión pública existe la
percepción es que la hoy jefa de Gobierno
es poco empática con las víctimas Y es que
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las investigaciones no habían arrojado re
sultados cuando Sheinbaum tomó la deci
sión de replegarse y salir del espectro
mediático estrategia que ayudó a frenar la
ola de ataques en su contra pero también
dio la impresión de que tema de los dam
nificados no le quitaba el sueño más aún
cuando renunció a la alcaldía para lanzar
se como candidata a jefa de Gobierno

En otra ocasión el 7 de junio pasado ya
como jefa de Gobierno en funciones
Sheinbaum fue severamente cuestionada

en redes sociales cuando en lugar de ace
lerar las investigaciones sobre el paradero
del joven Norberto Ronquillo optó por via
jar a Tijuana Baja California a un acto en
cabezado por el presidente López Obrador

Y cuatro días después tras el hallazgo
del cuerpo del estudiante de la Universidad
del Pedregal se vivió una situación anti
climática pues al tiempo que el cuerpo de
Ronquillo era velado Sheinbaum acudía a
un evento con el Presidente en la delega
ción Gustavo A Madero donde el propio
López Obrador alzó la mano de la jefa de
Gobierno y le organizó una porra No es
tas sola No estas sola

Es que hay veces que la maltratan
mucho unos grandulones ahí abusivos
ventajosos pero no está sola Tiene el apo
yo del Presidente de la República y del
pueblo de la capital agregó

El tren de trabajo

Claudia Sheinbaum es de las que prefieren
comer en su oficina que hacer relaciones
publicas en restaurantes Si representan
tes de algún sector la invitan a comer para
hablar de política inversiones o colabora
ción ella prefiere citarlos en su despacho
e invitarles un café Los promotores de
eventos deportivos y las agencias que
promueven inauguraciones cocteles y re
cepciones se frustran porque la jefa de
Gobierno siempre se excusa cuenta uno
de sus colaboradores quien trabaja con ella

desde que era alcaldesa de Tlalpan
Admiradora de The Rolling Stones The

Beatles y The Stills Sheinbaum suele tomar
la guitarra y cantar también las canciones
de Natalia Lafourcade y Mon Laferte Estu
diante de ballet durante su adolescencia e

integrante del equipo de canotaje de la
UNAM la jefa de Gobierno ocupa el tiempo
libre en salidas con su novio una pareja
que tuvo en época de estudiante en la Fa
cultad de Ciencias y al que reencontró 30
años después a través de Facebook leer y
ver serie de televisión una de sus favoritas
es Gome ofThrones

Madre de dos hijos Rodrigo de 35
años artista plástico y Mariana de 31 es
tudiante de posgrado en Historia en Es
tados Unidos Sheinbaum tiene un tren
de trabajo agotador Sus días comienzan
a las 5 de la mañana hora en que lanza
las primeras instrucciones a sus secreta
rios vía WhatsApp A las 6 de la mañana
tiene audiencias públicas con ciudadanos
a las 7 se reúne con el gabinete de Segu
ridad a las 8 tiene citas con alcaldes y a
las 9 sesiona con funcionarios que atien
den el tema del agua Después de las 10
acude a eventos organiza conferencias y
sale a territorio para supervisar progra
mas como Pilares Microcréditos tareas
de reconstrucción Senderos Seguros o
visita escuela

Es la reina del seguimiento dice uno
de sus colaboradores en alusión a la ob
sesión que tiene la jefa de Gobierno por
vigilar el desarrollo de las instrucciones
que gira y el funcionamiento de las polí
ticas públicas

Los integrantes del gabinete son alta
mente calificados pero fuentes cercanas
a la administración pública perciben que
Sheinbaum adolece de un secretario téc

nico que garantice una mayor coordina
ción en acciones transversales y dé
seguimiento a los proyectos también
sostienen que la administración de la
capital no suele utilizar herramientas
para medir el costo beneficio de sus

principales acciones

Lados vulnerables

De acuerdo con una encuesta de octubre

pasado de Consulta Mitofsky Sheinbaum
ocupa la cuarta oposición en el ranking de
aprobación de gobernadores con un aval
de 54 5 sólo superado por sus homólogos
de Yucatán Sinaloa y Baja California Sur

Sin embargo cuando se les pide a los
ciudadanos evaluar el desempeño de los
gobernantes en seguridad la aprobación
de Sheinbaum baja a 15 1 y cae a la po
sición 24 Y cuando se les solicita calificar

el papel realizado en materia económica
el aval es de 26 6 y se ubica en la nove
na posición

Los problemas para la jefa de Gobierno
se concentran en dos rubros lo económi
co y la inseguridad Aunque en el segun
do trimestre de este año con Sheinbaum
se alcanzó la mayor participación del IED
en total nacional en 20 años con 39 7 el
empleo formal como participación en
total nacional viene disminuyendo Has
ta octubre pasado con 3 52 millones de
asegurados permanentes en el IMSS se
tuvo un 17 0 del total una de las más
bajas en los últimos años

Mientras el empleo informal registró
un ligero repunte en el primer trimestre
de 2019 la tasa de informalidad laboral fue

de 50 0 por ciento
Otro dato con la reforma fiscal de 2013

la Ciudad de México el mayor mercado
del país de ser la entidad con mayores
recursos participables del IEPS pasó a la
cuarta posición En los primeros 11 meses
de las dos administraciones los recursos
recibidos se desplomaron 68 6 en tér
minos reales

Con todo y la desaceleración económi
ca las ventas al consumidor en los prime
ros 10 meses de la presente administración
aumentaron 2 7 a nivel nacional sin
embargo en la Ciudad de México disminu
yeron 1 0 situación adversa a lo regis
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trado en el arranque de la administración
pasada

Pero el punto más sensible se ubica en
la industria de la construcción en la Ciu

dad de México sufrió los efectos de la
desaceleración y del burocratismo en los

primeros 10 meses dei gobierno de Shem
baum el valor de la misma se desplomó
13 1 en términos reales

Esta industria se colapso en la capital
del país y así el personal ocupado llegó a
un nuevo mínimo histórico con poco más

de 64 mil 400 trabajadores casi la mitad
de lo registrado hace siete años
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Seguridad la meta improbable

JONATHAN NÁCAR
j onathanjnd ej ecentral com mx

La noche del 22 de diciembre 17 días

después del arranque del gobierno
de Claudia Sheinbaum la posada

navideña que se llevaba a cabo en una ca
sa de la colonia Carmen Serdán en la al
caldía de Coyoacán terminó con el
asesinato de cincos personas Al día si
guiente policías capitalinos detuvieron a
tres sospechosos del ataque quienes por
taban fusiles de asalto AR 15

El 29 de abril el final de una fiesta de
cumpleaños en el hogar de la familia Ro
dríguez en calles de la colonia Ixtlahua
can alcaldía de Iztapalapa se convirtió en
una tragedia que dejó tres muertos entre
ellos un pequeño de cuatro años siete
personas más resultaron heridas dos me
nores de edad entre ellas Al filo de las 11

de la noche cuatro hombres armados
llegaron a la casa a bordo de una motoci
cleta y abrieron fuego en el lugar donde
se realizaba la fiesta

Multihomicidios de esta naturaleza co

metidos en la capital del país han provo
cado que a un año de haber asumido la
titularidad del gobierno Claudia Shein
baum vea distante cumplir con su com
promiso de que al cierre de su primer año
los resultados en materia de seguridad
reflejarían avances positivos

Las estadísticas oficiales reportadas por
la Procuraduría General de Justicia capi
talina dan cuenta de que delitos como las
lesiones dolosas los robos de vehículo con
violencia y los robos violentos a
transeúnte reflejan disminuciones en es
tos 11 meses de gobierno en comparación

con el mismo periodo de sus tres últimos
antecesores

Según cifras del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública
SESNSP los delitos mencionados reflejaron
una incidencia menor de diciembre a octu

bre última actualización del SESNSP en el
gobierno de Claudia Sheinbaum al compa
rarlos con los registros en el mismo lapso de
la gestión de Andrés Manuel López Obrador
como jefe de Gobierno así como del mismo
periodo de la administración de Marcelo
Ebrard y de Miguel Ángel Mancera

Guerra de cifras

Pero los números no le son del todo fa

vorables a la exjefa delegacional de Tlal
pan pues en otras incidencias delictivas
como el caso de los homicidios dolosos
los secuestros las extorsiones los robos
a negocio con violencia y las violaciones
los datos arrojan incrementos que supe
ran por ejemplo hasta en 240 el caso
de los secuestros al comparar el actual
gobierno con el anterior que encabezó
Mancera

Así como un alza de 104 en cuanto a la

incidencia de homicidios intencionales en

los primeros meses de Sheinbaum contra el
mismo lapso del gobierno de Marcelo
Ebrard actual secretario de Relaciones Ex
teriores y un incremento de 38 en cuan
to a la incidencia de robos a negocio con
violencia al compararse las estadísticas que
registró López Obrador al frente del gobierno
del entonces llamado Distrito Federal

Las tendencias son claras En el arran

que del actual gobierno capitalino se han
abierto más investigaciones por asesinato
que lo registrado en el inicio de las últimas

tres administraciones con una incidencia
de 122 carpetas de investigación iniciadas
en promedio mensual por ese delito el
gobierno de Sheinbaum acumula un total
de mil 338 expedientes lo cual significa
una tasa de 14 80 por cada 100 mil habi
tantes la mayor desde el inicio de López
Obrador como jefe de Gobierno

No obstante en lo que fue su primer
informe ante el Congreso capitalino sos
tuvo que las mejoras en cuanto a seguri
dad se reflejaban en cuanto a una
disminución del 34 en la incidencia de

homicidios dolosos registrados de diciem
bre a agosto al igual que bajas en la inci
dencia de las lesiones dolosas causadas por
arma de fuego en un 45 y de robo de
vehículo en 27 por ciento

Con un promedio de alrededor de 30
atracos violentos a negocios cada día la
incidencia de esta modalidad de robo re

gistra al igual que los asesinatos la mayor
tasa por cada 100 mil habitantes de los úl
timos 19 años Con un total de cinco mil 425

carpetas es decir un promedio de 493 ca
sos al mes es superior al promedio men
sual general de 353 casos que se mantuvo
durante los primeros 11 meses de las an
teriores tres gestiones a la que Sheinbaum

Un total de mil 323 carpetas abiertas
por el delito de violación que refleja una
tasa de 14 63 es otro de los crímenes con
alta incidencia que mantienen una per
cepción de inseguridad alta en las calles de
la ciudad en donde el mayor incremento
se advierte al comparar el gobierno del
actual senador Miguel Ángel Mancera
pues de diciembre de diciembre de 2012 al
31 de octubre de 2013 se abrieron 548 car

petas por ese delito que implicó una tasa
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del 6 05 mientras que con López Obrador
y Marcelo Ebrard hubo un total de mil 128
y mil 241 investigaciones con tasas del 13 01
y 13 88 respectivamente

Sin contabilizar las estadísticas del úl

timo bimestre del año la incidencia de
feminicidios a nivel nacional hasta octu

bre de 2019 ya supera en 95 5 la cantidad
de victimas que hubo en todo 2015 En el
caso de la Ciudad de México el incremen
to al terminar el año será el mayor del que
se tiene registro desde hace cinco cuando
se empezó a contabilizar formalmente
ese delito

Al comparar las tasas por cada 100 mil
habitantes tanto la nacional como la de
la CDMX las variaciones en ambos casos
han tenido puntos de encuentro en los
últimos cinco años En 2015 la tasa de víc
timas de feminicidio en el país fue del
0 35 mientras que la tasa en la capital del
país fue superior en un 0 65 Paralos pri
meros 10 meses de este 2019 la tasa es del
0 55 mientras que a nivel nacional es su
perior en 0 66 Ante un promedio de cua
tro feminicidios cometidos al mes en

calles de la ciudad

Operativo Integrantes del GERI desalojan un
edificio en la colonia Doctores
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QUIÉN ES QUIÉN
AL GOBERNAR LA CDMX
Para la realización de los siguientes gráficos ejecentral tomo en cuenta los
números del SESNSP y el Conapo correspondientes a los primeros 11 meses
de cada gobierno capitalino De nueve delitos tomados en cuenta cinco
crecieron en mayor medida durante el arranque de la gestión de Sheinbaum
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Cara a cara con

la jefa de Gobierno
DURANTE casi una hora Sheinbaum

escucha peticiones toma notas y ordena
a su equipo atender los casos prioritarios
OLINKA VADEZ

redaccion ejecentral com mx

Sonlas 6 00 horas y la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum llega al salón
Zarco en elAntiguo Palacio delAyun

tamiento para atender a 56 personas que
la esperan desde al menos una hora antes

Sheinbaum lleva puesta una chama
rra negra y luce gafas con montura roja
Toma asiento en el lugar principal donde
aguardan un par de mujeres saluda a la

gente y se dispone a escuchar
Cada cierto tiempo lleva la mano de

recha a la cara y sonríe Mira directo a los
ojos Escucha Así por 55 minutos que du
ra la audiencia un ejercicio de gobierno
que realiza desde que rindió protesta ha

ce casi un ano y del que acumula mas de
nueve mil solicitudes

La directora general de Resolución a la
Demanda Ciudadana María del Rocío Vil
chis Espinosa es la responsable de orga
nizar cada uno de los ejercicios La
funcionaría colabora con Sheinbaum des

de que ésta se desempeñaba como secre
taria del Medio Ambiente durante la

administración de Andrés Manuel López
Obrador al frente del Distrito Federal

Todos pasan con la jefa de Gobierno y
estamos cuatro colaboradores para auxi
liarla dice mientras organiza a la gente
en el salón Algunos colaboradores de la
Procuraduría de Justicia del Distrito Fe
deral y de la Secretaría de Salud se inte
gran a la audiencia pero no en la mesa

principal sino en cuatro pequeños tablo
nes dispuestos a un costado

Es una mujer muy enérgica y seria

Tiene que serlo dice María del Rocío y
continúa su trabajo

La mecánica es simple diariamen
te reparten 50 fichas para la gente que
necesita plantear una solicitud o expo
ner un problema y reservan otros diez
espacios para quienes se sumen La
organización inicia a las 4 00 horas y
desde entonces ya hay gente en la fila

Dalila Bravo Pineda fue de las pri
meras en llegar No ha dormido nada
desde ayer cuando ingresó al Hospital
General para relevar a su hermano en
el cuidado de Catalina Bravo su madre
quien padece cáncer
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Ayer me quede en el hospital con
mi mamá y de ahí me vine para acá y
de aquí me fui a mover otros papeles
Y luego en la noche mi mamá se puso
mal Vengo a ver si Claudia
Sheinbaum me puede apoyar con la hos
pitalización de mi mamá porque ya gas
tamos mucho dinero Ya no tenemos

para pagar el hospital sostiene
Veinte minutos despues Dalila consi

guió hablar con Sheinbaum Fue muy
amable conmigo Yo estaba pidiendo ayu
da o un traslado ella dijo que me iban a
apoyar en esos dos aspectos Lo metió
como urgente

Pero no es cierto que todos pueden

dialogar con la jefa de Gobierno aunque
sea unos minutos o por lo menos no pu
do hacerlo María Concepción Servín Pe
reda quien busca a su hijo desaparecido
desde el 30 de noviembre en la colonia

Pro Hogar en Azcapotzalco
Estamos desesperadas Salimos a

buscarlo a las 3 de la mañana por todos
lados Pagamos un taxi para gritarle Es
desesperante Tenemos la esperanza de
que nos apoye y que nos muestren las
cámaras para ver por dónde él giró o ubi
carlo dónde está dice

José Eduardo Alfaro Servín es
originario de Michoacán No conoce
la ciudad y padece de sus facultades

mentales

María del Rocío Vilchis Espinosa
canalizó a la mujer y a su hermana
a la mesa en la que despachan fun
cionarios de la Procuraduría General

de Justicia de la Ciudad de México
El día que se perdió pedimos ayu

da para que él no avanzara Él está
malito avanza avanza camina Se fue
en puras chancletas y no lleva ropa
No apoyaron en ningún sentido dijo

Confía en que recibirá la ayuda y
abandonan el salón poco antes de las
7 00 horas al mismo tiempo en que
la jefa de Gobierno se disculpa por
que debe salir La espera la sesión del
gabinete de Seguridad

En directo ejecentral acudió a una de
las audiencias de Claudia Sheinbaum
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12 MESES
de retos y cambios

La lucha contra la corrupción en especial en las
alcaldías y en el mercado inmobiliario ha marcado
el primer año de Claudia Sheinbaum en la Jefatura
de Gobierno Sin embargo la mandataria capitalina
enfrenta grandes retos en seguridad así como en la
lucha contra los feminicidios y el ciberacoso
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Sheinbaum cumple un ano
con aciertos y desaciertos

Este 5 de diciembre
la jefa de gobierno

cumple su primer año
según expertos ha
sido una gestión de

claroscuros

La jefa de gobierno Claudia
Sheinbaum llega a su primer
año de administración en me
dio de aciertos y desaciertos
en materia de seguridad desa
rrollo urbano y movilidad

Durante sus primeros 365
días de administración su ga
binete ya salió raspado por la
renuncia de Jesús Orta quien
se desempeñaba como secre
tario de Seguridad Ciudadana
Además en este tiempo detu
vo desarrollos inmobiliarios
eliminó las fotomultas aun
que los resultados no han sido
los esperados y se centró en
el combate a la corrupción
tema que parece le ha dado
buenos dividendos pues ya
hay dos órdenes de aprehen
sión contra dos ex secretarios
de la pasada administración

Análisis
Uno de los grandes temas a
los que se enfrenta la ciudad
es la inseguridad Para el di

rector del Observatorio Na
cional Ciudadano Francisco
Rivas algunos aciertos que ha
tenido la administración capi
talina en este tema durante
este primer año es el nombra
miento de Ornar García Har
fuch la creación de la Agencia
Digital de Innovación Pública
ADIP y la transición de la Pro
curaduría a la Fiscalía pues en
otras entidades sólo se ha he
cho por un plumazo

A su vez precisó que hay
algunas preocupaciones
como por ejemplo la activa
ción de la Alerta de Género
pues no hay evidencia de que

en otros estados haya dismi
nuido la violencia contra las
mujeres también preocupan
las cifras oficiales de seguri
dad las cuales no han dismi
nuido aunque dijo el futuro
pinta alentador

Hay algunos aspectos que
nos hacen pensar que en el
futuro las cosas van a mejorar
en la Ciudad de México pero
hasta el momento en datos
oficiales en reducción de deli
tos todavía no se ve expuso
a Publimetro

Casa muy sucia
Al respecto la directora de
Desarrollador Confiable Ga
briela Alarcón precisó que
durante estos meses la jefa de

gobierno se ha centrado en in
tentar combatir la corrupción
en el sector inmobiliario aun
que no se han dado los resul
tados esperados pues los tra
bajos en las obras irregulares
continúan

Asimismo comentó que
el freno a los más de 500 de
sarrollos inmobiliarios ha
afectado también a quienes
quieren hacer las cosas de ma

nera correcta por lo que con
fió que con la ventanilla única
se pueda destrabar este freno

Por último indicó que la
actual secretaria de Desarrollo
Urbano Ileana Villalobos en
contró la casa muy sucia por
lo que no ha dado los resul
tados esperados aunado a su
poca disposición a colaborar
con los desarrolladores

Al respecto el doctor Ma
nuel Saturnino Canto de la
Universidad Autónoma Metro
politana UAM campus Xochi
milco comentó que la jefa de
gobierno Claudia Sheinbaum
debe aprovechar que algunos
programas sociales fueron
absorbidos por el gobierno
federal para reencauzar es
tos recursos y fomentar por
ejemplo el empleo entre los
jóvenes de bachillerato y uni
versidad

En este sentido el direc
tor del Instituto de Políticas

para el Transporte y el Desa
rrollo ITDP por sus siglas en
inglés Bernardo Barranda
comentó que hay cosas po
sitivas en materia de movi
lidad como la intención de

integrar en un sólo sistema
los diferentes organismos
de transporte así como el
impulso que se le está dando
a los trolebuses y el Plan de
Reducción de Emisiones

Sin embargo sostuvo que
dentro de lo negativo hay po
cas medidas para desalentar el
uso del auto la estrategia de
seguridad vial no ha reducido
significativamente las muer
tes así como falta de regula
ciones innovadoras para que
se haga una mayor cantidad
de viajes con empresas de
micromovilidad y de platafor
mas que sustituyan los viajes
individuales en automóvil

Oposición reprueba
El presidente del PAN en la
CDMX Andrés Atayde señaló
que este primer año de ges
tión ha sido decepcionante
Sin rodeos el PAN en la Ciu

dad de México reprueba al go
bierno porque no hay resulta
dos positivos y padecemos de
grandes retrocesos en temas
como la procuración de jus
ticia la seguridad economía
medio ambiente y movilidad
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MAYOR INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA
RECAUDACIÓN MOVILIDAD Y TURISMO

LOS LOGROS DE SHEINBAUM
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on 85 por ciento
de sus compro
misosdegobier
no concretados

o en curso 79
de 93 Claudia
Sheinbaum ha

afianzado su proyecto de gobierno
a un año iniciarlo

Especialistas explicaron a El
Heraldo de México que se asen
taron las bases para que el gobierno
obtenga mejores resultados en un
futuro próximo a pesar de que hay
tareas y objetivos pendientes

La Inversión Extranjera Directa
en la capital repuntó 11 1 en el pri
mer semestre comparado con el
mismo periodo de 2018 de 4 mi1773
millones de dólares a 5 mil 305 4
según la Secretaría de Economía

Se ha estado haciendo un buen

trabajo particularmente en el fo
mento a las actividades turísticas

La parte de inversión extranjera ha
desarrollado bastante el sector

turismo de la Ciudad de México
aseveró el coordinador del Centro

de Investigación en Economía y
Negocios del Tecnológico de Mon
terrey Héctor Magaña

Entre enero y septiembre de
2019 hubo una derrama económica
de 2 mil 758 2 millones de dólares

de turistas internacionales 46 por
ciento más que en el mismo lap
so de 2018 según la Secretaría de
Turismo local

En el rubro laboral la población
ocupada aumentó menos a uno
por ciento durante cada uno de
los tres trimestres de 2019 com
parados con el mismo periodo del
añoprevio el promediofuede4 28
millones de ocupados contra 4 25

En ese sentido Magaña señaló
que las medidasen este rubro han
sido adecuadas pero se debería
trabajarun más Tratarde manifes
tar una mayor participación tanto
en el sector privado como del pú

blico en generación de inversión
En materia fiscal han superado

las metas propuestas De acuer
do con el reporte trimestral de la
Secretaria de Administración y
Finanzas a septiembre de 2019
contemplaba un ingresode174mil
226 3 millones de pesos cifra que
fue superada por 4 mil 158 millones

En movilidad los servicios de

Metrobús y RTP han aumentado
su capacidad con el mismo equi
po en el primer caso transportan
80 mil pasajeros más al día res
pecto a 2018 Mientras que el RTP
pasóde72 1a88 5millones con el
mismo parque vehicular durante
los primeros siete meses de 2019
comparados con 2018

El coordinadorde movilidad de

El Poderdel Consumidor VíctorAI
varado señaló que se ha sentado
las bases de cumplir para cumplir
con su estrategia de reducir los
tiempos de viaje y mejorar la ca
lidad del servicio

En seguridad disminuyeron di
versos delitos como robo a tran
seúnte en 35 por ciento de 20 mil
159 a 12 mil 987 entre enero y oc
tubre comparados con los mismos
meses de 2018 también hurto de
vehículo 6 5 por ciento en homici
dio doloso se contuvo pues creció
uno por ciento cuando en el mismo
lapso previo creció una quinta parte

El director del Observatorio Na

cional Ciudadano ONC Francisco
Rivas reconoció los avances en
ciertas áreas como la creación de
la Adip el nombramiento de Ornar
García Harfuch estamos lejos
de ver mejoras sustanciales en la
incidencia delictiva #

47
MIL

337 2 MDP
DEINCRESOS

POR
IMPUESTOS

600

MIL
ÁRBOLES SE
PLANTARON

EL AÑO
PASADO

63

TROLE
BUSES SE

ADQUI
RIERON EN

2019

1

MILLÓN
380 MIL

TRANSPORTA
A DIARIO EL
METROBÚS

RETOS Y
METAS

El gobierno
de Sheinbaum
ha tratado de
involucrara

los capitalinos
con su entorno

comunitario

mediante
acciones

conjuntas y
colaborativas
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Sheinbaum deja
decisión de elegir a
fiscal al Congreso
# Es para mantener la autonomía de la fiscalía asegura

Gaviño areumenta aue está violando la Constitución
HÉCTOR CRUZ
Y EDUARDO HERNÁNDEZ

metropoli eluniversal com mx

Para mantener la autonomía de la
futura Fiscalía General de Justicia
la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México ClaudiaSheinbaumPardo
dijo que envió al Congreso local la
ternaque le entregó ayer mismo el
Consejo Judicial Ciudadano para
que sean los legisladores quienes
definan a su titular Entre los tres
aspirantes está la procuradora ca
pitalina Ernestina Godoy

Tomé la decisión y así está en la
leyde transiciónde laprocuraduría
a la fiscalía de enviar al Congreso
la terna completa No tomaré nin
guna decisión sobre los tres can
didatos sino que así como está la
terna la regreso al Congreso para
que decida quién será el próximo
fiscal expuso la mandataria

Explicó que tenía la posibilidad
de enviar sólo uno pero tomó lade
cisión de mantener la autonomía

Tras darse a conocer esta deci
sión la medida tuvo opiniones di
vidas en el Congreso local

El diputadoyvicecoordinadorde
la bancada del PRD Jorge Gaviño

Ambriz sostuvo que sera ilegal
que el Ejecutivo dejé al Legislativo
decidir sobre quién será el titular de
la fiscalía dado que es violatorio a
la Constitución de la Ciudad

Por su parte la diputada local de
Morena Valentina Batres Guada

rrama negó el dicho del perredista
porque la propia Carta Magna lo

cal nos da facultades para decidir
sobre dicho nombramiento El
Congreso está en su derecho y fa
cultades para decidir el nombra
miento enfatizó

Sin embargo el artículo 46 inci
so C numeral 8 de la Constitución
local establece que recibida la ter
na de candidatos a la Fiscalía Ge
neral de Justicia a la que se refiere
el artículo 37 numeral 3 inciso B la
jefa de Gobierno enviará al Congre
so dentro de los 15 días naturales
siguientes la propuesta de desig
nación de entre las personas con
sideradas en la terna

La ley dice que la propuesta de
berá razonar el cumplimiento de
los requisitosobjetivosysubjetivos
así como la idoneidad del candida
to para desempeñar el cargo El
Congreso nombrará ala personati

tular de la fiscalía por mayoría ca
lificadade dos terceraspartes de los
miembros presentes en la sesión
respectiva previa comparecencia
de la persona propuesta en los tér
minos que fije la ley

En el supuesto de que el Con
greso rechace la propuesta de la
persona titular de la jefatura de Go
bierno el Consejo Judicial Ciuda
dano formulará una nueva terna
Este procedimiento seguirá hasta
en tanto se realice el nombramien
to por parte del Congreso dice

Cabe destacar que por la maña
na el Consejo Judicial Ciudadano
eligió la tema conformada por
Juan Manuel Díaz Daza Ernestina
GodoyRamosy Fernando Vázquez
Herrera de entre quienes la jefa de
Gobierno tendría que escoger a
uno para que el Congreso local le
tomará protesta como fiscal
Selección Antes en tan sólo 16
minutos los nueve integrantes del
Consejo Judicial Ciudadano depo
sitaron su voto en una urna trans
parente en la que Díaz Daza obtu
vo siete sufragios mientras que Go
doyRamosyVázquez Herreraque
daron empatados con seis

 RD.  2019.12.05



Pág: 137

Verónica Román Qiiiroz solo ob
tuvo tres votos los mismos que
Juan Carlos Mirón Reyes en tanto
que Víctor Pacheco Jiménez yFer
nando Vázquez Herrera uno el
resto de los aspirantes no obtuvie
ron voto alguno

No tomaré ninguna
decisión sobre los tres

i candidatos sino que
asi como está la terna la
regreso al Congreso para
que decida quién será el
próximo fiscal
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Jefa de Gobierno de la Ciudad

I
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Danza conciertos
y pistade hielo en
fiestas decembrinas
# Alistan actividades para capitalinos y visitantes

El conjunto de Los Ángeles Azules recibirá 2020
EDUARDO HERNÁNDEZ

metropoli duniversul com mx

Durantediciembre la Ciudad
de México alista diversas ac
tividades para quienes deci
dan pasar las fiestas en la ca
pital como el festival Radical
Mestizo la pista de hielo eco
lógica y un concierto de Los
Ángeles Azules

Elsecretario de Cultura Jo
sé Suárez del Real informó
que el festival Radical Mesti
zo iniciará con la presenta
ción de Mestiza Mini Ball
competencia juvenil de dan
za estilo vogue en la Plaza
Manuel Tolsá el viernes 6 de
diciembre a las 17 00 horas

El sábado 7 cié diciembre a
partir de las 12 00 horas se
presentarán los grupos musi
cales Femi Kuti Michelle Bla
des Red Baraat Kumbia
Queers Los Cogelones Oris

has 47 Soul y Gogol Bordello
Se prevé que el concierto con
cluya a las 22 00 horas

El domingo 8 de diciembre
en el Zócalo destacará la par
ticipación del artista puerto
rriqueño Residente quien ce
rrará la jornada musical

El sábado 14 de diciembre
la jefa de Gobierno inaugura
rá una pista de patinaje eco
lógica que se instalará en la
explanada del Zócalo y estará
hasta el 6 de enero

El horario de la pista será
de 10 de la mañana a las 14 00
horas La pista tiene una nue
va tecnología que nos pemlí

te ahorrar energía y agua La
inversión de este año debe
andar en los 10 millones

Como parte de las atraccio
nes navideñas en la Plaza de
la Constitución habrá músi

ca danza teatro audiovisua
les y actividades infantiles

También se efectuará la
presentación de las Mil Voces
delMagno Coro los domingos
22 y 29 de diciembre El lunes
23 de diciembre se presentará
la Gran Pastorela Mexicana
Tradicional del Teatro Helé
nico y el sábado 28 se escu
chará a Sonido Gallo Negro

Para la celebración de Año
Nuevo el Gobierno de la Ciu
dad de México prepara una
verbena en la Glorieta de la
Palma con la presencia este
lar del grupo musical Los Án
geles Azules conjunto que
será el encargado de dar la
bienvenida al 2020
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Mudarán Gran Maqueta a Iztapalapa
SEIENE VEIASCO

La Gran Maqueta CDMX
ubicada en la sede de Viz
caínas de la Agencia Digi
tal de Innovación Pública
ADIP en el Centro Histó
rico será mudada a la Alcal
día Iztapalapa indicó ayer
la Jefe de Gobierno Claudia
Sheinbaum

Nuestra es idea es esta
maqueta llevarla en su mo
mento cuando esté listo el
Museo de Iztapalapa que se
está construyendo en Cons
titución del 17 llevarla para
allá señaló la Mandataria

El objetivo abundó es
que haya mayor público pa
ra la misma y se aproveche

Que realmente sea un es
pacio de conocimiento de la
Ciudad para los propios habi
tantes de la Ciudad ytambién

obviamente un atractivo tu
rística pero mientras tanto se
difunde para que los turistas
conozcan la Ciudad añadió

Aunque se esperaba abrir
el centro interactivo en 2019
las obras se retrasaron y según
estiman se inauguraría hasta
él primer semestre de 2020

No había visto yo este es

pectáculo de luces sobre esta
maqueta realmente es muy
bello reconoció ayer la Je
fa de Gobierno y acusó que
aunque fue realizada por la
pasada Administración en
cabezada por Miguel Angel
Mancera les fue entregada
con deterioro y que le faltan
zonas en el mapa
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Arman estrategia en CDMX

Ofrece
la Policía
acuerdo
a sicarios
Danan Taeneñcios

a delincuentes

para que se salgan
de las bandas
JUAN CORONA

En una reunión con elemen
tos de la Policía de Investiga
ción la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana SSC dio
avances de la estrategia Alto
al Fuego cuyo eje central será
el acercamiento con crimina
les para negociar su salida de
los grupos delictivos

En un audio del encuen
tro al que tuvo acceso RE
FORMA los representan
tes de la SSC explicaron que
se prepara un esquema para
ofrecer servicios y beneficios
a integrantes de bandas para
evitar que sigan cometiendo
delitos de alto impacta

En todas las bandas
siempre hay personas que
quieren salir quieren reivin
dicarse pero por el temor a
los de arriba no lo hacen o

porque están obteniendo di
nero asegura en lagrabación
el criminalista Santiago Pérez
de la Subsecretaría de Partici
pación Ciudadana de la SSC

Lo que queremos es lle
gar con ellos ofrecerles pro
tección servicios algo pa
ra su bienestar y al final de
cuentas que ellos se vayan
y que ese grupo se reduzca
hasta que pare la violencia

Según se dijo en la reu
nión celebrada la semana

pasada en la Fiscalía de Ho
micidios la estrategia iniciará
en las colonias Barrio Norte
y Plateros en la Alcaldía Al
varo Obregón catalogadas
actualmente como las zonas
más conflictivas en cuanto a
homicidios por disparos de
arma de fuego

Alto al Fuego está consi
derado dentro del Programa
de Gobierno 2019 2024 de la
actual Administración y se
gún se dijo en la plática tie
nen ocho meses preparando

la aplicación en campo
Es una estrategia que se

ha implementado en otros lu
gares con bastante éxito y se
está haciendo la adaptación
afirma en el audio Emanuel
Hernández de la SSC

Aquellos que necesitan
atención médica especializa
da para sus familiares la ma
má que tiene un tratamiento
especial entonces se va a Ira
bajar con los hospitales para
atender a los lesionados
esos son los tipos de servi
cios que se están construyen
do agregó

Los expositores asegu
raron que ya tienen una ba
se de datos de integrantes
de bandas domicilios nom
bres familiares y anteceden
tes penales

En los últimos 2 años el
Sector Plateros al que per
tenecen ambas colonias re
gistró al menos 110 asesinatos
violentos
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Temen más violencia

Recelan
mandos
de Alto
al Fuego
Ponen en duda

que delincuentes
se conformen

con becas y apoyos
JUAN CORONA

Con el programa Alto al Fue
go el Gobierno capitalino
busca un acercamiento con
delincuentes para disminuir
la violencia sin embargo la
estrategia provocó dudas en
tre comandantes de la Policía
de Investigación de la Procu
raduría de Justicia PGJ

El eje central del plan es
el acercamiento con crimina
les para negociar su salida de
grupos delictivos

Contempla ofrecer servi
cios de salud y beneficios co
mo protección a los implica
dos en delitos de alto impacto

Mandos de la Policía de
Investigación PDl no están
de acuerdo porque conside
ran que esta medida causará
más violencia

Argumentaron que ya tie
nen una base de datos de in

tegrantes de bandas domi
cilios nombres familiares y
antecedentes penales

Alto al Fuego está con
templado en el Programa de
Gobierno 2019 2024 aparta
do 5 1 13 denominado Estra
tegia Alto al Fuego en las co
lonias barrios y pueblos con
mayor índice delictivo

El objetivo es reducir los
delitos violentos principal
mente el homicidio indica
el documento

El programa está susten
tado en un mejor uso de la
información para prevenir la
violencia con la participación
de familiares organizaciones
civiles iglesias Policía y Mi
nisterio Público señala

El plan arrancará en las
colonias Barrio Norte y Pla
teros en Alvaro Obregón ca
talogadas por las autoridades
como las zonas más confiic
tivas de la Ciudad en homi
cidios por disparos de arma
de fuego

De acuerdo con estadís
ticas del Secretariado Ejecu

tivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública entre ene
ro y octubre de este año se
registraron 856 homicidios
dolosos con armas de fuego
en la Ciudad de México

Este delito presentó un
incremento de 9 8 por ciento
en comparación con el mis
mo periodo del 2018 cuando
se presentaron 779 casos

En cuanto las lesiones
dolosas por armas de fuego
las cifras revelan una baja de
21 6 por ciento al pasar de
mil 559 denuncias en 10 me
ses del 2018 a mü 221 este aña

Emanuel Hernández
quien se identificó como in
tegrante de la Subsecretalia
de la SSC recordó que en los
últimos dos años el Sector
Plateros registró al menos 110
asesinatos violentos por ello
se tomó la decisión de arran
car la estrategia en esa zona

A la junta también asis
tió Romel Acevedo analista
geoestadístico de la SSC

Ahorita estamos en la
etapa de análisis donde re

visamos cada homicidio en
el Sector para saber quién fue
la víctima quién fue el victi
mario hacer georreferencia
en las zonas donde más se
están cometiendo e identifi
car esos grupos

Estamos haciendo es un
análisis de identificación de
grupos concluyó Acevedo
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Pese a apps aumentan
los delitos en taxis

Kn abril cuando no existía Mi Taxi las autoridades abrieron 96 carpetas
tic investigación 28 menos que en junio cuando se lanzó la aplicación

POR JONATHAN BAUTISTA

Lasdenuncias de delitos en taxis han incrementado de

enero a junio pasado pese al lanzamiento de la apli
cación Mi Taxi que ofrecía un mayor control de los
vehículos de transporte concesionado y de sus con
ductores en abril antes de la presentación de la app el

gobierno capitalino abrió 96 carpetas de investigación por robos y
violaciones mientras que en junio se procesaron 124 denuncias
de acuerdo con el Portal de Datos Abiertos de la CDMX el gobier
no capitalino y la Sernovi no han presentado cifras que sustenten
la efectividad de la app

PESE A APP AUMENTA ROBO
Y VIOLACIÓN EN LOS TAXIS
INFORME DE DATOS Abiertos de la CDMX revela que incrementaron en un 25 los delitos
Jorge Triana sugiere a las autoridades obligar a los choferes a que cuenten con un GPS

POR JONATHAN BAUTISTA

jonathan bautista contraréplica mx

Atres meses del lanza

miento de la aplicación
Mi Taxi por parte del
Gobierno capitalino
legisladores aseguran

que surgen dudas sobre su efecti
vidad pese a que ofrece tener un
mayor control de los vehículos de

transporte concesionado y de sus
conductores tanto los delitos de
violación y robos en dichas unida
des siguen en aumento hasta en un
25 por ciento

En el mes de mayo fue también
de los más altos en incidencia de ro

bos y violaciones en taxis tanto de
aplicación corno los coneesionados
con 121 carpetas de investigación
iniciadas

Aunque en agosto se registró una
ligera baja con 96 casos igualando
la cifra que se tenía antes de que la
Sernovi lanzara ese programa En
Septiembre y octubre volvió a incre
mentarse a incidencia con 110 y 104
respectivamente

Aunque esta app digital se puede
descargar desde la aplicación Alame
da Gentral para teléfonos Android o
iPhone y con ella se permite conocer
los datos del conductor y del taxi
los cuales deben estar homologados
y actualizados con respecto al padrón
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que poseen las autoridades locales a
través de la Semovi el Gobierno
capitalino y la dependencia no han
presentado cifras que sustenten su
efectividad

En entrevista para ContraRépli
ca el legislador local panista Jorge
Triaría consideró lamentable el fun
cionamiento de la app ya que dijo
no resuelve prácticamente nada El
problema no está en que conozcas los
datos del taxista con el que estás y lo
puedas verificar depende también de
otras circunstancias

Qué pasa con una mujer que no
tenga datos en su teléfono o simple
mente no tenga teléfono celular va
a estar completamente expuesta al
abordar uno de estos taxis que son
por demás inseguros qué va a pasar
con la aplicación si falla en algún

J
momento los usuarios no podernos
depender de eso

Triaría recomendó a las autorida

des que lo que tienen que hacer es
tener una base de datos actualizada

de quiénes son las personas que ma
nejan los taxis qué rutas siguen a
quién pertenece el vehículo y obligar
los a que cuenten con un localizador
GPS qué prácticamente se utiliza en
todo el mundo

La aplicación por supuesto que no
sobra pero no resuelve el problema
de fondo que es un terna de seguridad
y no un terna de conocer cuál es la
identidad del taxista subrayó el di
putado blanquiazul

De acuerdo con María Concepción
Prado titular de la Fiscalía Central de
Investigación para la Atención de De
litos Sexuales de la PGJ de la Ciudad

las violaciones los abusos y las agre
siones sexuales de las que son vícti
mas mujeres se incrementaron hacia
el último semestre del año sobre todo
a bordo de taxis

Por estos delitos ésta Fiscalía detu
vo en ese mismo periodo a cuatro
choferes con el perfil de violadores
seriales entre ellos suman 21 vícti
mas que los denunciaron y reconocie
ron pieriamente corno sus agresores

El pasado 21 de octubre de 2019
la Secretaría de Movilidad Semovi
anunció que inició un censo de taxis
piratas rriototaxis bicitaxis y golfi
taxis con el objetivo de conocer un
estimado de cuántas unidades circu

lan por las diversas calles de las 16
demarcaciones la Ciudad de México
a la fecha no han presentado ningún
avance

De acuerdoconel Portal
de Hatos Abiertos de ja
CÍMdaddcMexia Ase
constata que en abrigantes
del funcionan
ap cación se iniciaron 96
capetas de investigación
P r estos delitos c melid s
en taxis sin embargpj las
cjíjas han 11uctuado a1
Ue ar hasta 124 dentincias
en el mes de junio pasado

JORGE TRIANA

Legislador panista
La app no so
bra pero no
r ueive eipro
blemadejondo

d 9Mndad

i Jdentidaddel
taxista

523
delitos de robo con vio

lencia se han registrado
en 10 meses
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La violencia sexual contra niñas y mujeres puede
terminar en feminicidio señala Ernestina Godoy
Reinaugura
agencia de
fiscalía en AO

ELBA MÓNICA BRAVO Y
ALEJANDRO CRUZ FLORES

La violencia sexual contra niñas
y mujeres es de las más graves
porque en algunos casos llega
hasta el feminicidio además de
que ataca la dignidad la seguridad
y la libertad afirmó la procuradora
general de Justicia de la Ciudad de
México Ernestina Godoy Ramos

Al reinaugurar la Agencia 2 de
la Fiscalía Central de Investigación
para la Atención de Delitos Sexua
les en Alvaro Obregón ratificó el
compromiso de la Procuraduría
General de Justicia capitalina para
que se garantice la atención com
prensiva y sensible pero también
para que se haga una investiga

ción científica y diligente
Minutos después de que lajoven

Laura Karen reapareció reiteró
que a la institución que encabeza
y a su personal nos toca atender
la violencia sexual y sus efectos
realizar las investigaciones con la
debida diligencia con los estánda
res nacionales e internacionales
que han marcado organismos en
la materia

Desde las oficinas remodeladas
cuyos trabajos seguían momentos
antes de que Godoy llegara a las
instalaciones ubicadas en avenida

Toluca esquina con avenida Méxi
co colonia Progreso Tizapán pidió
a los trabajadores comprometerse
con su labor a fin de que las muje
res se sientan protegidas y arropa
das por la institución

En otro tema el Gobierno de la
Ciudad de México se congratuló de
que el Congreso local haya aproba
do la llamada Ley Olimpia que cas
tiga la violencia digital al señalar
que se trata de una conducta que
está creciendo no sólo en la capital

sino en todo el país yes importan
te que se sepa que es un delito

Por otra parte la oficina en Mé
xico del Alto Comisionado de las
Naciones Unidas para los Dere
chos Humanos saludó la aproba
ción de la Ley de Búsqueda de la
Ciudad de México por el Congreso
capitalino y destacó que la men
cionada norma eleva los estánda
res de protección establecidos en
la Ley General en Materia de Des
aparición Forzada y Cometida por
Particulares así como del Sistema
Nacional de Búsqueda al ser la pri
mera legislación a nivel estatal que
elimina la categoría de Persona
No Localizada

Con lo anterior dijo la ONU DH

quedan reafirmadas las obligacio
nes de búsqueda e investigación
inmediatas con independencia de
si los hechos están vinculados o no
a la comisión de un delito Así en
la Ciudad de México se considera
rá como persona desaparecida a
aquella cuyo paradero y o ubica
ción se desconoce

La procuradora Ernestina
Godoy inauguró la sexta
Agencia Especializada en
Delitos Sexuales en Alvaro

Obregón Foto La Jornada
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AHÍ TRABAJAN 230 MIL COMERCIANTES

Operan más de
1 500 tianguis en
las 16 alcaldías
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HILDA ESCALONA

Según un censo ahí se han
detectado focos rojos en venta de
celulares robados armas drogas
medicamentos alcohol animales
exóticos y hasta prostitución
Un censo que levantó el Go

bierno de la CDMX indica

que más de mil 500 tianguis
se instalan en las 16 alcaldías

y representan la principal
fuente de trabajo de 230 mil comerciantes

Asimismo se detectaron focos rojos en la
venta de celulares robados armas drogas
medicamentos alcohol y animales exóti
cos así como presencia de prostitución

El 9 de julio de 2019 se publicó en la Ga
ceta Oficial de la Ciudad de México los Li

ncamientos de operación de mercados mó
viles en la modalidad de tianguis bazares y
complementarios en esta ciudad para regu
lar su operación y funcionamiento con el
propósito de prevenir la venta de mercan
cías prohibidas y la comisión de ilícitos

Hasta el 10 de octubre de 2019 se lleva

ron a cabo 120 visitas de supervisión en las
que se logró el decomiso de 570 celulares
y 98 armas

En esos operativos participan elemen
tos de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na la Secretaría de Desarrollo Económico

la Secretaría de Gestión Integral de Ries
gos y Protección Civil así como la Procu
raduría General de Justicia encabezados
por la Secretaría de Gobierno

Como resultado de esas revisiones las
autoridades incautaron 570 celulares
cuatro tabletas dos laptops mil 721 cajas
de medicamentos 343 bebidas alcohóli
cas 110 litros de pulque 200 litros de cer
veza un barril de cerveza y 600 cajetillas
de cigarros

También fueron decomisadas 98 armas

de fuego 13 máquinas de toques dos basto
nes tácticos un pica hielo 29 aves 5 cone
jos 88 navajas 139 cuchillos cuatro botes
de gas pimienta tres botes de gas una kata
na un saca chispas cinco chacos ocho
réplicas de pistola de balines 13 dagas 103
catéteres y 40 dispositivos intrauterinos

También se llevó a cabo un operativo
conjunto entre los gobiernos de la Ciudad
de México y el Estado de México las alcal

días Iztacalco e Iztapalapa y el municipio
de Nezahualcóyotl como parte de la pri
mera fase de liberación de Calle 7 en el
tramo comprendido entre Ignacio Zarago
za y Ana María en donde se instalaban por
igual comerciantes establecidos que am
bulantes que colocaban mercancías y
otros enseres obstruyendo la vía pública
por lo que ya se trabaja en la reubicación
de cerca de 350 puestos de comercio in
formal
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Preve Finanza mayor recaudo

Captaran
200 mdp
extras
en agua
Explica él Tesorero
impacto en arcas
de cancelar subsidio

a grandes comercios
VICTOR JUÁREZ

La derogación del subsidio
por el pago de derechos de
suministro de agua a predios
con usos de suelo no domés
ticos en la Ciudad de México
aportará cerca de 200 millo
nes de pesos a las arcas capi
talinas expuso Roberto Car
los Fernández González Te
sorero de la Capital

Tras reunirse con diputa
dos del Congreso Fernández
González señaló que el retiro
de este beneficio no afectará
a pequeños comercios los
cuáles cuentan en su mayo
ría con usos mixtos

Principalmente son los
grandes usos comerciales
plazas comerciales etcétera
que actualmente están tri
butando no son tantos en la

Ciudad pero son los que más
consumen expresó

De acuerdo con el funcio
nario de la Secretaría de Ad
ministración y Finanzas los
predios impactados no serían
más de 100 mil

REFORMA reveló la se
mana pasada que de acuerdo
con el Secretario de Desarro
llo Económico Fadlala Aka
bani la medida también pre
vé moderar el consumo de
los grandes negocios y evitar
un impacto en el suministro
al oriente de la Capital

Asimismo el Tesorero se
ñaló que por e incremento
diferenciado en el Impuesto
Sobre Hospedaje para el ca
so de plataformas propuesto
en 5 por ciento la Ciudad es
timaría obtener poco más de
100 millones de pesos

Ello considerando que
con la tarifa actual de 3 por
ciento plataformas como
Airbnb aportan globalmen
te 80 millones de pesos a las
arcas capitalinas

Ante cuestionamientos

de congresistas Fernandez
González defendió la pro
puesta de imponer en el Có
digo Fiscal un nuevo impues
to a bebidas alcohólicas y ero
gaciones para apuestas

El funcionario insistió en
que el objetivo de dichos gra
vámenes por los que espe
ran recaudar 500 millones de
pesos en 2020 es modificar
conductas con externalida
des negativas hacia la socie
dad en respuesta al escepti
cismo mostrado por los dipu
tados Jorge Gaviño y Víctor
Hugo Lobo del PRD

Hay algunos estudios
muy serios que nos demues
tran que sí que la elasticidad
de una tributación por ejem
plo a bebidas alcohólicas sí
genera un cambio en el com
portamiento de las personas
estudios demuestran que el
aumento del precio en uno
por ciento significa una caí
da de 1 48 por ciento para el
caso de bebidas alcohólicas
explicó el Tesorero
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Tras la mesa de trabajo
Fernández señaló que la im
plementación de dichos im
puestos se evaluará según
disminuyan dichos compor
tamientos señalados por la
propuesta de Paquete Eco
nómico 2020

Lo que pretendemos es
la modificación de formas de
actuar desincentivar el con
sumo del alcohol o en este ca
so el gasto que se ejerce den
tro de casinos señaló
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Comparecen tesorero y procurador fiscal

Defienden ante diputados subir
impuesto a hospedaje alcohol
SEÑALAN en el caso de los
productos embriagantes que
no es una medida recaudato
ria sino para proteger la salud
destacan homologación de
gravámenes con el Edomex
mantienen subsidio a tenencia
Por Frida Sánchez

elsa sanchez razon com mx

Frente a diputados de las Comi
siones Unidas de Presupuesto
y Cuenta Pública y de Hacienda
del Congreso de la Ciudad de

México tanto el titular de la Procuradu
ría Fiscal Edwin Meraz Ángeles como
de la Tesorería capitalina Roberto Car
los Fernández González defiendieron
los aumentos de impuestos para el
próximo año a bebidas alcohólicas y
servicios de hospedaje

Meraz Ángeles señaló que no se tra
ta de una medida recaudatoria sino en
beneficio de la salud de los ciudadanos

nos preocupamucho lagente Estamos
implementando una medida de carácter
extra fiscal la medida no recaudatoria
No estamos buscando cobrar más sino
proteger la salud de la gente

El Paquete Económico 2020 para
la capital del país que fue enviado al
Congreso la semana pasada prevé un
aumento de 10 por ciento en las medi
das recaudatorias para casinos 4 5 por
ciento a bebidas alcohólicas y cinco
por ciento a plataformas de hospedaje
como medida de homologación par
ticularmente con el Estado de México
de acuerdo con Meraz

Puntualizó que dichas modificacio
nes al Código Fiscal pñorizan el respe
to a los contribuyentes el tránsito a un
nuevo modelo de gestión tributaria y la
coordinación fiscal metropolitana

Durante su comparecencia el fun
cionario recordó que la propuesta para
la Ley de Ingresos 2020 perfila no hacer
incrementos sustanciales en los princi
pales impuestos como predial nóminas
o derechos por el suministro de agua
pero que los montos que establece el
Código Fiscal de la Ciudad de México

se actualizarán en 2020 con un factor

de 1 0395 en términos a lo señalado en

la Ley de Ingresos
En otros temas Meraz acotó que por

primera vez se establecerá un procedi
miento que permita a los ciudadanos
acceder a una justicia fiscal de manera
sencilla sin necesidad de los largos pro
cedimientos jurídicos a los que se en
frentaba la ciudadanía

Se deja atrás una visión sancionado
ra que implicaba largos procedimien
tos jurídicos por una con una visión
conciliadora con alternativas rápidas
de solución y menores costos expresó

Posteriormente el tesorero de la Ciu
dad de México Roberto Carlos Fernán
dez González aseguró que el ejercicio
fiscal se 2020 garantizará la autonomía
financiera en la capital del país y que no
habrá aumento en cuotas ni tarifas por
el contrario únicamente se actualizarán
en términos reales y será bajo el efecto
inflacionario

Durante su comparecencia el funcio
nario reiteró la homologación del pago
de tenencia y reemplacamiento con
el Estado de México para incentivar el
emplacado en la ciudad y acotó que se
trata de un acto de solidaridad con las

personas que tienen auto
Se trata de evitar que emplaquen su

auto en otra entidad y para el pago de la
tenencia estamos dando algunos bene
ficios para que regresen a casa Hay que
ser solidarios con la ciudad al final del
día utilizan las calles de la ciudad uti
lizan los servicios de la ciudad y lo que
pretendemos es que todos cooperemos
porque es la ciudad en la que vivimos
aseguró ante diputados

Asimismo adelantó que continua
rá el subsidio completo de la tenencia
para los propietarios de automóviles
con un valor máximo de 250 mil pesos

Para 2020 permanecerá el otorga
miento del subsidio de 100 por ciento al
Impuesto sobre Tenencia o Uso de Ve
hículos ISTUV para personas físicas y
morales sin fines de lucro cuyo vehícu
lo tengo valor factura que no exceda de
250 mil pesos señaló

Roberto Carlos Fernández González

detalló que la iniciativa de Ley de In
gresos de la Ciudad de México para el
ejercicio Fiscal 2020 busca continuar
con los beneficios fiscales así como
fomentar y fortalecer el cumplimiento
voluntario de las obligaciones fiscales
así como la promoción de un sistema

tributario justo
La política fiscal de la Ciudad de Mé

xico tiene un profundo sentido social
nos abocaremos al fortalecimiento y a
la diversificación de la fuente de ingre
sos de la hacienda pública local bajo un
esquema inclusivo aseveró

oéldato
Piso parejo garantizó el procurador fiscal para
plataformas de I nternet que presten servicio de
hospedaje y reajuste en el pago de los derechos
de agua que pague más quién pueda dijo
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INCUMPLEN LA CONSTITUCION

Acéfalas las
sillas para
ciudadanos
en cabildo
La secretaria de Gobierno admite que nadie ha ocupado
este lugar que garantizaría el aval de los vecinos
MALENY NAVARRO

Con la nueva constitución de la
Ciudad de México hace un año
nació el Cabildo local un ór
gano de planeación consulta
y decisión entre 1a jefa de Go

bierno y los alcaldes donde los ciudada
nos por ley pueden tener voz sin embar
go ningún vecino participa pues no se ha
convocado esta figura

El gobierno tiene que verse hacia los
ciudadanos como uno solo hay responsa
bilidad en las alcaldías y hay responsabi
lidades en el gobierno central pero frente
a la ciudadanía tenemos que estar en
completa coordinación de tal manera que
podamos responder a las enormes necesi
dades dijo Claudia Sheinbaum el 3 de di
ciembre del año pasado cuando se instaló
formalmente este órgano

Por ello si usted quiere participar o al
menos conocer los temas que se tratan en
estas reuniones le será un camino difícil
en ambas vías pues existe confusión entre
las dependencias y no hay una convoca
toria para formar parte de él

La Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y
la Administración Pública señala que la
silla será ocupada por quienes deseen dis
cutir los asuntos de interés para la ciudad
así como plantear propuestas y solucio

nes a los mismos Podrá participar cual
quier persona que viva en la Ciudad de
México a través de una convocatoria lan

zada expresamente por Claudia Shein
baum en la gaceta oficial

El Sol de México solicitó a la Secretaria

de Gobierno a través de transparencia las
minutas de las reuniones acuerdos quié
nes han asistido a la silla ciudadana y la
manera para elegir a este integrante A
través del folio 0101000294819 respondió
que no es de su competencia la informa
ción y remitió a la Jefatura de Gobierno
quien a su vez remitió a la Secretaría de
Gobierno con el mismo argumento

En un comunicado oficial con fecha del

3 de diciembre se informó Sheinbaum
anunció que la próxima secretaria de Go
bierno Rosa Icela Rodríguez estará a car
go de la responsabilidad de llevar a cargo
el Cabildo y Avelino Méndez Rangel pr
óximo subsecretario de Programas Dele
gacionales y Reordenamiento de la Vía
Pública fungirá como secretario técnico
del mismo Es así que le compete a la Se
cretaría de Gobierno informar sobre la ta
rea encomendada

Me va a poner un tache porque no
existe hasta el momento Nadie ha ocupa
do la silla ciudadana confirmó la secre
taria de gobierno a este diario
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Esta misma ley atribuye a Avelino
Méndez emitir los citatorios para las se
siones llevar el registro de los ciudadanos
interesados en participar elaborar las ac
tas y llevar la asistencia Aunque este dia
rio solicitólas versiones públicas no hubo
respuesta

Si el área de transparencia nuestra
nos hubiera preguntado sí hubiera con
testado no es competencia de la jefatura
en ningún lado tiene que aparecer esa in
formación más que en nuestros anales y
en archivos agregó la funcionarla Sin
embargo el líder coordinador de proyec
tos de solicitudes de información Blas Mi
randa Montoya informó que la secretaría
no es el sujeto obligado competente para
atender la solicitud

La recién aprobada ley de participa
ción ciudadana también da cuenta de la
elección del ciudadano incluso detalla
cómo poder elegir a uno si se reciben va
rias solicitudes

LAS SESIONES
Desde el 1 de diciembre de 2018 a la techa

se han llevado a cabo siete sesiones La

primera fue la reunión de instalación
donde se abordó el tema de seguridad
pública con el entonces jefe de Gobierno

La segunda tuvo lugar el 25 de enero
sobre seguridad y el 7 de marzo sobre los
recursos federales también a seguridad
El 8 de mayo se abordaron seguridad fi
nanzas digitalización de trámites y te
quios nocturnos

Para la cuarta sesión del 1 de junio se
trataron varios asuntos relacionados con

la seguridad en la capital Ahí luego de la
reunión los 16 alcaldes y la jefa de Go
bierno respaldaron la entrada de la Guar
dia Nacional a la capital del país

El 22 de julio se presentó el modelo de
atención de emergencias pre hospitala
rias el seguimiento al programa de segu
ridad avances presupuéstales y visitas del
Gabinete de Seguridad a las alcaldías

Finalmente el 29 de octubre aborda
ron presupuesto obras y colaboración pa
ra instalar Senderos Seguros en alcaldías

La recién aprobada ley de participación
ciudadana también da cuenta de esta silla
incluso detalla cómo elegir al integrante
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Promueven
a la CDMX
en inglés
SELENE VELASCO

El Gobierno de la Ciudad de
México busca atraer mayor
turismo internacional aho
ra en inglés

Para ello se habilitó ayer
el sitio thecitymx el cual pro
mueve actividades turísticas
eventos e información com
pletamente en dicho idioma

En la presentación la
Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum destacó que la
plataforma se conformó de
bido a la importancia del tu
rismo internacional y la ne
cesidad de brindarle mayores
facilidades

De acuerdo con la Man
dataria las visitas de extran
jeros aumentaron este año
175 por ciento en compara
ción con 2018

Para nosotros el turismo
internacional es fiindamental
para el crecimiento económi
co de la Ciudad La Ciudad
tiene distintas vocaciones pe
ro una vocación fiindamental
son los servicios y particular
mente el turismo destacó
Sheinbaum

El sitio fue creado por la
Secretaria de Turismo y de
la Agencia Digital de Innova
ción Pública ADIP y cuenta
con información de comida
sitios de diversión y cultura
así como espacios públicos

destacados mapas de Ecobi
ci Mi Taxi y transporte en
tre otros

La plataforma también
cuenta con la opción de tra
ducir ai español el conteni
do y se promoverá en redes
sociales en dicho idioma y se
concentrará en una app en
las próximas semanas

Las autoridades anuncia
ron que se reforzará la segu
ridad para los visitantes y se
buscará un mayor acerca
miento con los mismos
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The City le explica
la ciudad al mundo
CECILIA NAVA

La Ciudad de México contará con un nuevo

portal turístico llamado The City el cual
contendrá la historia bellezas sitios de inte
rés todo para brindar una mejor experiencia
a los visitantes de otros países que no hablan
ni leen nada español

Si eres turista o incluso amigo de algún
extranjero deberán ingresar a mexicocity
travel com mx y ahí podrán encontrar todo
tipo de eventos sus programaciones con to
do y horario así lo informó el titular de la
Agencia Digital de Innovación Pública
ADIP José Merino junto a la jefa de Go

bierno Claudia Sheinbaum Pardo
Incluso encontraran el estado del tiempo

las líneas de transporte público como el Me
tro Metrobús y podrán explorar como las zo
nas arqueológicas y los museos de la capital
de México

Merino justificó que la necesidad de esta
plataforma es necesaria pues de 14 mil 201
709 llegadas áreas extranjeras a México el
65 por ciento vienen de países donde el es
pañol no es la lengua oficial

Esta plataforma también
está adaptada para que los
usuarios puedan utilizar The
City desde el celular donde
también podrán encontrar
mapas para ubicar restau

rantes bares hoteles y de las distintas igle
sias

Asimismo los extranjeros podrán utilizar
la pestaña denominado Taxi seguro para que
puedan compartir su ubicación con contac
tos y tendrán atención desde Locatel con
operador bilingüe donde les podrá dar infor
mes sobre dudas de la ciudad y orientación
en cualquier otra situación como trámites
para extranjeros servicios de salud para vi
sitantes internacionales y tipo de cambios
entre otras cosas

A partir de enero la app TheCity mx será
la herramienta en la que los turistas podrán
encontrar toda la información que necesitan
y adicionalmente dicha aplicación contará
con módulos adaptados de la AppCDMX que
antes se llamaba Alameda Centra como el
Taxi seguro mencionado

Sheinbaum Pardo reconoció que el turis
mo internacional es fundamental para el
crecimiento económico de la Ciudad de Mé

xico y por ello se impulsó esta plataforma
para que los visitantes de habla inglés pue
dan conocer de mejor manera los punto em
blemáticos

LOS extranjeros podrán utilizar Taxi seguro
para compartir su ubicación con contactos y
tendrán atención desde Locatel
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Buscan proteger
a los turistas
os Cuerpo policial
especializado dará
inicio a sus labores
el 20 de diciembre

EDUARDO HERNÁNDEZ
metropoli eluniversal com mx

A más tardar el 20 de diciem
bre iniciará operaciones el
cuerpo especializado en se
guridad turística en la Ciudad
de México

Este grupo será subordina
do de la Subsecretaría de Par
ticipación Ciudadana y Pre
vención del Delito y su obje
tivo principal será fortalecer
la seguridad de visitantes

Entre otras cosas contri
buirá a inhibir la comisión de
delitos y salvaguardar la inte
gridad de la población espe
cialmente de turistas y pres
tadores de servicios turísti
cos además de realizar accio
nes deproximidadsocialpara
garantizary mantener la con

fianza de la ciudadanía
Asimismo los uniforma

dos deberán orientar a los tu
ristas recibir y canalizar las
quejas o denuncias que pre
senten contribuir al desarro
llo vigilancia y control de si
tios turísticos y apoyar labo
res de promoción turística

Además atenderán las inci
dencias que el Centro de
Atención y Protección al Tu
rista reciba por 911 y preven
drácasos de delincuencia con
base en análisis de inteligen
cia del Centro de Monitoreo y
Evaluación del Delito y Cuer
po Policial CME

El directorgeneral de la Po
licía Turística de la SSC Ma
nuel Eduardo Flores reiteró
que el objetivo principal de la
corporación es proporcionar
servicios de seguridad y asis
tencia basándose en el moni
toreo de actividades delicti
vas en zonas turísticas

Crean portal en ingles
La Secretaría de Turismo pre

sentó su nuevo sitio electró
nico en inglés thecity mx qüe
tiene como propósito conver
tirse en una guía de activida
des para losvisitantes que ha
blan este idioma y enriquecer
su experiencia en la capital

La jefa de Gobierno Clau
dia Sheinbaum aseguró que
el turismo internacional es
clave para el crecimiento eco
nómico de la capital por lo
que la nueva plataforma con
tribuirá a que los visitantes
puedan conocer los servicios
turísticos de la ciudad
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Artistas demandan a Suárez del Real adeudos de meses

Atora outsoumng
pagos en Cultura
Se compromete
Secretaría capitalina
a pagar a creadores
el 20 de diciembre
FRANCISCO MORALES V

La falta de pago a compa
ñías y creadores escénicos
por parte de la Secretaría de
Cultura de la Ciudad de Mé
xico se debe según reconoció
la dependencia a una polí
tica fallida de tercerización
outsourcing en la entrega
de los pagos y apoyos

Los adeudos que tan só
lo en 2019 alcanzaron a 176
agrupaciones escénicas al
gunas de ellas con impagos
desde enero tiene su origen
en la contratación de dos em
presas a través de una licita
ción que atrasaron las remu
neraciones hasta finales del
año en curso

De esta forma los artistas
seleccionados en las convo
catorias del Sistema de Tea
tros de la Ciudad de Méxi
co y Grandes Festivales de la
Ciudad de México con docu
mentos en regia no han reci
bido el pago que correspon
día a las empresas Zu Media
S A de C V yViajes Premier
SLA de CV

En una reunión ayer con
representantes de las com
pañías a las que se les debe el
pago de funciones y tempora
das enteras el titular de la Se
cretaría José Alfonso Suárez
del Real explicó el por qué
de los impagos y se compro
metió a cambiar esta política

para 2020
No nos paga directa

mente la Secretaría de Cul

tura sino que son empresas
que están licitadas para ge
nerar esos pagos Entonces
dejan que el proceso siga por
ahí y no le dan seguimiento
refirió en entrevista Amy Li
ra actriz del grupo Las Dia
blas Cabaret quien estuvo
presente en la reunión

Según relatan los artis
tas que estuvieron en lajunta
tanto Suárez del Real como
Emma Luz López Directora
General de Administración y
Finanzas de la institución se
comprometieron a que todos
las remuneraciones se reali
zarían a más tardar el 20 de
diciembre

Eso es lo que hoy vini
mos a exigir que se liquida
ran los pagos Nos encontra
mos con distintas compañías
grupos y vimos que hay un
atraso general Hay gente que
dio funciones en enero febre
ro y tampoco le han pagado
relató Lira

Hay muchos a los que ya
se les pagó pero la constan
te es siempre un atraso nun
ca se paga a tiempo siempre
las compañías tienen dos tres
cuatro meses de atraso y hay
compañías que tenemos ocho
u otras que tienen 11 meses A
todas en general se les atra
sa el pago siempre secundó
Federico Zapata del colecti
vo Desde Los Huesos

En la reunión solicitada
por los creadores median

te una carta Suárez del Re
al explicó que el pago por las
funciones proviene del Fondo
Mixto de Promoción Turísti
ca de la Ciudad que subcon
trató a través de una licita
ción a las dos empresas que
hoy adeudan los pagos

Según le hicieron ver los
artistas el problema reside en
el hecho de que no se firman
contratos formales cuando
los grupos son programados
lo que les resta exigibilidad
en el pago y los acerca a la in
formalidad

Lo único que se firma
explicaron son acuerdos que
no estipulan una fecha clara
de pago por lo que en oca
siones emiten facturas que
caducan o ni siquiera llegan
a solicitárselas hechos que
les representan problemas
con el SAT

Finalmente es la exigen
cia de un pago por algo que
tú ya diste Así como un den
tista te va a decir págame ter
minando la sesión de limpie
za es normal que uno como
un actor creador bailarín in
térprete quiera exigir su pa
go por funciones denunció
también Phany Molina de la
compañía Undostres Teatro

Actualmente informaron
ya hay 102 grupos y artistas
escénicos programados para
2020 en las direcciones que
adeudan los pagos por lo que
solicitaron que este problema
tuviera solución antes de que
concluyera el año

Suárez del Real a quien
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juzgaron receptivo durante la
reunión firmó dos oficios en
los que se comprometió a cu
brir los adeudos de 2019 an
tes del 20 de diciembre a tra
vés del Fondo Mixta como se
estipuló originalmente

Para los seleccionados
para 2020 se comprometió
suscribir un contrato formal

ya no un acuerdo entre el
16 y el 20 de diciembre de es
te año en donde será expli

cado el proceso de pago y se
estipulará que éste no llega
rá después de 20 días hábi
les tras la entrega de la fac
tura por parte de los artistas

Asimismo el funciona
rio dijo que el próximo 15
de enero tendrá una reunión
con los artistas para dar se
guimiento a todo lo acordado
además de trabajar con ellos
en otros problemas como la
creación de públicos y la se

gundad social para artistas
La problemática es có

mo nosotros somos tomados
en cuenta Somos trabajado
res de la cultura dijo tam
bién Molina sobre los temas
a tratar

Con un compromiso de
pago hecha la Secretaría de
Cultura de la Ciudad de Mé
xico buscará que el próximo
año no se repita la historia ge
neralizada de impagos

 RD.  2019.12.05



Pág: 165

.

 

 

.

 

 

Congreso CDMX

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 166

Abandona Oposición la discusión en comisiones

Avanza versión oficial
de Ley de Planeación
Asegura morenista
que su Iniciativa
incluye propuestas
civiles y de foros
ISRAEL ORTEGA

El proyecto de dictamen de
la Ley del Sistema de Planea
ción que retoma la iniciativa
de la Jefe de Gobierno Clau
dia Sheinbaum fue avalado
ayer en las comisiones le
gislativas en una sesión que
abandonaron los diputados
de Oposición

Previamente legislado
res de otros partidos califi
caron de tramposa una ma
niobra de la diputada Gua
dalupe Chavira de Morena
luego de que el lunes entre
gó un proyecto de dictamen
diferente del propuesto días
antes dos horas antes de la
discusión y tras acordar la
comisión que se dieran 48
horas para su revisión vol
vió a repartir otra versión la
tarde del mismo día

Finalmente ayer ocurrió
la votación en la que la dipu
tada Chavira fue la única que
defendió el dictamen de su

propuesta ante los diputados
de Oposición

El interés de lo que noso
tros estamos aquí reflejando
es hacer de todo este proce
so del sistema de planeación
todo un andamiaje institucio

nal que le permita tener a la
Ciudad todos los instrumen
tos de planeación externó
Chavira

La morenista indicó que
su iniciativa retoma propues
tas de ciudadanos diputados
de Oposición y de los foros
realizados sobre el tema

Una hora antes de la se
sión convocó a una conferen
cia de prensa donde distri
buyó copias de las adiciones
y señaló que incluso se re
tomó el nombre de una pro
puesta de la Oposicion

En la sesión de las comi
siones unidas el otro dicta
men del diputado Federico
Doring del PAN fue recha
zado sin discusión de los di
putados de Morena quienes
uno a uno votaron en contra

Cuando llegó el turno de
la propuesta de Chavira los
congresistas del PRD PAN
y PRI criticaron el dictamen

que acabo siendo avalado por
Morena y el PT que son ma
yoría en esas comisiones

No es un articulo no son
dos son muchísimos artícu
los que se detectaron que pu
dieran rayar en lo inconsti
tucional externó el dipu
tado Miguel Ángel Salazar
del PRI

Ojalá esos sean temas
que no trasciendan de esta
manera en este dictamen en
un momento determinado
porque sí vulnera mucho la
posibilidad de la participa
ción ciudadana abundó la
panista Margarita Saldaña

Antes de la discusión de
las reservas Doring decidió
abandonar la sesión antici
pó que hoy argumentará en
contra de la propuesta y mi
nutos después otros legisla
dores de Oposición también
se retiraron

La sesión concluyó con
el dictamen aprobado en lo
general y será sometido hoy
a votación en el Pleno don
de se retomarán las reservas

pendientes de discusión de
las comisiones
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Guadalupe ChaviraOzq fue la única que defendió su propuesta a pesar de que habta otros morenistas como Paula boto der j
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CNDH actuó siempre con
simulación señala Piedra
Desde su creación la CNDH ha sido

un organismo de simulación en
la defensa de derechos humanos

enMéxico para proteger intereses
afirmó la nueva presidenta de esa
organismo Rosario Piedra Ibarra

En ese sentido aseguro que a pe
sar de su cercanía con el presidente
Andrés ManuelLópez Obradoryde
su militancia enMorena su gestión
se caracterizará por la plena inde
pendencia y autonomía

En entrevista con la periodista
Adela Micha en el programa En
EF y por Adela que transmite El
Financiero Bloomberg la ombucLs
person dijo que la crisis de derechos
humanos es una herencia de otras

administraciones pero que en su
gestión hará frente

Mencionó que están en todo su
derecho las y los consejeros del
Consejo Consultivo de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos

que renunciaron a su cargo tras su
llegada y puntualizó que la idea
es de allegarse de personas que sí
quieran trabajar con ella

Piedra Ibarra enfatizó que la
CNDH tiene que ir a una gran re
forma institucional donde sus facul

tades no sólo queden en la emisión
de recomendaciones a las autorida

des sino que éstas seanvinculantes
para que se pueda sancionar a los
responsables de violaciones a los
derechos humanosRedacción
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TODO MÉXICO

La presidenta de la
Comisión Nacional
de los Derechos
Humanos CNDH
Rosario Piedra Ibarra
se reunió en privado
con representantes
de 30 organizaciones
de la sociedad civil

provenientes de
diversas entidades
de la República
Mexicana ante
quienes reiteró
el compromiso
para trabajar
conjuntamente en la
materia
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Las mujeres
mexicanas contra
la violencia digital
Elpasado 26 de noviembre un día des

pués del Día Internacional de la Elimi
nación de la Violencia contra la Mujer la

arriara de Diputados aprobó por una
nimidad el dictamen que reforma la Ley
General de Acceso a las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia para integrar la

violencia digital entre los tipos de agresiones a las que
son sujetas niñas adolescentes y mujeres

Mientras que en el ámbito federal será enviada al
Senado para su ratificación 14 entidades federativas
y recientemente la Ciudad de México ya han aprobado
esta legislación para sancionar prevenir y visibilizar la
eibervioleneia 1 legislativo estatal se encuentran estu
diando el dictamen y 3 estados más están por presentar
esta normativa Esta iniciativa denominada Ley Olimpia
es impulsada por un grupo de jóvenes mujeres víctimas
de acoso y violencia digital entre las que se encuentra
Olimpia oral Meló una joven que al tratar levantar una
denuncia ante el Ministerio Público encontró que la ei
bervioleneia no estaba tipificada como delito por lo que
su denuncia no era procedente

on la reforma a la Ley General de Acceso a las Muje
res a una Vida Libre de Violencia aprobada por la LXIV Le
gislatura de la paridad de género se integra la definición
de violencia digital corno aquella que implica actos de
acoso hostigamiento amenazas vulneración y difusión
de datos e información de carácter personal divulgación
de información apócrifa fotografías videos o cualquier
contenido gráfico o sonoro que sea divulgado a través de

plataformas de internet espacios digitales aplicaciones o
cualquier tecnología de la información que ateriten con
tra la integridad dignidad privacidad libertad o vulnere
algún derecho humano de las mujeres

Esto resulta sumamente relevante toda vez que de
acuerdo con el Módulo sobre Ciberacoso 2017 del Inegi
5 de cada 10 personas declararon haber sufrido acoso
digital No obstante se encontró que las mujeres son
más propensas a experimentar dos tipos de agresiones
digitales tales corno insinuaciones o propuestas obsce
nas así corno el envío no solicitado de fotos o videos con
contenido sexual En ese sentido el Inegi registró que
41 2 por ciento de los casos las personas acosadoras eran
conocidas o tenían una relación cercana con las víctimas
es decir sus compañeros de clase o trabajo exparejas o
familiares

Reconocer la violencia de género en el ámbito digital
corno un mecanismo de intimidación control discrimi
nación desprestigio daño emocional vulneración de sus
datos personales su privacidad y honor así corno una
limitación de sus libertades y derechos humanos repre
senta el primer paso para prevenir sancionar y erradicar
este tipo de agresiones En los espacios públicos y priva
dos todos tenernos derecho a una vida libre y segura y
eso debe incluir también a los espacios digitales

Reiterarnos el compromiso del Inai para brindar ase
sorías y garantizar la protección de los datos personales
Contactarlos en el TEL INAI 800 835 4324 o a través de

nuestras redes sociales para conocer mayor información

Comisionada del INAI
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Facilitan
en INAI
acceso a

padrones
ROLANDO HERRERA

El Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales INAI faci
litó ayer la consulta de ocho
padrones del Gobierno fede
ral que suman 15 6 millones
de beneficiarios

Durante la sesión del
pleno el comisionado Óscar
Guerra Ford informó que se
trata de información que está
en la Plataforma Nacional de
Transparencia pero su acce
so se dificulta por los pasos
que se deben de seguir para
conseguirla

Los padrones que pue
den ser consultados de mane
ra directa en un micrositio en
la página web del INAI son
Sembrando Vida Pensión pa
ra Adultos Mayores Estan
cias Infantiles Jefas de Fami
lia Jóvenes Construyendo el
Ríturo Bécate Becas Benito
Juárez y Beca de Educación
Media Superior

Esta es una entrega ini
cial y la iremos complemen
tando porque a nivel federal
hemos encontrado casi 200
programas sociales informó
el comisionado

El pasado martes en su
conferencia matutina el Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunció que su
administración va a transpa
rentar los padrones de be

neficiarios de distintos pro
gramas sociales que suman
alrededor de 20 millones de
beneficiarios

Guerra Ford explicó ayer
que la Ley General de Trans
parencia instruye a los suje
tos obligados a transparentar
los padrones de beneficiarios

Aunque esos datos están
contenidos en la Plataforma
Nacional de Transparencia
lo que ahora hará el INAI es
facilitar su consulta
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Programas sociales benefician a más de 15 5 millones
EMIR OLIVARES ALONSO

Los ocho programas sociales em
prendidos por la administración del
presidente Andrés Manuel López
Obrador han beneficiado a más de
15 millones y medio de personas

Lo anterior puede consultarse en
el módulo de información pública
de la Plataforma Nacional de Trans
parencia PNT como un ejercicio
de transparencia proactiva luego
que el Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
INAI concentrara en un espacio lo

referente a estos programas con la
finalidad de facilitar su localización
y consulta

Hasta el tercer trimestre de este
año sumaban en total 15 millones
563 mil 941 los beneficiarios por
estos programas

El que mayor número de per
sonas favorecidas presenta es el
Programa de Pensión para Adul
tos Mayores administrado por la
Secretaría de Bienestar con un
registro de 7 millones 171 mil 557
favorecidos entre mayo y junio de
2019 quienes reciben 2 mil 550

pesos bimestrales
Le siguen las Becas parael Bienes

tar Benito Juárez que para educa
ción básica tiene un total de 3 mi
llones 635 mil 826 estudiantes con
apoyos en el mismo periodo En el
caso de educación media superior
el volumen alcanza 3 millones 513
mil 703jóvenes En ambos casos el
monto de apoyo es de mil 600 pesos
cada dos meses

Otro programa es el de Sem
brando Vida también operado por
Bienestar que hasta mayo de este
año contaba con 212 mil 351 bene
ficiarios a quienes se les otorga una
cantidad mensual de 5 mil pesos

El programa Jóvenes Constru

yendo Futuro de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social tenía has
ta agosto de este año a 882 mil 886
beneficiarios En esa misma depen
dencia opera el Programa de Apoyo
al Empleo Bécate que entre julio y
septiembre de este año sumó 39 mil
181 apoyos

El programa de Seguro de Vida
para Jefas de Familia Hijos en Or

fandad y o Titulares de la Secreta
ría de Bienestar tiene 99 mil 910

beneficiarios hasta abril de 2019 y
el Programa de Estancias Infantiles
para Apoyar a Madres Trabajado
ras cuenta entre enero y junio con
8 mil 527 personas apoyadas

Durante la sesión pública del
INAI se informó que la concentra
ción de estos programas en la PNT
tiene la finalidad de facilitar la con
sulta de esta información

Se aseguró que esto se hace con
base en lo que el presidente López
Obrador ha declarado respecto a
la publicación de los padrones de
beneficiarios de los programas so
ciales y con el objetivo de contri
buir en una importante iniciativa
de transparencia por lo que en un

primer esfuerzo el INAI puso a dis
posición ese material

Agregó que seguirá con este ejer
cicio de otros programas sociales
del gobierno federal con un catálo
go más extensivo y con la informa
ción de otros padrones públicos de
beneficiarios que las instituciones
públicas federales actualicen en
tiempo y forma
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Balance de expertos relación órganos autónomos Ejecutivo federal

Régimen presidencialista
causó mucho daño

López Obrador ha
cuestionado sueldos
gastosy funciones
de órganos autónomos

Héctor Molina

hedor molina eleconomista mx

Larelación entre el presidente An
drés Manuel López Obrador y los
órganos autónomos ha sido rispi
da desde el inicio de su mandato

El titular del Ejecutivo ha
cuestionado la utilidad y gastos que de
acuerdo con él son innecesarios de órga
nos como el Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social

Coneval y de manera más reciente del Ins
tituto Nacional Electoral INE

En el caso del Coneval elpresidente criticó
a mediados de este año los altos salarios de los

funcionarios de la institución principalmen
te de su extitular Gonzalo Hernández Licona
quien terminó dimitiendo al cargo

En un evento realizado en el hospital rural
de Zongolica Veracruz en julio pasado Ló
pez Obrador dejó en claro sus críticas espe
cialmente en contra del Coneval

El mandatario mexicano cuestionó a los

presentes si conocían las funciones que reali
zaba el Coneval a lo que la mayoría contestó
que no al tiempo que aprovechó para criticar
a otros órganos autónomos

Como todos los organismos que fue
ron creando para simular de que atendían la
pobreza porque organismos para la trans
parencia organismos para anticorrupción
todos los organismos con oficinas con fun
cionarios bien pagados oficinas lujosas ren
tadas señaló el Ejecutivo federal

En este contexto el investigador y espe
cialista en Administración Pública de la Uni

versidad Autónoma Metropolitana UAM
Jorge Javier Romero indicó en entrevista que

lo sucedido en aquel entonces es un falso
discurso ya que es de esperarse que la po
blación en general no tenga conocimiento de
qué es lo que hacen y la importancia que tie
nen órganos especializados como el Coneval

El especialista añadió que lo observado en
los embates de López Obrador hacia los órga
nos autónomos es un intento de regresar al
viejo régimen con el cual se formó el presi
dente y que busca centrar el poder desde la
Presidencia

Javier Romero señaló que se esperaría más
de los partidos de oposición ante estos te
mas como el Partido Acción Nacional o Mo
vimiento Ciudadano

El PRD casi se desarmó pero se es
peraría más de Movimiento Ciudadano que
ha desistido de su función como partido

opositor dijo el experto
Un caso reciente también ha sido el de la

Comisión Nacional de los Derechos Huma

nos CNDH y su titular Rosario Piedra quien
entre críticas de la oposición de que supresi
dencia fue impuesta desde el Ejecutivo fede
raly fue investida en el Senado de la Repúbli
ca por una mayoría de Morena

Para la expresidenta del Sistema Nacional
Anticorrupción y hasta hace poco integran
te del Consejo Consultivo de la CNDH al
cual dimitió tras la investidura de Piedra Iba

rra Mariclaire Acosta Urquidi los ataques
en contra de los organismos autónomos son
debido a que al presidente López Obrador no
le gustan los contrapesos a su poder el cual
aseguró lo ejerce de manera discrecional

Todos estos órganos se fueron constru
yendo para justamente ejercer contrapesos
al poder de la Presidencia por qué porque
venimos de un régimen presidencialista que
finalmente acabó causando mucho daño

Que provocó crisis económicas que gene
ró mucha impunidad entonces todo elproceso
de democratización que havivido elpaís signi
ficó la emergencia de una ciudadanía activa que
queríaponerle contrapesos al poder omnímo
do y discrecional Con esto también se es
tá dando marcha atrás aunproceso histórico
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indico Acosta Urquidi en entrevista
La especialista en derechos humanos refi

rió por otra parte que los ataques al INE son
contradictorios si se toma en cuenta que el
que existaun órgano autónomo que organice
las elecciones fue una de las exigencias de la
izquierda mexicana de los años 90

Ambos especialistas coincidieron en que
hasta ahora los órganos autónomos han re
sistido aunque la tentación de que sean
cooptados por el poder presidencial siem

pre ha existido

Desavenencias
con organismos

El presidente arremetió
en principio contra

el INAI y el Instituto
Nacional de Evaluación
Educativa

Sobre el instituto de
transparencia criticó
que poco ha ayudado
a reducir los índices de
corrupción

Sobre el INEE
cuestionó que desde
su creación no ayudó
en mucho a mejorar la
calidad educativa

Este último instituto
terminó por desaparecer
tras la reforma educativa
de AMLO

Los organismos
autónomos financieros
también han sido objeto
de críticas presidenciales

Sobre el Banxico por
ejemplo López Obrador
señaló en agosto pasado
tras el anuncio de la
reducción de tasas de
interés que el banco
central opina más de la
cuenta

Del Coneval el
presidente cuestionó
su funcionamiento e
importancia

Todo el proceso de
democratización

que ha vivido el
país significó la
emergencia de
una ciudadanía

activa que
quería ponerle
contrapesos al
poder omnímodo
y discrecional

Mariclaire Acosta
EXPRESIDENTA DEL

SISTEMA NACIONAi

ANTICORRUPCIÓN

Es un intento de
regresar al viejo
régimen con el
cual se formó el

presidente y que
busca centrar el

poder desde la
Presidencia

Jorge J Romero
INVESTIGADOR DE IA UAM

Como parte de
la bandera de
austeridad de su
administración
los órganos autó
nomos han estado
en la mira
fotos especial
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PAN y PRD se oponen
aLey de Amnistía

Unos 300 mil delincuentes podrían ser liberados
Debatirán en comisiones la iniciativa de AMLO

HORACIO JIMÉNEZ
Y CARINA GARCÍA

nacion eluniversal com mx

Las fracciones del PAN y PRD
en la Cámara de Diputados
aseguraron que 300 mil de
lincuentes podrían ser libera
dos en caso de avalarse la Ley
de Amnistía que se debatirá
hoyen comisiones de San Lá
zaro y que surge a iniciativa
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Los números van de 3 mil
hasta 300 mil personas que
podrían ser puestas en liber
tad y que cometieron robo y
narcomenudeo que serían
beneficiarios de esta Ley de
Amnistía Mientras la gente
pide justiciaysufre estaola de
violencia hoy Morena va a
perdonardelincuentes por lo
que hacemos un llamado a la
sociedad a la ciudadanía a
que se movilice y que alce la
voz que hagamos equipo pa
ra no permitir este atropello a
la seguridad No al perdón de

delincuentes que pretende
Morena declaró Femando
Macías secretario de la Co
misión de Justicia

La diputada Mariana Dun
yaska García dijo que se trata
de una Ley de Amnistía llena
de ambigüedades que en vez
de inhibir la comisión del de
lito lo promueve fomenta
aplaude y lo premia por lo
que adelantaron que el PAN
votará en contra

La coordinadora del PRD
en San Lázaro Verónica Juá
rez coincidió con la panista
en el sentido de que servirá
para liberar delincuentes y
lo peor es que sin rehabilita

ción y sin canalizarlos a un
trabajo o programa en parti
cular y menos con una aten
ción a las víctimas

En el PRD nos parece que
no tiene cambios sustancia
les el dictamen respecto a lo
que se presentó inicialmen
te y no se consideraron dis
tintas observaciones que hi
cieron las organizaciones de

la sociedad civil por lo que
nos preocupa y probable
mente nuestro voto será en
contra afirmó

El vicecoordinador de Mo
renaen San Lázaro Pablo Gó
mez adelantó que si este jue
ves se avala la Ley de Amnis
tía es probable que la próxi
ma semana pase al pleno y
este nuevo ordenamiento po
dría servir para que los esta
dos hagan lo propio en el
sentido de renovación del
concepto de la justicia

EL UNIVERSAL adelantó
ayer que se alista la aproba
ción de esta nueva ley que
plantea el otorgamiento del
perdón de delitos como la in
terrupción del embarazo in
cluye a la mujer familiares y
a los médicos practicantes de
la interrupción así como de
litos contra la salud que haya
cometido gente pobre o con
extrema vulnerabilidad que
hayan sido excluidos y discri
minados o tengan alguna dis
capacidad permanente
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Si este jueves se avala la Ley de Amnistía en comisiones de la Cámara de Diputados es probable
que la próxima semana pase al pleno para su discusión y aprobación
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Congreso de la Unión concluirá el periodo ordinario de sesiones

Recta final para sacar la
agenda lopezobradorista

En Cámara de Diputados tres son los temas que interesan impulsaral
partidoen el poder entreellos reducir50 las prerrogativas partidistas

Desde el Senado de la República se apuesta por proyectos
legislativos queya han sido avalados por la colegisladora

Rolando Ramos

y Marisol Velázquez
política eleconomista mx

Con 790 iniciativas de reformas a di

versas leyes pendientes de dictaminar
en comisiones y un paquete de decre
tos por someter a la discusión y even
tual aprobación del pleno a la Cámara
de Diputados sólo le restarían tres sesio
nes ordinarias incluida la de hoy para
dar por concluido el primer periodo or
dinario del segundo año de ejercicio de
la LXIV Legislatura

A pesar del cúmulo de asuntos reza
gados los diputados cerrarían el perio
do de sesiones ordinarias en curso el 12

de diciembre tres días antes del límite
que establece la Constitución

La Junta de Coordinación Política
máximo órgano de decisión integra
do por los coordinadores de los grupos
parlamentarios de las ocho fuerzas po
líticas representadas en la Cámara Baja
y presidido por Mario Delgado coordi
nador de Morena la fuerzapolítica ma
yoritaria acordó desahogar con segu
ridad solamente tres asuntos en lo que
resta del año

La enmienda constitucional pa
ra reducir a la mitad el financiamien

to público a partidos políticos la nue
va Ley de Amnistíay la expedición de la
Ley Orgánica de la Financiera Nacional
Agropecuaria Finagro son los temas a
los que se daráprioridad

De las seis iniciativas remitidas por el
Ejecutivo federal de septiembre pasado
a la fecha entre las que destacan la Ley
de Ingresos y el Presupuesto de Egre
sos de la Federación para el ejercicio fis
cal del 2020 la Cámara Baja ya concre
tó cinco y sólo falta expedir la citada Ley

de Amnistía cuyo proyecto fue remitido
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador el 18 de septiembre

Con base en los plazos acordados la

nueva ley sera dictaminada esta tarde
en comisiones y remitida de inmediato
a la Mesa Directiva para agendar su dis
cusióny aprobaciónpor el pleno came
ral la próxima semana

De acuerdo con el dictamen del cita

do ordenamiento que consta de ocho
artículos y tres transitorios el objetivo
es decretar amnistía en favor de perso
nas en contra de quienes se haya ejer
citado acción penal hayan sido pro
cesadas o se les haya dictado sentencia
firme ante tribunales del orden fede
ral siempre que no sean reincidentes
por los delitos de aborto homicidio por
razón de parentesco contra la salud si
quien lo cometió es pobre o indígena
robo simple y sin violencia y sedición

La nueva Ley Orgánica de la Finan
ciera Nacional Agropecuaria cuya ini
ciativa fue presentada por Mario Del
gado pretende reordenar el sistema
financiero rural

El proyecto plantea transformar la
actual Financiera Nacional de Desarro

llo Agropecuario Rural Forestal y Pes
quero en una institución de banca de
desarrollo con al menos tres unidades

de negocio fmanciamiento con capital
y con crédito en todas sus modalidades
y administración de riesgos y operacio
nes derivadas

Aunque se pretende someterla a dis
cusión y votación del pleno cameral la
próxima semana la reforma constitu
cional para reducir 50 las prerrogati
vas de que gozan los partidos no cuenta
con el consenso necesario para su apro
bación por lo que se congelaría

Por tratarse de un cambio constitu

cional su aprobación requiere de mayo
ría calificada de votos y sólo tiene el res
paldo de Morena y del PES

Antes de que finalice el periodo ordi
nario de sesiones en el Senado de la Re

pública es decir en la segunda semana
de diciembre las y los legisladores po
drían resolver dos reformas constitu

cionales dos modificaciones legales y
diversos nombramientos

Entre los asuntos que teníapendiente
la Cámara Alta que fueron aprobados
previamente en la Cámara de Diputa
dos se encontraba la reforma a los ar

tículos constitucionales 108 y 111 pro
puesta por el presidente Andrés Manuel
López Obrador respecto de la elimina
ción del fuero

En la minuta enviada desde San Lá

zaro se pretendía establecer que el Eje
cutivo federal pudiera ser acusado y
procesado legalmente por delitos elec
torales y de corrupción al igual que los
señalados en el Artículo 19 de la Carta

Magna
Sin embargo la Cámara Alta recha

zó las modificaciones de la colegislado
ra de no incluir a las y los integrantes del
Congreso de la Unión para que también
pudieran ser sujetos a la eliminación del
fuero El proyecto legislativo fue de
vuelto a la Cámara de Diputados

Asimismo el Senado de la República
deberá retomar la reforma alArtículo 28

constitucional en materia de condona
ción de impuestos el cual fue devuelto
por los diputados federales

Además se deberá discutir ante el
pleno la modificación de los artículos
116 y 127 de la Constitución que busca
regular las remuneraciones de los ser
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vidores públicos para garantizar que los
que integran organismos nacionales y
cualquier institución dotada de autono
mía constitucional ganen menos que el
presidente de la República

En el rubro de reformas legales se
encuentran las minutas conproyecto de
decreto relacionadas con el cambio de
nombre del Servicio de Administración

y Enajenación de Bienes por el Instituto
para Devolverle al Pueblo lo Robado así
como las modificaciones al estatuto de
las Islas Marías

Luego de que el nombramiento de
Rosario Piedra como presidenta de la
Comisión Nacional de los Derechos Hu

manos CNDH dividiera a las fraccio
nes parlamentarias se acordó que las
próximas designaciones se realizarían
con total transparencia

Entre los nombramientos pendien
tes destaca el de las aspirantes de la ter

na enviada por el Ejecutivo federal pa
ra ocupar la vacante de Eduardo Medina
Mora en la Suprema Corte de Justicia de
la Nación la cual contempla a Margarita
Ríos Farjat Ana Laura Magaloniy Dia
naÁlvarez Maury

También está pendiente nombrar
al titular de la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas y a los cinco in
tegrantes del Consejo Ciudadano de la
Fiscalía General de la República

Además está en trámite la designa
ción de los consejeros del Consejo Con
sultivo de la CNDH de los cuales dos
concluyeron el encargo y cuatro pre
sentaron su renuncia

Entre los asuntos más controversia

Ies que tenía el Senado por resolver an
tes del 30 de octubre de este año era la
legislación para regular eluso de canna
bis Sin embargo tras una solicitud de la
Mesa Directiva de la CámaraAlta la Su

prema Corte otorgo un nuevo plazo que
vence el último día del periodo ordina
rio de sesiones que transcurrirá del 1 de
febrero al 30 de abril del 2020

La Ley de Amnistía
se aplicaría en
delitos procesados
ante tribunales
del orden federal
como el aborto
contra la salud si

quien lo cometió es
pobre o indígena
robo simple y sin
violencia y por
sedición

En materia
de condonación

de impuestos
analizarían las
reformas al Artículo
28 constitucional

 CP.  2019.12.05



Pág: 183

Aprueban hoy en
comisiones de San
Lázaro dictamen de
la Ley de Amnistía
ROBERTO GARDUÑO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Con el propósito de modificar la con
cepción que se tiene de la pena de
prisión como medio para resarcir o
pagar un delito las comisiones de
Justiciay Gobernación de la Cámara
de Diputados aprobarán este jueves
el dictamen de la Ley de Amnistía

Se prevé que la solicitud de am
nistía pueda ser presentada por
los familiares de los posibles be
neficiarios la cual será analizada
por una comisión el dictamen
no prevé cómo se integrará ésta
previa opinión de la Secretaría de
Gobernación yjueces federales de
terminarán si es viable concederla

Las comisiones explican que la
amnistía sólo extinguirá las accio
nes penales en delitos de carácter
federal pero dejará subsistente la
responsabilidad civil y a salvo los de
rechos de las personas que puedan
exigirla así como los derechos de
las víctimas

Se considera que la amnistía po
drá aplicar para procesados sen
tenciados y prófugos por delitos de
aborto consumo de drogas ilícitos
perpetrados por indígenas robo
simple y sin violencia y sedición
pero no aplica para delitos de alto
impacto como los que ameritan
prisión preventiva oficiosa geno
cidio crímenes de lesa humanidad
y violaciones graves a los derechos
humanos ni los cometidos con ar
mas de fuego

Para las comisiones legislativas
que sesionarán esta tarde con la
perspectiva de que el dictamen
pueda ser discutido la próxima se
mana la amnistía propuesta por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador va en el sentido de lograr

la pacificación del país en beneficio
de un bien superior

Con ese beneficio agrega en
busca de un bien mayor el Estado
renuncia a su potestad penal de
determinados actos punibles que
con la amnistía dejan de tener ese
carácter criminal creando de esta
forma un salto hacia delante en
busca del entendimiento el respe
to la paz y la libertad social y sobre
todo rencauzar dentro del marco
constitucional un número de tipos
penales limitado

En el dictamen se plantea que la
iniciativa del Ejecutivo no se limita
a las materias de seguridad públi
ca o de justicia sino que aborda la
reconstrucción del tejido social así
como la deuda de un Estado que
abandona una visión punitiva en
temas que definen su arreglo con
la ciudadanía como el aborto el
consumo lúdico de mariguana y la
no criminalización de la protesta

También se busca eliminar la re
lación inversa entre el acceso a la
justicia y la condición económica
en el sentido de que a buena parte
de personas encarceladas no se les
garantizó el debido proceso por
falta de recursos económicos y en
el caso de los indígenas ante la au
sencia incluso de un traductor

La bancada del PAN objetó la ley
y señaló que se podría liberar a casi
300 mil personas que han cometi
do robo simple o están acusadas de
narcomenudeo además de que se
deja de lado un esquema de garan
tías para las víctimas

También cuestionó que en los ar
tículos transitorios se define que
Gobernación impulsará con los go
biernos estatales la aprobación de
leyes similares previsión que consi
deró una injerencia en la soberanía
de las entidades
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# Se inició en la Cámara
el procedimiento de
juicio político contra Robles

Juez decidirá si Robles va
al Legislativo porjuicio
político Pablo Gómez
ENRIQUE MÉNDEZ Y
ROBERTO GARDUÑO

La Sección Instructora de la Cáma
ra de Diputados inició el proceso
de juicio político contra Rosario
Robles Berlanga con la presenta
ción de pruebas alegatos y solici
tud de información a universidades
públicas la Auditoría Superior de
la Federación ASF y las secreta
rías donde la acusada fungió como
titular

Pablo Gómez Álvarez Morena
presidente de ese grupo de trabajo
adelantó que el procedimiento po
dría adelantarse por la vía rápida y
votarse en el pleno de San Lázaro
para enseguida enviarlo al Senado

Informó que Robles Berlanga fue
notificada en el reclusorio de Santa
Martha A partir de ahí se hizo el
cálculo de los días que la ley señala
como plazo para que pudiera com
parecer si así lo desea personal
mente o por escrito el cual culmina
el día 10 Luego seguimos revisando
los autos del expediente que todo
estuviera en orden se utilizaran los
folios se abriera un nuevo tomo pa
ra su debido manejo Nos hemos ci
tado para el día 11 a efecto de abrir

el periodo de pruebas a partir del
15 cuando estaríamos haciendo
las comunicaciones a diversas de
pendencias de la administración
pública y a la ASF con el propósito
de que nos envíen copias certifica
das de todo lo que ellos actuaron o
de sus archivos

Prevén tomarse el tiempo es

tablecido en la ley para el des
ahogo o tratarán de agilizarlo

Son dos tiempos Treinta
días para el periodo de pruebas
y luego 60 días legislativos para
el conjunto del juicio es decir en
sesiones ordinarias como seña
la la norma El primero se va a
cerrar el 11 y ahí la Sección Ins
tructorava a decidir si lo amplía
o no la ley le permite hacerlo
discrecionalmente tanto como
sea necesario

Sobre si es viable la presencia
de Robles para el desahogo de
pruebas ante las instancias le
gislativas expuso el juez dirá y
dará las instrucciones a las au
toridades del reclusorio pero yo
me dirijo a él La etapa de la ins
trucción se hace en la Cámara y
culmina con no acusar o acusar
Pasa al pleno del Senado y éste
decide si sentencia o no
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Comparecerá Robles
ante la Instructora
MARTHA MARTINEZ

V CLAUDIA SAL AZAR

Rosario Robles deberá com
parecer el 10 de diciembre
ante la Sección Instructora
que analiza la procedencia
del juicio político en su con
tra informó el diputado mo
renista Pablo Gómez

El presidente de dicho
órgano legislativo indicó que
el lunes pasado fue entrega
da la notificación a la ex titu
lar de la Sedesol y la Sedatu
quien permanece en el penal
de Santa Martha Acatitla

Explicó que en caso de
que Robles desee comparecer
personalmente solicitarán al
juez de Distrito que determi
ne el procedimiento a seguir

Si ella quiere compare
cer me dirijo al juez de Dis
trito y le solicito que por fa
vor provea lo necesario para
que ella venga al Palacio Le
gislativo y pueda compare
cer señaló

A partir de la compare
cencia o no de la ex funcio

naría federa expuso la Ins
tructora resolverá la apertura
del periodo de pruebas que
de acuerdo con la ley es de
30 días naturales

Al término de ese plazo
agregó los cuatro legislado
res de la Sección decidirán
si prolongan o no el periodo
de pruebas tras lo cual debe
rán emitir una resolución de
procedencia o no de juicio
político en contra de Robles

El legislador de More
na rechazó tener conflicto
de interés en el juicio políti
co contra Robles aun cuan
do reconoció que la conoce
y que incluso fueron parte
del mismo Comité Ejecutivo
Nacional del PRD cuando el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador fue dirigente
nacional del mismo

No tengo ningún interés
personal en este asunto mi
interés es público el juicio
político es una institución pa
ra salvaguardar los intereses
públicos no los intereses per
sonales de nadie sostuvo
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ANALIZAN INICIATIVA

Diputados
prevén dar
derecho a
sindicato
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Diputada advierte que la instancia está masculinizada

Ven resistencia a perspectiva
de género en Poder Judicial
LA PRESIDENTA de la Comisión de Justicia María del Pilar Ortega del PAN señala dificulta
des de las mujeres para acceder a justicia perfilan 15 años de cárcel por lesiones contra ellas
Por José Gerardo Mejía

jose mejia razon com mx

Lapresidenta de laComisión de Jus
ticia de la Cámara de Diputados
María del Pilar Ortega Martínez
alertó que persisten resistencias

y desconocimiento en los temas relacio
nados con la perspectiva de género en el
PoderJudicial y de derechos humanos

Hoy en México las mujeres tienen
un déficit en la posibilidad de acceder a
la justicia y precisamente porque todavía
el Poder Judicial está muy masculinizado
y con criterios que permean con visiones
sesgadas aseguró en entrevista

Cuestionada respecto a la ausencia de
visión de género de los jueces quienes
están en falta en un 85 por ciento de las
sentencias como lo publicó La Razón en
su edición delmartes pasado recordó que
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN ya emitió un protocolo para juzgar

con perspectiva de género en el que se se
ñala que un gran porcentaje de jueces no
era capaz de explicar ese concepto

Por ello la diputada del PAN adelantó
que desde 2020 promoverá la conforma
ción de una comisión para realizar unavi
sita a todas las entidades federativas para

platicar con los órganos de impartición de
justiciayver cómo se está aplicando el sis
temapenal acusatorio y de qué manera se
está aplicando y verificar si están funcio
nando las instancias de género
AVALAN REFORMAS Ayer la Comi
sión deJusticia de la Cámara de Diputados
aprobó con 20 votos a favor el dictamen
que reforma y adiciona el Código Penal
Federal en materia del delito de violencia

en razón de género por lo que a quien al
tere la salud o provoque daño externo en
el cuerpo de una mujer se le impondrán
de 10 a 15 años de cárcel

Al respecto Ortega Martínez destacó
que lo que se adiciona como razones de
género es un elemento importante para
clarificar y darle elementos tanto al Minis
terio Público como al juez en el momen
to de ocurrir la comisión de lesiones en

razón de género contra una mujer

Agregó que se agrava la pena si la alte
ración del daño resulta en una enferme

dad incurable o provoque la inutilidad
permanente o la pérdida de cualquier
órgano extremidad o función orgánica
y cuando la alteración o daño ponga en
peligro la vida de la mujer

Se considerará que hay razón de gé

nero cuando concurran circunstancias

como el daño y que existan datos que
establezcan que se han cometido amena
zas relacionadas con el hecho delictuoso
acoso violencia del sujeto activo en con
tra de la víctima

En su oportunidad la coordinadora del
PRD Verónica Juárez Piña resaltó que es
sustancial lo que se propone porque ayu
da a la hora de la aplicación de la norma
ya que es algo que debemos dejar claro y
plasmado para que no haya dudas en el
tema de la violencia en razón de género

Mientras que el morenista Rubén Ca
yetano García pidió que se clarifique si
existen antecedentes de violencia en el

ámbito familiar laboral o escolar del suje
to activo en contra de la víctima

TODAVÍA el Poder
Judicial está muy

masculinizado y
cor criterios que

permear cor visio
ressesgadas

María del Pilar

Ortega Martínez
Presidenta de la

Comisión de Justicia
de la Cámara de

Diputados
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El gobernador de BC pide
esperar el fallo de la SCJN
ANTONIO HERAS

CORRESPONSAL

MEXICALI BC

La decisión final en cuanto a la opi
nión técnica del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
TEPJF el cual consideró inconsti

tucional la ampliación de su gobier
no corresponderá a la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación afirmó
el gobernador Jaime Bonilla Valdez

Eso lo decide la Suprema Corte
En realidad es un tema en el que la
gente tenía una opinión ahora el te

ma está en la Suprema Corte ahí se
va a decidir Es el último recurso
dijo ayer el mandatario emanado
del partido Morena en la Casa de
la Cultura de esta capital donde se
presentó el Plan Rector de Rescate
del Centro Histórico de Mexicali

BonillaValdez evitó entrar en deta
lles y fue breve al abordar el tema a
diferencia de hace dos meses cuando
advirtió que el Congreso de Baja Cali
fornia es la máxima autoridad políti
ca en la entidad y sus decisiones son
en cumplimiento a sus atribuciones
como representantes populares le
galmente electos para legislar

Esto es lo que deben tomar en
cuenta quienes desde la Ciudad
de México alegan inconstitucio
nalidad de la reforma al octavo
transitorio y exhortan a omitir su
publicación y dejar sin efecto su
contenido acostumbrados a decidir
desde el centro por los bajacalifor
nianos refirió al aludir al artículo
con el cual el Congreso local redujo
en 2014 a dos años los periodos de
las administraciones estatal y mu
nicipales así como de la actual 23
Legislatura para homologar en
2021 los comicios locales con los
federales
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Cuestiona ubicación ideológica de Morena

Advierte Cárdenas
izquierda ausente

Critica que Gobierno
de López Obrador
ceda a presiones
de EU por migrantes
CECILIA BALLESTEROS

EL PAÍS

MADRID Cuauhtémoc
Cárdenas tres veces candi
dato a la Presidencia de Mé
xico y primer alcalde elec
to de la capital mexicana se
muestra crítico con el futu
ro y la izquierda de su país
Alejado de la política activa
a sus 85 años no termina de
ver las reformas del Gobier
no de Andrés Manuel López
Obrador que cumple un año
en el poder

Están olvidando los espa
ñoles la herencia del exftio
republicano
Creo que no Se han cele
brado una serie de actos
tanto aquí como allá y mu
chas actividades organiza
das por el Ateneo español
de Méxica Es una presen
cia viva

El asilo que ha dado Mé
xico al expresidente boli

viano Evo Morales sena
ana continuación de esa
tradición política
Sí México recibió a un gru
po muy numeroso de chi
lenos cuando el golpe de
Estado contra Salvador
Allende a un grupo no tan
numeroso cuando los gol
pes militares en Argentina
y Uruguay y de otros países
de América Latina a lo largo
del tiempo

Sin embargo el Gobierno
de López Obrador parece
haber cerrado las puertas a
otro tipo de migraciones
No es lo mismo un exilio
político que una migración
forzada por razones de mi
seria económica sociales o
de violencia dentro del país
que una guerra México
abrió las puertas hasta don
de fue posible en un mo
mento dado y ahora ejerce
un control que no sé hasta
dónde vaya a permitir que
esta migración que tiene
como intención dirigirse a
Estados Unidos pueda se
guirse dando

Está de acuerdo con la
nueva política migratoria de

las autoridades mexicanas
Estoy en desacuerdo con
que México haga el trabajo
sucio para Estados Unidos
Coincide con López Obra

dor en que España debe
pedirperdón por la Con
quista
El pasado no se modifica lo
que sucedió sucedió La in
terpretación que hacemos
hoy del pasado no es la mis
ma que hace 40 o 50 años y
seguramente es muy distin
ta a cómo se veía hace 150
años Los españoles y los
mexicanos de hoy no son
los mismos que los de 1500
ni la manera de ver el mun
do es ahora la misma Pre
tender con una declaración
actual cambiar el pasado
pues ni lo cambia ni suce
de nada De lo ocurrido 500
o 1 000 años atrás no pode
mos echar la culpa a nadie
Quépiensa de la hostili

dad de Donald Tramp ha
cia México
Se me hace muy grave que
tenga esa actitud hacia un
país vecino que ha sido in
cluso sumamente cordial
con él y con su Gobierna
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Está de acuerdo con la
nueva política migratoria
de las autoridades mexi
canas

Estoy en desacuerdo con
que México haga el trabajo
sucio para Estados Unidos
A panto de acabar el año
México suma 31 mil muer
tos Qué se puede hacer
No creo que haya nadie que
no esté preocupado por la
situación de violencia y de
inseguridad que se vive en
muchas partes del país Se
tiene que buscar una polí
tica donde puedan elevarse
las condiciones de vida de la
gente Esto haría necesario
que las políticas que tienen
que ver con educación sa
lud generación de empleo
Seguridad Social aparte de
intensificarse en sus efecti
vos y efectos pudieran tam
bién tener dentro de sus
componentes cómo redu
cir la violencia cómo garan
tizar la seguridad Es muy
importante que tengamos
una distribución más equi

tativa de la riqueza

Hasta ahora las medi
das del Gobierno van más
orientadas a recortargas
tos qae a reducir la des
igualdad
Por eso es indispensable
una reforma fiscal que ten
ga entre sus objetivos claros
elevar la recaudación del
Estado para poder enfrentar
los muchos problemas que
tiene el país y que estable
ciera los mecanismos y por
centajes que de esa recau
dación deben corresponder
al Gobierno federal a los es
tatales y a los municipales
que ahora están muy des
equilibrados

Es Morena la izquierda
de México
No lo veo No conozco cuá
les son las propuestas de
Morena para elevar el cre
cimiento económico o para
hacerlo sostenido y a largo
plazo Ni conozco sus pro
puestas respecto a la políti
ca exterior ni para reducir

la desigualdad No se donde
esté Morena desde el punto
de vista ideológico

Dónde estaría entonces
la izquierda mexicana
Hay muchas izquierdas No
veo una izquierda organi
zada en este momento ni a
ningún político importante
ubicado en lo que yo llama
ría izquierda

Qué piensa sobre que el
Presidente López Obrador
se declare cardenista
Lo que yo llamaría carde
nismo sería una lucha per
manente por el rescate am
pliación y ejercicio efecti
vo de la soberanía del país
por la elevación de los nive
les de vida de la gjente por
una política internacional
que buscase la equidad en
las relaciones No lo veo No
veo que nadie esté al mismo
nivel que los personajes que
aparecen en el emblema de
Morena Hidalgo Morelos
Juárez y Lázaro Cárdenas
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CUAUHTÉMOC CÁRDENAS
Exlíder del PRD

No creo que
Morena encarne
a la izquierda

de México

CECILIA BALLESTEROS Madrid
De paso por España donde ha
asistido a diversos actos rela
cionados con el 80 aniversa
rio del fin de la Guerra Civil y
del exilio republicano Cuau

htémoc Cárdenas tótem de
la izquierda mexicana se
muestra crítico con el futuro
y las élites de México Aleja
do de la política activa y en
plena forma a sus 85 años el
hijo del general Lázaro Cárde
nas no termina de ver las re

formas de Andrés Manuel Ló
pez Obrador que acaba de
cumplir un año en el poder y
del gobernante Morena No
veo que Morena sea la iz
quierda No sé dónde está des
de el punto de vista ideológi
co afirma

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS Fundador y
exlíder del Partido de la Revolución Democrática

México no debe
hacer el trabajo
sucio a EE UU
en migración

CECILIA BALLESTEROS Madrid
El jefe espiritual de la izquierda
mexicana Cuauhtémoc Cárde
nas acaba de estar en España
por diversos actos relacionados
con el 80 aniversario del fin de
la Guerra Civil y del exilio repu
blicano organizados por la Fun
dación Giménez Abad y el Ate
neo de Madrid Hijo del añorado
presidente Lázaro Cárdenas
1934 1940 que dio asilo a mi

les de españoles candidato tres
veces a la presidencia de México

en 1988 perdió las elecciones
tras el fraude del famoso se ca
yó el sistema el escrutinio se
detuvo por un supuesto fallo in
formático fundador del Parti
do de la Revolución Democráti

ca PRD con el que rompió ha
ce unos años y primer alcalde
electo de la capital mexicana se
muestra crítico con el futuro y
la izquierda de su país Alejado
de la política activa y en plena
forma a sus 85 años no termina
de ver las reformas del Gobier
no de Andrés Manuel López
Obrador que cumple un año en
el poder

Pregunta Están olvidando
los españoles la herencia del exi
lio republicano

Respuesta Creo que no Se
han celebrado una serie de actos
tanto aquí como allá muchas ac
tividades organizadas por el Ate
neo español de México en Espa
ña también y en otros países Es
una presencia viva

P El asilo que ha dado Méxi
co al expresidente boliviano Evo
Morales sería una continuación

de esa tradición política
R Sí México recibió a un gru

po muy numeroso de chilenos
cuando el golpe de Estado con
tra Salvador Allende a un grupo
no tan numeroso cuando los gol

pes militares en Argentina y Uru
guay y de otros países de Améri
ca Latina a lo largo del tiempo

P Sin embargo el Gobierno
de López Obrador parece haber
cerrado las puertas a otro tipo
de migraciones

R No es lo mismo un exilio

político que una migración forza
da por razones de miseria econó
mica sociales o de violencia den
tro del país que una guerra
México abrió las puertas hasta
donde fue posible en un momen
to dado y ahora ejerce un con
trol que no sé hasta dónde vaya
a permitir que esta migración
que tiene como intención dirigir
se a Estados Unidos pueda se
guirse dando

P Está de acuerdo con la
nueva política migratoria de las
autoridades mexicanas

R Estoy en desacuerdo con
que México haga el traba jo sucio
para Estados Unidos

P Coincide con López Obra
dor en que España debe pedir
perdón por la Conquista

R El pasado no se modifica
lo que sucedió sucedió La inter
pretación que hacemos hoy del
pasado no es la misma que hace
40 o 50 años y seguramente es
muy distinta a cómo se veía hace
150 años Los españoles y los
mexicanos de hoy no son los mis
mos que los de 1500 ni la mane

ra de ver el mundo es ahora la
misma Pretender con una decla

ración actual cambiar el pasado
pues ni lo cambia ni sucede na
da De lo ocurrido 500 o 1 000

años atrás no podemos echar la
culpa a nadie

P Qué piensa de la hostili
dad de Trump hacia México so
bre todo si logra un segundo
mandato

R Se me hace muy grave que

tenga esa actitud hacia un país
vecino que ha sido incluso suma
mente cordial con él y con su
Gobierno Ojalá no llegue

P Hay alguna solución para
remediar esa hostilidad

R Esa no es una pregunta pa
ra mí sino para los psiquiatras

P A punto de acabar el año
México suma 31 000 muertos
Qué se puede hacer

R No creo que haya nadie
que no esté preocupado por la
situación de violencia y de inse
guridad que se vive en muchas
partes del país Se tiene que bus
car una política donde puedan
elevarse las condiciones de vida
de la gente Esto haría necesario
que las políticas que tienen que
ver con educación salud genera
ción de empleo Seguridad So
cial aparte de intensificarse en
sus efectivos y efectos pudieran
también tener dentro de sus
componentes cómo reducir la
violencia cómo garantizar la se
guridad Es muy importante que
tengamos una distribución más
equitativa de la riqueza

P Hasta ahora las medidas
del Gobierno van más orienta
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das a recortar gastos que a redu
cir la desigualdad

R Por eso es indispensable
una reforma fiscal que tenga en
tre sus objetivos claros elevar la
recaudación del Estado para po
der enfrentar los muchos proble

mas que tiene el país y que esta
bleciera los mecanismos y por
centajes que de esa recaudación
deben corresponder al Gobierno
federal a los estatales y a los mu
nicipales que ahora están muy
desequilibrados

P México podría estar ante
otro sexenio perdido

R Eso es lo que pensamos
muchos Espero que no

P Es Morena la izquierda de
México

R No lo veo No conozco cuá
les son las propuestas de More

na para elevar el crecimiento
económico o para hacerlo soste
nido y a largo plazo Ni conozco
sus propuestas respecto a la polí
tica exterior ni para reducir la
desigualdad No sé dónde esté
Morena desde el punto de vista
ideológico

P Dónde estaría entonces la
izquierda mexicana

R Hay muchas izquierdas Es
muy difícil decir quién está en la
izquierda y quién no No veo una
izquierda organizada en este mo
mento ni a ningún político im
portante ubicado en lo que yo
llamaría izquierda

P Qué piensa sobre que el
presidente López Obrador se de
clare cardenista

R Lo que yo llamaría carde
nismo sería una lucha perma
nente por el rescate ampliación

y ejercicio efectivo de la sobera
nía del país por la elevación de
los niveles de vida de la gente
por una política internacional
que buscase la equidad en las
relaciones No lo veo No veo que
nadie esté al mismo nivel que
los personajes que aparecen en
el emblema de Morena Hidalgo
Morelos Juárez y Lázaro Cárde
nas

P Haría falta un nuevo Láza
ro Cárdenas

R Harían falta muchos en el
mundo

P La ola de protestas que vi
ve América Latina parece dejar
México al margen

R Si en Chile o en Colombia
se están dando estos estallidos

de carácter social por las desi
gualdades por la falta de oportu

nidades quiero pensar que en
México la gente está expectante
todavía con la esperanza de que
se den los cambios que no se
han dado Espero que no tenga
mos que llegar al estallido social
para ello Como se suele decir si
ves las barbas del vecino cortar
pon las tuyas a remojar

No veo al Gobierno
de López Obrador
ni a Morena como
la izquierda

Esperemos que el
país no se
encuentre ante otro

sexenio perdido

Cuauhtémoc Cardenas el viernes en Madrid kike para
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#DISPUTANRSP

ELBA ESTHER
ENTRE VOLVER
O DESPEDIRSE

DISPUTA
QUEDA

EN rVYIIIIA

Iba Esther Gor
Edillo libra su úl

tima batalla la
que decretará si
la mítica maes

tra y ex lideresa
sindical una influencia poderosa
en cuatro de los últimos cinco

gobiernos vuelve o se va para
siempre de las grandes ligas de la
política mexicana

El escenario de la disputa son
las Redes Sociales Progresistas
RSP que avanza hacia el registro

como partido en medio de un pleito
que involucra escándalos legales
y sexuales acusaciones de fraude
y despojo y en medio de todo uno
de los más importantes reductos
de poder táctico y transexenal le
vantados por una mujer

Las partes en conflicto están
representadas porCordillo suyer
no Fernando González y su nieto

Rene Fujiwara que forman uno de
los más antiguos cotos de poder
político y Juan Ivan Peña Néder y
Lizette Clavel un político y una ex
lideresa sindical que intentan fun
dar un partido bajo una nube que
arrastra los escándalos sexualesy
legales que se le atribuyen a Peña
un expriista que se acercó a Cordillo
para apoyar la campaña de Andrés
Manuel López Obrador

La pinza de esta historia la cie
rran dos autoridades también en

conflicto el gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador
que liberó a Cordilloy descongeló
suscuentas yel Instituto Nacional
Electoral que ya se pronunció a
favor de que las Redes queden en
manos de la maestra

El rompimientoocurrióen sep
tiembre cuando Cordillo exigió a
Peña que le entregara la asociación
civil ya que ella presidiría el partido

Peña le dijo que no era buena idea
en vista de su desprestigio

Después Cordillo se presentó en
el INEy fue recibida por Lorenzo Cór
dova El presidente consejero le dijo
que el instituto revisaría el asunto
y resolvería conforme a la ley

El 6 de noviembre con siete
votos a favor y cuatro en contra
el Consejo General del INE votó un
acuerdo de la Comisión de Prerro

gativas Decretó la destitución de
Peña y reconoció a González yerno
de Gordillo como dirigente de RSP

El acuerdo fue impugnado por

Peña quien denunció una firma
falsificada de un consejero de RSP
claveen su destitución El INEsos

tienen que no probó sus dichos
Gonzálezaseguraqueél loviofirmar

El lío se extiende a los orígenesy
la construcción de las Redes Peña

y González coinciden que se encon
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traron en abril de 2017 Laposicion
de Peña y de la maestra Cordillo era
muy vulnerable Ella estaba presa
y él había salido de la cárcel dice
González Nosotros le dimos todo

el poder
Peña dice que las Redes las

construyó su grupo y que los sim
patizantes son miles de jóvenes
empresarios profesionistas y po
cos maestros El poderde Elba es
un mito sostiene Está despresti
giada y pretende apropiarse de un
proyecto que no le pertenece En el
fondo dice Elba Esther se niega a
aceptar que no cabe en el gobierno
del presidente López Obrador

Mi suegra quería a Peña como
a un hijo señala González pero
no podía tolerar sus escándalos
sexuales y legales Su ex esposa
lo acusó de violación tumultuaria

y lo llevó a prisión A la maestra
baluartey pieza clave del sistema
político le parecía imperdonable
que un personaje de poca monta
la enredara en todo esto Está pe
leando con una señora que sólo
ha querido enseñarnos la política
y el poder En lo que sí coinciden
es en acusarse mutuamente de

reclutaren las Redes a personajes
vinculados al crimen organizado

Peña dice que Gordillo está
desahuciada en el gobierno de
AMLO le dije a González

No es cierto respondió con
molestia Su relación con el pre
sidente es muy buena

Peña sostienequetrassu salida
el grupo de Gordillo fracasó en el
intento de aprobar más asambleas
Nos fallaron dos y hemos sacado

tres dice González

El 26 de noviembre el ultimo re

porte del INE situaba a RSP como
la asociación que está más cerca
de constituirse en partido político
con 318 mil afiliados después de
18 asambleas En última instancia

el diferendo será resuelto por el
Tribunal Electoral
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Reivindican
independencia
Diana Álvarez Maury Ana Laura Magaloni y Margarita Ríos Farjat aspirantes

a ocupar una vacante en la Corte expusieron ante senadores su visión
de la justicia y destacaron la independencia de su criterio como juristas

La Corte debe abrir
puertas a la gente

MAYOLO LÓPEZ

Tras resaltar su independen
cia la subsecretaría de Go
bernación Diana Álvarez
Maury planteó que la Cor
te debe abrir las puertas a
la gente

No tengo ni he tenido
ningún vínculo de amistad o
parentesco que pudiera afec
tar la independencia de mi
función y decisión expuso
al comparecer ante la Comi
sión de Justicia del Senado

Ante senadores dijo que
aspira a ser una Ministra
extramuros para ver escu
char palpar visitar y apreciar
la mejor visión ínultidimen
sional del caso Los casos son
problemas y vivencias no só
lo expedientes

Alvarez Maury recor
dó que el Presidente López
Obrador la había incorpora
do a la terna para la Fiscalía
General de la República pero
aclaró que no tiene ni tenía
entonces afiliación partidista
en actividades político elec
torales en 2018 y no había
formado parte déla coalición

que encabezo el Presidente
Estimó que los derechos

humanos deben ser la carre
tera sobre la que debe transi
tar toda interpretación cons
titucional y reglamentaria

Para la egresada del Ins
tituto Nacional Autónomo de
Derecho la Corte debe ser
fuente de estabilidad y paz

Pero también debe ser
motor de cambio social a tra
vés de criterios y resolucio
nes que impriman dinamis
mo a la Constitución y le den
vigencia y eficacia a valores
y principios que son los del
pueblo de México definió

La Corte agregó debe
ser también un instrumento
eficiente para el cambio

Su vocación y llamado
en estos tiempos es hacer su
prema lajusticia no a la Cor
te porque así se hará supre
mo el valor de la humanidad
y de la convivencia en paz

Desde su perspectiva la
Corte debe ser instrumento
para el cambio y debe situar
al ser humano en el centro

La Corte debe abrir sus

puertas a la gente porque
las leyes sin adhesiones son
vacías México requiere de
una justicia más abierta con
el contacto de las personas
Un caso no sería resuelto de
la misma manera si el juzga
dor no lo conoce de vivavoz

A juicio de la aspirante
el presupuesto no debería
poner en riesgo la autono
mía y posibilidad de que ha
ya justicia

En relación con la posi
bilidad de que el consumo
de la cannabis sea despenali
zado Alvarez Maury estimó
que cualquier resolución del
Legislativo debe partir de un
debate muy amplio

Hay que aprender de
las lecciones de otros países
pero hay un derecho funda
mental de las personas para
elegir de qué manera pueden
recrearse sugirió

Sobre el aborto estimó
que representa una desgracia
para cualquier mujer

Pero debemos pregun
tarnos por sus circunstancias
y saber cuáles son las obliga
ciones del propio Estado
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Nunca me ha movido
el poder ni el dinero

MAYOLO LÓPEZ

Yo quiero ser esa juez que
concille el derecho con la
justicia resumió Ana Laura
Magaloni al terminar su com
parecencia como candidata a
Ministra de la Corte

Ante senadores de la Co
misión de Justicia la acadé
mica expuso un panorama
crítico del México injusto
atravesado por la desigual
dad el privilegio y la incer
tidumbre antes de advertir
que al máximo tribunal no
le compete definir políticas
públicas

Vivimos un México azo
tado por la violencia y la co
rrupción es decir por la arbi
trariedad del más fuerte Un
México partido en el que la
justicia lleva demasiado tiem
po torcida diagnosticó

En la óptica de Magalo

ni a la Suprema Corte no le
toca definir la política públi
ca ni la dirección del cambio
social Eso observó compe
te exclusivamente a los Po
deres que cuentan con la le
gitimidad que proviene de
las urnas

A la Corte sólo le com
pete asegurar que el ejercicio
del poder no desborde los lí
mites que establece la Cons
titución

De resultar electa por el
pleno del Senado Magaloni
explicó que su principal ta
rea como Ministra la desa
rrollará en el seno de la Corte
para que las decisiones que

tomemos sean técnicamente
impecables y éticamente in
cuestionables

Todos los procesos de
cambio dijo generan tensio

nes resistencias y miedos re

cíprocos por eso se requiere
de un árbitro imparcial

Necesitamos una Corte
que pacifique que nos con
venza Quiero ser Ministra
para contribuir a que la Cor
te asuma el papel que le co
rresponde en este México
exaltado

De ser electa anticipó
trabajaría en abrir las puer
tas a los millones que viven
sin la protección frente a la
ley

Frente al conflicto no es
la fuerza ni la imposición Si
lafueraa de la justicia depen
de de que nos convenzan la
Corte tiene grandes asignatu
ras pendientes por ejemplo
el empleo de un lenguaje in
asequible para quien no es
abogado expuso

En relación con el tema
del aborto se dijo a favor del
debate público

La cárcel no es solución
de nada

Sobre el consumo de la
cannabis Magaloni señaló
que en el mundo se está con
virtiendo en una droga legal
aunque en México observó
se sigue con un esquema pu
nitivo y es un debate que le
corresponde al Senada

La investigadora aseguró
que cuenta con una probada
independencia de criterio in
tegridad persona y profesio
nal además de una trayecto
ria pública en la que queda
acreditada su capacidad de
diálogo con todas las fuerzas
políticas sin haber compro
metido sus convicciones

Nunca me ha movido el
poder ni el dinero Soy una
mujer de causas sostuva

Debe la Corte abrir
brecha del cambio

MAYOLO LÓPEZ

Margarita Ríos Faijat com
pareció ante la Comisión
de Justicia del Senado co
mo candidata a Ministra de
la Suprema Corte y reveló
haber sorteado presiones al
frente del Servicio de Admi
nistración Tributaria SAT

He tenido muchas for
mas de probarme a mí mis
ma Donde estoy es un lugar
donde he recibido presiones
constantes Cómo sé quevoy
a resistir Así he sido toda mi
vida confió

La funcionaría con licen
cia saludó las gestiones de la
agrupación Fundar merced

a las cuales se dieron a cono
cer las empresas y personajes
que se vieron beneficiadas
con condonaciones fiscales
en los últimos años

Debo reconocer a la so
ciedad por judicializar los te
mas que le preocupan Fun
dar tenía 10 años de litigar
por el tema aunque la auto
ridad estaba constreñida por
el secreto fiscal dijo

Ríos Farjat se presentó
como una mujer que creció
bajo la moral robustay gene

rosa de su padre Ese espíri
tu de construcción de justicia
ha guiado mi actuar

Aseguró que en la cons
trucción de una justicia tri
butaria jamás ha recibido

una llamada del Presidente
solicitando ojos animosos u

ojos vengativos para ningún
contribuyente

Ríos Farjat consideró
que la Corte no debe deter
minar políticas públicas

El papel de la Corte es
guardar un discreto pero po
tente papel para paliar los
excesos o abrir la brecha del
cambio y posibilitar que la
Constitución logre su máxi
ma expresión

La Corte tiene entonces
un papel fundamental en la
alineación de los grandes in
tereses económicos y debe
ser consciente de su papel
de salvaguarda de los bienes
nacionales y del funciona

miento del mercado para el
crecimiento en todos los tér
minos de justicia y equidad
planteó

En todo caso advirtió
esa tarea no será fácil

Siempre existirán inte
reses que presionarán para
mantener un sistema de pri
vilegios a costa de los demás
a veces del interés público
mismo Mantener ese equi
librio es esencial en un país
donde pocos tiene mucho
y muchos tienen muy poco
donde es necesario redistri
buir con equidad y con jus
ticia

A pregunta de los sena
dores Ríos Farjat dijo que
estaría dispuesta bafaS aef
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sueldo como Ministra Vivo
bien con lo que tengo aduja

Como había expuesto
Magaloni afirmó que pena
lizar a la mujer por embara
zarse es igual de dramático

El tema del aborto no es

lapenalización alegó Sobre
la cannabis se dijo creyente
de la libertad de las personas
Que cada quien haga de su

privacidad lo que considere
adecuado indicó
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Candidatos
aministra
defienden
autonomía

Comparecen Álvarez Maury
Magaloni Kerpel y Ríos Faijat

Presentan plan de trabajo
Senado realizará hoy votación

JUAN ARVIZU

juan arvizu elunivenal com mx

Las candidatas a ministra que se
rán votadas hoy por el pleno del
Senado y eventualmente una re
sultará electa por dos terceras par
tes de los votos comparecieron
ayer ante la Comisión de Justicia
En su examen establecieron su in
dependencia respecto a grupos
partidos y poderes

Las aspirantes presentaron su
perfil profesional y académico así
como elementos de su programa de
trabajo en caso de llegar a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN para dar eficacia y transpa

rencia al Poder Judicial Matizaron
la jomada con su visión femenina

Diana Álvarez Maury Ana Laura
Magaloni Kerpel y Margarita Ríos
Farjat se presentaron a lo largo de
unas tres horas cada una Respon
dieron preguntas de senadores en
una jomada en la que Claudia Edith
Anaya Mota PR1 felicitó la inteli
gencia y el perfil vertical de las can
didatas y consideró la fecha como
celebración del Día de la Mujer

Los legisladores inquirieron a las
candidatas sobre laagendade temas

públicos como cannabis aborto
derechos humanos corrupción en
el PoderJudicial acceso a la justicia
amparo y otros más

Coincidieron en que se requiere
someter a las instituciones de justi
cia a debate

Respecto al aborto las tres candi
datas a ministra expresaron solida
ridad con las mujeres que van a pri
sión por interrumpir su embarazo y
sedeclararonencontradequesepe
nalice en leyes locales

ÁlvarezMaury cuyo último cargo
es de subsecretaría de Gobernación
en la actual administración aseve
ró No tengo ni he tenido ningún
vínculode amistadoparentescoque
pudiera afectar la independencia de
mi función y decisión Soy y
siempre he sido una mujer profesio
nal independiente e imparcial
Aseguró que no tiene intereses per
sonales partidistas o de grupo que
pudieran influir en sus decisiones
en la Corte

Quiero ser una ministra extra
muros que se esfuerce por usar to
dos los sentidos para ver escuchar
palpar visitar y apreciar la mejor vi
sión multidimensional de los casos
que son problemas y vivencias no
son expedientes destacó

En tanto Ana Laura Magaloni
Kerpel especialistaenReformaJu
dicial afirmó que México es el país
de la ley del más fuerte y señaló
que se propone trabajar para abrir
las puertas de la justicia a millones
de desprotegidos

Vivimos en un país injusto un
México atravesado por la desigual
dad el privilegio el conflicto y la in
certidumbre también azotado por
la violencia y la corrupción indicó
lacandidata

Al presentarse ante la Comisión
de Justicia del Senado señaló que
paraunamujercomoyo quehe de

dicado mi vida a la justicia este mo
mento es el reconocimiento más al
to al que habría podido aspirar

Lamentó que el país está par
tido y la justicia lleva demasiado
tiempo torcida por ello es que
existe un amplio respaldo social
a que el Estado recupere el espa
cio que han ocupado la violencia
y la corrupción

El cambio social en México con
sideró requiere una reforma pro
funda al entramado institucional
compuesto porcárceles Ministerios
Públicos juzgados de primera ins
tancia defensorías que noestánen
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condiciones de brindar protección y
freno al atropello

Magaloni Kerpel dijo que se pro
pone desde la responsabilidad de
ministra definir los límites al po
der que no es otra cosa que ges
tionar adecuadamente la aten
ción inevitable entre Constitu
ción y democracia

Por su parte Margarita Ríos Far
jat titular del Sistema de Adminis
tración Tributaria SAT defendió
su autonomía e independencia con
su curriculum y sus orígenes

Remarcó que en el último año ha
reaccionado conforme a la ley a
presiones reales lo que implica de

cir no a grandes capitales que no
van a ceder con un acto cívico in
sistirán A ello se responde con fir
meza con carácter

Siempre he sido una persona li
bre y siempre lo seré afirmó Un
año de trabajo en el gobierno fede
ral dijo no la cambia en nada

Diana Alvarez Maury dijo que aun cuando su último cargó es de subsecretaría de Gobernación en la actual
administración no tiene vínculo que afecte las decisiones que tome en la Suprema Corte
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HOY ELECCIÓN EN EL SENADO

Presupuesto del PJF debe
ajustarse a la austeridad
coincide terna para la Corte
Diana Álvarez Laura Magalony y Margarita Ríos
aseguran tener probada autonomía e independencia

ANDREA BECERRIL
Y VÍCTOR BALLINAS

Las tres aspirantes a ministras de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN Diana Álvarez Maury
Laura Magaloni Kerpel y Margarita
Ríos Farjat sostuvieron ayer ante
senadores que cuentan con proba
da independencia y autonomía y
coincidieron en la necesidad de que
el máximo tribunal del país acerque
lajusticia a los millones de mexica
nos que viven en la marginación y
sin la protección de la ley

Al comparecer ante la Comisión
de Justicia del Senado antes de la
elección de hoy ante el pleno las tres
candidatas propuestas por el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor para ocupar la vacante coinci
dieron también en que la autonomía
presupuestal del Poder Judicial de
la Federación es fundamental pero
se requiere que se ajuste a los linca
mientos de austeridad y combate a
la corrupción que siguen ya el Ejecu
tivo y el Legislativo

La académica y activista Magalo
ni Kerpel resaltó que está dispues
ta a que le disminuyan el salario en
caso de ser electa ya que no es el
ingreso lo que busca sino ser una
espléndida ministra Expuso que a
la SCJN no le toca definir la política

pública ni la dirección del cambio
social porque eso compete a los
poderes que cuentan con la legiti
midad que proviene de las urnas

A la Corte sólo le compete ase
gurar que el ejercicio del poder no
desborde los límites que establece la
Constitución Agregó que uno de los
desafíos más grandes que enfrentará
como ministra en caso de conseguir
el voto de la mayoría de los senado
res será definir en esta coyuntura
de un partido con grandes mayorías
legislativas qué decisiones corres
ponden a los poderes electos y cuáles
están fuera de su alcance

Ello expuso en un país azotado
por la violencia y la corrupción un
México partido en el que la justicia
lleva demasiado tiempo torcida

Ríos Farjat académica jurista y
actual titular del Servicio de Admi
nistración Tributaria SAT destacó
que la Corte tiene un papel funda
mental en la alineación de los gran
des intereses económicos y debe ser
consciente de que es salvaguarda de
los bienes nacionales y del funciona
miento del mercado en términos de
justicia igualdad y equidad

La tarea no es fácil porque siem
pre existirán intereses que presio
narán para mantener un sistema de
privilegios a costa de los demás ave
ces del interés público mismo A su
juicio el papel del máximo tribunal

es guardar un discreto pero poten
te papel para paliar los excesos a la
hora de interpretar la Constitución

Interrogada por los legisladores
sobre su independencia del Ejecuti
vo respondió que al frente del SAT
jamás ha recibido indicación algu
na de López Obrador ni de ningún
funcionario y que si logra acceder
a la Corte actuará dentro del mar
co que le permite la ley sin ceder a
presiones Dijo estar dispuesta a que
su salario como ministra sea menor
al que perciben ahora en la Corte ya
que cree en la austeridad y tiene el
ejemplo de su padre quien trabajó
más de 40 años en el Poder Judicial y
siempre vivió en lajusta medianía

Cada una compareció durante
más de dos horas Álvarez Maury
aclaró que no tiene intereses per
sonales o partidistas ni afiliación
política alguna que pudieran influir
en sus decisiones y se pronunció por
un tribunal con mayor apertura

Una Corte elitista y cerrada no
abona un mayor debate la enrique
cería destacó la actual subsecre
taría de Gobernación La panista
Indira Rosales preguntó a las tres
candidatas sobre el aborto y con
matices las tres coincidieron en
que no debe penalizarse Igualmen
te se pronunciaron por un debate
amplio sobre la legalización de la
mariguana con fines lúdicos
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DEFIENDEN SU AUTONOMÍA DEL EJECUTIVO

Emotivayde calidad
la comparecencia de
candidatas a la Corte
Álvarez Maury y Ríos
Farjat tienen cargos
públicos Magaloni
trabaja en el CID
EDUARDO ORTEGA
eortega elfinanciero com mx

Lasintegrantesdela ternapropues
tas por el Ejecutivo para ocupar la
vacante que dejó tras su renuncia el
ministro Eduardo Medina Mora en
la Corte defendieron al compare
cer en el Senado su independencia
para serelectas hoycomo la tercera
mujer que se integre a la composi
ción actual del pleno del máximo
tribunal del país

Ante los integrantes la Comisión
de Justicia de la Cámara alta que
preside el morenista Julio Mencha
ca las candidatas Diana Álvarez
Maury actual subsecretaría de
Gobernación y Margarita Ríos
Farjat actual jefa del Servicio de
Administración Tributaria SAT

defendieron su autonomía pese a
trabajar en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador

A la Corte sólo le compete ase
gurar que el ejercicio del poder no
desborde los límites que establece la
Constitución soltó Ana Laura Ma
galoni quien se desempeña como
académica del CIDE yo no perte
nezco al Poder Ejecutivo tampoco
a ninguna otra administración ni
he hecho política

Ríos Farjat quien agradeció a
López Obrador haberle permitido
trabajar en el sector hacendado
puso énfasis en que jamás ha reci
bido una llamada del Presidente ni

de ningún otro funcionario de su
administración solicitando ojos
animosos u ojos vengativos

Me sentiría unpoquito discrimi
nada en nivelmuyfuero interno de

pensar que como estoyen el Poder
Ejecutivo no tengo capacidad de
independencia dijo Ríos Farjat

a quien se le quebró la voz cuando
se le preguntó por qué quería ser
ministra porque como decía Eliseo
Diego será como mi padre quien
le dedicó su vida a la Judicatura

Criticada porque se dice exper

ta en energía cósmica Álvarez
Mauryaseguró no tengo ni tenía
entonces filiación partidista pese a
que refirió en 2018 López Obrador
la consideró primero para formar
parte de la terna a fiscal anticorrup
ción y posteriormente la invitó
para convertirse en subsecretaría
deDesarrolloDemocrático Partici

pación SocialyAsuntos Religiosos
A diferencia de Magaloni lajefa

del SAT consideró que la Corte no
sólo tiene el papel fundamental
de alinear los grandes intereses
económicos sino además debe
acompañar los procesos de transfor
mación social aunque protegiendo
la Constitución
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DEFINEN HOYA

NUEVA MINISTRA
TODAS APUESTAN

POR AUSTERIDAD

Candidatascomparecen en el
Senado ofrecen bajar su salario
afirman que ya hay favorita vo
tación será por cédula

Hoy definen a la nueva ministra

Aspirantes a la SCJN apuestan
por independenciay austeridad

RÍOS FARJAT asegura en el Senado que tra
bajará con total autonomía ante el Ejecutivo
Álvarez va por mejorar productividad Maga
loni pide reducir requisitos procedimentales

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

Las aspirantes a ministra de la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN Margarita Ríos Farjat
Diana Álvarez y Ana Laura Maga

loni se pronunciaron por la autonomía
e independencia del Poder Judicial así
como su fortalecimiento se dijeron dis
puestas a reducir su salario y rechazaron
cualquier vínculo político de amistad o
parentesco en el máximo tribunal de jus
ticia del país

La terna enviada por el Presidente An
drés Manuel López Obrador prevén pre
sentarla hoy ante el pleno para elegir en
votaciónpor cédulaymayoría calificada a
quien sustituirá a Eduardo Medina Mora

En su comparecencia que se prolon
gó por tres horas Ríos Farjat afirmó que
el máximo tribunal del país no debe ser
oposición ni partidario y garantizó que
de ser electa como ministra actuará con

total autonomía frente al Poder Ejecutivo
no obstante que admitió haber recibido
presiones de intereses económicos en su
cargo como jefa del Servicio de Adminis
tración Tributaria SAT

Mi independencia y mi autonomía
las garantiza mi vida quién soy de dónde
vengo lo que hago lo que he sido He teni
do muchas formas de probarme a mí mis
ma en el ámbito profesional Donde estoy
es un lugar en el que se reciben presiones

constantes cada día Todamividahe sido
independiente y autónoma sostuvo

Cuestionada por la panista Indira Ro
sales sobre su postura en tomo al aborto
aseguró no creo que debamos penalizar
las en caso de violación riesgo del bebé
riesgos de la madre ésa es miposición no
veo mujeres en la cárcel por abortar

Incluso relató una experiencia perso
nal de hace algunos años cuando sufrió
un aborto por lo cual este tema para mí
es espiritual Es una cosa que te acompa

ñara siempre sin embargo de ahí a pena
lizar a gente que esté en la cárcel eso me
parece igual de dramático

Más adelante Ríos Farjat señaló jamás
he recibido una llamada del Presidente

López Obrador ni de servidores públicos
solicitando ojos animosos u ojos vengati
vos contra algún contribuyente

Desde el mediodía inició la pasarela de
aspirantes con la participación de Diana
Álvarez quien garantizóplena autonomía
en la toma de sus decisiones como minis

tra sin ningún tipo de influencia favori
tismo o prejuicio que afecten sus juicios

No tengo ni he tenido ningún víncu
lo de amistad o parentesco que pudiera
afectar la independencia de mi función
y decisión en caso de ocupar el cargo de
ministra de la Corte Soyy siempre he sido
una mujer profesional independiente e
imparcial afirmó

La aún subsecretaría de Gobernación

negó tener intereses personales partidis

tas o de grupo que pudieran influir en sus
decisiones nunca las he tenido

Asimismo se pronunció por ser una
ministra extramuros para sentir ver y
palpar los casos para dar mejores fallos
así como mejorar la productividad en la
Corte ya que el máximo tribunal del país
debe ser fuente de estabilidad y paz pero
también motor de cambio social a través

de criterios y resoluciones que impriman
dinamismo a la Constitución

Opino que la SCJN debe mantener una
elevada calidad y técnica jurídica pues la
justicia debe ser la regla no la excepción

Agregó que las resoluciones de con
flictos deben dar más soluciones que pro
blemas no basta con respetar el debido
proceso debemos respetar a las personas
su tiempo su dolor y su pena su anhelo
de justicia su membresía como parte del
pueblo soberano

Mas tarde compareció Ana Laura Ma
galoni quien describió a México como un
país azotado por la violencia y la corrup
ción por la arbitrariedad de la ley del más
fuerte un México partido en el que la
justicia lleva demasiado tiempo torcida

Y añadió que vivimos en un país injus
to un México atravesado por la desigual
dad por elprivilegio por el conflicto ypor
la incertidumbre por lo que la Suprema
Corte aún tiene tareas pendientes rela
cionadas con la distancia que hay entre el
tribunaly quienes viven alejados de la ley
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También pronuncio por reducir los re
quisitos procedimentales que hoy impi
den a lamayoría acceder a la justicia cons
titucional es increíble que el amparo sea
unjuicio tan técnico y especializado

Magaloni Kerpel opinó que todos los
procesos de cambio generan tensiones
y producen conflictos también resisten
cias y medios legítimos En este contexto
necesitamos más que nunca un arbitro
creíble legítimo e imparcial

oeldato
Eduardo Medina Mora renunció como minis

tro cuando aún le quedaban 11 años en el cargo
Aunque no especificó el motivo el Senado
avaló su decisión con 111 votos a favor

MI INDEPENDEN

CIA y mi autonomía
las garantiza mi

vida quién soy de
dónde vengo lo que
hago lo que he sido
Toda mi vida he sido

independiente una
mujer autónoma

Margarita
Ríos Farjat

Extitular del SAT

TODOS los pro
cesos de cambio
generan tensiones y
conflictos también
resistencias y
medios En este con
texto necesitamos
más que nunca un

arbitro creíble legi
timo e imparcial

Ana Laura

Magaloni
Académica

NO TENGO ni
he tenido ningún
vínculo de amistad
o parentesco que
pudiera afectar la
independencia de mi
función y decisión
Soy y siempre he
sido profesional
independiente e
imparcial

Diana Álvarez
Subsecretaría de
Gobernación
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Genuino un
gobierno de 5
años Bonilla

ACATARÁ FALLO DE LA CORTE DICE
El gobernador de

Baja California
admite que si avalan

el periodo por un
lustro mucha gente

estará molesta
POR MANUEL OCANO

Especial
naclonal g mm com mx

SAN DIEGO El goberna
dor de Baja California Jai
me Bonilla declaró que es
una petición muy genuina la
de gobernar por cinco años
pese a la decisión del Tribu
nal Superior Electoral

Es la primera vez que el
gobernador defiende en un
foro internacional su posi
ción de gobernar durante
cinco años

Al participar en la firma
para reanudar la Comisión
de las Californias junto con
sus colegas de California y
baja California Sur Bonilla
Valdez respondió a perio
distas que cuando se registró
para contender en la elec
ción por la gubernatura la
única convocatoria era por
cinco años

El mandatario estatal dijo

que el tema lo tendrá que
decidir la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y que
de acuerdo con la decisión
del máximo tribunal habrá
mucha gente molesta porque
sean cinco años o nosotros
tendremos que conformar
nos porque sean dos años
porque somos muy respe
tuosos de las instituciones

Según el gobernador la
gubernatura por dos años
fue una reforma anterior que
quedó sin efecto cuando en
tró una nueva reforma

Bonilla Valdez también

informó en San Diego que
para el presidente Andrés
Manuel López Obrador es
prioritaria la infraestructura
para remediar los derrames
de aguas negras de Tijuana a
San Diego y la apertura de la
garita Otay 2

El mandatario estatal re

veló que ayer miembros de
su gabinete hablaron con
funcionarios federales para
avanzar en la apertura de la
garita de Otay 2 que dijo su
gobierno analiza la posibi
lidad de que se financie por
medio de una asociación pú
blico privada

El gobernador dijo que
el terreno para la garita de

Otay 2 es propiedad priva
da con un costo de unos 800

millones de pesos pero se
necesitan tres mil millones

de pesos para la infraestruc
tura de la garita incluida la
carretera

Entonces estamos en el
dilema si se hace con el go
bierno federal y con una par
ticipación de APP comentó
Bonilla

El gobernador otorgó sus
declaraciones durante la re
anudación la Comisión de las
Californias
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SI GOBIERNO EN BC DURA DOS AÑOS ELECCIÓN SERÍA EN JUNIO DE 2021

SCJN tiene cinco meses para
resolver mandato de Bonilla

Postura El presidente López
Obrador comentó queserá
respetuoso de la resolución ante la
Corte hay variasimpugnaciones
DIANA BENÍTEZ YÁNCEL CABRERA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN tiene como fecha límite a finales de

mayo de 2020 para resolver la constitucio
nalidad de la llamada LeyBonilla y definir si
Jaime Bonilla gobernará Baja California por
cinco o dos años

De acuerdo al artículo 105 de la Constitu

ción las modificaciones a leyes electorales
federales y locales deberán promulgarse
y publicarse por lo menos 90 días antes de
que inicie el proceso electoral en que vayan a
aplicarse ydurante el mismo nopodráhaber
modificaciones legales fundamentales

Se prevé que el proceso electoral de 2021
inicie en septiembre del año próximo por lo
que lasmodificaciones legales tendrían como
fecha límite laúltima semana de mayo

En caso de que la Corte determine que Bo
nilla gobernará por sólo dos años lajornada
electoral para elegir a su sucesor se realizaría
el 6 dejunio de 2021 a la par de la elección de
diputados federales y de otros 13 goberna
dores en contraste si los ministros deciden
dejar firme su mandato de cinco años éste
culminaríahasta finales de 2024

Hace unos días los magistrados del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF enviaron una opinión a la
Suprema Corte en la que concluyeron que
es inconstitucional la reforma por la cual el
Legislativo de Baja California amplió el man
dato del actual gobernador

Se considera que la reforma impugnada
resulta inconstitucional ya que transgrede

la prohibición constitucional prevista en el
artículo 105 sobre los principios de certeza
periodicidad de las elecciones libertad y au
tenticidad del sufragio así como los derecho
devotaryservotados destacael documento

El gobernador Bonilla tomó protesta del
cargo el 1 de noviembre pasado con la incer
tidumbre sobre si gobernará por dos o cinco
años En la actualidad existen un cúmulo de
impugnaciones ante la SCJN por lo que los
ministros tendrán hasta finales de mayo para
resolver el asunto

Sobre el tema el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo que será respetuoso
de la posición del TEPJF respecto de que es
inconstitucional la reforma a la Constitución

de Baja California
Durante la conferenciade prensamatutina

de ayer señaló respetamos la decisión de
que tomó el TEPJF declarando inconstitu
cional la reforma Respetamos yya esto deja
de manifiesto que no somos iguales

Diputados federales instaron a la SCJN a
ratificar el fallo del Tribunal Electoral de la Ley
Bonilla Verónica Juárez Piña coordinadora
del PRD en la Cámara baja aseguró que la
ampliación de dos a cinco años de gobierno
de Jaime Bonilla es inconstitucional y con
ello evitaría abusos En tanto Martha Tagle
de MC dijo que se debe esperar la resolución
y que ésta será obligatoria y tendrá que
acatarla Bonilla notimex
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Niegan amparo a policía acusado de tortura

Por caso Ateneo la Corte
ordena seguir pesquisas

ESTE DELITO no prescribe resuelve la Su
prema Corte de Justicia de la Nación ministros
de la Primera Sala confirman la interpretación
que realizó un tribunal colegiado sobre el tema

Por Frida Sánchez
elsa sanchez razon com mx

LaPrimera Sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
determinó que las denuncias por
tortura hechas por los ejitataños

de San Salvador Ateneo por los hechos
de represión que sufrieron en mayo de
2006 deben seguir siendo investigadas
y no pueden darse por prescritas

Con base en precedentes jurispru
denciales y en tratados internacionales
que señalan que los delitos de lesa hu
manidad como es la tortura no pueden
prescribir los ministros votaron poruna
nimidad por negar el amparo al policía
Baltazar Nateras Nava implicado en los
hechos de tortura sexual denunciados

en esa población del Estado de México
Elproyecto de sentencia fue elaborado

por el ministro Jorge Mario Pardo Rebo
lledo quien sostiene la tesis de que los
términos establecidos en la legislación
del Edomex para declarar que un delito
prescribe porque el Ministerio Público
no perfeccionó a tiempo su acusación no
pueden ser aplicados al ilícito de tortura

Tratándose de delitos como el de

tortura la grave violación de derechos
humanos que implica hace la diferencia
con otro tipo de ilícitos que no alcancen
ese carácter y por tanto excepciona los
plazos fijados al Ministerio Público a
fin de que perfeccione la acción penal
pues de otra manera se contravendría

su caracter de imprescnptibilidad que
ya decretó esta Suprema Corte de Justi
cia de la Nación precisamente a efecto
de que se investiguen y sancionen las
graves violaciones a derechos humanos
que representa se lee en el documento

En este caso un juez penal había ne

gado librar orden de aprehensión contra
Nateras Nava debido a que el Ministerio
Público presentó un pliego de consigna
ción con deficiencias razón por la que le
requirió perfeccionar su acusación en 90
días para estar en posibilidad de librar la
orden solicitada

No obstante el MP no lo hizo dentro
del término por lo que se declaró que
el delito había prescrito pero éste im
pugnó y una Sala Penal consideró que
la tortura es imprescriptible por lo que
ordenó librar la captura de Nateras Nava

Tras ese acontecimiento el policía tra
mitó un amparo donde inicialmente un
juez de Distrito le dio la razón no obstan
te un tribunal colegiado no compartió
esta decisión De esta forma el recurso
legal llegó a la SCJN y fue turnado al mi
nistro Rebolledo quien señaló la impres
criptibilidad de la acción penal

El 3 de mayo de 2006 elementos de
la Policía Federal desalojaron a comer
ciantes del mercado de Texcoco por lo

que los inconformes realizaron cierres
principalmente en la carretera Texco
co Lechería e impidieron el paso de los
elementos policiales que intentaron re

plegarlos
Los enfrentamientos su

bieron de tono cuando los
manifestantes se enfrentaron

con los elementos de seguri
dad con el uso de machetes y

éstos se adentraron a los hogares de los
manifestantes y detuvieron a personas

Los actos violentos continuaron has

ta el día siguiente cuando los efectivos
consiguieron quitar el blo
queo sin embargo el suce
so dejó un saldo de diversas
violaciones a los derechos de

los pobladores incluidos mu
jeres y niños

TRATÁNDOSE
de delitos como
el de tortura la
grave violación de
derechos humaros
que implica hace
la diferencia cor
otro tipo de ilícitos
que ro alcancen
ese carácter y por
tanto excepciona
los plazos fijados al
Ministerio Público

SCJN
Extracto del proyecto
de sentencia

13
Años han pasado

desde que ocurrieron
los hechos en Ateneo
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Rechaza la SCJN
atraer amparo
de la mamá de
Emilio Lozoya
EDUARDO MURILLO

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN declinó atraer un
amparo promovido por la madre de
Emilio Lozoya ex director de Pe
mex Gilda Austin en contra de la
decisión de la Unidad de Inteligen
cia Financiera UIF de congelar
sus cuentas bancarias

La quejosa buscaba reabrir el
debate en la Corte sobre la consti
tucionalidad del bloqueo de activos
financieros sin orden judicial

En una votación de cuatro contra
uno los ministros señalaron que es
te caso no tiene las características
de interés y trascendencia necesa
rias para resolverlo en la SCJN

El caso se remonta a mediados
de este año cuando Austin detectó
que sus cuentas bancarias habían
sido bloqueadas como parte de las
investigaciones sobre los malos ma
nejos en Pemex de los que su hijo es
señalado como responsable
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Constitucional despedir a
soldados y cabos que no
logren un ascenso en 9 años
determina la Suprema Corte
EDUARDO MURILLO

La segunda sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
determinó que es constitucional la
disposición de la Ley Orgánica del
Ejército que permite a la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña dar
de baja a soldados y cabos luego de
nueve años de servicio si no logran
un ascenso

Ayer la segunda sala de la SCJN
negó tres amparos presentados por
soldados rasos quienes argumen
taron que el artículo 154 de dicha

norma es inconstitucional por discri
minar a las personas en razón de su
edady lesionar su derecho al trabajo

Por unanimidad los ministros
señalaron que varias jurispruden
cias indican que la relación entre la
Sedeña y las tropas es de naturaleza
administrativa no laboral

En una de las sentencias señala
La prerrogativa constitucional de

estabilidad en el empleo propia de
las relaciones laborales no puede
ser reclamada por los miembros
del Ejército Mexicano en tanto su
relaciónjurídica con el Estado es de
naturaleza administrativa
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El flujo ilegal de
armas y dólares
tema central

con naiT AVll

# Hoy será el encuentro
entre el Presidente y el

procurador general de EU

Circulan en el país 1 6
millones de esos artefactos
letales detalla la Sedeña

HOY DIÁLOGO DE AMLO CON EL FISCAL WILLIAM BARR

México exige a EU
parar flujo de armas
y dólares ilícitos
Entraron al país en forma ilegal 2 millones en 10 años
Sedeña También se tratará el tráñco de drogas
NÉSTOR JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

Durante la visita que realizará
al país el procurador de Estados
Unidos William Barr el gobierno
mexicano pondrá sobre la mesa de
discusión el fortalecimiento de la
cooperación para enfrentar el flujo
ilegal de armas y de dólares ilícitos
al país además de atender el tráfi
co de drogas señaló el presidente
Andrés Manuel López Obrador En
conferencia de prensa la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña de
talló que hay 1 6 millones de armas
ilegales en circulación en territorio
nacional

El ingreso ilegal de armas se da
principalmente por vía terrestre y
por ferrocarril para lo cual los trafi
cantes las esconden dentro de tele
visores y lavadoras además de que
son desmontadas para camuflarse
en los motores de automóviles Los
cartuchos llegan entre botellas de
refresco o dentro de tanques de gas

En tanto el Instituto para Devol
verle al Pueblo lo Robado prepara
otra subasta los días 14 y 15 de di
ciembre de joyas casas y autos de
lujo decomisados y que están bajo
resguardo de laFiscalía General de
la República

Ayer en conferencia de prensa en
Palacio Nacional el jefe del Ejecu
tivo federal en medio de un infor
me sobre la destrucción de armas

decomisadas indico que durante la
visita que realizará el procurador
estadunidense los dos temas que
se tienen que tratar es el de la in
troducción de armas y de dólares
las dos cosas desde luego también
la droga pero se incluye armas y
dólares por todo esto

Estamos planteando agregó
que cuando menos del lado esta

dunidense haya control de salida
de armas y de dólares Estos son
los planteamientos con la idea de
debemos reforzar la cooperación
Tenemos 3 mil 180 kilómetros de
frontera y tiene que haber coope
ración en temas migratorios en es
tos temas droga tráfico de armas
numerario

López Obrador garantizó que
en su gobierno no se permitirán
episodios como el operativo Rápi
do yfurioso al cual calificó de una
violación flagrante a nuestra sobe
ranía y con el que se ingresaron de
manera ilegal miles de armas para
ubicar a integrantes del crimen or
ganizado pero posteriormente se
les perdió el rastro

Por su parte el titular de la Sede
ña general Luis Cresencio Sandoval
relató la forma en que ingresan las
armas ilegales Muchas de ellas pa
san por las aduanas escondidas en
automóviles tráilers o camiones de
pasajeros ya sea dentro de las puer
tas en compartimentos secretos o
como en el caso de un tractocamión
que fue acondicionado con doble

fondo en su caja lo que permitía
trasladar 50 mil cartuchos También
se han detectado algunas cubiertas
con el fin de aparentar que son de
juguete o para videojuegos

Explicó que las revisiones con
rayos gamma en los puntos adua
neros se hacen de maneraaleatoria
ya que si se revisaran todos los vehí
culos habría filas de varios kilóme
tros lo que podría causar un daño
a la economía

Recordó algunas de las cifras pre
sentadas hace unos meses respec
to del flujo de armas Detalló que
mientras los cuerpos de seguridad
y las fuerzas armadas han adquirido
entre 2009 y 2019 468 mil armas
se calcula que cada año en prome
dio ingresan 200 mil de manera
ilegal al país 2 millones en 10 años

El 70 por ciento proviene de Es
tados Unidos y el resto de España
Italia y Austria En el país vecino
son adquiridas en California Ari
zona Nuevo México y Texas prin
cipalmente debido a que en dichos
estados hay 22 mil puntos de venta
con licencia

También reportó que el martes
la Sedeña procedió destruir arma
mento decomisado de uso exclusivo
y continuará este jueves y la próxima
semana con esas acciones En total
serán destruidas 19 mil 317 armas
de las cuales 3 mil 705 se decomisa
ron en el estado de México mil 619
enTamaulipas mil 72 enMichoacán
y mil 35 en Nuevo León
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Con los LeBaron hablamos
como amigos afirma AMLO

No nos
quedamos

paralizados
sobre el caso

la investigación
continuará a
fondo dice

POR URBANO BARRERA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que después del ataque
a las familias LeBarón y Langford en
los límites de Sonora y Chihuahua su

gobierno no se quedo paralizado y va a
continuar con investigaciones a fondo

Afirmó que en la reunión del
pasado lunes donde recibió a más
de 30 integrantes de la comunidad
mormona de Bavispe se habló como
amigos y ellos actuaron con respeto
hacia nosotros

En su conferencia de prensa matu
tina en Palacio Nacional el jefe del
Ejecutivo Federal expuso que ellos
exigenjusticia y están en su derecho
están llenos de dolor y la obligación
del Estado es dar resultados

Pidió comprensión por no dar
mayores datos pero está impedido por
ley pues de lo contrario se incurriría

en una violacion al debido proceso
Aseguró que contrario a los que

esperaban sus adversarios el encuen

tro del lunes se dio en un ambiente de

respeto
El Presidente comentó que la

próxima semana viajará a Hermosillo
Sonora para reunirse con los padres
de los niños de la Guardería ABC

Ahí atenderá varios temas y sobre

todo lo referente a la reparación de los
daños

Indicó que para enero habrá otra
reunión con los deudos de las fami

lias LeBarón y Langford pero ellos
definirán el lugar donde se realice en
el encuentro
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AMLO incumple
11 compromisos

Ayotzinapa Tren Maya y seguridad prioridades
Acatará el fallo del TEPJF sobre Ley Bonilla

ALBERTO MORALES Y
ALEJANDRA CANCHOLA

nacion eluniversalcom mx

El conocer la verdad y dar
con los responsables de la
desaparición de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa
descentralizar a los estados
las secretarías de Estado
completar las 266 coordina
ciones de seguridad para
que sean atendidas por la
Guardia Nacional y cons
truir el Tren Maya son parte
de los 11 compromisos de
100 que el presidente An
drés Manuel López Obrador
no ha cumplido luego de un
año de gobierno

De acuerdo con informa
ción de la Presidencia de la
República el compromiso
número 89 es investigar a
fondo la desaparición de los
jóvenes de Ayotzinapa cono

cer la verdad y castigar a los
responsables pero su estatus
está en proceso

Otro pendiente es reubicar
las secretarías del gobierno
federal en distintas entidades
de manera voluntaria y sin
afectar a los trabajadores pe
ro hasta ahora sólo la secre
tariade Energía Rocío Nahle
despacha desde Tabasco

El compromiso 86 es cons
tituir 266 coordinaciones de
seguridad pública en todo el
país que serán atendidas por
la Guardia Nacionalparapro
teger a los ciudadanos vícti
mas de asesinatos secues
tros robos y otros delitos

Esa promesa está en pro
ceso pues hasta el momen
to sólo se ha cumplido el
objetivo de 2019 al desple
gar 150 coordinaciones

También esta por cum
plirse el Tren Maya para co

municar con un transporte
rápido y moderno a turistas
y pasajeros nacionales en los
estados de Chiapas Tabas
co Campeche Yucatán y
Quintana Roo

Respeto a tribunal López

Obrador dijo que respetarán
la decisión del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF que ape
tición de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN
analizó el caso de la reforma
aprobada por el Congreso de
Baja California que permite
ampliardedos a cincoaños el
mandatodeJaime Bonilla co
mo gobernador el cual con
sideró inconstitucional

Respetamos ese punto de
vista y ya esto deja de mani
fiesto que no somos iguales
aseveró el Mandatario
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TRABAJADORES Y EMPRESARIOS FUNDAMENTALES

Plantea AMLO realizar consultas
antes de regular la subcontratación
Preparan en el Poder Ejecutivo iniciativa de ley para evitar
que se amparen los funcionarios con salarios muy altos
Descarta López Obrador dar línea a legisladores

ALONSO URRUTIA
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La reforma que se impulsa en el
Senado para regular las prácticas
de subcontratación outsourcing
debería ser consultada amplia
mente entre todos los sectores
involucrados en especial empre
sarios y trabajadores consideró
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador No hace falta mucho
tiempo ya hay posturas claras a
favor y en contra pero que sí se
escuche y después que decidan
los senadores

El Poder Ejecutivo no tiene
una postura definida sobre esto
O lo que proponemos es esta con
sulta y que con absoluta libertad
como debe de ser la Cámara de
Senado resuelva porque es un
poder autónomo independiente
ya no es el tiempo de antes dijo
el mandatario Confió en que en
esta consulta participen especia
listas y todos aquellos ciudadanos
que tengan aportaciones a estas
modificaciones legales

Una vez efectuada la consulta

los senadores tendrán la responsa

bilidad de aprobar las modificacio
nes porque ya no hay línea Yo no
podría decirle ni al senador Napo
león Gómez Urrutia ni al senador
Ricardo Monreal ni a ningún se

nador lo que tiene que hacer por
principios no lo haría Son ellos los
que tienen que resolver

Detallan los aumentos
salariales a burócratas

Durante su conferencia matutina
López Obrador detalló los aumen
to salariales para los trabajadores
del Estado Para quienes reciben
sueldos de menos de 10 mil pesos
mensuales el incremento será
equivalente a la inflación anual
más tres puntos quienes obten
gan de 10 a 15 mil pesos mensuales
será la inflación más dos puntos y
quienes perciban de 15 a 20 mil pe
sos será la inflación más un punto

y de 20 para arriba sólo el equiva
lente a la inflación

Comentó que aun cuando el
gobierno pugna por la recupera
ción del poder adquisitivo de los
salarios no se debe pretender que

se puede recuperar eso de la no
che a la mañana de un año para
otro pero sí gradualmente y ese
es mi compromiso Sin embargo
enfatizó que nunca más se repe
tirán aumentos salariales como se
hacía en algunos años del periodo
neoliberal por debajo de la infla
ción nunca más sucederá

Por otro lado mencionó que
en materia de salarios de los altos
funcionarios se envió ya una nue
va iniciativa de ley a fin de que no
existan lagunas que permitan a
algunos servidores públicos en es
pecial de organismos autónomos
ampararse para percibir ingresos
de 200 mil o 300 mil pesos

W
El Presidente del
país no tiene
una postura
definida sobre
el tema
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Aprobación de AMLO alarga
su periodo dentro del bache

Varios sucesos los más relevantes como
la frustrada captura de Ovidio Guzmán y la
agresión a la familia LeBarón le costaron varios
puntos a la popularidad de AMLO pero la
caída se detuvo en las últimas semanas y se ha
mantenido estable en el rango de los 57 puntos
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Es un paraíso visto desde afuera

Quisieran en AL
estabilidad de
México Romo
POR URBANO BARRERA

Muchos países deAmérica Latinay
Europa quisieran tener la estabili
dad que hayen México un paraíso
visto desde afuera consideró ayer
el jefe de la Oficina de Presidencia
de la República Alfonso Romo

Destacó que hay confianza y
entusiasmo por el tema de la infra
estructura y el plan de energía se

anunciará el próximo mes
México de veras es un paraíso

visto de afuera Muchas veces no

valoramos lo que tenemos dijo
Refirió que si tú ves el mapa en

el mundo compañías como Iberdro
la y las que yo recibo ven a México
mucho mejor que a otros países

Yo le digo aotros que estin más pesi
mistas que nomás volteen aver al mundo

porque si vemos el mapa no esta

mos en jauja en el mundo añadió
España está confirmando su

gobierno Italia no tiene en Inglate
rra con el Brexit hay un caos Medio
Oriente está muydelicado Si vamos
a Chile para qué les digo Solamen
te se quemaron cien tiendas de Wal
mart Si vamos a Colombia hoy hay
disturbios Argentina con proble
mas financieros muy fuertes

Romo quisieran en AL
la estabilidad de México
Es un paraíso visto

desde afuera
afirma

Muchos países de América Latina y
Europa quisieran tener la estabilidad
que hay en México un paraíso visto
desde afuera consideró ayer el jefe de

la Oficina dePresidencia de la República
Alfonso Romo

Destacó que hay confianza y entu
siasmo por el tema de la infraestructura
y el plan de energía se anunciará el
próximo mes

México de veras es un paraíso visto
de afuera Muchas veces no valoramos lo

que tenemos dijo

Refirió que si tu ves el mapa en el
mundo compañías como Iberdrpla y las
que yo recibo ven a México mucho mejor
que a otros países

El funcionario agregó que yo le digo
a otros que están más pesimistas que
nomás volteen a ver al mundo porque
si vemos el mapa no estamos enjaqjaen
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el mundo

Muchos países de América Latina
quisieran tener la estabilidad fiscalypolí
tica que tiene este país No valoramos lo
que hay reiteró

Respecto a lospesimistas precisó que
se trata del dos por ciento de la población
quesiempredicequenoatodo Siempre
hay dos por ciento que dice no a todo De
todo el dos por ciento los empresarios
los niños todos hasta en tu casa

El representante presidencial dijo
que yo creo que hay mucho optimismo

Vamos a seguir trabajando vamos aver lo
positivo Como dijo el presidente vamos
a anunciar el plan de energía en enero y

así vamos a estar anunciando proyectos
que estamos haciendo gobierno inicia
tiva privada y gobernadores

Al destacar la estabilidad de México
refirió que hay países que enfrentan un
proceso de consolidación España ape
nas está confirmando su gobierno Italia
no tiene gobierno en Inglaterra con el
Brexit hay un caos complicado Medio

Oriente esta muy delicado Si vamos a
Chile para qué les digo Solamente se
quemaron cien tiendas de Walmart Si
vamos a Colombia hoy hay disturbios
Argentina con problemas financieros
muy fuertes

No obstante reconoció que México
también tiene problemas Tenemos
problemas serios y tenemos que ganar
nos la confianza de muchos mexicanos

cada día más Claro que tenemos retos
por eso estamos trabajando
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#l l l SIW

4TABRE
AIPLUZ

GAS Y
PETROLEO

EN ENTREVISTA ASEGURO QUE HAY UNA RELACION CERCANA
DE LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA CON LOS EMPRESARIOS

DEL PAÍS A QUIENES PRETENDEN INYECTAR CONFIANZA
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INICIATIVA
PRIVADA

VA POR ENERGIA
ALFONSO ROMO
EL FUNCIONARIO AFIRMA QUE EL RETO PARA EL SIGUIENTE AÑO ES
DAR CONFIANZA A LOS EMPRESARIOS Y LA CLASE MEDIA LA CUAL

HAN PERDIDO POR ACCIONES DE GOBIERNO

exico no tiene re

cursos para nuevas
inversiones por
lo que la iniciativa
privada apoyará al
sector energético en
el sexenio informó
Alfonso Romo Gar
za jefe de la oficina

de la Presidencia de la República
En entrevista con El Heraldo

de México el funcionario dijo
que el reto para 2020 es entu
siasmar y dar confianza a los
empresarios y a la clase media
mexicana

Refirió que hace tres meses
con 45 integrantes del Grupo de
Monterrey el Presidente Andrés
Manuel López Obrador reconoció
que no hay claridad en la Reforma
Energética el mundo cambió y
México no tiene recursos para
todas las inversiones por lo que
la iniciativa privada apoyará al
sector en el sexenio

De esta forma la Iniciativa
Privada participará en el sector

energético de la siguiente forma
perforación de aguas profundas
100 por ciento petroquímica 90
por ciento electricidad 46 por
ciento perforación de petróleo
20 por ciento lo cual pudiera
ajustarse El resto sería aportado
por el sector público

En redes de gasoductos el
sector privado conectará el gas
en todo el país En refinerías e
hidroeléctricas del sector público
llevará la batuta

El anuncio de la participación
empresarial se dará a conocer en
enero durante la presentación
del Plan Energético

En el sector energético la
realidad nos está alcanzando
no hay lana Cómo vamos a
avanzar Entras a Pemex ves
los estados financieros com
plicados ves lo que dijeron que
iban a invertir y lo que invirtieron
y traemos un hueco de dinero
muy grande histórico La reali
dad está ayudando dijo Romo

A diferencia de sus adver

sarios el funcionario descarta
que 2019 vaya a ser considerado
como el año del estancamien
to ya que cuando llegan las no
ticias buenas el pasado se olvida

Añadió que con todos los pro
blemas que hay en el mundo la
fotografía de México es de un
país es con estabilidad fiscal y
política así como respeto a la
autonomía del Banco de México

Yo creo que muchas de las
decisiones que tienen parado al
país son nuestras como la falta
de implementación lo de afue
ra no lo podemos controlar
en el cambio de administración
hay mucha gente nueva que no
conocían

Romo rechazó que se vayan a
presentar cambios en el gabinete
de la actual administración

Expuso que el plan de na
ción de López Obrador busca
aumentar la inversión privada
significativamente entre 3 a 4
por ciento del PIB porque el go
bierno no va a gastar y no habrá
endeudamiento
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Pensamiento
único es
política de
déspotas

Beatriz Gutiérrez
esposa del Presidente
afirma que el país es
plural en la actualidad

ARIADNA GARCÍA
Y JUAN ARVIZU

nacion eluniversal com mx

La titular de la Coordinación
Nacional de Memoria Histó
ricayCulturadeMéxico Bea
triz Gutiérrez Müller señaló
que el país es plural y que el
pensamiento único es políti
ca propia de los déspotas

Al firmar el convenio gene
ral de colaboración para el in
tercambio de archivos histó
ricos que formarán el arte del
repertorio del patrimonio
cultural de México Gutiérrez
Müller destacó que en el país

han existido dos políticos
déspotas con pensamiento
único Antonio Lópezde San
tana y Porfirio Díaz

La esposa del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor lamentó que en el acto al
cual asistió parte de la Mesa
Directiva del Senado no ha
yan estado representadas to
das las fracciones faltaron el
PAN y el PRI

Aquél que no haya venido
se lapierde porque esun aga
sajo revisaryconstatarque en
este país nos ha costado la li
bertad que tenemos de pen
samiento asociación tránsi
to las garantías sociales y
fundamentales Es extraño
que no estén aquí esas repre
sentaciones si no tienen dis
posición de establecer diálo
go con la historia se la pier
den indicó

Acompañada por la presi
denta de la Mesa Directiva del
Senado Mónica Fernández y
la secretaria de Cultura Ale
jandra Frausto Gutiérrez Mü
ller dijo que en la CámaraAlta
se reflejan las discordiasycon
cordias al grado de que por

ello se creo el ñiero político
Es penoso que algunas

fracciones del ilustre Senado
no estén presentes porque
son cosmovisión de la Cáma
raAlta en donde están repre
sentados todos los estados

En el Senado lo que ocurre
añadió es un debate acalora
do en ocasiones apasionado
pero un encuentro que repre
senta la palabra en medio de
dos o más personas

EL DATO

Archivos históricos

Beatriz Gu érrez firmó un
convenio de colaboración pa
ra el intercambio de archivos
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# El magnate llama
hipócrita a Trudeau y
repugnante a Macron en

la cumbre de la OTAN

Por burlas el magnate abandona furioso cumbre de la OTAN
AP AFP Y EUROPA PRESS
WATFORD LONDRES

El presidente estadunidense Donald
Trump destrozó ayer la proclamada
unidad de la Organización del Tra
tado del Atlántico Norte OTAN
en momentos que se clausuraba la
cumbre por el festejo del 70 ani
versario de la alianza al calificar al
primer ministro canadiense Justin
Trudeau de hipócrita al mandata
rio francés Emmanuel Macron de
repugnante y realizar una reunión

exclusivamente con los miembros
que más gastan en defensa

Trump tuvo dos días turbulen
tos en esta cumbre Aunque llegó
determinado a no generar polémi
ca regresó furioso a Washington
Creo que hemos dado ya muchas

ruedas de prensa sostuvo tajante
ante los periodistas al cancelar la
conferencia que daría para el cierre
de este acto

Llegó tarde porque su rueda de
prensa con Trump duró 40 minu
tos bromeó Trudeau en imágenes
captadas por las cámaras durante
una recepción el martes en el Pala
cio de Buckingham

Trudeau hablaba con el primer
ministro británico Boris Johnson

el presidente francés Emmanuel
Macron el premier holandés
Mark Rutte y la princesa Ana de
Inglaterra sobre un retraso del
mandatario francés pero en el vi
deo que se viralizó sólo se oyen
sus palabras

Un canadiense visiblemente tenso
intentó quitarle hierro al día siguien

te explicando que había hecho re
ferencia a una rueda de prensa im
prevista antes de su encuentro con
Trump con quien mantuvo buenas
conversaciones

Durante una reunión con la
canciller federal alemana Angela
Merkel el magnate aseguró ayer

que Trudeau es un tipo muy sim
pático pero tiene dos caras Aclaró
que estas declaraciones no fueron
por las críticas en la grabación sino
porque Canadá es uno de los países
que incumplen la meta de gastar en
defensa 2 por ciento de su producto
interno bruto en la OTAN

Otros momentos polémicos fue
ron cuando la princesa Ana de In
glaterra no saludó en el Palacio de
Buckingham a Trump y Johnson
evadió al mandatario estaduniden
se y no lo recibió en Downing Street
por temor a que su imagen resulta
ra afectada para las elecciones del
día 12

Las controversias llegaron luego
de que Trump calificó de insultan
tes y repugnantes las declaracio
nes de Macron quien diagnosticó a
la alianza del Atlántico con muerte
cerebral

Mientras los líderes de la OTAN
destacaban la unidad en el cierre
de la cumbre durante la cual acor
daron destinar 360 mil millones
de euros hasta 2024 el presidente
Trump convocó al grupo de la alian
za que cumple con la meta del gas
to entre ellos el premier italiano
Guiseppe Conté Los llamamos
afectuosamente los del 2 por cien
to dijo
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Durante una recepción en el
Palacio de Buckingham como
parte de la cumbre del 70
aniversario de la OTAN los
primeros ministros Justin
Trudeau de Canadá Boris
Johnson de Reino Unido y Mark
Rutte de Holanda el presidente
Emmanuel Macron de Francia y
la princesa Ana de Inglaterra
fueron captados en una
conversación en la cual se

burlaban del jefe de la Casa
Blanca Donald Trump Foto Afp
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La OTAN se propone
frenar el ascenso
militar de China

La Alianza Atlántica culmina una cumbre que ha puesto
de manifiesto la fractura entre los líderes occidentales

LUCÍA ABELLÁN Londres
La cumbre de la OTAN celebrada
en Londres expuso las notables
divergencias políticas y persona
les que lastran la Alianza Atlánti
ca y culminó con un comunicado
final que por primera vez asume

como reto común el poderoso y
opaco ascenso militar y tecnológi
co de China El ambiente se vio
enturbiado por la difusión de un
vídeo en el que cuatro dirigen
tes se mofaban del presidente de
EE UU Donald Trump afeó al lí

der canadiense Justin Trudeau
ser un hipócrita Los aliados im
pulsaron la puesta en marcha de
un proceso de reflexión estratégi
ca para lograr más cohesión y
Turquía por su parte retiró la
amenaza de veto

EL CORRILLO DE LIDERES QUE SOLIVIANTÓ A TRUMP La borrascosa cumbre de la OTAN celebrada
en Londres acabó ayer con un portazo de Donald Trump que suspendió su conferencia de prensa y se
marchó precipitadamente después de que se hiciera público un vídeo en el que cuatro primeros ministros

Macron Johnson Trudeau y Rutte junto a la princesa británica Ana se reían de él yui mok pool

La OTAN cierra en falso una
cumbre que exhibe su división
El bloque abre un proceso de reflexión para reparar la fractura entre los líderes

LUCÍA ABELLÁN ENVIADA ESPECIAL Londres
La OTAN cerró ayer en falso una de las cum
bres más convulsas de su historia En medio
de acusaciones cruzadas amenazas de veto y
dudas sobre el vigor de la organización naci

da como contrapeso a Rusia los 29 países
aliados celebraron en Londres sus 70 años de
vida Tras los choques más recientes deriva
dos del estilo bronco de Donald Trump pero
también del malestar de Francia o de Tur
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quía el bloque atlántico ha lanzado un pro
ceso de reflexión para tratar de cerrar grietas
políticas Los gobernantes aliados apenas lo
graron pactar una breve declaración en la
que dejan claro que no se reunirán en 2020

Lo que pretendía ser un aniversa
rio discreto celebrado en un com
plejo de lujo a las afueras de Lon
dres se convirtió en un rosario de
desencuentros La lapidaria frase
del presidente francés Emma
nuel Macron que días antes ha
bía atribuido a la OTAN un esta
do de muerte cerebral provocó
una reacción airada del líder esta
dounidense Donald Trump que
consideró los comentarios muy
insultantes La siguiente contro
versia también con Trump co
mo coprotagonista surgió en un
ámbito inesperado la recepción
que la reina de Inglaterra ofreció
a los jefes de Estado y de Gobier

no en el palacio de Buckingham
el martes por la noche Una cáma
ra captó una conversación infor
mal entre Macron el primer mi
nistro de Canadá Justín Trudeau
el británico Boris Johnson y el
holandés Mark Rutte en la que
parecían bromear sobre Trump
sus prolongadas conferencias de
prensa y el estupor de sus colabo
radores Al igual que hizo el día
anterior con Macron Trump no
dudó en criticar a Trudeau tie

ne dos caras dijo de el y le afeo
que no gaste lo suficiente en de
fensa

Siempre ajeno al protocolo y
quizá por esa mofa respecto a sus

apariciones públicas Trump
decidió cancelar a última hora la
conferencia de prensa que ofre
cen los líderes aliados al finalizar
este tipo de encuentros Hemos
hecho muchas otras en los dos

últimos días argumentó Trump
en Twitter Antes de marcharse
se vio en privado con la gobernan
te con la que más ha chocado en
el pasado la canciller alemana
Angela Merkel

Paradójicamente toda esa ges
tualidad exterior contrastó con la
calma vivida dentro de la sala se
gún fuentes presentes en el en
cuentro Trump aparcó la belige
rancia de otras veces respecto a

la necesidad de que los Estados
gasten más en defensa aunque
el día anterior sí había aludido
sin nombrarlos a los países que
gastan menos del 1 del PIB en
defensa España Bélgica y Lu
xemburgo Concluida la cum
bre el presidente español en fun
ciones Pedro Sánchez aseguró
que no hubo reproches directos
Al contrario Tuve una conversa
ción con Trump y me manifestó
su agradecimiento profundo por
la colaboración entre las fuerzas

armadas de España y Estados
Unidos señaló en conferencia
de prensa

La armonía pese a todo fue

inducida Las celebraciones del
70s aniversario de la OTAN se di
señaron deliberadamente para
dar poco espacio a la discusión
Hubo una sola sesión trabajo
ayer por la mañana y se ajustó
milimétricamente al tiempo asig
nado tres horas sin bloques te
máticos concretos Tampoco se
organizó ninguna cena de traba
jo previa solo la recepción en el
palacio de Buckingham que sir
vió más para la anécdota que pa
ra la discusión real

Declaración conjunta
Siempre conciliador el secreta
rio general de la OTAN Jens Stol
tenberg quiso alejar el foco de
las disputas exhibiendo como lo
gro la parca declaración conjun
ta que acordaron los aliados Pre
guntado sobre las disensiones en
tre los líderes Stoltenberg les res
tó importancia los desacuer
dos siempre generan más aten
ción que los acuerdos mani
festó y prefirió destacar los con
sensos Entre ellos el compromi
so de seguir protegiendo a los paí
ses bálticos vecinos de Rusia e
inquietos por posibles intromisio
nes de este país

Ese acuerdo tácito se alcanzo
pese a que el líder turco Recep
Tayyip Erdogan había amenaza
do el día anterior con vetar esta

política de respaldo a los bálticos
una de las banderas de la OTAN
Erdogan exigía que los aliados
consideren terroristas a las mili
cias kurdas del YPG a las que
Occidente ha apoyado en la gue
rra siria Como Trump tampoco
el líder turco compareció ante
los medios tras la reunión

En medio de esta superposi
ción de voces la Alianza ha deci
dido abrir un proceso para refor
zar su flanco político Macron lo
considera fruto de sus palabras
Me felicito de que por primera

vez asumamos un ejercicio de
reflexión colectiva señaló aun
que fuentes de la Alianza desta
can que ya ha habido otros pro
cesos de reflexión anteriores
con expertos externos La orga
nización deberá ahora nombrar

a un comité de sabios que lanza
rá ideas de reforma

Aunque las cumbres de la
OTAN se celebraban tradicional
mente cada dos años desde el
encuentro de Varsovia en 2016
los líderes se habían visto cada
año En esta ocasión la declara
ción conjunta deja claro que no
habrá cumbre en 2020 Salvo im
previstos la próxima cita será ya
en 2021

La Alianza asume
por primera
vez a China como
desafío común

L A Londres
La OTAN expande sus horizontes al incluir por primera vez a China
como desafío Si hasta ahora la Alianza se mostraba reacia a debatir
sobre cualquier cosa que excediera sus competencias naturales en
buena medida la relación con Rusia la creciente relevancia de
China en el tablero internacional obliga a reflexionar sobre los riesgos
que entraña La reciente exhibición de misiles de medio alcance que
ha hecho Pekín y su pujanza tecnológica inquietan a la organización

Es la primera vez que aborda
mos este asunto que representa
una oportunidad pero también
un reto Y es un paso importante
en la dirección correcta señaló
el secretario general de la Alian
za Jens Stoltenberg al finalizar
el encuentro de líderes Para

ilustrar sobre el reto que supo
ne el representante de la Alian
za ha recalcado estos días que
China es la segunda potencia mi
litar en el mundo y que se está
expandiendo Se trata de un de
bate muy novedoso en el entor
no aliado aunque de momento

hay poco más que la expresión
de una inquietud Habrá que
discernir si China es un socio o

es un rival con especial aten
ción al ámbito tecnológico ilus
tran fuentes gubernamentales
españolas Otras voces aliadas
admiten que el debate es aún

muy incipiente
Al igual que Estados Unidos

ha empujado a la Unión Euro
pea a mirar con más recelo la
competencia desleal que en mu
chas ocasiones representa Chi
na en el ámbito comercial la Ad
ministración de Donald Trump
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también ha impulsado este deba
te en el seno de la OTAN De
China preocupa su sofisticado
desarrollo tecnológico y el uso
que se pueda hacer de él en el
ámbito de la defensa También
el nuevo misil balístico inter

continental mostrado hace
unas semanas con capacidad pa
ra alcanzar a Europa y a Norte
américa precisó Stoltenberg
El ex primer ministro noruego
reclamó algún mecanismo de
control armamentístico en el

que participe China ahora aje
na a los marcos existentes Pese
a todo las estructuras actuales
están muy debilitadas especial
mente desde la salida de Esta
dos Unidos del tratado de misi
les nucleares de corto y medio
alcance el pasado agosto

La expansión de China se ob
serva en diferentes planos Pese
a estar lejos del Ártico Pekín ha
invertido más de 80 000 millo
nes de euros según cálculos es
tadounidenses en la región en

tre 2012 y 2017 Esa actividad
económica que tiene también
su correspondencia en otras zo
nas del mundo como África in

quieta a Washington Europa es
ahora más receptiva a este deba
te y las instituciones europeas
por ejemplo han empezado a
alertar sobre la labor del gigan
te tecnológico Huawei Pero el
debate dista de ser unánime El
propio Trump aludió a esa falta
de consenso He hablado con
Italia y no va a avanzar con esto
También con otros países Nadie
con el que hablo piensa en ir

más lejos lamentó El comuni
cado de la OTAN lo expone de
manera mucho más sobria Re
conocemos que la creciente in
fluencia de China y sus políticas
internacionales presentan tanto
oportunidades como desafíos
que necesitamos abordar juntos
como Alianza

La UE constituye el primer
destino de las empresas chinas

que solo en 2017 invirtieron mas
de 35 000 millones de euros en

el continente según la consulto
ra Rhodium Group Casi el 60
de ese capital fue a infraestruc
turas y telecomunicaciones dos
ámbitos estratégicos muy liga
dos a la seguridad Por un lado
los países más conscientes de
los riesgos recelan de la influen
cia china Por otro los más nece
sitados de inversiones se resis
ten a renunciar a esos flujos

Francia reclama
claridad a los
líderes del Sahel
El presidente Emmanuel Ma
cron anunció ayer que ha
invitado a Francia a los líderes

de los cinco países del Sahel
para discutir el día 16 sobre la
misión militar francesa de
apoyo en su lucha contra los
grupos islamistas en la región

Su anuncio al termino de la
cumbre de la OTAN en Lon
dres se produce después de
que el 25 de noviembre 13
militares franceses murieran
en un accidente de helicóptero
durante una acción de comba

te contra yihadistas en Malí
Macron que tras las muer

tes indicó que está sopesando
todas las opciones estratégi

cas reivindicó la legitimi
dad del despliegue francés
4 500 soldados en la región

desde hace seis pero señaló
que espera de sus homólogos
de Burkina Faso Chad Malí
Mauritania y Níger los países
que integran el G5 Sahel un
apoyo claro a la presencia
francesa y que aclaren qué es
lo que piden a París y la co
munidad internacional Si se
resuelven las dudas tratará de
estructurar una nueva coali

ción en torno a París con los
socios europeos que ya están
presentes agencias

Foto de familia de los líderes de los países miembros de la OTAN asistentes a la cumbre getty images
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Trump y Trudeau ayer durante la cumbre de la OTAN d kitwood getty
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Incesantes las protestas en ciudades colombianas

A Miles de personas volvieron a marchar en las principales urbes
en apoyo a la jornada de huelga convocada por el Comité de Paro
En Bogotá varias movilizaciones confluyeron en la céntrica Plaza de
Bolívar El país sudamericano suma ya 12 días de protestas desde que
se realizo el primer paro nacional el 21 de noviembre en demanda de
mejoras sociales y seguridad Los enfrentamientos con las fuerzas
de seguridad han causado cuatro muertos y decenas de detenidos La
imagen corresponde a Cali Foto Afp AGENCIAS
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Miles de colombianos
vuelven a protestar contra
políticas de Iván Duque

EUROPA PRESS Y AFP

BOGOTÁ

Miles de personas volvieron a
marchar ayer en las principales
ciudades de Colombia en aten
ción al llamado del Comité del Pa
ro que desde el pasado noviembre
ha llamado a movilizarse para exi
gir mejoras sociales y seguridad

Bogotá se convirtió una vez más
en el epicentro de la protesta po
pular Varias marchas salieron
desde distintos puntos de la ca
pital y confluyeron en la céntrica
Plaza de Bolívar

No se reportaron problemas
de orden público tenemos alre
dedor de seis manifestaciones con
15 mil personas en las calles de la
capital indicó el secretario de Se
guridad de Bogotá Jairo García
informó RCN Radio

En unajornada de marchas que
transcurrió en paz jóvenes indí
genas y varios sindicatos se movi
lizaron en las principales ciudades
del país bajo una estricta vigilan
cia policial y militar En Bogotá y
Cali bloqueos viales afectaron los
sistemas de transporte público y
la movilidad

En la capital donde protestan
decenas de guardias indígenas
llegados de varias zonas el co

mercio y las empresas operaron
con normalidad

Colombia lleva 12 días de pro
testas desde el primer paro nacio
nal el 21 de noviembre al cual res
pondieron sindicatos estudiantes
y otras organizaciones en las que
se han reportado enfrentamientos
con las fuerzas de seguridad que
han dejado al menos cuatro muer
tos y decenas de heridos

Las principales exigencias de
los manifestantes al gobierno del
presidente Iván Duque son mejo
ras sociales así como mayor segu
ridad en los territorios afectados
por el conflicto armado si bien
incluyen que se retome el diálogo
de paz con guerrilleros del Ejérci
to de Liberación Nacional ELN

El mandatario ofreció una
gran conversación nacional que

incluya a la sociedad civil empre
sarios y representantes de otros
sectores pero el Comité del Paro
se negó y exige una negociación
bilateral

Finalmente el gobierno aceptó
entablar un diálogo exclusivo con
el Comité del Paro aunque no ha
renunciado a una gran conversa
ción nacional que según explicó
el consejero presidencial Diego
Molano transcurriría en parale
lo La primera reunión se celebró
el martes y concluyó sin acuerdos
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